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SECRETARIO 
 

(B-127) Conocimiento e innovación permiten al campo mexicano enfrentar retos como 
la disponibilidad del agua y temperaturas extremas 

Los retos que enfrenta el sector agroalimentario, relacionados con la disponibilidad de agua 
para la agricultura, así como la aparición de nuevas plagas y temperaturas extremas, entre 
otros, tienen una respuesta en el conocimiento, la innovación y el uso de la tecnología, afirmó 
el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003687nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/estados/conocimiento-e-innovacion-permiten-campo-mexicano-enfrentar-
retos-disponibilidad-agua-temperaturas-extremas-522061 
https://www.oaxacaurbano.com/archivos/53600 
https://www.tierrafuerte.mx/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-
como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/ 
http://www.sectorprimario.mx/2023/03/22/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-
enfrentar-retos-climaticos/ 
https://hojaderutadigital.mx/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-
como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/ 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?rtid=279594&amp;relacion=&amp;tipo=Nacional&amp;
categoria=2 
https://www.portalambiental.com.mx/innovacion-y-emprendimientos/20230322/la-innovacion-permiten-
al-campo-mexicano-enfrentar-los-retos 
https://diariodelyaqui.mx/agricola/salva-investigacion-retos-del-agro-vva/64431 
https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-
enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-
extremas/?fbclid=IwAR0YEESyfFwiekSji5RbPc4GSmbBasIvNTXbhHdMfaqZlABnNvznEY4SBTI 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638696994289090560 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1638675074189500416 
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/pcb.228178793115033/228178669781712/ 
https://www.facebook.com/photo?fbid=747492876794978&set=a.556144725929795 
 

Una buena noticia en la relación agroalimentaria México-China 
Hoy en día, China es una potencia agroalimentaria y ocupa los primeros lugares en producción 
de granos básicos y hortalizas, principalmente. Si bien el gobierno chino aplica importantes 
subsidios a sus agricultores, es de destacar el uso de la innovación que ha hecho un campo 
más competitivo, de lo cual México puede tomar aquellas experiencias de éxito y adoptarlas al 
ámbito local. Recientemente, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, sostuvo un encuentro de trabajo con el embajador de China en México, 
Zhang Run, donde acordaron continuar la cooperación en materia agrícola, entre dos naciones 
cuya cultura se basa en la agricultura y la producción de alimentos. 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003687nc.pdf
https://www.razon.com.mx/estados/conocimiento-e-innovacion-permiten-campo-mexicano-enfrentar-retos-disponibilidad-agua-temperaturas-extremas-522061
https://www.razon.com.mx/estados/conocimiento-e-innovacion-permiten-campo-mexicano-enfrentar-retos-disponibilidad-agua-temperaturas-extremas-522061
https://www.oaxacaurbano.com/archivos/53600
https://www.tierrafuerte.mx/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/
https://www.tierrafuerte.mx/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/
http://www.sectorprimario.mx/2023/03/22/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-climaticos/
http://www.sectorprimario.mx/2023/03/22/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-climaticos/
https://hojaderutadigital.mx/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/
https://hojaderutadigital.mx/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?rtid=279594&amp;relacion=&amp;tipo=Nacional&amp;categoria=2
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?rtid=279594&amp;relacion=&amp;tipo=Nacional&amp;categoria=2
https://www.portalambiental.com.mx/innovacion-y-emprendimientos/20230322/la-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-los-retos
https://www.portalambiental.com.mx/innovacion-y-emprendimientos/20230322/la-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-los-retos
https://diariodelyaqui.mx/agricola/salva-investigacion-retos-del-agro-vva/64431
https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/?fbclid=IwAR0YEESyfFwiekSji5RbPc4GSmbBasIvNTXbhHdMfaqZlABnNvznEY4SBTI
https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/?fbclid=IwAR0YEESyfFwiekSji5RbPc4GSmbBasIvNTXbhHdMfaqZlABnNvznEY4SBTI
https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/conocimiento-e-innovacion-permiten-al-campo-mexicano-enfrentar-retos-como-la-disponibilidad-del-agua-y-temperaturas-extremas/?fbclid=IwAR0YEESyfFwiekSji5RbPc4GSmbBasIvNTXbhHdMfaqZlABnNvznEY4SBTI
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638696994289090560
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1638675074189500416
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/pcb.228178793115033/228178669781712/
https://www.facebook.com/photo?fbid=747492876794978&set=a.556144725929795
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https://www.contrareplica.mx/nota-Una-buena-noticia-en-la-relacion-agroalimentaria-Mexico-China-202322320 
 

Participa Katia herrera en reunión de secretarios estatales de desarrollo agropecuario 
La titular de la Sedagro Morelos 2018 -2024, Katia Isabel Herrera Quevedo, participó en la 
reunión: Agricultura, Secretarios Estatales de Desarrollo Agropecuario 2023, encabezada 
por Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del 
Gobierno federal, realizada en el estado de Sonora. Lo anterior, con el propósito de fortalecer 
la relación interinstitucional y de manera coordinada trabajar en los desafíos de la situación 
actual y perspectivas del sector agroalimentario de la Región Centro del país, conformada por 
los estados de Puebla, CDMX, Tlaxcala, EdoMéx, Hidalgo, Guerrero y Morelos. 
https://www.enfoquemorelos.com.mx/2023/03/participa-katia-herrera-en-reunion-de.html 
 
(B-127) Resuelven retos del agro con uso de la tecnología 

Los retos que enfrenta el sector agroalimentario, relacionados con la disponibilidad de agua 
para la agricultura, así como la aparición de nuevas plagas y temperaturas extremas, entre 
otros, tienen una respuesta en el conocimiento, la innovación y el uso de la tecnología, afirmó 
el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. Villalobos 
Arámbula subrayó la importancia de compartir el conocimiento con los agricultores, ya que 
con la exposición de materiales en el campo experimental y la vinculación entre el productor y 
el investigador se logran importantes avances en la agricultura que permiten enfrentar los retos 
del cambio climático y otros factores que atenían contra la seguridad alimentaria. Ovaciones 20 
/ Excelsior 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002771nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003687nc.pdf 
 

Mosaico rural / Una buena noticia en la relación agroalimentaria México-China / Luis P. 
Cuanajo 

Hoy en día, China es una potencia agroalimentaria y ocupa los primeros lugares en producción 
de granos básicos y hortalizas, principalmente. Su éxito se ha basado en la modernización de 
los sistemas de producción, mayor maquinaria, sistemas sanitarios y un fuerte impulso a la 
ciencia y la tecnología, que le han permitido transitar de unidades de producción individuales 
a las de gran escala. Recientemente, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, sostuvo un encuentro de trabajo con el embajador de China en México, 
Zhang Run, donde acordaron continuar la cooperación en materia agrícola, entre dos naciones 
cuya cultura se basa en la agricultura y la producción de alimentos. Contrarréplica 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023004007nc.pdf 
 

TWITTER 
 

@vmva1950 

https://www.contrareplica.mx/nota-Una-buena-noticia-en-la-relacion-agroalimentaria-Mexico-China-202322320
https://www.enfoquemorelos.com.mx/2023/03/participa-katia-herrera-en-reunion-de.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002771nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023004007nc.pdf
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Concluyó c/ éxito la 3a Reunión @Agricultura_mex y Secretarios de Desarrollo Agropecuario  
@AMSDA2018 realizada en nuestra sede de #CiudadObregón. Reconozco el esfuerzo de las 
y los titulares estatales del ramo y nuestros representantes p/ impulsar la agenda 
agroalimentaria. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1638729567840919554?cxt=HHwWhICz4YH3970tAAAA 

 
@vmva1950 retwitteó 

Bram Govaerts CIMMYT@bramaccimmytEs #DíaDelAgricultor! 
Y en Obregón nos unimos a esta conmemoración reiterando nuestro compromiso de largo 
aliento con la resiliencia presente y futura del agro mexicano. 
Gracias  
@INIFAP  
@PIEAES  
@Agricultura_mex 
https://twitter.com/bramaccimmyt/status/1638607253748981782?cxt=HHwWrICx4bKnwL0tAAAA 
 

@vmva1950 retwitteó 

Luis Salinas Falcon@luissalinasf Acompañando al Secretario de @Agricultura_mex 
 y a nuestro Director General @LeonelCotaM al “Día del Agricultor” en Cajeme, #Sonora. 
#ElCampoNoSeDetiene 
 @Segalmex_Mex 
https://twitter.com/luissalinasf/status/1638612582922858497?cxt=HHwWgsDRmczdwr0tAAAA 

 

@vmva1950 retwitteó 

INIFAP@inifap Durante el recorrido al C.E. Dr. Norman Borlaug, el secretario de 
@Agricultura_mex, el Dr. Víctor Manuel Villalobos Arámbula, destacó la gran contribución a la 
investigación científica y la cooperación interinstitucional liderada por el #INIFAP y el 
@CIMMYT 
https://twitter.com/inifap/status/1638629659788169216?cxt=HHwWgMC-4cy_yr0tAAAA 

 
@vmva1950 

Los agricultores conocerán nuevas variedades de trigo harinero y cristalino de buena calidad 
industrial y tolerantes a la roya; de cártamo para la producción de aceite de alto rendimiento, y 
de frijol azufrado, pinto americano y negro opaco para el sur de Sonora. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1638620328459903032?cxt=HHwW8ICx-bigxr0tAAAA 
 

@vmva1950 
Destacamos la gran contribución del Campo Experimental Norman E. Borlaug -enclavado en 
este histórico Valle- a la investigación científica en la agricultura y la cooperación 
interinstitucional liderada por el @inifap y el @CIMMYT, vinculada a los productores. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1638620325326757902?cxt=HHwWnICxzaGgxr0tAAAA 

https://twitter.com/vmva1950/status/1638729567840919554?cxt=HHwWhICz4YH3970tAAAA
https://twitter.com/bramaccimmyt/status/1638607253748981782?cxt=HHwWrICx4bKnwL0tAAAA
https://twitter.com/luissalinasf/status/1638612582922858497?cxt=HHwWgsDRmczdwr0tAAAA
https://twitter.com/inifap/status/1638629659788169216?cxt=HHwWgMC-4cy_yr0tAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1638620328459903032?cxt=HHwW8ICx-bigxr0tAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1638620325326757902?cxt=HHwWnICxzaGgxr0tAAAA
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@vmva1950 
En el #DíaDelAgricultor, que se celebra en el #ValleDelYaqui, y #DíaMundialDelAgua, 
referimos la importancia de impulsar una agricultura sostenible, c/ enfoque en el cuidado de 
agua y suelos. Hoy, la huella hídrica es la principal medida p/ eficiencia en producción de 
alimentos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1638620311888207921?cxt=HHwW4oCxvb2fxr0tAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
(B126) Reciben sus depósitos los beneficiarios de Producción para el Bienestar que 
fueron bancarizados en febrero 
Los productores podrán cobrar sus apoyos correspondientes a 2023 en las sucursales de 
Banco del Bienestar. Opcionalmente pueden hacerlo en cajeros automáticos de otros bancos, 
aunque ello implicaría pago de comisiones en algunos casos, informó la Secretaría de 
Agricultura. Milenio Edomex 10 / Milenio Edomex 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002132nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002132nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-
que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/reciben-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar/ 
https://acustiknoticias.com/2023/03/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-
bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://newsreportmx.com/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-
bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=12649621 
https://www.voragine.com.mx/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-
el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://article.wn.com/view/2023/03/22/Reciben_sus_depositos_los_beneficiarios_de_Produccion_para_
e/ 
https://billieparkernoticias.com/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar-manuel-
huerta/ 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101582776 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-pueden-
retirar-apoyo-a-partir-de-este-22-de-marzo-sader/ 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-
bienestar-manuel-huerta-384983.html 
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-
bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-
bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://expresionmexico.com/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-
bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/ 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/reciben-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-
para-el-bienestar/ 

https://twitter.com/vmva1950/status/1638620311888207921?cxt=HHwW4oCxvb2fxr0tAAAA
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002132nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://hojaderutadigital.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://mexico.quadratin.com.mx/reciben-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar/
https://acustiknoticias.com/2023/03/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://acustiknoticias.com/2023/03/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://newsreportmx.com/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://newsreportmx.com/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://lado.mx/noticia.php?id=12649621
https://www.voragine.com.mx/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://article.wn.com/view/2023/03/22/Reciben_sus_depositos_los_beneficiarios_de_Produccion_para_e/
https://article.wn.com/view/2023/03/22/Reciben_sus_depositos_los_beneficiarios_de_Produccion_para_e/
https://billieparkernoticias.com/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar-manuel-huerta/
https://billieparkernoticias.com/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar-manuel-huerta/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101582776
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-pueden-retirar-apoyo-a-partir-de-este-22-de-marzo-sader/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-pueden-retirar-apoyo-a-partir-de-este-22-de-marzo-sader/
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar-manuel-huerta-384983.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/este-miercoles-inicia-el-pago-de-produccion-para-el-bienestar-manuel-huerta-384983.html
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://www.buroperiodistico.com.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://www.buroperiodistico.com.mx/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://expresionmexico.com/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://expresionmexico.com/2023/03/22/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-que-fueron-bancarizados-en-febrero/
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/reciben-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar/
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/reciben-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar/
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https://www.mexicoinforma.mx/nacional/reciben-sus-depositos-beneficiarios-de-produccion-para-el-
bienestar/ 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/productores-campo-tamaulipas-recibiran-mayo-apoyo-
federal 
https://www.eloccidental.com.mx/local/ya-estan-en-el-banco-del-bienestar-los-apoyos-a-productores-de-
maiz-frijol-y-granos-en-jalisco-9802258.html 
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/22/reciben-campesinos-de-puebla-apoyo-de-agricultura/ 
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-
para-el-bienestar-XM3592264 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638598930727313422 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1638619047242637343 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1638645483492225024 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1638616178791964673 

  
(B-124) Proponen México y Brasil reforzar cooperación técnica en temas sanitarios y 
favorecer intercambio comercial de alimentos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura) acordó con las autoridades 
brasileñas trabajar en materia de regionalización, para mitigar los potenciales daños al 
comercio, derivados de posibles brotes de enfermedades animales como la Fiebre Porcina 
Africana (FPA) y la Influenza Aviar de Alta Patogenicidad. 
https://diariocambio22.mx/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-
favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/ 
https://www.ganaderia.com/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-
vigilancia-con-brasil 
https://www.avicultura.mx/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-
vigilancia-con-brasil 
https://www.porcicultura.com/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-
vigilancia-con-brasil 
 
Poza Rica tendrá otra tienda Segalmex-Diconsa 

El sistema municipal DIF en coordinación con el ayuntamiento, continúan fortaleciendo la 
economía de los pozarricenses y pondrán en marcha la segunda tienda DICONSA, que operan 
coordinadamente con el programa federal SEGALMEX, con productos de la canasta básica a 
precios muy accesibles, en atención a la política social del presidente AMLO y del gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez. Diana Patricia Remes Oropeza, presidenta del DIF, indicó que el 
alcalde Fernando Remes Garza ya lo anunció y pronto se empezarán las gestiones 
correspondientes, toda vez que ya se tiene un convenio de colaboración con SEGALMEX y 
con DICONSA, y esto permitirá que el proceso sea aún más fácil. 
https://www.laopinion.net/poza-rica-tendra-otra-tienda-segalmex-diconsa/ 
 

SEMAR detiene a cuatro implicados en el fraude a Segalmex 

El secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán, informó que elementos navales en 
coordinación con la FGR detuvieron a cuatro implicados en el fraude a Segalmex en la alcaldía 

https://www.mexicoinforma.mx/nacional/reciben-sus-depositos-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/reciben-sus-depositos-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar/
https://www.milenio.com/politica/comunidad/productores-campo-tamaulipas-recibiran-mayo-apoyo-federal
https://www.milenio.com/politica/comunidad/productores-campo-tamaulipas-recibiran-mayo-apoyo-federal
https://www.eloccidental.com.mx/local/ya-estan-en-el-banco-del-bienestar-los-apoyos-a-productores-de-maiz-frijol-y-granos-en-jalisco-9802258.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/ya-estan-en-el-banco-del-bienestar-los-apoyos-a-productores-de-maiz-frijol-y-granos-en-jalisco-9802258.html
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/22/reciben-campesinos-de-puebla-apoyo-de-agricultura/
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-XM3592264
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/reciben-sus-depositos-los-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-XM3592264
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1638598930727313422
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1638619047242637343
https://twitter.com/NTPnewss/status/1638645483492225024
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1638616178791964673
https://diariocambio22.mx/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://diariocambio22.mx/proponen-mexico-y-brasil-reforzar-cooperacion-tecnica-en-temas-sanitarios-y-favorecer-intercambio-comercial-de-alimentos/
https://www.ganaderia.com/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-vigilancia-con-brasil
https://www.ganaderia.com/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-vigilancia-con-brasil
https://www.avicultura.mx/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-vigilancia-con-brasil
https://www.avicultura.mx/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-vigilancia-con-brasil
https://www.porcicultura.com/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-vigilancia-con-brasil
https://www.porcicultura.com/destacado/mexico-busca-fortalecer-el-trabajo-de-regionalizacion-inspeccion-y-vigilancia-con-brasil
https://www.laopinion.net/poza-rica-tendra-otra-tienda-segalmex-diconsa/
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Venustiano Carranza de la Ciudad de México. Durante la presentación del informe mensual de 
seguridad, en la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, el almirante Ojeda 
explicó que a los detenidos se les investiga por delincuencia organizada y están vinculados 
por el desfalco en el organismo de la Secretaría de Agricultura federal. Basta 5 / La Jornada, 10 / 
Diario de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000811nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003604nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000690nc.pdf 

 
Qué es el Caso Segalmex: Montos, Nombres Apellidos y Alcance del Fraude del Sexenio 

La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo órdenes de aprehensión contras esas 22 
personas -entre ellos funcionarios- a inicios de este mes, a quienes se acusa del pago irregular 
de 145 millones de pesos por casi ocho mil toneladas de azúcar, de las cuales sólo se 
entregaron tres mil 110 toneladas Segalmex fue creada por medio de un decreto del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador en el 2019, como un organismo de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader). La Calle PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000689nc.pdf 
 

Alistan bombardeo de nubes 

La Fuerza Aérea Mexicana (FAM) está lista para iniciar una campaña de combate a la sequía 
en el Valle de México con el bombardeo de nubes para provocar lluvias. Desde 2021, las 
secretarías de la Defensa Nacional (Sedeña) y de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 

pusieron en marcha el proyecto Bombardeo para la estimulación de las precipitaciones, en 
apoyo a agricultores y para el combate a Incendios forestales. Provocar las lluvias con la 
dispersión de químicos implica que se combinen condiciones de humedad y de cantidad de 
nubes. Excélsior 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003613nc.pdf 
 

Votan para elegir nuevo rector en Chapingo 

Con la instalación de 62 urnas y un padrón de 10 mil 872 integrantes de la comunidad 
universitaria, entre alumnos y profesores, se llevan a cabo las votaciones para elegir al nuevo 
rector de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh). En este proceso participan cuatro 
candidatos a rector, Martín Soto Escobar, Ángel Garduño García, J. Reyes Altamirano 
Cárdenas y Armando Ramírez Román. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/22/sociedad/votan-para-elegir-nuevo-rector-en-
chapingo/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink 

 
Sexto implicado, a juicio por Segalmex 

Jorge Humberto González Bocardo, excoordinador de operaciones de Diconsa, será llevado 
a proceso penal, con lo que suman seis exfuncionarios que enfrentarán a la justicia por el 
desfalco a Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y sus subsidiarias Diconsa y 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000811nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003604nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000689nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003613nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/22/sociedad/votan-para-elegir-nuevo-rector-en-chapingo/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/22/sociedad/votan-para-elegir-nuevo-rector-en-chapingo/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink
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Liconsa, que ya acumula más de 20 mil millones de pesos. La Razón, 14 / Excélsior, 6 / La Calle, 
7 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003698nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002857nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000652nc.pdf 

 
Bajan 21.1% los homicidios dolosos: SSPC 

Decomiso de fentanilo. El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, informó 
que en los últimos 15 días se decomisaron 377 kilos de fentanilo en el país, lo cual 
representaría 337 millones de dosis y el titular de Marina, José Rafael Ojeda Duran, precisó 
que en coordinación con la FGR detuvieron a cuatro implicados en el fraude a Segalmex en 
la alcaldía Venustiano Carranza de la Ciudad de México. El Universal, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002562nc.pdf 
 
Cartón / AMLO/ Segalmex / No somos iguales / Jorge del Ángel 
Fraude con $15 mil millones. Eje Central, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001732nc.pdf 

 
La Cuarta Transformación / FGR tras el outsourcing en Segalmex / Darío Celis 

Primero fue desvío de inventarios de maíz y frijol, luego nóminas fantasmas, después 
simulaciones en la compra de leche, granos básicos y trigos y lo último que se conoció fue 
adquisición irregular de carne. Pero ahora la Fiscalía General de la República, que comanda 
Alejandro Gertz, tiene en la mira operaciones de outsourcing como el más reciente eslabón de 
la larga cadena de desfalcos en Segalmex. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002890nc.pdf 

 
¿Será? / Entre Segalmex y la SEP / Redacción 

Nos comentan que en el equipo de la candidata de Morena, Delfina Gómez, comenzaron a 
percibirse los nervios que, incluso, la han alcanzado a ella y hasta se mandó un mensaje a 
Palacio Nacional para que le bajen la intensidad al linchamiento de funcionarios y proveedores 
de Segalmex, y es que, por ahí nos dicen que hay compañías que también llegaron a ser 
proveedoras de la SEP, cuando ella era la titular de Educación, y basta con echarle una 
revisión más amplia a los resultados de la Auditoría Superior de la Federación... Aunque cabe 
una esperanza, ¿si se la han perdonado a Ignacio Ovalle a pesar del cochinero en Seguridad 
Alimentaria Mexicana, por qué a ella no? ¿Será? 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001797nc.pdf 
 
Estrictamente Personal / Desde Caracas, misiles hacia México / Raymundo Riva Palacio 

Uno de los agentes estadounidenses del FBI que participa en la investigación de la conexión 
Puerto Rico comentó que el desfalco en Segalmex no obedecería a un pésimo manejo 
administrativo, sino a una operación secreta de México con Venezuela. El Financiero, 40 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003698nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002857nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000652nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002562nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001732nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002890nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001797nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003924nc.pdf 

 
Pulso Político / De esto y de aquello... / Francisco Cárdenas Cruz 

Por más supuesta "chamaqueada" a Ignacio Ovalle, extitular de Segalmex, por parte de 
"priistas mañosos" que invitó a colaborar en ese organismo, un acto de corrupción de 15 mil 
millones de pesos, según la Auditoría Superior de la Federación, que es, hasta ahora, el de 
mayor cuantía en el sexenio, no puede ser solapado. La Razón, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003551nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL 
 

Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos de 
obtentor 0140, 0141, 0142, 0145, 0146, 0150, 0391 y 0392. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683516&fecha=23/03/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 

¿Cuándo depositarán los apoyos bienestar a productores agrícolas? 

En el mes de mayo, productores agrícolas recibirán apoyos económicos a través de programa 
en favor de labores de siembra. Los recursos son de entre seis mil y 24 mil pesos al año por 
productor agrícola, dependiendo del tipo de cultivo y de la superficie del predio. 
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/cuando-depositaran-los-apoyos-bienestar-a-productores-agricolas-
9804336.html 
 

Suelos también necesitan “doctores” 

CDMX.- Los suelos son el punto de partida de la alimentación y la agricultura. Sin suelos sanos 
que ofrezcan nutrientes, agua y aire para que las plantas crezcan y se desarrollen, no podemos 
cultivar los alimentos nutritivos que necesitamos para llevar una vida sana. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/suelos-tambien-necesitan-doctores/ 
  
Crece la industria alimentaria en Querétaro durante el 2022: SEDESU 
Durante la inauguración de la 3era edición del encuentro de negocios y exposición, Green Tech 
Américas, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable de Querétaro (SEDESU), Marco 
Antonio Del Prete, dio a conocer algunos datos sobre la industria agropecuaria en la entidad. 
El funcionario estatal señaló que Querétaro ha encontrado un nuevo nicho de mercado en la 
agricultura protegida, debido a que permite eficientar el uso de la tierra para la siembra. 
https://www.liderempresarial.com/crece-la-industria-alimentaria-en-queretaro-durante-el-2022-sedesu/ 
 
Queda Totolapan sin luz e internet por las heladas 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003924nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003551nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683516&fecha=23/03/2023#gsc.tab=0
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/cuando-depositaran-los-apoyos-bienestar-a-productores-agricolas-9804336.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/cuando-depositaran-los-apoyos-bienestar-a-productores-agricolas-9804336.html
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/suelos-tambien-necesitan-doctores/
https://www.liderempresarial.com/crece-la-industria-alimentaria-en-queretaro-durante-el-2022-sedesu/
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En plena primavera, habitantes de comunidades enclavadas en la sierra de la región de Tierra 
Caliente, en Guerrero, padecen la pérdida de sus cultivos debido a las heladas que se 
presentan en la zona desde hace dos semanas y que también afectan a servicios básicos 
como luz e internet. 
Las temperaturas oscilan entre dos y cinco grados, con afectaciones no sólo en campos y 
cultivos a cielo abierto, sino también en los viveros de Sembrando Vida, programa de donde 
se mantienen económicamente.  24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002179nc.pdf 

 
Megasequía amenaza a BC y California, alerta estudio 

Las condiciones críticas de la cuenca del río Colorado podrían constituir una "megasequía" 
para California, Estados Unidos, y Baja California, México (región conocida como Calibaja), 
advierte un estudio realizado por el Colegio de la Frontera Norte en colaboración con el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). El investigador Alfonso Cortez Lara, 
Destaca la importancia del relleno de embalses naturales y artificiales, instrumentar medidas 
estratégicas en los sectores agrícola y urbano para recuperar las tres cuartas partes del líquido 
utilizado, reciclar aguas residuales de los ríos Nuevo y Tijuana, así como aumentar la captura 
de humedad del océano y la ionización atmosférica local para inducir lluvia. La Jornada, P27 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003740nc.pdf 

 
Importa México más de 100 mil toneladas de maíz blanco de Sudáfrica: GCMA 

Entre octubre de 2022 y febrero de 2023 empresas que operan en México han importado 102 
mil 248 toneladas de maíz blanco desde Sudáfrica, país que produce granos genéticamente 
modificados. Esto, luego de que el gobierno federal abriera el mercado para la entrada de este 
grano básico desde dicha nación en un intento por abaratar el precio de la tortilla. La Jornada, 
10 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003680nc.pdf 

 
Se desperdicia un tercio de los alimentos producidos a nivel mundial 

Un tercio de los alimentos que produce el mundo termina en la basura, por distintas razones. 
En la otra cara de la moneda, uno de cada tres habitantes del planeta ha padecido hambre. 
Frente a esa realidad, una red global comparte experiencias que Lisa Moon describe como 
“uno de los pocos modelos que une estas dos problemáticas” a partir de acciones comunitarias 
que llevan los alimentos a las personas que los necesitan. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/22/sociedad/se-desperdicia-un-tercio-de-los-alimentos-
producidos-a-nivel-mundial/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink 

 
Piden productores de tortilla continuar con medidas de PACIC para evitar alza de 
precios 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002179nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003740nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003680nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/22/sociedad/se-desperdicia-un-tercio-de-los-alimentos-producidos-a-nivel-mundial/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/22/sociedad/se-desperdicia-un-tercio-de-los-alimentos-producidos-a-nivel-mundial/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink
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Productores de tortilla solicitaron al gobierno federal continuar con las medidas instrumentadas 
con el pacto para combatir la inflación (PACIC), y que se añadan otras más para garantizar el 
abasto de maíz y se mantenga la estabilidad en los precios de los insumos para la elaboración 
de la tortilla. Al respecto, Red de maíz organización de industriales de la masa y tortilla en la 
Ciudad de México que se integra por 500 negocios de tortillerías y molinos de nixtamal y que 
producen diariamente 75 mil kilos y anualmente 27 millones 150 mil kilos de tortillas, señaló 
que se solicita la creación de un fondo revolvente para la adquisición del grano nacional. 
https://ovaciones.com/piden-productores-de-tortilla-continuar-con-medidas-de-pacic-para-evitar-alza-de-
precios/ 

 
Piden expulsar granja porcícola de la comunidad de Sitilpech 

Con pancartas y consignas de “Agua sí, cerdos no” los inconformes caminaron hacia el primer 
cuadro meridiano e hicieron su parada inicial en las instalaciones de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Medio Ambiente. En el lugar se leyó un posicionamiento en el que reclamaron a la 
dependencia el haber otorgado los permisos para la granja de cerdos de Kekén en el poblado, 
asimismo exigieron al gobierno estatal dejar de criminalizar al pueblo Maya que está 
defendiendo su territorio. 
https://www.24-horas.mx/2023/03/23/piden-expulsar-granja-porcicola-de-la-comunidad-de-sitilpech/ 

 
Encauzan inversión sostenible en País 

El Gobierno federal decidió 'trazar' el camino para lograr en el País inversiones sostenibles. 
Para ello, la Secretaría de Hacienda emitió su "Taxonomía Sostenible de México", una guía 
para que inversionistas destinen recursos con miras a lograr el desarrollo sostenible en el País, 
así como mejoras en materia de igualdad de género. Hacienda identificó 124 actividades en 
las que se puede invertir y lograr un impacto sostenible, correspondientes a seis sectores: 
agropecuario, energía, construcción, manufacturero, transporte y manejo de residuos y 
servicios de remediación. Reforma 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003444nc.pdf 

 
Familias aprovechan las tunas y elaboran mermelada artesanal 
Familias de nueve municipios de Tamaulipas aprendieron a elaborar de forma artesanal 
mermelada de tuna, producto que es vendido y con el que logran obtener un ingreso económico 
extra. La tuna se da en la zona centro del estado y en este año tuvo una buena 
comercialización. 
https://www.milenio.com/negocios/emprendedores/tamaulipas-elaboran-mermelada-tuna-forma-
artesanal 

 
Artículo / ¡Por favor, que no se nos acabe! / Cristina Valenzuela 

Ayer miércoles se conmemoró el "Día Mundial del Agua", establecido por la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), con la finalidad de concientizar a la población sobre la escasez 

https://ovaciones.com/piden-productores-de-tortilla-continuar-con-medidas-de-pacic-para-evitar-alza-de-precios/
https://ovaciones.com/piden-productores-de-tortilla-continuar-con-medidas-de-pacic-para-evitar-alza-de-precios/
https://www.24-horas.mx/2023/03/23/piden-expulsar-granja-porcicola-de-la-comunidad-de-sitilpech/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003444nc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/emprendedores/tamaulipas-elaboran-mermelada-tuna-forma-artesanal
https://www.milenio.com/negocios/emprendedores/tamaulipas-elaboran-mermelada-tuna-forma-artesanal
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de este recurso vital y la necesidad de acatar las medidas establecidas para su conservación. 
Como se publica en la Gaceta de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en 
México la industria consume más de 14% del agua, mientras que la agricultura el 70%. El Sol 
de Toluca 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002894nc.pdf 

 
En México, sólo 40% de tributarios paga el agua 

Vive el país la peor sequía de los últimos 12 años, afirma especialista del IPN. En México sólo 
el 40% de los contribuyentes paga el agua, afirmó la especialista de la Universidad de 
Santander, María de Lourdes Medina Ortega, y lamentó que el Estado de México no avance 
en la implementación de nuevas tecnologías en materia hídrica. Finalmente la distribución del 
agua en México es la siguiente: 70% la agricultura; abastecimiento público el 21%; la Industria 
el 7% y la generación hidroeléctrica con el 2%. El Sol de Toluca PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002326nc.pdf 

 
La ciudad tomará agua de los pozos del AIFA 

El bombardeo de nubes en 2022 logró que disminuyeran los efectos de la sequía hasta 98 por 
ciento en Chihuahua, Sinaloa, Sonora, Coahuila, Baja California. Durango y Zacatecas, lo que 
ayudó a que las presas se llenaran y hubiera mayor reserva para la agricultura. Para este 
proceso, utilizan cientos de litros de yoduro de plata sobre enfriado en agua determinada, para 
que las presas puedan cargarse con el agua suficiente. El Sol de México, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002714nc.pdf 

 
Alertan sequía grave; están presas al 58% 

Ayer, el titular de la Segob abordó la sequía y la contaminación de los ríos en la reunión de 
Gobernadores en la que participó también el Embajador de EU en México, Ken Salazar.  Tras 
referirse a la contaminación que afecta a los ríos Nazas, Grijalva y Usumacinta, el funcionario 
advirtió que para enfrentar el cambio climático, no sólo es necesario pensar en energías 
limpias, sino también en el rescate de los cuerpos de agua "(Después) planear y construir 
obras de infraestructura que nos permitan dotar de agua suficiente a nuestros distritos de riego, 
a la agricultura, pero sobre todo que haya agua suficiente para consumo humano", dijo. 
Reforma, 2 / La Jornada 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003231nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003632nc.pdf 
 
Día Mundial del Agua 

EL 22 DE marzo, es decir ayer, se conmemoró el Día Mundial del Agua. La que debiera ser 
una fecha altamente significativa por lo que representa ante la magnitud de la crisis que 
estamos viviendo, pasó como una efeméride más. LILIFENG, director de División de Tierras y 
Aguas de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, afirmó 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002894nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002326nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002714nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003231nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003632nc.pdf
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que la escasez de agua es una amenaza real para la seguridad alimentaria si se toma en 
cuenta que en 2050 la población mundial alcanzará los nueve mil millones de personas. La 
Jornada Edomex 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000773nc.pdf 

 
Hemos roto el ciclo del agua, advierte ONU en Nueva York 

En un informe, la ONU-Agua y la Unesco alertan del "riesgo inminente de una crisis mundial" 
"Hemos roto el ciclo del agua, destruido ecosistemas y contaminado las aguas subterráneas", 
advirtió el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, en la apertura de la conferencia de 
Naciones Unidas sobre el agua en Nueva York, la primera en casi medio siglo. La agricultura 
absorbe el 72% del agua. 24 Horas 14 / La Jornada 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002276nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003676nc.pdf 

 
Guerra y alta inflación lastran el crecimiento mundial en el 2022 

El suceso que más afectó la economía europea fue la crisis energética derivada del corte de 
gas por parte de Rusia. Esto generó un alza histórica en los precios de los energéticos y de 
los alimentos. Sin embargo, pese a que la zona euro registró un récord de inflación de 10.6% 
en octubre, el crecimiento económico fue mucho mayor a lo esperado gracias a un sólido gasto 
de los consumidores pese a los altos precios, por lo que algunos temores de una recesión se 
han disipado. 
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Guerra-y-alta-inflacion-lastran-el-crecimiento-mundial-en-
el-2022-20230307-0003.html 

 
Se seca la laguna de Zumpango 

Los comuneros de Zumpango, Indicaron que poco a poco ha ido disminuyendo el volumen del 
agua de la Laguna debido a la falta de llinla y la presencia del Lirio Acuático. Aseguraron que 
hay partes donde ya no hay agua y prevén que para mediados del 2023 la laguna pueda llegar 
al 10% de almacenaje. Aseguraron que la invasión del Lirio Acuático desde hace casi cuatro 
años, ha afectado la economía de aproximadamente 400 familias que dependen y sobreviven 
de la pesca y paseos en lancha. El Sol de Toluca 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002746nc.pdf 

 
Hijos de jornaleros agrícolas en Guasave, desnutridos y enfermos 

Seis menores, hijos de jornaleros agrícolas del poblado Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Sinaloa, se encuentran hospitalizados por desnutrición grave, problemas 
respiratorios, desequilibrio electrolítico, diarrea y gastroenteritis, informó el secretario de Salud 
del estado, Cuitláhuac González Galindo. 
Atribuyó esta situación a las malas condiciones de higiene en los lugares donde habitan y al 
deficiente aporte de nutrientes que obtienen. La Jornada, 28 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002276nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003676nc.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Guerra-y-alta-inflacion-lastran-el-crecimiento-mundial-en-el-2022-20230307-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Guerra-y-alta-inflacion-lastran-el-crecimiento-mundial-en-el-2022-20230307-0003.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002746nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003754nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/03/23/exigen-revisar-situacion-de-jornaleros-en-sinaloa/ 
 

Sinaloa despliega acciones en campos agrícolas 

El gobernador Rubén Rocha Moya instruyó a Integrantes de su gabinete para intensificar 
acciones coordinadas para garantizar los derechos a la seguridad y a la salud de las niñas y 
niños, especialmente de las familias de jornaleros migrantes que se encuentran en los campos 
agrícolas de todo del estado. El Economista, 31/  24 horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002218nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002633nc.pdf 

 
Rozones / El drama de los jornaleros / Redacción 

Resulta que las autoridades de Sinaloa, donde gobierna Rubén Rocha Moya, no se habían 
dado cuenta de que centenares de jornaleros viven en condiciones infrahumanas por el grado 
de hacinamiento e insalubridad que caracteriza a las guarderías en donde habitan. Sólo lo 
notaron hasta que surgió un brote de enfermedades que ya le arrebató la vida a una pequeña 
y tiene en el hospital a seis menores más, varios en estado crítico. Las autoridades sanitarias 
reconocieron ayer el estado deplorable en que los dueños de las plantaciones tienen a los 
trabajadores del campo temporales, que llegan a Sinaloa procedentes de otros estados. La 
Razón, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003531nc.pdf 

 
Brújula económica / Joel Virgen Rojano 

Los precios en febrero alcanzaron una tasa anual de 7.6%, incluso si tomamos el indicador de 
la canasta básica del Inegi el avance anual es de 8.8%. Ello también ha mermado la calidad 
del consumo, pues si consideramos que el precio de los alimentos es mucho mayor que la 
inflación general (12.4%, incluye procesados y agropecuarios) la ganancia que se ha registrado 
en los salarios reales se destina a comprar los mismos alimentos ahora más caros, limitando 
de forma importante la capacidad de consumo de bienes duraderos. La Razón, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003769nc.pdf 

 
El Chacal / Todo que ver 

Hace unas semanas toqué el tema de la sequía, de justicia y del agua, hoy a nivel nacional se 
lanza la alarma del bajo nivel en las presas de la república mexicana, la falta de lluvia y el uso 
inadecuado en la agricultura, y por parte de algunas empresas activan los focos rojos en este 
tema, por favor le pido a las autoridades que le entren al tema de fondo, pues por la sequía, el 
fondo está a la vista. Uno Más Uno 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001690nc.pdf 

 
Análisis a Fondo / Lo que hace el Presidente es defender la soberanía del país / 
Francisco Gómez Maza 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003754nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/03/23/exigen-revisar-situacion-de-jornaleros-en-sinaloa/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003531nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003769nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001690nc.pdf
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El presidente está haciendo lo correcto al defender, con seriedad y con una clara muestra de 
firmeza, los intereses nacionales de la patria." Se compra también fertilizantes para el sector 
agropecuario; herbicidas, fungicidas; edulcorantes, preservativos y saborizantes, colorantes 
para la industria farmacéutica; así como polímeros y biomateriales para fabricar prótesis 
odontológicas, resinas, acrílicos; "sin contar la gasolina explicó. El Independiente 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000936nc.pdf 

 
In principio erat verbum/ Agua: crisis y opciones / Simón Vargas Aguilar 

La escasez impacta en diversas áreas como la producción de alimentos, la seguridad 
energética, la salud, el desarrollo económico y la resiliencia al cambio climático, entre otros; 
muchas instituciones a nivel mundial se encuentran trabajando arduamente en la aplicación de 
tecnología y la innovación para rescatar al mundo de una sequía, sin embargo, uno de los 
países que no sólo se han reinventado, sino que han logrado verdaderos prodigios en el tema 
ha sido Israel. Eje Central 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001653nc.pdf 

 
Entrevista América Latina va por la soberanía alimentaria 

Poco más de 40% de la población en América Latina pasa hambre. Al mismo tiempo, 
cercade24%dela población es obesa. El Covid-19, y ahora la guerra entre Rusia y Ucrania, 
han agravado el problema de la seguridad alimentaria en la región y el tiempo para encontrar 
soluciones se agota, advierte en entrevista con el Grupo de Diarios América, al cual pertenece 
EL UNIVERSAL, Mario Lubetkin, subdirector general y representante regional para América 
Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO). El Universal, Guadalupe Galván, P19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023004672nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
El comportamiento del consumidor de carne luego de la pandemia; 15 dólares en gasto, 
mejores precios y diferentes cortes, el resumen del NAMI 
El Instituto Norteamericano de la Carne (NAMI), reportó que durante el año pasado los 
consumidores estadounidenses incrementaron en 5% la compra de cárnicos en sus visitas a 
establecimientos minoristas, esto en comparación con 2019, antes de que comenzara la 
pandemia por la Covid-19. 
https://www.ganaderia.com/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-
dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami 
https://www.avicultura.mx/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-
dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami 
https://www.porcicultura.com/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-
dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023000936nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023001653nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023004672nc.pdf
https://www.ganaderia.com/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami
https://www.ganaderia.com/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami
https://www.avicultura.mx/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami
https://www.avicultura.mx/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami
https://www.porcicultura.com/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami
https://www.porcicultura.com/destacado/el-comportamiento-del-consumidor-de-carne-luego-de-la-pandemia-15-dolares-en-gasto-mejores-precios-y-diferentes-cortes-el-resumen-del-nami
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APICULTURA 
 

Polinización en riesgo por clima atípico 
De persistir el clima atípico de los últimos días, que trajo consigo la precipitación pluvial más 
abundante para un mes de marzo en los últimos años, además de temperaturas cercanas a 
los cero grados, pudiera afectar la polinización y con ello la producción. Así lo consideró el 
presidente de la Asociación Agrícola de C amargo, Daniel González Gamboa, al señal arqueen 
este momento la mayoría de los cultivos establecido s se encuentran en la etapa de brote. 
https://www.tierrafuerte.mx/polinizacion-en-riesgo-por-clima-atipico/ 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Se mantiene “contrabando” de camarón ecuatoriano a México; apuntalarán las aduanas 
Culiacán, Sin. Aunque oficialmente el Tratado de Libre Comercio con Ecuador se mantiene en 
suspenso, se sigue encontrando en diferentes ciudades del país, incluyendo Culiacán, 
camarón importado de manera ilegal, aseguró el dirigente de la COADES, Carlos Urías 
Espinoza. Indicó, que ya mantuvieron una reunión con el director de Aduanas, así como con 
el SENASICA y ahora esperan una más interinstitucional con la SE, en las cuales, también 
participa la CONAPESCA, por lo que ya se mandó la alerta roja para evitar la introducción de 
dicho producto al país 
https://losnoticieristas.com/post/383123/se-mantiene-contrabando-de-camaron-ecuatoriano-a-mexico-
apuntalaran-las-aduanas/ 
 
A punto de cumplirse meta de 252 bancos de Bienestar en Veracruz: Manuel Huerta 
Para dar mayor validez y legalidad a las asambleas estas son encabezadas por el 
representante del Gobierno de México, Manuel Huerta y funcionarios federales como la 
subsecretaria de Bienestar, Rocío García Pérez; Octavio Aldama, titular de CONAPESCA; y 

Raúl Paulín, subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural, quienes firman como 
testigos de honor y toman protesta a los integrantes de los comités. 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/a-punto-de-cumplirse-meta-de-252-bancos-de-bienestar-en-
veracruz-manuel-huerta-385040.html 
 
Inicia la veda del camarón en el Pacífico 

El Acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación, establece que a partir de hoy 23 de 
marzo de 2023 arranca la veda de camarón en el Océano Pacífico. Se estableció la veda de 
las especies de camarón tanto de las aguas marinas del Pacífico de frontera a frontera, 
incluyendo el Golfo de California, como en los sistemas lagunares, estuarinos, marismas y 
bahías de Baja California Sur, Sonora, Sinaloa y Nayarit. La autoridad federal destacó el alto 
valor social y económico de ese recurso pesquero y la importancia del respeto y protección de 

https://www.tierrafuerte.mx/polinizacion-en-riesgo-por-clima-atipico/
https://losnoticieristas.com/post/383123/se-mantiene-contrabando-de-camaron-ecuatoriano-a-mexico-apuntalaran-las-aduanas/
https://losnoticieristas.com/post/383123/se-mantiene-contrabando-de-camaron-ecuatoriano-a-mexico-apuntalaran-las-aduanas/
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/a-punto-de-cumplirse-meta-de-252-bancos-de-bienestar-en-veracruz-manuel-huerta-385040.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/a-punto-de-cumplirse-meta-de-252-bancos-de-bienestar-en-veracruz-manuel-huerta-385040.html
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sus procesos reproductivos, que favorecen la continuidad de sus poblaciones para su 
aprovechamiento en la próxima temporada. 24 Horas 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002439nc.pdf 
 
Acuífero yucateco, en riesgo: experta 

La abundancia de agua en Yucatán es relativa, pues hay una situación de riesgo para el 
acuífero que, dependiendo de la zona en que se ubique y de las actividades que se lleven a 
cabo, registran diferentes niveles de contaminación, aseguró Yameli Aguilar Duarte, 
investigadora del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP). La especialista comentó que los desarrollos inmobiliarios, turísticos, agroindustriales, 
la deforestación, las granjas porcícolas y en general de confinamiento de animales han 
afectado el cauce. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002167nc.pdf 

 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Influenza Aviar: en la AFP francesa analizan el impacto, daños al comercio y situación 
sanitaria en América Latina 
La Agencia de Medios de Francia (AFP) reportó que actualmente la Influenza Aviar de Alta 
Patogenicidad AH5N1 tiene presencia en 12 países de Latinoamérica y el Caribe, causando 
no solo mortalidad en aves, sino disrupciones en el comercio. 
https://www.avicultura.mx/destacado/influenza-aviar-en-la-afp-francesa-analizan-el-impacto-danos-al-comercio-
y-situacion-sanitaria-en-america-latina 
 
Sin información y con nuevos casos de Fiebre Porcina Africana, la producción de cerdo 
en China podría caer hasta 15% 

Desde Rabobank adelantaron que el surgimiento de nuevos casos de FPA en China, podría 
provocar una caída de hasta 15% en la producción porcícola de ese país, aunque aclararon 
que el daño real es difícil de estimar debido a la falta de reportes consistentes por parte de los 
porcicultores.  De acuerdo con sus estimaciones, los focos infecciosos han afectado 
aproximadamente 10% del hato nacional de vientres, por lo que en los próximos meses 
comenzarán a apreciarse precios más altos en ese país, tanto de cerdos como de la carne. 
https://www.porcicultura.com/destacado/sin-informacion-y-con-nuevos-casos-de-fiebre-porcina-africana-la-
produccion-de-cerdo-en-china-podria-caer-hasta-15 

INGENIOS | AZÚCAR 
 

Productores de caña de Tehuacán piden cuentas a organizaciones 

Al considerar que no hay una transparencia en la aplicación de recursos económicos que 
cañicultores entregan al ingenio, para que este a su vez los entregue a las organizaciones que 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002439nc.pdf
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https://www.porcicultura.com/destacado/sin-informacion-y-con-nuevos-casos-de-fiebre-porcina-africana-la-produccion-de-cerdo-en-china-podria-caer-hasta-15
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representan a los productores de caña, que son las responsables de hacer la afiliación de 
trabajadores eventuales al Instituto Mexicano del Seguro Social, cañeros de la zona de Calipan 
están pidiendo un informe a sus dirigentes. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/calipan-puebla-caneros-piden-cuentas-recursos-
organizaciones 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Histórico ! Exportan Mamey de Akil, Yucatán hasta Europa 
Mérida, Yuc.- Está es la primera vez que el mamey mexicano es exportado y fue realizado por 
la empresa de Huertas Magaña. La asociación de Empacadoras Mexicanas con Tratamiento 
a Base de Irradiación Asociación Civil dio a conocer que el primer embarque enviado desde 
México llegó a tierras europeas. 
https://diariocambio22.mx/historico-exportan-mamey-de-akil-yucatan-hasta-europa/ 
  
En picada el precio del trigo; se encuentra en su nivel más bajo de los últimos 20 meses 
Culiacán, Sin.- Con el objetivo de contener la inflación, el Sistema de la Reserva Federal de 
Estados Unidos (FED), aumentó 0.25 puntos la tasa de interés, para ubicarse en el rango 4.75 
por -5 por ciento, lo que sumado a la prolongación del acuerdo de salida de granos desde 
Ucrania, siguen presionando a la baja las cotizaciones, principalmente de trigo, que se 
encuentra en su nivel más bajo de los últimos 20 meses. 
https://losnoticieristas.com/post/383150/en-picada-el-precio-del-trigo-se-encuentra-en-su-nivel-mas-bajo-de-los-
ultimos-20-meses/ 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Estas son las especies acuícolas más consumidas en Cuaresma 
CDMX.- Gracias al desarrollo de la acuicultura, México es uno de los 20 principales países 
productores de estas especies: camarón, tilapia, trucha y bagre. 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/estas-son-las-especies-acuicolas-mas-consumidas-en-
cuaresma/ 
  
Productores de tortilla prevén que el precio del kilo suba el próximo mes en CDMX 

Productores agrupados en la Red de Maíz prevén que el precio de tortilla suba el próximo mes 
desde 50 centavos hasta 2 pesos por kilo. 
https://www.unotv.com/negocios/precio-de-tortilla-aumentara-preven-productores/ 
  
Plan anti inflación no ha logrado bajar los precios de canasta básica 

El GCMA aseguró que, en las zonas metropolitanas de la Ciudad de México, Guadalajara y 
Monterrey, los precios están por encima de lo visto en mayo de 2022 cuando se lanzó el 
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Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC). Por ejemplo, el 4 de mayo de 2022 los 24 
productos que conforman la canasta básica del Pacic tuvieron un precio de 986 pesos en 
promedio en la Zona Metropolitana de la CDMX, para marzo el precio estuvo 2.6% mayor, 
sobre todo por el incremento de precios de la papa, naranja, frijol pinto y papel higiénico. 
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/22/plan-anti-inflacion-no-ha-logrado-bajar-los-precios-de-canasta-
basica/ 
 
Monitoreo de Anpec muestra alza de 30 pesos en la canasta básica en este año 

En lo que va del año el precio de la canasta básica se ha encarecido en 1.83 por ciento, 
equivalente a alrededor de 30 pesos, reveló el último monitoreo de la Asociación Nacional de 
Pequeños Comerciantes (Anpec). El producto que más se ha encarecido es el azúcar, pues el 
kilogramo ha pasado de 30.93 pesos el kilogramo a 38.99 pesos, es decir, un aumento de 26 
por ciento. Otros productos con alzas son chocolate en polvo (13.8 por ciento), chile (9.26), 
jitomate (7.32) y pollo entero (6.25 por ciento). La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023003685nc.pdf 
 

Precios de futuros del cacao repuntan a su nivel más alto desde 2020 

Los futuros de cacao superaron los US2,870 la tonelada, el nivel más alto desde diciembre de 
2020 debido a la escasez de suministro En el principal productor Costa de Marfil. Los últimos 
daros mostraron que la llegadas de cacao a los puertos de ese país desde el comienzo de la 
temporada el 1 de octubre alcanzaron los 1.73 millones de toneladas, 5.4% menos que en el 
mismo período de la temporada pasada. El Economista, 47 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002141nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 

Aprueban en San Lázaro establecer acciones que procuren la seguridad alimentaria 
De acuerdo con datos del Coneval, el número de personas en pobreza pasó de 51.9 millones 
de mexicanos en 2018 a 55.7 millones de mexicanos en 2020, lo que significa que hay 3.8 
millones de personas más en pobreza durante estos años. Mientras que el 23.5 por ciento de 
la población vive en pobreza alimentaria. 
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/16379/ApruebanenSanLazaroestableceraccionesqueprocurenlas
eguridadalimentaria 

CONTINGENCIA  
 
Entrevista a Jesús Carrillo, director de Economía Sostenible del Imco, sobre estudio en 
torno a la escasez de agua en México 

Declaró que el país tiene una mala gestión en términos de cómo se definen los acuíferos, los 
cuales están definidos de una manera geopolítica y no con criterios técnicos y geológicos, lo 
que hace que haya más acuíferos sobreexplotados. 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/22/plan-anti-inflacion-no-ha-logrado-bajar-los-precios-de-canasta-basica/
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Acotó que como no hay una regulación adecuada, hay muchos incentivos a desperdiciar el 
agua y especialmente en sectores como el agrícola, en donde 3 de cada 4 litros de agua en el 
país se van para la producción agropecuaria. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:31 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=101592711 
  
Corteva Agriscience busca con acciones mejorar la huella hídrica en el mundo 
Guadalajara, Jal.- Más de un tercio de la población mundial vive en países con escasez de 
agua y se estima que, para el año 2030, alrededor de 700 millones de personas serán 
desplazadas por una falta intensa de este recurso. A esta problemática se suman la 
contaminación, el cambio climático y los fenómenos meteorológicos extremos que generan 
sequías e inundaciones con mayor frecuencia. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/corteva-agriscience-busca-con-acciones-mejorar-la-huella-
hidrica-en-el-mundo/ 
  
Escasez hídrica en el Valle de México se agrava durante temporada de estiaje 

México.- Los problemas del agua en la ZMVM son muy complejos y se agravan durante la 
temporada de estiaje debido a la gran cantidad de habitantes y a que no llega suficiente líquido 
de las cuencas de Lerma y Cutzamala, aseveró el doctor Agustín Felipe Breña Puyol, 
investigador de la Unidad Iztapalapa de la UAM. 
https://www.portalambiental.com.mx/impacto-ambiental/20230322/escasez-hidrica-en-el-valle-de-mexico-se-
agrava-durante-temporada-de 
  
Grupo Modelo fortalece su estrategia de sustentabilidad para cuidado del agua 
En este Día Mundial del Agua, Grupo Modelo, compañía cervecera líder en México, reafirma 
su compromiso de alcanzar la meta, para el 2025, de obtener una mejora medible en la 
disponibilidad y calidad de agua en el 100% de las comunidades donde tiene operación y que 
experimentan alto nivel de estrés hídrico. A fin de lograr este objetivo, la compañía busca la 
prosperidad compartida con comunidades y naturaleza, trabajando para lograr un alto nivel de 
desempeño ambiental, a través de metas claras y medibles. 
https://www.portalambiental.com.mx/empresas/20230322/grupo-modelo-fortalece-su-estrategia-de-
sustentabilidad-para-cuidado-del-agua 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 
Zacatecas y Guanajuato: estados invitados a la Feria Regional del Queso en SLP 
SLP, específicamente el municipio de Villa de Reyes, se prepara para una edición más de la 
Feria Regional del Queso, que para esta edición, contará con la presencia del Zacatecas y 
Guanajuato como estados invitados. La edición 2023 fue presentada en las inmediaciones del 
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Museo Nacional de la Máscara, en la capital potosina. Aquí en Líder Empresarial te mostramos 
la agenda para este evento. 
https://www.liderempresarial.com/zacatecas-y-guanajuato-estados-invitados-a-la-feria-regional-del-queso-en-
slp/ 
  
Inicia la 3ª edición de Greentech Americas, evento que detona la productividad del 
campo en México y Latinoamérica 
Querétaro.- En el Querétaro Centro de Congresos fue inaugurada la tercera edición de 
GreenTech Americas, el evento clave para detonar la productividad del campo en México y 
Latinoamérica, el cual se realizará del 21 al 23 de marzo 2023. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/inicia-la-3a-edicion-de-greentech-americas-evento-que-detona-la-
productividad-del-campo-en-mexico-y-latinoamerica/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Revira "departamentito": narco controla territorios 
En un incidente más que sube de tono la relación México-Estados Unidos, el Secretario de 
Estado norteamericano, Antony Blinken, afirmó ayer que los cárteles del narcotráfico controlan 
territorios por encima de la Administración de Andrés Manuel López Obrador. Antes, en su 
conferencia mañanera, AMLO había minimizado el informe del Departamento de Estado sobre 
la situación de los derechos humanos en México divulgado el lunes al que calificó de "bodrio" 
y dijo que lo había elaborado un "departamentito". Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002872nc.pdf 

 
Sube su tasa la Fed y prepara el término del ciclo alcista 

La Reserva Federal de Estados Unidos elevó la tasa de referencia en 25 puntos base, a tono 
con las expectativas del mercado, con un comunicado en el que moderó su tono y ve cerca el 
fin del ciclo alcista. El banco central subió de manera unánime la tasa de referencia a un rango 
de entre 4.75 y 5.00%, su mayor nivel desde septiembre de 2007. Según el dotplot (gráfico de 
puntos) la mediana de las expectativas se ubica en 5.1%, por lo que perfila otro incremento en 
la misma magnitud en mayo. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002788nc.pdf 

 
Escala diferendo por informe; AMLO ve Bodrio; Blinken, control de cárteles 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador atizó sus señalamientos hacia las autoridades de 
Estados Unidos, y dijo que el informe de derechos humanos sobre México es un "bodrio" que 
carece de pruebas y que proviene de un "departamentito" del Departamento de Estado. Dicho 
informe, elaborado por la dependencia encabezada por Antony Blinken para el Congreso de 
su país, sostiene que en México subsiste la tortura y las masacres, entre otros señalamientos. 
La Razón de México, P1 
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Los narcos controlan territorios de México 

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, dijo que consideraría declarar 
como terroristas a los carteles mexicanos y admitió que partes de México están bajo el control 
de la delincuencia organizada. En su comparecencia ante el Congreso de su país, el titular de 
la diplomacia estadounidense fue interrogado por el senador republicano Lindsey Graham -
promotor de una iniciativa de ley para declarar como terroristas a los cárteles mexicanos—, 
sobre la efectividad de la política de combate a las drogas. El Sol de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_23032023/23032023002442nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
SEGALMEX y la defensa de AMLO 
El mayor símbolo de la corrupción del gobierno de López Obrador se llama SEGALMEX, un 
organismo federal, creado en enero de 2019 bajo la primicia de brindar seguridad alimenticia 
a las familias con menores recursos. Este organismo hecho a imagen y semejanza de 
CONASUPO fue creado a instancias del presidente y este puso a su cargo a Ignacio Ovalle 
Fernández, quien fuera el último director de CONASUPO antes de su desaparición. 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/de-conasupo-a-segalmex-corrupcion/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Miguel Ángel Osorio Chong deja la coordinación de la bancada del PRI en el Senado 
El senador Miguel Ángel Osorio Chong dejó la coordinación del grupo parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado de la República. La decisión se dio tras 
celebrarse una asamblea extraordinaria entre los legisladores tricolores. 
https://www.unotv.com/nacional/miguel-angel-osorio-chong-deja-la-coordinacion-de-la-bancada-del-pri-en-el-
senado/ 
  
Sinaloa prepara manifestaciones por precio de maíz y trigo 
Los productores agrícolas de Sinaloa están preparados para salir a las calles a manifestarse 
en caso de que no se consiga un buen precio para el maíz y el trigo del ciclo agrícola otoño-
invierno 2022-2023.  Marte Nicolás Vega Román, Presidente de la Confederación de 
Asociaciones Agrícolas de Sinaloa (CAADES), no descartó que se puedan unir a estas 
manifestaciones, pero aclaró, sólo en caso de que se acabe el diálogo y las gestiones no 
garanticen un buen precio para los granos. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-22/agro/productores-se-sumaran-a-manifestaciones/159605 
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Egresan de la UdeC agrónomos formados en producción sostenible 
La Facultad de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (FCBA) del Campus Tecomán entregó 
certificados a estudiantes egresados del plan educativo de Ingeniero Agrónomo 
correspondientes a la generación 2018-2023. El evento se realizó en el Centro de Tecnología 
Educativa, donde Marco Tulio Buenrostro Nava, director del plantel, destacó que los egresados 
adquirieron conocimientos y destrezas propias de la Agronomía: “Fortalecieron sus valores y 
generaron lazos de amistad con sus compañeros y profesores, que durarán toda la vida. Están 
a punto de enfrentar una nueva etapa de sus vidas, una etapa llena de incertidumbre y 
desafíos, pero también de oportunidades y de esperanza”. 
https://elcomentario.ucol.mx/egresan-de-la-udec-agronomos-formados-en-produccion-sostenible/ 
  
Ponen en marcha Plan de Cooperación entre JCAS y Agencia Israelí para la seguridad 
hídrica en el estado 

La Junta Central de Agua y Saneamiento (JCAS) y MASHV- Agencia para la Cooperación y el 
Desarrollo Internacional del Ministerio de Asuntos Exteriores del Estado de Israel,  pusieron en 
marcha los trabajos del Plan de Cooperación cuyo fin es garantizar el derecho humano al agua 
potable y la seguridad hídrica para las futuras generaciones de chihuahuenses, como lo ha 
solicitado la gobernadora Maru Campos. 
https://www.tierrafuerte.mx/ponen-en-marcha-plan-de-cooperacion-entre-jcas-y-agencia-israeli-para-la-
seguridad-hidrica-en-el-estado/ 
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SE CUMPLIÓ un año de la inauguración del A1FA
y el gobierno federal sigue sin lograr que despegue.
El fracaso de la magna obra presidencial es el triunfo
de una clase media que se ha negado a utilizarlo.
Así de sencillo y así de complicado.
QUIENES lo han utilizado cuentan que el "Felipe
Ángeles" definitivamente no es la solución al caos en
el AICM, pero sí es un aeropuerto funcional y práctico;
cómodo porque está vacío e incómodo porque no está
bien comunicado. Pero de que es utilizable, de eso no
cabe la menor duda. ¿Y por qué entonces no ha des
pegado? Pues porque la popularidad de AMLO en las
encuestas... ¡no vuela!
ES DECIR, el Presidente tomó la decisión de cancelar el
NAIM amparándose en una consulta en la que partici
paron quienes no utilizan el aeropuerto, no sus verda
deros usuarios. Y si a eso se suma el continuo ataque del
mandatario contra la clase media, es fácil entender por
qué el AIFA es un fracaso. Así que por más que la 4T
haga berrinche y obligue a las aerolíneas a trasladar sus
operaciones a Santa Lucía, mientras los pasajeros no
decidan utilizarlo, ese aeropuerto seguirá sin despegar.

• • •

ANTE la política de apapacho al crimen con eso de
"abrazos, no balazos", ahora resulta que son los propios
delincuentes los que están aplicando la ley. O, bueno.

lo que ellos creen que es la ley. Dos casos terribles lo
demuestran.

POR UN LADO, tras la agresión a cuatro estadouniden
ses en Matamoros, de los cuales murieron dos, cinco
supuestos responsables fueron entregados maniatados
por el propio Cártel al que se responsabilizó del ataque.
El colmo es que las autoridades de Tamaulipas, empe
zando por el gobernador Américo Villarreal, dieron
por bueno el regalo de la delincuencia organizada y, sin
mayor trámite, consignaron y están juzgando a quien
decidió la banda criminal.

Y OTRA VEZ el crimen organizado les hizo la chamba
a las autoridades con la ejecución de José Noriel
Portillo, "El Chueco", presunto asesino de dos sacer
dotes y dos civiles en Chihuahua. Como bien dijo ayer
la Compañía de Jesús: "(este homicidio) de ninguna
manera puede considerarse como un triunfo de la
justicia, ni como una solución al problema estructural
de violencia en la Sierra Tarahumara (...) La ausencia
de un proceso legal conforme a derecho con relación a
los homicidios implicaría un fracaso del Estado mexica
no frente a sus deberes básicos y confirmaría que en la
región las autoridades no detentan el control territorial".
¿Así o más claro?

• • •

SE SUPONE que los morenistas no son iguales, pero
a veces son peores. Ahora se sabe que para el ejercicio
de revocación de mandato, la agrupación "Que siga
la democracia" presentó las supuestas firmas de... ¡15
mil muertos! Podría parecer de risa si no fuera porque
la transa de la agrupación que encabeza Gabriela
Jiménez Godoy va más allá de una simple travesura,
ya que hay una clara intención de cometer fraude
electoral. 'Ora sí que con las firmas de los muertos...
¡se pasaron de vivos!

Fecha: 23/03/2023
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 48,792
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Antes de ser Presidente, López Obrador
criticaba a Donald Trump, pero luego
cambió de opinión. Sus coincidencias
son mayores que sus diferencias.

'

AMLO y Trump
"El discurso pendenciero de Donald

Trump obedece a una fría
y calculada estrategia política"

Andrés Manuel López Obrador,
12.22017

¦ onde quedó el Andrés
m I 3 Manuel López Obrador

que denunció a Donald
Trump por "el odio promovido por la
propaganda en contra de los migran
tes"? ¿Dónde se escondió el autor de los
textos del libro Oye, Trump? ¿Dónde es
tá el político mexicano que declaró que
"Trump miente al decir que la culpa de
que los trabajadores y las clases me
dias de Estadds Unidos no cuenten con
empleos, buenos salarios y bienestar la
tienen los migrantes y las inequitativas
relaciones comerciales con México"?
¿Dónde está el que afirmó que "el em
peño de estigmatizar a los mexicanos
en una forma semejante a como Hitler
estigmatizó a los judíos es legal, moral
y políticamente inadmisible"?

Ya como presidente López Obra
dor cambió de opinión. En repetidas
ocasiones ha expresádo su afecto y
apoyo al expresidente estadouniden
se Ante la posibilidad de que se le gi
re a Trump una orden de aprehensión,
comentó: "No nos estamos chupando
el dedo, es para que no aparezca en la
boleta electoral... No se permite que el
pueblo decida".

No es la primera vez que AMLO
expresa puntos de vista favorables a

Trump, incluso cuando este ofrece co
mentarios de menosprecio a México
o a su gobierno. Cuando ya como ex
presidente Trump presumió que ha
bía "doblado" al gobierno de AMLO,
al amenazarlo con imponer aranceles
a las exportaciones mexicanas si nues
tro país no usaba las. Fuerzas Armadas
para detener el flujo de migrantes a Es
tados Unidos, López Obrador minimizó
la declaración: "No, no, él es así, y hay
que ver las circunstancias, no voy a po
lemizar sobre eso... Porque también los
conservadores de nuestro país, interna
cionalistas, exageran".

Cuando AMLO visitó a Trump en
la Casa Blanca en julio de 2020 le ex
presó: "Usted no nos ha tratado como
colonia. Al contrario, ha honrado nues
tra condición de nación independiente
Por eso estoy aquí, para expresar al pue
blo de Estados Unidos que su Presiden
te se ha comportado hacia nosotros con
gentilezay respeto". Era un espaldarazo.

Si bien López Obrador expresó en
2017 que "la campana de fobia contra
migrantes y mexicanos le funcionó a
Donald Trump para ganar la Presiden
cia, pero no le servirá... para mantenerse
con popularidad en el gobierno y lograr
la reelección", en la campaña de 2020
se inclinó por Trump e incluso se negó
a felicitar al ganador, el demócrata Joe
Biden, sino hasta el último momento,
con lo cual expresaba su apoyo a las
afirmaciones de Trump de que había
perdido por un fraude electoral.

Trump. ha sabido ser agradecido.

Después de dejar la Presidencia expre
só: "Quiero agradecer al gran presiden
te de México. Él es un gran caballero,
un amigo mío". En varias ocasiones los
dos se han declarado su amistad y ad
miración. En 2022 Trump afirmó que
López Obrador es "un socialista, pero
está bien", mientras que López Obrador
respondió que Trump "es capitalista y
no es perfecto, pero es buena persona
y lo respeto".

No me parece que López Obra
dor sea realmente un socialista, ni que
Trump, quien buscó cerrar la economía
de Estados Unidos al libre comercio y
a la inmigración, sea un capitalista o
siquiera una buena persona. Los dos,
Sin embaigo, son populistas: están con
vencidos de que representan al pueblo
en una lucha contra la élite o la mafia
de poder; desprecian a la prensa libre
y exigen obediencia absoluta; afirman
que solo pueden perder una elección
si hay un fraude Sus coincidencias son
mucho mayores que sus diferencias. No
sorprende que se hayan hecho amigos.

• BODRIO

Mientras defiende a Trump, AMLO
ataca al gobierno de Biden. El "departa
mentito de Estado" utiliza la calumnia,
afirmó ayer al hablar sobre el informe
que señala ejecuciones extrajudiciales,
desapariciones forzadas, tortura y acoso
a los medios de comunicación en Mé
xico. Este "departamentito" interviene
en la vida interna de otros países y pro
mueve el conservadurismo, dijo.

Fecha: 23/03/2023
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

|p~  "W . •

"Marzo y las mujeres, mil pareceres".
Desde luego el refrán es misógino. El refranero
universal, debo decirlo, es umversalmente
misógino, como hecho por hombres. Los
llamados "libros sagrados" son misóginos
también, lo mismo que el humor en el mundo.
Todo lo hecho por varones es misógino,
excepción hecha de la obra de varón. Se diría
que con esos alfilerazos los hombres nos
vengamos de la superioridad de las mujeres.
El proverbio que arriba puse tiene su base en el
estereotipo según el cual la mujer es voluble,
tornadiza, caprichosa. La donna é mobile qual
piuma al vento, muta d'accento e di pensiero,
etcétera. Lo mismo se dice del mes de marzo,
un poco más loco aun que su antecesor,
febrero. En este mes el tiempo cambia todo el
tiempo. A los días de primavera siguen otros
invernales. No sabe uno con qué ropa salir a la
calle, pues te vistes para el frío y al rato te andas
ahogando de calor. Pienso que en eso consiste
el verdadero cambio climático.

En fin, lo importante es que haya clima, y que
aprendamos a gozarlo como venga. Lo cierto
es que siempre nos estamos quejando del
clima, esté como esté. Seguramente el buen
Dios se desespera, y dice: "A éstos no hay quien
los entienda".

Tiene razón.

iHasta mañana!...

Fecha: 23/03/2023
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre
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Es ridículo que le hayan compuesto
un himno al AIFA y que se cante
con oftcial solemnidad.

Cursi
Noche de bodas. En la suite

nupcial el recién casado to
mó por la cintura a su novia

y delicadamente la condujo hacia la
cama. Exclamó ella con enojo: "¡Ca
ramba! ¿Por qué todos los hombres
piensan nada más en esto?"... El agen
te de viajes le informó a la pareja; "Por
el dinero con que cuentan puedo ofre
cerles un recorrido por las islas grie
gas, siempre y cuando estén dispues
tos a remar"... En el Bar Ahúnda un
tipo le comentó a otro: "Me dedico a
la segunda profesión más antigua del
mundo: sacarles el dinero a las que se
dedican a la profesión más antigua del
mundo"... El encargado de la tienda de
mascotas le dijo a doña Macalota, la
esposa de don Chinguetas, marido ta
rambana: "En efecto, señora: una ana
conda puede tragarse a un hombre
entero. Pero aquí no las vendemos"...
Una chica le contó a otra: "Mi herma
no soltero ha decidido casarse. Parece
que ya está cansado de tanto sexo"...
"No te entiendo le dijo el hombre de
la Edad de Piedra a su flamante mu
jer. Ahora que cacé mi primer ma
mut me sales con que eres vegana"...
La mamá de Pepito fue a acostarlo en
su camita De pronto llamó con un
grito a su esposo, que acudió a toda
prisa, alarmado. La señora le mostró

lo que Pepito había puesto en la cabe
cera de la cama: una página de la re
vista Playboy con la correspondiente
imagen femenina Explicó el chiquillo:
"Ya me había aburrido un poco el cua
dro con el angelito de la guarda"... En
aquel tiempo yo no lo sabía, pero las
tertulias de doña Mariquita eran muy
cursis. Tenía yo 7 años, y a esa edad to
do lo que hacen los adultos te parece
razonable, aunque canten "Musmé",
declamen "El seminarista de los ojos
negros" o representen 'Mañanita de
sol", de los hermanos Álvarez Quin
tero. Doña Mariquita era sesentona,
enormemente gorda, y usaba un pei
nado churrigueresco. Viuda, tenía so
bre el piano de la sala el retrato de su
difunto esposo, un elegante caballero
de bigotito fino. Su única hija andaría
por los 30 años. Los disimulaba vis
tiendo como niña, con vestidos llenos
de faralaes, calcetitas con doblez de
encaje y moños infantiles. Una tarde
mi mamá y yo fuimos al cine y apa
reció en la pantalla un actor que, lue
go supe, se llamaba Adolphe Menjou,
elegante caballero con bigotito fino.
"¡Mira, mamá! exclamé. ¡El esposo
de doña Mariquita!". "¡Shh! me im
puso silencio ella. No vayas a decir
nada en su casa". Doña Mariquita re
cibía todos los jueves por la tarde. Sen

tada en un gran sillón de mimbre que
se quejaba cada vez que ella se movía,
hablaba de su gusto por la Serenata
de Schubert "del músico del mismo
nombre", añadía siempre y ppr la
poesía de Ñervo. Declaraba luego con
un hondo suspiro: "No tengo remedio.
Soy una romántica". Todo aquello, lo
dije ya, era cursi. La palabra "cursi"
es también cursi. Evanescente, ambi
gua, no hay de ella cabal definición. El
diccionario dice que el vocablo sirve
para calificar a lo que es pretencioso
y de mal gusto, pero eso no abarca a
toda la cursilería. Yo encuentro un ele
mento indispensable para describirla:
lo ridículo. Por ejemplo, es ridículo
que se le haya compuesto un himno
al Aeropuerto "Felipe Ángeles", y que
se cante con oficial solemnidad, letra
y música de karaoke. No sé si algún
otro aeropuerto del mundo, en Nue
va York, en Tokio, en Frankfurt o Pa
rís tenga himno, pero por si las dudas
voy a proponer que el de Ramos Ariz
pe tenga el suyo: no vamos a permitir
que se nos haga menos. Seguramen
te también la refinería de Dos Bocas y
el Tren Maya tendrán sus respectivos
himnos. ¡Carajo! La 4T es mentirosa,
ineficiente, destructiva, con visos de
impune corrupción. Y ahora también
es cursi. ¡Nomás eso faltaba!... FIN.

Fecha: 23/03/2023
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De política y cosas peores /Catón
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CIRCUITO
INTERIOR

QUEDARON de verse
en las escalinatas del

Congreso, pues desde
ahí harían pública su
intención de solicitar
un juicio político
contra el Contralor
capitalino, Juan José
Serrano.

ENTRE muchas otras

razones, los diputados
panistas le reclaman
el hostigamiento
contra quienes no
son afínes a la 4T.

Y MINUTOS antes

de que hicieran
el anuncio, cuentan
que recibieron en
su celular mensajes
que planteaban un
escenario más omenos
así: si ellos insistían con

llamar a comparecer al
funcionario, él llegaría
a Donceles con los

expedientes de las
alcaldías de Oposición.
O SEA, que iban a
denunciar amagos y,
para intentar hacerlos
desistir, ¡los amenazan!

QUE en la mañanera

de López Obrador
—donde son expertos
en el negacionismo—
hayan reconocido
que se vienen tiempos
complejos para el Valle
de México en materia

de sequía
es de preocuparse.
Y MÁS vale no llorar,
porque hay que ahorrar
toda el agua posible.

circuitointerior.areforma.com

Fecha: 23/03/2023
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Circuito Interior / Redacción

Redacciòn
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La venganza de "Alito"
::::: Nos cuentan que la decisión de destituir a
Miguel Ángel Osorio como coordinador par
lamentario se tomó desde antes del 9 de fe
brero, cuando el senador se reunió con el diri
gente nacional del partido, Alejandro More
no, para supuestamente limar asperezas. Pese
a que, en aquella ocasión, la dirigencia nacio

nal y la bancada dieron
conferencia y se tomaron la
foto como "muestra de uni
dad", la suerte de Osorio
Chong ya estaba echada,
pues nos dicen que "Alito"
Moreno nunca le perdonó
que lo descalificara pública
mente. Nos hacen ver que

Alejandro no sólo se descompuso la
Moreno relación de don Miguel Án

gel con el presidente priista,
sino con integrantes de su bancada. A menos
de dos meses de la muestra de unidad quedó
cumplida la venganza de "Alito".

Aerolínea espera a Ken Salazar
para que no pierda vuelo
::::: Nos comentan que ayer, a mediodía, doce
nas de pasajeros del vuelo VB1335 que salía de
Oaxaca a la Ciudad de México veían impa
cientes su reloj porque el avión no despegaba,
nes estaba programado salir a las 12:20 horas
! la tarde. Se escuchó por las bocinas a una
orecargo preguntar "¿Se encuentra abordo el
ajero Kenneth Salazar?". A lo que no tuvo
puesta. Minutos después se vio entrar al

Jón caminando rápido al embajador de EU
en México, Ken Salazar, quien agitado tomó
su lugar VIP en el asiento 4F y segundos des
pués, ya con el funcionario estadounidense
abordo, la aeronave por fin despegó. Nos ase
guran que el embajador se retrasó debido a
que participó en la Conferencia Nacional de
Gobernadores que se llevó a cabo en la capital

aqueña y por la distancia no pudo llegar a
ipo. A ver si ahora a México, que ya ha si
¡ degradado de categoría en materia de se
ridad por las autoridades aeronáuticas de
ios Unidos, no le imponen también ma

; calificaciones en el tema de la puntualidad.

idadanos exigen
más transparencia
::::: Nos adelantan que según el Informe de
Labores 2022, que hoy presentará la presi
denta del Inai, Blanca Lilia Ibarra, se re
gistraron 314 mil 435 solicitudes de acceso a
la información, un incremento de 10.3 por
ciento en comparación con el periodo ante
rior. Además, se detallará que la Suprema
Corte, la Cofepris y el IMSS se mantienen
como las instancias con el mayor número de
peticiones. Nos hacen ver que este creci
miento da cuenta de que los ojos de la ciu
dadanía están cada vez más puestos en el
quehacer de las autoridades. Quizá los sena
dores deberían tomar nota y dejar de lado la
politiquería para nombrar a la brevedad a
los dos comisionados que el Inai requiere
para no quedar en la inoperancia y que pue
da seguir cumpliendo con su misión de ga
rantizar el derecho a la trasparencia.

Kerry y la familiaridad
con "Claudia"
::::: Y de regreso a temas de la Conago, nos
hacen ver que a varios sorprendió la familiari
dad con la que el enviado especial del presi
dente de Estados Unidos para temas del cli
ma, John Kerry, se dirigió a la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, a la que se re
firió como "Claudia". Nos dicen que cuando
el exsenador y excanciller estadounidense ha
blaba de temas relacionados con el cambio

climático y el medio ambiente citó a uno de
los científicos más influyentes en ese campo
en el mundo y dijo: "Sé que Claudia conoce
quien es él".
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El papel de MC para la elección
del Edomex

Luego del revuelo que causó el anuncio de
Movimiento Ciudadano de no participar en la 1
contienda por la gubernatura del Estado de
México, su dirigente estatal, Juan Zepeda.
aclaró que para estos comicios no está en jue j
go su registro como partido. Por tratarse de
un instituto pólítico con registro nacional será
^hasta la elección presiden¦¦i cial de 2024 cuando se defi
I I na esa Posibilidad, pero se

Basfr. /Cfn Súh 'os planes de la diri
gencia nacional eso está
descartado porque lo que
pretenden es obtener la má

¦F t flr xima magistratura del país.
Juan Por lo pronto, para el proce \
Zepeda so electoral mexiquense los

de MC se convertirán en

contralores de las dos candidatas que lucha
rán por la gubernatura, la morenista Delfina
Gómez y la priista Alejandra del Moral, así
como de los partidos que las impulsan para
lograrlo. Ya veremos si le sale la jugada a
los emecistas.

Presiona sindicato del Metro;
logra aumentes y baslficacion

Le platicamos ayer en este espacio que re
vivió la molestia del sindicato de trabajadores
del Metro, cuyo líder es Fernando Espino,
por presunto incumplimiento de demandas
laborales, entre ellas el pago de horas extra, y
la organización sindical amagó con no permi
Htir que los sindicalízados

utilizaran sus celulares para
tareas laborales ante las fa
llas del sistema tetra (de ra

es que parece que la incon
formidad apretó a las auto
ridades, que aceptaron la

Fernando renivelación de más de 170
Espino plazas de reguladores, de

más de 7 mil plazas de es
calafón de pie, la basificación de otros 505 y
la creación de 800 puestos técnicos. Además,
revelaron, pidieron más recursos para darle
mantenimiento al sistema tetra. Todo con
cuidado en el transporte "naranja.

Taboada revela Morena exige
::::: Nos cuentan que luego de que el alcalde
de Benito Juárez, el panista Santiago Taboa
da, reveló que sí existe una indagatoria en su T
contra por enriquecimiento ilícito, ya que él A
mismo solicitó la información al Poder Judi..
cial local ante la negativa de su existenefe peí: 4
parte del Gobierna de la Ciudad de México y
la fiscalía capitalina, ahora lo que sorprendió
a los panistas es que la dirigencia de Morena,
a cargo de Sebastián Ramírez, demandó a
la FGJ actuar contra Taboada cuando, hasta
hace unos días, esas investigaciones estaban,
al menos, poco claras. Los morenistas piden
ir en su contra por supuestas anomalías en
sus ingresos, a lo cual el panista ha asegurado ll
que no tiene nada que temer.
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Presumen que gúber trata de
mermar a oposición sindical
::::: Desde Nayarit nos cuentan que algunas
voces señalan que el gobernador Miguel
Ángel Navarro Quintero (Morena) intenta
desarticular al Sindicato Único de Trabaja

dores del Estado y los Mu
nicipios (Sutsem) y los gre
mios magisteriales que se
oponen al nuevo régimen
de pensiones recién pro
mulgado en la entidad.

 Nos detallan que casual
mente la fiscalía del estado
encontró que la adminis

Miguel Ángel tración del exgobernador
Navarro Ney González Sánchez

(PRI) —hoy prófugo de la
justicia— donó dinero y terrenos de forma
irregular al Sutsem, incluso se halló que una
veintena de esos predios fueron escriturados
a nombre de la lideresa vitalicia de ese gre
mió Águeda Galicia Jiménez, por lo que
ya hay una acusación en su contra por enn
quecimiento ilícito. ¡La cacería comenzó!

Se piratean portadas
::::: Desde Sinaloa nos comparten que, por e
pleito que traen el gobierno del estado y las
autoridades de la Universidad Autónoma de
Sinaloa (UAS) mal utilizaron a EL UNIVER
SAL para difundir fake news. Nos refieren
que, desde hace tiempo, el gobierno estatal
acusó al Partido Sinaloense (fundado por
Héctor Melesio Cuén Ojeda) de controlar
dicha institución educativa y hace poco el
Congreso local aprobó una reforma a la Ley
de Educación Superior del Estado, la cual
causó la ira del rector Jesús Madueña Moli
na, quien anunció medidas legales, pero el
colmo fue que, en esos "dimes y diretes", una
de las partes difundió una portada modifica
da y falsa de esta casa editorial en la que se
acusaba un presunto desvío en la UAS, un
engaño que se suele ver cuando hay guerra
sucia y en tiempos electorales. ¡Qué tal!

Brotan aviadores de nomina
::::: Desde Tamaulipas nos comparten que el
secretario de Administración estatal, Jesús
Lavüi Verástegui (Morena), por más que "ta
lla y talla" no termina de depurar y le siguen
saliendo aviadores de la nómina estatal. Nos
detallan que "en la limpia", don Jesús recu

peró para el gobierno de
Américo Villarreal Anaya
(Morena) 86 plazas de base
sindical, de las cuales 53
presuntamente se entrega
ron de forma irregular, pero
también se encontró que no
se cumplía con los requisi
tos de antigüedad, no cum

Jesús Lavín plían con el perfil para el
Verástegui puesto y hasta hubo casos

donde no se localizó al per
sonal en sus áreas de trabajo, por lo que va
rios comentaron con ironía que les aplicaron
el clásico dicho de "el que se fue La Villa, per
dió su silla". ¡Ups!
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El ausente

En el desabrido acto en el
que se presentó el ridículo
himno al aeropuerto Felipe

Ángeles con motivo del primer
aniversario de su inauguración no
estuvo presente el presidente Ló
pez Obrador. Tampoco la jefe de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, ni
el mandatario de Hidalgo, el mo
renista Julio Menehaca. Pero sí es
tuvo, el gobernador del Estado de
México, el priista Alfredo Del Ma
zo, aplaudiendo la parodiada obra
emblema del obradorato.
Fue la más reciente de muchas

señales que han convencido al
priismo mexiquense de que el go
bernador ya entregó la plaza a Mo
rena. Los priistas de hueso colora
do esperaban otra cosa: un gober

nador en estado de guerra, que de
fendiera con uñas y dientes el úl
timo bastión tricolor. Más aún, tra
tándose de un personaje que re
presenta todo el pedigrí priista: la
tercera generación de la clase po
lítica mexiquense.
Del Mazo operó que hubiera

alianza, eligió candidata y luego la
dejó sola Esto ya lo detectaron to
dos los grupos políticos mexiquen
ses, tanto del PRI como de los otros
partidos que estaban dispuestos a
arrojarse al ruedo para impedir que
Morena llegara. Y como la campa
ña de Alejandra Del Moral no ha
prendido y su tono conciliatorio no
emociona, pues más desánimo.
En Del Mazo, sacar las manos

de la elección no es un lance de

demócrata. Es un cálculo político
sumamente arriesgado: apuestaa
que le den impunidad a cambio
de dejar pasar a Morena. Presume
su cercanía con el presidente Ló
pez Obrador y su amistad con
Claudia Sheinbaum.
Como si eso fuera garantía. Pa

rece que el gobernador no se da
cuenta de lo apetitoso que es arre
meter contra él: un político con su
apellido representa exactamente
lo que Morena quiere rechazar, lo
que alimenta la narrativa de
echarle la culpa al pasado. Cuando
Morena critica los 100 años de he
gemonía priista en el Estado de
México, en todas esas décadas ha
habido un Del Mazo en activo.
La candidata morenista Delfina

Gómez despotrica contra el gober
nador ante quien la quiera escu
char, y no se mide en adjetivos ni
amenazas veladas. Si gana Delfina,
¿no va a perseguir a Del Majo para
consolidarse en el poder e ncluso
ganar tiempo y popularicé J? ¿No
va a abrir carpetas de investigación
contraelmandatarioysus cercanos

para cubrir sus desaciertos? ¿No va
a ser un bombón para la campaña
presidencial morenista del2024te
ner una indagatoria en curso contra
una de las figuras de oposición más
conocidas, y explotar eso cada que
se necesite? Si es el caso, ¿el gober
nador considera un buen arreglo
que no lo metan a la cárcel, aunque
manchen su nombre todos los días
y lo usen de ariete para derribar a la
oposición? ¿0 de plano en el 2024
va a meter las manos... pero en la
dirección contraria?
Por su simbolismo político —es

la entidad con el padrón electoral
más grande y la segunda con más
dinero—, la elección en el Estado
de México imprime una inercia
especial a la carrera presidencial.
Quien gana esa gubernatura tiene
discurso, muestra músculo, toma
vuelo. Después de los resultados
tan favorables para la oposición en
el Estado de México en el 2021, si
es aplastada por Morena este año,
empezará todavía más atrás la ca
rrera por el 2024. •

historiasrefxxtero@gmail.com

Del Mazo apuesta a que le den impunidad a cambio
de dejar pasar < i Morena.
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Corcholata aspiracionista
La mayoría de las perso

nas fracasan en la vida no
porque no alcancen sus

metas, sino porque no las
persiguen con suficiente te

nacidad y decisión.
—Walter Chrysler

A ver, así está la cosa:
según el Peje, Lázaro
Cárdenas cometió

un error histórico al elegir co
mo su sucesor a Manuel Ávila
Camacho, un "conservador",
sobre Francisco J. Múgica, un
político radical de izquierda. Si
el Peje quiere ser el mejor pre
sidente de México, queda claro
que él no cometerá el mismo
errordenombrara"un conser
vador". Atentos, el Peje quiere
ser "el mejor presidente de Mé
xico", uno mucho mejor que el
Tata Lázaro, quizá mucho me
jor que Don Benito, un digno
representante futuro para los
billetes de a veinte varos.
Si nos atenemos a esa de

claración, la línea está traza
da #EsClaudia, (o, ya de per
dis es Adán). Seamos más cla
ros, si nos atenemos a lo que
dijo López Obrador el 18 de
marzo en el Zócalo: #NoEs
Marcelo, el "zigzagueante".
Para mí, Ebrard sería un

gran candidato y tal vez será
un gran presidente. El tipo es
un político nato, formado en el
pragmatismo, enfocado en la
solución de problemas mucho
más que en la grilla, sin ren
cores estúpidos, sin recelos ni
vendettas guardadas. Cosmo
polita, entiende el mundo y, lo

más importante, entiende ha
cia dónde está girando el

mundo. El carnal no está pe
leado con la generación de ri
quezas y sería una magnífica
opción para las clases me
dias... justo por eso, una pési
ma opción para el radicalismo
de Palacio Nacional.

El canciller puede conver
tirse en el eterno aspiracionista
o en un parteaguas de la his
toria contemporánea. Sin em
bargo, si están jugando a las
encuestas, el panorama se ve
muy sombrío. ¿Alguien real
mente confía en ellaá?, ¿neta,
no ven que el único encuesta
do será el Peje?, ¿piensan que
existe el fair play en la mente
de López Obrador?, ¡ja, ja, ja!
Pero la cosa cambia si, co

mo dice el Presidente, asumi
mos que ya no caben las me
dias tintas, Ebrard no puede
ser el candidato de Morena
por una razón simple: a dife
rencia de Claudia, él sí tiene
un proyecto político (échele
un ojo a mi texto de la semana
pasada, "La corcholata sin
gas" (http://biLly/3JKz5nY).
López Obrador busca a un
candidato que no piense por
sí mismo, que le dé continui
dad a su proyecto, o sea que
no tenga un proyecto propio,
ni personalidad, ¿entonces?

A Ebrard no le quedará más
que el camino de la confron
tación o de la sumisión Cuan
do el Canciller ha tratado de
ser radical, de quedar bien con
el discurso polarizado del Pre
sidente, las cosas no han salido
nada bien Es claro que el ala
radical no lo fuma, lo detesta,
no convence a ninguno de

ellos. Lo más probable es que
Ebrard termine reventando y
confundiendo a los modera
dos que lo siguea
No creo que veamos a un

hombre como él rompiendo
conla4T, pero si pasaraesmuy
probable que tuviese el apoyo,
casi inmediato, de una oposi
ción desdibujada, sedienta de
cuadrosyliderazgos. Quién sa
be qué tanto le pegueasu ima
gen el hedor rancio del PRI y
delPANydelPRD, ¿yconMC?,
¿Y si fuera toda la oposición
con él?... ¡Nah!, ese tiro no se lo
va a aventar, ¿o sí?
Lejos de partidos, lo más

claro hoy es que el único ca
paz de ganarle a Claudia
Sheinbaum en la boleta, se
llama Marcelo Ebrard.
De Colofón. En Quinta

na Roo se quieren pasar de
lanza con aplicaciones de
transporte como Uber, Rodri
go Alcázar, el director de Mo
vilidad en el Estado, propone
cobrar un 6% de impuesto por
viaje, mientras el promedio en
el país no rebasa ¡el L5%!
Dicen que la cifra es porque

la gobernadora, Mara Lezama,
gobierna algo parecidoaNueva
York, aunque en la gran man
zana no hay taxistas que ame
nazan de muerte a la compe
tencia Y todavía faltan 558 días
para que termine el sexenio.

Sígame en @Lu¡sCardenasMx
y ahí seguimos grlUando.

Ebrard sería una magnífica opción
para las clases medias... pero pési
ma opción para Palacio Nacional
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Cómo venció Alito a Osorio
La venganza de Alejandro

Moremo, ante los desaires
y la confrontación abierta

qu ; sostenía con el senador de su
pa tido Miguel Osorio Chong, se
co ísumó anoche con la decisión
de hidalguense de dejar la coor
dii ación parlamentaria del PRI
en el Senado, luego de que la ma
yo ía de sus compañeros senado
reí (8 de 13) le retiraron el apoyo
y \ ataron por un cambio de coor
dinador en su bancada. El propio
Os )rio, al saberse perdido, antici
pó su salidayanunció su decisión
dej convertirse en senador inde
pe idiente, aunque no abandona
rá na militancia priista.

operación para destituir al
ex ecretario de Gobernación se
co >rdinó directamente desde la
ofi ána de la Presidencia del CEN
dej PRI y, tras la convocatoria que
en itieron un grupo de siete sena
do es priistas, el martes por la tar

de, para una Asamblea Extraor
dinaria de su fracción, Alejandro
Moreno habló con varios de los

seis senadores que aún apoyaban
a Osorio Chong para ofrecerles su
reelección legislativa en 2024, a
cambio de que apoyaran la remo
ción del hidalguense que al final
se quedó sólo con tres votos, ade
más del suyo: Claudia Ruiz Mas
sieu, EruvielÁvilayNuviaMayor
ga fueron los tres senadores que
hasta el final apoyaron al depues
to coordinador e incluso anoche
se salieron de la reunión al acusar
"cerrazón" del resto de sus com
pañeros que eligieron al senador
Manuel Añorve Baños como su
nuevo coordinador.

La clave para debilitar a Osorio,
que todavía ayer por la mañana
contaba con seis votos y trataba
de convencer a un senador del
otro bloque para mantenerse en
la coordinación fueron los sena

dores de Coahuila, Verónica Mar
tínez García; de Morelos, Ángel
García Yáñez, y de Zacatecas,
Claudia Anaya. En el caso de la
coahuilense, personalmente Ali
to llamó al gobernador Miguel Ri
quelme, según confirman fuen
tes de Coahuilay del Senado, para
pedirle que convenciera a la se
nadora de que le retirara su apoyo
a Osorio. "Dile a Verónica que si
ella quiere reelegirse, la reelec
ción no se la dará Osorio sino yo",
le habría dicho el presidente del
PRI al mandatario de Coahuila
que al final habló con la legisla
dora de su estado que se sumó al
bloque en favor de Añorve.
En cuanto a Ángel García, de

Morelos, el mismo Moreno Cárde
nas, le ofreció también firmar su
reelección en 2024 y con eso lo
graron que firmara la convocato
ria, al igual que Claudia Anaya, de
Zacatecas, a la que le ofreció tam
bién la posibilidad de ser postula
da para reelegirse a cambio de que
abandonaran a Osorio Chong
Manuel Añorve llega sin duda

con todo el respaldo del CEN
priista y será un coordinador to
talmente cercano y afín a Moreno
Cárdenas. Tiene también cerca
nía con el exdirigente del tricolor
Manlio Fabio Beltrones y en su ac
tuación como senador se ha ca
racterizado por su manía de to
marse fotos y aparecer siempre
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cercano con funcionarios de la4T
cuando visitan el Senado.
Con la caída de Osorio, Alito

controlará, ahora sí, las dos frac
ciones parlamentarias del PRI
tanto en San Lázaro como en el
Senado, lo que le da un mayor
margen de negociación con el
gobierno de López Obrador.
Pero también con este triunfo,

Moreno Cárdenas debilita a uno
de sus principales adversarios in
ternos y quien le había impugna
do ante los órganos electorales sus
reformas estatutarias aprobadas
por el Consejo Político Nacional,
con las que Alito pretendía alargar
su presidencia, que concluye en
agosto, hasta pasadas las eleccio
nes presidenciales de 2024.
Así que, sin duda, en esta ba

talla se impuso Moreno Cárdenas
y perdió Osorio Chong, que ayer
se replegó antes de ser destituido
y anunció que dejará la bancada
priista para declararse senador
independiente. No se sabe si
Claudia Ruiz Massieu, Eruviel
Ávila y Nuvia Mayorga seguirán
los pasos de Osorio o se manten
drán dentro de la bancada de se
nadores del PRI. Y lo que tampo
co se sabe, es si aquí acaba la gue
rra entre Alito y Osorio, o si ve
remos aún más batallas intesti
nas entre estos dos personajes, en
medio de un partido minimizado
y dividido, cuyos liderazgos pa
recen disputarse las migajas,
mientras el viejo PRI se les res
quebraja cada vez más. •

Alito controlará, ahora sí, las dos fracciones parla
mentarias del PRI, en San Lázaro y el Senado, lo que
le da mayor margen de negociación con el gobierno.
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Contracorriente
j MAITE AZUELA
Quema de Piña:
violenciafeminicida y
asalto al Poder Judicial
Cuando un grupo de seguidores dis

puestos a todo se mueven motivados
con un discurso incendiario no es s

cuestión de azar el que se materialicen ata
ques a la estabilidad política de un país.
La semana pasada se dio un acontecimien

to deleznable en la marcha "por la soberanía
energética" del 18 de marzo —pero que más
bien fue una movilización de apoyo al Presi
dente— en la que, sin lugar a duda, se realiza
ron acciones inadmisibles de violencia política
de género en contra de la ministra presidenta,
Norma Piña. Las cuales escalaron de la provo
cación a la intimidación, incluso a la apología
del delito y violencia feminicida Un evento
que, echando mano de las multitudes anóni
mas, no deja de tener efectos en la relación
del poder judicial con el poder ejecutivo.
Al lunes siguiente de la marcha del 18 de

marzo, en su conferencia mañanera, el presi
dente "condenó" la quema que se hizo de una
figura de la ministra, pero cerró diciendo: "Te
nemos que vemos como adversarios, no como
enemigos". Lo cual lo único que continúa ha
ciendo es justificar la violencia y el odio.
Ese mismo día, el Consejo de la Judicatu

ra Federal publicó un comunicado en el que
"reprocha categóricamente las manifestacio
nes de violencia y odio" agregando que
"preocupa [...] que el ejercicio de pesos y
contrapesos que exige nuestro orden consti
tucional redunde en una confrontación, no
solo institucional, sino entre los mexicanos".

Cuando un grupo de seguidores dis
puestos a todo se mueven motivados
con un discurso incendiario no es s

cuestión de azar el que se materialicen ata
ques a la estabilidad política de un país.
La semana pasada se dio un acontecimien

to deleznable en la marcha "por la soberanía
energética" del 18 de marzo —pero que más
bien fue una movilización de apoyo al Presi
dente— en la que, sin lugar a duda, se realiza
ron acciones inadmisibles de violencia política
de género en contra de la ministra presidenta,
Norma Piña. Las cuales escalaron de la provo
cación a la intimidación, incluso a la apología
del delito y violencia feminicida Un evento
que, echando mano de las multitudes anóni
mas, no deja de tener efectos en la relación
del poder judicial con el poder ejecutivo.
Al lunes siguiente de la marcha del 18 de

marzo, en su conferencia mañanera, el presi
dente "condenó" la quema que se hizo de una
figura de la ministra, pero cerró diciendo: "Te
nemos que vemos como adversarios, no como
enemigos". Lo cual lo único que continúa ha
ciendo es justificar la violencia y el odio.
Ese mismo día, el Consejo de la Judicatu

ra Federal publicó un comunicado en el que
"reprocha categóricamente las manifestacio
nes de violencia y odio" agregando que
"preocupa [...] que el ejercicio de pesos y
contrapesos que exige nuestro orden consti
tucional redunde en una confrontación, no
solo institucional, sino entre los mexicanos".

Se realizaron acciones de

violencia política de género
en contra de la ministra.
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Cómo venció Alito a Osorio
La venganza de Alejandro

Moremo, ante los desaires
y la confrontación abierta

qu ; sostenía con el senador de su
pa tido Miguel Osorio Chong, se
co ísumó anoche con la decisión
de hidalguense de dejar la coor
dii ación parlamentaria del PRI
en el Senado, luego de que la ma
yo ía de sus compañeros senado
reí (8 de 13) le retiraron el apoyo
y \ ataron por un cambio de coor
dinador en su bancada. El propio
Os )rio, al saberse perdido, antici
pó su salidayanunció su decisión
dej convertirse en senador inde
pe idiente, aunque no abandona
rá na militancia priista.

operación para destituir al
ex ecretario de Gobernación se
co >rdinó directamente desde la
ofi ána de la Presidencia del CEN
dej PRI y, tras la convocatoria que
en itieron un grupo de siete sena
do es priistas, el martes por la tar

de, para una Asamblea Extraor
dinaria de su fracción, Alejandro
Moreno habló con varios de los
seis senadores que aún apoyaban
a Osorio Chong para ofrecerles su
reelección legislativa en 2024, a
cambio de que apoyaran la remo

ción del hidalguense que al final
se quedó sólo con tres votos, ade
más del suyo: Claudia Ruiz Mas
sieu, EruvielÁvilayNuviaMayor
ga fueron los tres senadores que
hasta el final apoyaron al depues
to coordinador e incluso anoche
se salieron de la reunión al acusar
"cerrazón" del resto de sus com
pañeros que eligieron al senador
Manuel Añorve Baños como su
nuevo coordinador.
La clave para debilitar a Osorio,

que todavía ayer por la mañana
contaba con seis votos y trataba
de convencer a un senador del
otro bloque para mantenerse en
la coordinación fueron los sena

dores de Coahuila, Verónica Mar
tínez García; de Morelos, Ángel
García Yáñez, y de Zacatecas,
Claudia Anaya. En el caso de la
coahuilense, personalmente Ali
to llamó al gobernador Miguel Ri
quelme, según confirman fuen
tes de Coahuilay del Senado, para
pedirle que convenciera a la se
nadora de que le retirara su apoyo
a Osorio. "Dile a Verónica que si
ella quiere reelegirse, la reelec
ción no se la dará Osorio sino yo",
le habría dicho el presidente del
PRI al mandatario de Coahuila

que al final habló con la legisla
dora de su estado que se sumó al
bloque en favor de Añorve.
En cuanto a Ángel García, de

Morelos, el mismo Moreno Cárde
nas, le ofreció también firmar su
reelección en 2024 y con eso lo
graron que firmara la convocato
ria, al igual que Claudia Anaya, de
Zacatecas, a la que le ofreció tam
bién la posibilidad de ser postula
da para reelegirse a cambio de que
abandonaran a Osorio Chong
Manuel Añorve llega sin duda

con todo el respaldo del CEN
priista y será un coordinador to
talmente cercano y afín a Moreno
Cárdenas. Tiene también cerca
nía con el exdirigente del tricolor
Manlio Fabio Beltrones y en su ac
tuación como senador se ha ca
racterizado por su manía de to
marse fotos y aparecer siempre
cercano con funcionarios de la4T
cuando visitan el Senado.
Con la caída de Osorio, Alito

controlará, ahora sí, las dos frac
ciones parlamentarias del PRI
tanto en San Lázaro como en el
Senado, lo que le da un mayor
margen de negociación con el
gobierno de López Obrador.

Pero también con este triunfo,
Moreno Cárdenas debilita a uno
de sus principales adversarios in
ternos y quien le había impugna
do ante los órganos electorales sus
reformas estatutarias aprobadas
por el Consejo Político Nacional,
con las que Alito pretendía alargar
su presidencia, que concluye en
agosto, hasta pasadas las eleccio
nes presidenciales de 2024.
Así que, sin duda, en esta ba

talla se impuso Moreno Cárdenas
y perdió Osorio Chong, que ayer
se replegó antes de ser destituido
y anunció que dejará la bancada
priista para declararse senador
independiente. No se sabe si
Claudia Ruiz Massieu, Eruviel
Ávila y Nuvia Mayorga seguirán
los pasos de Osorio o se manten
drán dentro de la bancada de se
nadores del PRI. Y lo que tampo
co se sabe, es si aquí acaba la gue
rra entre Alito y Osorio, o si ve
remos aún más batallas intesti
nas entre estos dos personajes, en
medio de un partido minimizado
y dividido, cuyos liderazgos pa
recen disputarse las migajas,
mientras el viejo PRI se les res
quebraja cada vez más. •
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Rayuela
¿Quién le habrá
aconsejado a Alito

intentar esa emboscada?

Porque a él sólito no se le
habría ocurrido... ¿osi?
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ASTILLERO
Guerra jurídica contra la 4T // "Magistrados
parciales" £ Meyer: Claudia, la más cercana
Cantado: quitan a Osorio Chong
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA CONSEJERIA JURIDICA de la
Presidencia de la República acusó
abiertamente a tres magistrados elec
torales de actuar de manera parcial y
desplegar una guerra jurídica contra

la llamada Cuarta Transformación (4T).

LA CAUSA DEL choque políticojudicial es
el pertinaz secretario ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral, Edmundo Jacobo Molina, a
quien ayer, en votación dividida, se confirmó en
el cargo. Empatada en votos la resolución, fue
decidida en favor de Jacobo (es decir, del grupo
de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama) por el
magistrado presidente del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, Reyes Ro
dríguez Mondragón, señalado con insistencia
por sus relaciones con Felipe Calderón y Mar
garita Zavala.

LAS INSÓLITAS ACUSACIONES contra los
tres magistrados (el citado Rodríguez Mondra
gón, Felipe de la Mata y Janine Otálor a) for
man parte de la espiral de confrontación entre
los poderes Ejecutivo y Judicial, agravada por
constantes resoluciones de jueces, magistra
dos y ministros contra posturas de la llamada
4T. Lawfare, que le dicen.

A LA HORA de las decisiones políticas rumbo
a 2024, el presidente López Obrador podría
resultar una combinación de las figuras histó
ricas de Lázaro Cárdenas del Río y Francisco
J. Múgica, consideró el historiador Lorenzo
Meyer al analizar el contexto internacional y
nacional en que se produjo la aún polémica de
cisión de quien presidía el país en 1940 de apo
yar como candidato a la sucesión al derechista
Manuel Ávila Camacho y no al izquierdismo
radical de Múgica. En las circunstancias actua
les, López Obrador podría usar el poder, como
Cárdenas, y garantizar el proyecto, como pudo
suceder con el ya mencionado Múgica.

DADO QUE EL presidente López Obrador se
refirió en su discurso del sábado reciente en
la Plaza de la Constitución a esa sucesión de
1940, para dar contexto a lo que él apoyará

hacia 2024 (no zigzaguear, anclarse en los
principios, no cometer el error de ceder a
posturas derechistas), se le preguntó a Me
yer sobre las posibles equiparaciones de las
figuras del pasado y el presente (las llamadas
corcholatas): Parecerse "al general Múgica
yo creo que ninguno (...) él fue realmente un
personaje muy comprometido con la lucha
revolucionaria. Y sí, Claudia es la que más se
acerca a eso, pero son comparaciones muy
gruesas, son tiempos distintos, son entornos
distintos".

RESPECTO A MARCELO Ebrard, Meyer re
cordó que su biografía política está relacionada
de origen con Manuel Camacho Solís y Carlos
Salinas de Gortari. Por otra parte, "yo real
mente no conozco la historia de Adán Augusto;
no sé si viene de algunas organizaciones de iz
quierda, si siempre fue priísta, si no tuvo nada
que ver con la izquierda. Ebrard viene del PRI y
podemos decir que (también) López Obrador,
lo que pasa es que López Obrador rompió con
el PRI muy pronto".

¿LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL 4T
para 2024 va a ser definida de manera perso
nalísima por López Obrador? El historiador
y académico respondió que la construcción
de Morena, el ejercicio del gobierno presi
dencial y la popularidad y fuerza de AMLO
son "personalísimas" y que esa característica
estará presente a la hora de las decisiones.
Pero, advirtió Meyer, al negar que el discurso
del Zócalo fuera una confirmación de Claudia
Sheinbaum como virtual candidata: "Andrés
Manuel ya es un gavilán muy baleado, ya sabe
que pueden surgir situaciones inesperadas de
aquí al momento de la elección, hay todavía un
trecho donde pueden ocurrir cosas imprevis
tas" (https://bit.ly/40oKsZT).

Y, MIENTRAS EL beltronismo se ha unido
con los seguidores de Alito para quitar de la
coordinación de senadores a Miguel Ángel
Osorio Chong (opuesto a la continuidad de Al e
jandro Moreno hasta 2024 como presidente
del PRI), quien dejará la bancada tricolor pero
no la militancia priista, en un conflicto que
podría afectar los cálculos unitarios de Vapor
México, ¡hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Las batallas que vienen por el agua íi La IP es la
que gana f/El negocio de las potabilizadoras

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA CRISIS HIDRICA que sufre la
Ciudad de México va a meter mucho
ruido conforme se acerque la hora
de las elecciones. Pero antes de ha
cer cualquier juicio, habrá de verse

qué sucede con el líquido y preguntarse: ¿es
el cambio climático y el descuido del hombre
por su medio ambiente el culpable?, o ¿el agua
se convirtió en una mercancía cuyo valor va al
alza y más allá de la ley se comercia sin mirar
el daño que eso causa en muchos ámbitos de lo
natural? O ambas cosas.

PARA ESTA CIUDAD, el problema es parte
de una vieja discusión, de muchos remedios
que no se aplican y de grandes males que re
clama la gente. Hay una enorme cantidad de
preguntas sobre su uso. Parece increíble, por
ejemplo, que mientras en alguna colonia de
Iztapalapa la gente hace filas para obtener el
líquido, en la tienda de la esquina existan bote
llas de agua que sólo pueden llegar a la pobla
ción mediante el pago por el ¿artículo?

¿DE DÓNDE SALE ese producto que se co
mercializa? Para mucha gente, entre ellos algu
nos estudiosos, el contenido tiene su origen en
concesiones que se dieron a la iniciativa priva
da para explotar el recurso, pero hay quien ve
las cosas de manera diferente.

ES MAS LA advertencia de que el agua embo
tellada podría salir de algunas pipas que llevan
el elemento a las purificadoras.

UN EJEMPLO ES Iztapalapa, en esa demarca
ción hay casi mil negocios dedicados a la puri
ficación y rellenado de garrafones; en Gustavo
A. Madero, casi mil, pero este tipo de locales
abundan en al menos un par de alcaldías más.

NO SABEMOS, ESO queda claro, entonces
qué tanta diferencia hay entre el agua con mar
ca y la que se provee por pipas, y esto hace que
el problema de la escasez y la sobrexplotación
de los mantos acuíferos sea una realidad que
hoy pesa más que nunca.

EL SACMEX, ENTE gubernamental encarga
do de la distribución del agua, tiene en sus ma
nos 52 plantas potabilizadoras y 73 por ciento
de ellas se ubican al oriente de la ciudad, pero
esa porción de la capital es la que sufre por la
falta del líquido.

RESULTA URGENTE SABER qué pasa con
el agua, y lo más probable es que nos encontre
mos con que hay huachicoleo del líquido ahora
considerado mercancía. Eso es una problema
que se debe atacar ya.

DE TODAS FORMAS, lo que queda claro es
que algo está pasando con el agua y que las
autoridades deben exigirse más para resolver
el asunto rápido, no sea que les estalle un pro
blema mayor.

De pasadita
LA JEFA DE Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, se reunió con el en
cargado de los asuntos de medio ambiente del
gobierno de Estados Unidos, John Kerry, con
quien tuvo una larga plática.

Y YA EN los asuntos del calentamiento global,
el funcionario de la Casa Blanca preguntó si
ella conocía a Johan Rocksrtróm, un muy re
conocido científico relacionado precisamente
con los asuntos del medio ambiente y director
adjunto del Instituto Potsdam para la Investi
gación del Impacto Climático en Alemania.

LA JEFA DE Gobierno habló de sus planes
para dar solución a la disposición de los re
siduos orgánicos en el país, lo que interesó
al funcionario estadunidense, a quien la
mandataria capitalina pretende mostrar su
proyecto, y en una de esas hasta con el acom
pañamiento del ambientalista alemán. Eso sí
es interesante.

YA VEREMOS QUÉ tanto se puede hacer
respecto a los desechos orgánicos que planea
Sheinbaum y qué tanto esto se puede aplicar
en país. Desde luego, una cosa de ese tamaño
muy pronto tendrá que darse a conocer desde
ya. Ojalá así sea.
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la presidenta del INAI,
Blanca Lilia Ibarra, acudirá
hoy al Senado a presentar el in
forme de labores 2022 para dar
cuenta de que en ese periodo el
pleno resolvió un total de 16 mil
894 recursos de revisión de ac
ceso a la información y en 58.5
por ciento de los casos, es decir,
en 9 mil 831, ordenó, modificó
o revocó las respuestas de los
sujetos obligados, instruyendo
a garantizar el derecho a saber
de las personas, lo que a unos
no les gusta, y por cierto con el
trabajo de solo cinco magistra
dos por la tardanza cameral en
el nombramiento de dos vacan

tes desde abril pasado.

hayan entrampado o
no los republicanos al secreta
rio de Estado de EU, Antony
Blinken, lo cierto es que mien
tras el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador le pegaba
con todo a esa dependencia de
la Casa Blanca por el informe
sobre tortura y matanzas en
México, el canciller Marcelo
Ebrard se apuró a comprar la
versión de que su colega esta
dunidense fue presionado por
los senadores para decir que
varias zonas aquí están contro
ladas por el narco y que los cár

teles sí deben ser considerados
terroristas. Bueno.

en reunión de Mesa
Directiva de la Cámara de Di

putados, la mayoría confor
mada por Morena, PT y PVEM
bateó la propuesta de la oposi
ción para debatir en la sesión
del pleno sobre el discurso de
odio y violencia contra la mi
nistra presidenta de la Supre
ma Corte, Norma Lucía Piña
Según los legisladores de la 4T,
también el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha
sido objeto de escarnio y nadie
ha pedido discutir el tema en
San Lázaro.

sin precisar el estado
de conservación ni el número

de objetos y de obras, la Secre
taría de Cultura y el Instituto
Nacional de Bellas Artes infor

maron que el Centro Nacional
de Conservación y Registro
del Patrimonio Artístico Mue

ble, bajo las orientaciones del
juez que lleva el caso del intes
tado y con apoyo de la Guardia
Nacional, realizó el traslado de
una parte del acervo del escri
tor Octavio Paz y su esposa,
Marie José Tramini, para su
restauración.
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El estruendoso
silencio de Gertz
y del general

Más allá de los defectos

que, con razón, otros
compañeros han en

contrado en la recomendación de la Co
misión Nacional de Derechos Huma
nos a la Secretaría de la Defensa Nacio
nal por el asesinato de cinco j óvenes en
Nuevo Laredo, Tamaulipas, vale la pena
porloprontoyasabemosloquepasaen
la CNDH en estos días— atenderla des
cripción de los hechos que ahí se resume.

Los soldados dispararon ciento die
cisiete veces sobre los jóvenes sin que
nadie haya disparado en su contra. Sin
pretexto alguno, sin razón.
"No se encontraron armas dentro

de su camioneta, los vehículos oficia
les no presentaron daños producidos
por proyectiles de armas de fuego, nin
gún militar presentó lesiones por pro
yectil de arma de fuego, y los elemen
tos militares que presenciaron los he
chos manifestaron a

la FGR que ninguno
vio que de la camio
neta civil se origina
ran disparos de arma
de fuego". Así de cla
ro. O para ponerlo en
términos de la recomendación: "La ac
tuación que desplegaron los elementos
de la Sedeña no fue acorde a lo estable
cido en el Manual del Uso de la Fuerza,
de aplicación común a las Tres Fuerzas
Armadas, ni tampoco a lo establecido
en los estándares internacionales".
A casi un mes de distancia de aquellos

hechos, la Secretaría de la Defensa Nacio
nal y la Fiscalía General de la República

han sido seré generoso—escuetas en la
información respecto alos militares que
actuaron aquella noche y sus respectivas
investigaciones. Vaya, no se sabe casi nada
Ayer enlamañanera el secretario de la

Defensa estuvo en el reporte quincenal
sobre seguridad. Ese que se llama Impu
nidad Cero sí, en serio. Ni una palabra
sobre el caso de Nuevo Laredo, como si
nada hubiera pasado, ni siquiera la reco
mendación de la CNDH, siempre amiga

Nada Como nada sabe
mos de la Fiscalía
Mismo silencio, por

cierto, que se ha guar
dado sobre el espiona
je comprobado a Ray
mundo Ramos, direc

tor del Comité de Derechos Humanos
de Nuevo Laredoy otros dado a conocer
después del asesinato de los j óvenes.
Entregar tanto al Ejército como ha

hecho este gobierno, depender tanto
de ellos, tiene sus costos.
Entre otros que impunidad cero o

transparencia absoluta, eso de lo que
presume el Presidente, no aplique a las
fuerzas armadas. Y lo que falta.

La Sedeña y la FGR
han sido escuetas en
la información

Fecha: 23/03/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,204

Página 20 de 193



El ridículo no

mata, pero...

Qué extremos de ridicu
lez puede alcanzar un país?
¿Hasta dónde puede llegar

la chabacanería exhibida por los acó
litos de una hermandad? ¿Quién pone
los límites o, más bien, dej a de poner
los— al servilismo exigido a los emplea
dos de doña Administración?

El escribidor que tan trabaj osamen
te garrapatea estas líneas proviene de
la noche de los tiempos, amables lec

tores. O sea, de las más oscuras épocas
del priismo cavernario, de cuando en
los espacios de lo público se escenifica
ban esperpénticas solemnidades, cere
monias encabezadas por el cacique de
turno en las que la trasnochada dema
gogia del nacionalismo revolucionario
se consagraba como una verdad abso
luta e inmarcesible. Y de elecciones li

bres, sin trampas y arbitrariedades, ni
hablamos.

Pero, caramba, así fuere que los ri
tuales desprendieren
un tufo de república
bananerajamás cayó
tan bajo la vida pú
blica como para que
resonara, en espacio
alguno del territorio
nacional, un himno a... ¡un aeropuer
to! Entonado, encima, por ciudadanos
que, a juzgar por su aspecto en los vi
deos que circulan en las redes sociales,
parecen ser gente normaly no particu
larmente fanatizada.

Esa, mirenustedes, sería la principa
lísima aberración que estaríamos cer
tificando con el consiguiente espanto

personal: la constatación de que aunos
empleados del aparato gubernamental
se les lleve a ser parte de una mascarada
tan esperpéntica, a participar en un co
ro de presuntos voluntarios para can
tar tamañabarrabasada.

A alguien se le ocurrió el montaje,
desde luego, y la fabricación de la ala
banza requirió de los servicios de un
compositor y de un poeta tan ocasio
nalmente inspirado como dispuesto a
congraciarse con el oficialismo.

Ahora bien, se adi
vina, detrás del pro
pósito de acometer
parecida empresa, un
ánimo de glorificar a
quien ordenó la rea
lización de la obra ae

roportuaria. No es entonces un cántico
laudatorio dedicado a las piedras, al re
vestimiento de las pistas, a los tabiques
de los muros, a las señalizaciones o a
la torre de control. El elogio tiene otro
destinatario.

Son los tiempos que estamos vivien
do ahora. Nospellizcamosy, sí, estamos
despiertos

De elecciones libres,
sin arbitrariedades y
trampas, ni hablamos
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Marcelo presidente

Qué grave es que un periodista tenga
a un presidente de adversario y más que él

lo considere su enemigo
Florestán

Marcelo Ebrard me dijo ayer que
no tiene la menor duda de que
va a ser el próximo presidente

de México y por Morena, osea, como candidato
de Andrés Manuel López Obrador.
En una amplia entrevista en Radio Fórmula, no

dej ó duda: él sucederá, me aseguró, a Andrés Ma
nuel López Obrador en la presidencia de la Repú
blica a partir del 1 de octubre del año que viene.
Me dijo que es el precandidato calado por ser,

como fue, el único de los aspirantes que lo ha su
cedido en un cargo, el entonces Distrito Federal
en diciembre de 2006, en el que guardó lealtad y
respetoy que rechazó las tentaciones calderonis
tas de traicionarlo para llegar a la presidencia de
la República en 2012.
Cuando le dije que todo indicaba que lafavori

ta era Claudia Sheinbaum, y no él, me respondió
que eso es lo que esparcen sus operadores.
Recordó su relación con el hoy Presidente, al

que conoció en su primer plantón en el Zócalo,
cuando su mentor, Manuel Camacho Solís, eraje
fe de la Ciudad de Méxicoy él su secretario de Go
bierno, desde donde estableció una relación con él
Me aseguró que, contralo que se dice, solo será

candidato por Morena, no por ninguna otra ali

neación.
Cuando le apunté que en su proyecto de go

bierno tiene como uno de sus objetivos reforzar
y ampliar la clase media, a la que López Obrador
ha declarado la guerra, calificado de opositores y
calculado en 25 millones devotos, me dijo que no
puede haberprogreso enunpaís que no contem
ple el fortalecimiento de esa clase media, a la que
arriban los que salen de la pobreza.
Me dijo también que nunca ha hablado con él

sobre la sucesión porque no tiene porqué delibe
rarla con nadie.

E insistió que los aspirantes deben renunciar
antes de las encuestas de octubre para estar en
condiciones de debatir.

Pero dejó claro que no tiene ninguna duda: él
será el próximo presidente de México.
RETALES

1. GOLPE. Como lo organizó Alejandro More
no, nueve de los trece senadores del PRI, desti
tuyeron a Miguel Osorio como su coordinador
de bancada. Su principal operador fue Manuel
Añorve, quien será el nuevo pastor y que quiere
el gobierno de Guerrero. Osorio no dej a al PRI, al
contrario, irá por la dirigencia;
2. TIKTOK. Silencio de Arturo Zaldívar cuando
se revela que como presidente de la Corte contrató
un tiktokero para que le manejara su cuenta a un
costo de casi medio millón de pesos en cinco me
ses. Que decepción, y yo que lo admiraba. Se per
dió en los pasillos del poder de Palacio Nacional; y
3. MENSAJE. El Presidente dijo ayer que man
tendrá las relaciones con Estados Unidos, que no
sé en qué momento hayan estado en riesgo, y se
fue contra Antony Blinken, aún antes de que éste
declarara que el crimen organizado tiene control
de grandes zonas de México. Lleva tres semanas
contra el gobierno de Biden.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La matanza de
las soldaderas

F
n 1915, al entrar a ciudad

¦ i Camargo, recobrada de
manos carrancistas, Vi

lla encaró los insultos de una muj er cu
yo marido, pagador de la guarnición ca
rrancista de la plaza, había sido fusilado.
La mujer, escribe Friedrich Katz en

su libro Pancho Villa (Era, 1998), lo lla
mó asesino y preguntó por qué no la
mataba a ella también. En uno de sus

raptos de ira incontrolables, Villa sacó
ahí mismo la pistola y la mató. Pero eso
no fue suficiente para aplacar su furia.
Algunos villistas de la plaza, temero

sos de que las soldaderas presas pudie
ran denunciarlos cuando las tropas de
Carranza volvieran a Camargo, pidieron
aVillaquelasmataraatodas. Villaorde
nóla ejecución délas 90prisioneras.
Hasta su leal secretario resintió la

escena terrible que vino a continua
ción. Con una pro
funda revulsión mo
ral vio los cuerpos de
las 90 mujeres, api
lados uno sobre otro,
privadas de la vida
por balas villistas.
Terminó de sacudirlo la visión ab

surda de un niño de dos años riendo y
jugando alegremente| sentado sobre
el cuerpo de su madre muerta, con las
manos llenas de su sangre.
La violencia tiene su propio nido

de prestigio en la historia. Sólo nues
tra fascinación instintiva por la san
gre vertida, puede explicar que la ma
yoría de los héroes consagrados por

la historia universal sean guerreros.
Mucho de lo que se enseña a los ni

ños en las escuelas como actos me

morables de la especie humana, nos
recuerda Freud, no es sino una colec
ción de matanzas: batallas, guerras,
conquistas.
Algo de eso hay en la posteridad po

pular y oficial de Villa: la conversión de
su violencia en una especie de fiesta del
humor salvaj e, de la venganza plebeya,

de la ira popular, que
se explican y se legiti
man por sí mismas.
Ninguna de las dos

cosas. La leyenda del
guerrillero que en
carna la rabia del pue

blo no alcanza para disculpar al matón
puro y duro, extraño héroe popular de
nuestra historia al que nadie quisiera
encontrarse en la calle.

Escribí lo anterior, palabras más o
menos, hace unos años, luego de leer a
Katz. El libro de Reidezel Mendoza lle

va el escándalo moral que es Francisco
Villa todavía más lej os. Quizás a su ver
dadero lugar.

La violencia tiene SU
pr0pj0 n¡(|0 de prestigio
L L i i •  •
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Crisis diplomát ica y
corrupción electoral

La actual crisis diplomática entre México
yEstados Unidos explotó porlapercibi
da inacción en Washington del gobier

no mexicano en el combate al tráfico de fentanilo.
El problema inicio en otros sexenios, pero le estalló

al presidente López Obrador al subestimar la respon
sabilidad compartida, además de malos resultados,
falta de entendimientoy contradicciones internas.
El llamado Entendimiento Bicentenario, creado a

finesde2021ensustitucióndelaIniciativaMéridapa
ra coordinarla cooperación de seguridad entre Méxi
coy Estados Unidos, resultó un fracaso.
La actual crisis se detonó con una vertiginosa ca

dena de incidentes: el tráfico de fentanilo causante
de la muerte de más de cien mil estadunidenses, el
asesinato de dos ciudadanos estadunidenses en Ma

tamoros, la ilegal invasión de la empresa norteame
ricana Vulcan en Quintana Roo, la campaña en con
tra de legisladores republicanos, la defensa de AMLO
en favor de Trump en un proceso judicial, la disputa
epistolar de Ebrard en The Wall Street Journal con
el ex procurador William Barr, antiguo aliado, ahora
adversario, más lo que se acumule.
El problema de inseguridad con Estados Unidos se

debe enbuena medida por el ineficiente sistemajurí
dico de México, sin soslayarlos inadmisibles intentos
intervencionistas estadunidenses.
Acuatro años del sexenio, es evidente la vulnerable

posición del gobierno dentroy fuera del país enmate
ria de seguridad, pues la mayoría de los mexicanos se
sienten inseguros, casi 41 por ciento, según encuesta
de ayer en£i Economista (ConsultaMitofsky).
Para resolver un problema primero hay que re

conocerlo. Pero además de negarlo, peor aún son las
constantes declaraciones contradictorias entre el Pre

sidente y su canciller.
El primer mandatario, carente de sensibilidad, se

atreve adeclarar que lafalta de abrazos enlas familias es
tadunidenses provocóla crisis de fentanilo, mientras que
su canciller es capaz de afirmar, con todo cinismo, que la
relación con Estados Unidos está mejor que nunca
Pues no parece que la relación sea tan buena como

dice. Ayer mismo en el Capitolio, el colega estaduni
dense de Ebrard, Antony Blinken, respondió a pre
gunta del senador Lindsey Graham que el gobierno de
Estados Unidos sí consideraría declarar a los cárteles
mexicanos como organizaciones terroristas extran
jeras,bajolaley estadunidense,lo cualpodríaconducir
al intervencionismo armado.

México carece de rumbo en política exterior. La di
plomacia fluctúaentre laretóricapresidencial de con
frontación o de cordialidad, y la ambición electoral de
un canciller oportunista que utiliza su cargo para pro
moverse en E U con la comunidad mexicana, y ante sus
subordinados, los cónsules que eventualmente serían
responsables de instrumentarlas elecciones de 2024,
lo cual podría comprometer la integridad del voto.
Se necesita un secretario de Relaciones Exteriores

de tiempo completo en plena sintonía con Palacio Na
cional, el cual coincida cabalmente con su j efe.
Ebrard debe renunciar ya y dedicarse a su legíti

ma aspiración de ser candidato sin usar el cargo, ni
el personal, ni las instalaciones de la SRE en actos
electoreros, disfrazados de reuniones oficiales.
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Cuando los
gringos repiten lo
que aquí sabemos

I o hace falta que Antony
I Wt Blinken, Glen Van
_l_ ^ Herck, Bob Menéndez,
el FBI, o la DEA vengan a decirnos lo
que ya conocemos: la Constitución es
letra muerta en una parte importante
del territorio mexicano.

Son las leyes criminales las que rigen
la vida de al menos un tercio del país.
El día de ayer el secretario de Estado

de Estados Unidos, Antony Blinken,

acudió al Senado gringo. Ahí el legisla
dor Lindsey Graham le preguntó si las
organizaciones de narcotráfico tienen
control de México.
Blinken, que estababajojuramento,

no podía eludir la respuesta y respon
dió que sí.
La información con que cuenta este

vecino es mexicana: aquí sabemos que
el Estado ha ido perdiendo control so
bre muchas comunidades.

No necesitamos que militares ex
tranjeros encumbrados como Van
Herck digan que las
bandas delincuencia
les dominan parte del
país, basta con vivir
aquí para constatarlo.
Se trata de infor

mación que está en los medios de co
municación, a toda hora, datos que ro
ban la paz en la calle, en los caminos,
en las colonias y las comunidades, to
dos los días.
Méxicoeslanaciónlíderenhomicidios

contraía infancia También lo es en ame

nazasy asesinatos de periodistas. Nuestra
querida patria ocupa el segundo lugar en
feminicidios de todaLatinoamérica

El presidente de la comisión sena
torial de Estados Unidos en materia de
asuntos internacionales, Bob Menén
dez, afirmó recientemente que México
iba caminando en dirección equivocada
respecto a los temas de seguridad.
¡Nohaynovedad! Días antes luí grupo

criminal había secuestrado en Matamo
ros a cuatro estadounidensesy dos de ellos
terminaron perdiendo la vida Una sema
na atrás un comando militar integrado
por 21 elementos asesinó a sangre fría a
cincojóvenesenNuevoLaredo.Y eneste

mismo mes de marzo
los restos de cinco mu

jeres que asistieron a
unafiestaenlasafueras
de Celaya aparecieron
disueltas en ácido.

¿Necesitamosque vénganlos gringos
a decirnos que la violencia no cede, que
las organizaciones criminales gobier
nan y que las autoridades, por acción o
por omisión, están detrás de esta crisis?
Zoom: desde luego que no lo nece

sitamos, pero que no nos sorprenda
cuando los vecinos se ponen a repetir
en inglés lo que nosotros maldecimos
todos los días en buen mexicano.

ti i

rigen la vida de al meilOS
Ull tercio del país
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Solución Bukele, o entre
García Harfuch y el Ejército
El modelo salvadoreño, afirma The Economist, no es del todo exportable por las peculiaridades de ese pequeño país con
superficie similar a la de Nayarit, pero díganselo a los políticos que comienzan a surgir en la zona prometiendo algo similar
Observar la imagen

de más de mil tor
sos desnudos cu

biertos de tatuajes
y doblados con la

cabeza rapada al piso, vigilados
por guardias encapuchados y
de riguroso negro, provoca
sensaciones encontradas.
Por un lado, la inconfesa
ble sensación de alivio

que genera la certeza
de que esa noche y las
que siguen, los ciuda
danos no se encon

trarán con ninguno
de esos prisioneros
al final de un callej ón.
Pero en los pliegues
de esa satisfacción

yace también un pen
samiento inquietante;
la foto remite a un arre
bañamiento de masas

sometidas al poder del
garrote, una imagen aso
ciada a un estado fascista.
Entre estas dos sensacio

nes resulta evidente que la
primera termina predominan
do. O de qué otra manera expli
car los niveles de aprobación de
90% (datos de febrero) de Nayib
Bukele, el presidente salvado
reño, responsable del combate
frontal a las bandas criminales

de su país. En enero el mandata
rio inauguró la prisión más gran

de del mundo, con capacidad
para 40 mil detenidos, denomi
nada Centro de Confinamien

to del Terrorismo, nombre que
despej a cualquier duda de la ac
titud del Estado en contra de los
delincuentes. Ese día Bukele tui
teó: "¿Podrán dar órdenes desde
adentro? No. ¿Podrán escapar?
No. Una obra de sentido común".
Sentido común o no, lo cierto

es que son palabras e imágenes
apreciadas por la mayor parte de
los ciudadanos de su país, hartos
de la violencia. Detrás de los nive
les de aprobación de los que goza
Bukele se encuentra el vertigino
so descenso de la criminalidad en
El Salvador. De una tasa de 106

muertos por cada 100 mil habi
tantes en 2015, la peor en el mun
do, cayó a 7.8 en 2022, similar a la
de Estados Unidos. La magnitud
de este cambio puede advertir
se al compararse con las cifras de
México: entre 30 y 29 asesinatos
por cada 100 mil habitantes al ini
ciar el sexenio, 28 en 2021y podría
descender a 25 este año, todavía
de los más altos entre los países
de su tamaño e importancia eco
nómica: el promedio en Europa
es 1. De continuar la tendencia de
los primeros meses de 2023, El
Salvador podría terminar el año
como el país más seguro del con
tinente, afirman sus autoridades.
A cambio de esta "tranquili

dad", los salvadoreños han deci
dido entregarle a Bukele muchas
otras cosas. El presidente disol
vió el parlamento, impuso el es
tado de excepción que permite
tratar a cualquier sospechoso
como terrorista, con las con
siguientes irregularidades en
materia de derechos huma

nos, modificó las leyes para
reelegirse y somete sin mira
mientos a la prensa crítica. Y
no obstante la gente vota en
tusiasta por él. La pacificación
no se ha traducido en una me

j ora de la situación económica,
pero la caída en las extorsiones
que padecían los negocios, el
incremento en el turismo y la
calificación positiva de agen
cias internacionales, dan alas a
las promesas del gobierno en el
sentido de que ahora cosecha
rán la anhelada prosperidad.
Habrá que ver.
El modelo Bukele, afir

ma The Economist esta sema

na, no es del todo exportable
por las peculiaridades de este
pequeño país de poco más de
6 millones de personas y su
perficie similar a la de Nayarit.
Pero dígaselo a los políticos que
comienzan a surgir en Centroa
méricay el Caribe prometien
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do algo similar.
México no tiene los ni

veles de violencia que
catapultaron a Bukele,
pero sí un hartazgo
acumulado tras va
rios lustros de im

potencia frente a
la inseguridad y
existen regiones
de violencia ex

trema que emu
lan a la del país
centroameri
cano. No veo a
un Bolsonaro o
a un Bukele en el

trayecto a la elec
ción presidencial
de 2024 pero, si la
situación de inse

guridad no mejora,
podría existir tal riesgo

para la de 2030 o incluso
para la consulta de revo

cación de mandato en 2026
o 2027. En proporción de 9 de

cada 10, los salvadoreños apoyan
a quien les ha quitado libertades
esenciales. Es muy fácil juzgar
los, pero no deberíamos. Lo que
habría que hacer es impedir a to
da costa llegar a ese callejón sin
salida, en el que nos veamos obli
gados a elegir entre tan terrible
melón o sandía
Frente a tal riesgo, el presiden

te Andrés Manuel López Obra
dor ha recurrido al ejército, has
ta ahora con carácter poco más
que presencial. En teoría, fren
te auna escalada de la violencia

o una exasperación ciudadana
extrema, los militares y su des

pliegue en cuarteles por todo el
territorio, se activarían y afron
tarían la amenaza, evitando así
el arribo de un político de corte
fascista que quiera "profitar" del
miedo frente a la inseguridad. Al
gunos se preguntan si el remedio
resulta casi tan dañino como la

enfermedad, a juzgar por la pro
clividad de los militares a violen
tar los derechos civiles.

No veo que Claudia Shein
baum o Marcelo Ebrard, los más
probables sucesores en el go
bierno de la 4T, compartan el en
tusiasmo de López Obrador por
los generales en materia de inse
guridad. En la Ciudad de México
Sheinbaum ha propiciado una al
ternativa más articulada en tér

minos policiacos, no militares,
apoyando a un policía profesio
nal, Ornar García Harfuch. Por su
parte, Ebrard, quien fue secreta
rio de Seguridad Pública en la ca
pital, no ha escondido su inclina
ción por una opción civil para en
frentar el problema.
La pobreza de la oposición pa

ra generar propuestas convin
centes o cuadros atractivos de

cara a las mayorías, tarde o tem
prano hará del tema de la insegu
ridad pública y el miedo un filón
irresistible. En Estados Unidos y
en Europa la ultraderecha ha ga
nado espacios, y en algunos casos
el poder, explotando el temor ala
migración y a las importaciones
de China; ¿cuánto tardarán las
derechas mexicanas en pulsar la
tecla que explota el miedo a sica
rios y extorsionadores?
Cuando llegue un Bukele, no

será un reaccionario de derechas

necesariamente, sino un joven
atractivo, de verbo fácil y sentido
común a flor de piel, genio de las
redes sociales y carismático, capaz
de prometer y convencer a mu
chos de su capacidad para produ
cir soluciones mágicas. En Brasil
surgió emparentado con el propio
ejército a través del militar retira
do, Jair Messias Bolsonaro.
Obviamente lo mejor sería re

solver el problema de la inseguri
dad pública desde ahora, algo que
no está sucediendo o no a la velo

cidad con la que se necesita. Si los
gobiernos de la 4T o los intereses
democráticos cualquiera sea su
tendencia, no desean ser sorpren
didos desde este flanco, tendría
que construir sus propias respues
tas; los cuadros capaces de com
petir con argumentos convincen
tes y de presencia políticamente
atractiva frente a los Bukeles. Y,
para eso, necesita de los Harfuch
de los que pueda dotarse. No digo
que sea él, precisamente, pero sí su
equivalente. Políticosfunciona
rios con experiencia y resultados
en este campo, competitivos enlas
urnas. Algo, menos ser presa fácil
de los encantadores de serpientes,
que los habrá.

No veo que
Sheinbaum o
Ebrard compartan
el entusiasmo de
AMLO por los
generales
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Las razones del
adepartamentito
Lo que para el presidente López Obrador es

un "departamentito" del gobierno estadu
nidense para proteger el "conservaduris

mo en Estados Unidos, Latinoamérica, el Caribe y el
mundo", es el autor del "bodrio" en el que se afirma que
en México reina la impunidad, se violan los derechos
humanos y se ataca a periodistas y activistas.
Sus redactores, dice AMLO, "son unos mentirosos"

que "se creen el gobierno del mundo, se asumen como
el gobierno del mundo, y nada más ven la paja en el
ojo ajeno y no la viga en el propio. Pueden contestar
me lo que quieran, no tienen pruebas, son calumnia
dores. En México ya todo cambió, ya no hay tortura",
dijo categórico.
Le respondió el vicevocero del Departamento de Es

tado, Vedant Patel:
"Nosotros nunca hemos sugerido que no tengamos

nuestros propios retos internos, pero Estados Unidos
no intenta esconderlos debajo déla alfombra". Advir
tió que esa dependencia está obligada a elaborar anual
mente un reporte sobre los derechos humanos en otros
países para ser entregado al Congreso, en el que se de
termina la ayuda que otorgará a cada nación, a fin de
"fortalecer el respeto a los derechos humanos, que son
parte de los valores estadunidenses../'.
López Obrador dice que su contrariedad no tiene

que ver con el presidente Joe Biden (a quien juzga "un
político muy respetuoso de la soberanía mexicana"),
pero se ha volcado también
contra el secretario Antony
Blinken, quien lo menos que
parece querer es que el con
flicto siga escalando, por más
que coincida con el jefe del
Comando Norte, en que am
plios territorios de México

son controlados por las ban
das criminales (el general

GlenVanHerck considera que alcanza la tercera parte).
"Bodrios" como el referido están previstos en las

Secciones 116 dy502 b de la Ley de Ayuda al Exterior
de 1961. Las 2464y 2467del Título 19 del Código de EU
(compilaciónycodificacióndelalegislaciónfederal ge
neral de ese país) también exigen que las políticas co
mercial y exterior consideren el desempeño de las na
ciones en materia de derechos humanos y laborales, y
dicta que anualmente se presenteninformespor paí
ses al Congreso.
Para su redacción se utiliza información de las em

bajadas y consulados estadunidenses, organizaciones
no gubernamentales e internacionales, juristas y ex
pertos en derecho, periodistas, académicos y activistas.
Son las misiones diplomáticas deEUlas que prepa

ran los borradores sobre cada país, mismos que se pu
len después en la Dirección de Democracia, Derechos
Humanos y Trabajo en colaboración con otras oficinas
especializadas en países y regiones.
Con la reciente "ejecución" militar de cinco civiles

y la supuesta "ayuda" de las bandas para "esclarecer"
el ataque en Matamoros a cuatro estadunidenses, o el
asesinatos de los dos j esuitas en la Tarahumara, el iras
cible informe sobre México no parece "mentiroso" y
fue inicialmente un borrador preparado por la emba
jada estadunidense.

Por eso el afable Ken Salazar no puede, como parece,
hacer que la virgen le habla...

El documento fue
inicialmente un

borra dor prepara do
por la embaja da
estadunidense
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Reto de la banca, contribuir
al desarrollo de México

Durante muchas décadas se dijo que cuando a
la economía de EUle daba un resfriado, ala
economía mexicana le daba pulmonía

La semana pasada vivimos unahistoria completamen
te diferente. Mientras que en el sistema financiero de Es
tados Unidos prevalecían caras largas ante la incertidum
bre desatada por la quiebra de tres bancos, en Mérida los
banqueros mexicanos estaban de manteles largos en su
Convención Anual, celebrando la cifra récord de utilida
des de 2022, más de 236 mil millones de pesos.
Quién iba a pensar que el grupo de empresarios histó

ricamente más escéptico y reticente al proyecto del hoy
presidente, Andrés Manuel López Obrador, terminara re
conociendo que las políticas del gobierno actual, basadas
en la disciplina fiscal, la certidumbre en el marco regulato
rio, el no aumento de impuestosy elbajo nivel de endeuda
miento público, han generado condiciones de granfortale
zapara nuestra moneday para todo el sistema financiero.
Estas medidas nos han blindado ante la turbulencia ac

tual de nuestro vecino del norte y también nos han hecho
crecer en 2022 por encima de ellos, a pesar del golpe que

representó el covid19 para la economía de México y de
todo el mundo.

Tenemos un futuro promisorio. El reto es ahora para
labanca mexicana, primero para que termine de confiar
en que los gobiernos de izquierda son responsables, y
segundo, a no depender tanto de la intermediación fi
nancieray del cobro de comisiones, y mejor se compro
metan a contribuir de manera más directa al financia
miento del desarrollo de nuestro país, especialmente en
el sector de pequeñas y medianas empresas, en nego
cios de tecnología e innovación, y en las grandes oportu
nidades que se están generando por la guerra comercial
de China con EU y la guerra de Rusia con Ucrania.
Qué razón ha tenido siempre nuestro presidente An

drés Manuel López Obrador que por el bien de todos, in
cluyendo a los de arriba, primero los pobres.
*DIRI GENTE NÁCIONALDE MOftENA
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La invasión provocada

Mary Sarotte publicó su libro Not One
Inch unas semanas antes de la invasión
a Ucrania. El título hace referencia a la

promesa de Washington a Moscú en el sentido de que no
habría expansión de la OTAN tras el colapso de la Unión
Soviética. "Ni una sola pulgada hacia el Este, nos dijeron
en los noventa", vociferó el presidente Vladímir Putin en
diciembre de 2021, durante la movilización que precedió
la invasión a Ucrania. "Nos engañaron, totalmente, desca
radamente". ¿Qué había ocurrido? El 9 de febrero de 1990
el secretario James Baker vio en Moscú al presidente Mi
jaíl Gorbachovpara discutir la reunificación de Alemania.
Gorbachov dij o que no quería que Alemania, reunificada,
fuera parte de la OTAN. Baker respondió que no estaba en
el interés de nadie tenerunaAlemaniareunificaday neu
tral, con la posibilidad de desarrollar incluso un arsenal
nuclear, a lo que asintió Gorbachov. Baker entonces pro
puso la incorporación de Alemania a la OTAN, con la pro
mesa de que la jurisdicción de la organización no avan
zaría, dice la transcripción de su encuentro, "ni una sola
pulgada hacia el Este". Gorbachov aceptó retirar miles
de tropas y cientos de armas nucleares
del este de Alemania. Baker no volvió a
mencionar la frase Ni una sola pulgada,
pues implicaba un compromiso que, a
su regreso a Washington, fue rechazado
por sujefe, el presidente George Bush.
Not One Inch aclara que la expansión

de la OTAN no fue solo el resultado del
deseo de Estados Unidos de capitalizar
su victoria en la Guerra Fría. Los más fir
mes defensores de la expansión eran de hecho los líderes
y, en general, los pueblos del centro y el este de Europa.
Vaclav Havel, tras pedir que las tropas americanas y rusas

salieran del centro de Europa, cambió de opinión, le ex
presó a Bill Clinton el deseo de la República Checa de ser
parte de la OTAN. Lech Walesa también, temeroso del re
surgimiento de Rusia Apartir de registros desclasificados
de sus conversaciones, Not One Inch documenta la con

vicción de Clinton de que la OTAN era fundamental no
solo para la seguridad sino para la estabilidad de Europa.
La OTAN empezó a crecer, bajo la presión de los propios
países del centro y el este de Europa y al principio, tam
bién, contra la opinión de los generales y los expertos en
Estados Unidos: los generales Les Aspiny William Perry,
secretarios de Defensa de Clinton, y los expertos George
Kennan y Henry Kissinger. Todos temían que la expan
sión de la OTAN pondría enpeligro el experimento demo

crático de Yeltsin, orillaría al Kremlin
a abandonar los tratados sobre reduc
ción de armas nucleares, fortalecería
al ala nacionalista de Moscú, conven
cería a los rusos de que Estados Uni
dos los quería aislar, rodear y subordi
nar, en vez de incorporarlos al sistema
de seguridad colectiva de Europa Sus
temores fueron realizados.

La expansión de la OTAN empezó
con Clinton (Polonia, Hungría, República Checa) y siguió
con Bush (Estonia, Letonia, Lituania, Bulgaria, Rumania,
Esloveniay Eslovaquia). En 2007, Putin advirtió que la ex
pansión representaba "una seria provocación que reduce
el nivel de confianza mutua". Bush no hizo caso: anunció,
al año siguiente, su crecimiento hacia Ucrania. La prensa
occidental habla siempre de la invasión no provocada. Pe
ro es falso: fue provocada.

En 2007, Putin
advirtió que la
expansión de la

OTAN era una "seria
provocación"

Fecha: 23/03/2023

Página: 8

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Tello Díaz

Costo: 32,696

Página 31 de 193



Gil repitió para sus
adentros y sus afueras:

¿más mezcla, mmstro, o le
remojo los adobes?

El bodrio y las manías

Apenas amanece y Gil abandona la cama, da unos pasos y de inmediato toma el
celular como si esperara una noticia que le cambiará la vida; la verdad es que

Gamés no espera ninguna, pero allá va, como el metal al imán...

ay una manía que trae a Gil
por la calle de la amargura.HApenas amanece y se oyen
los trinos de las tórtolas

urbanas de cola larga, Gil
abandona la cama, da unos pasos y de
inmediato toma el celular como si espe
rara una noticia que le cambiaría la vida.
La verdad es que Gamés no espera nin
guna noticia, pero allá va, como el metal
al imán. Así empieza la monserga desde
temprano, que si WhatsApp guarda de
cenas de mensajes, que si en el Twitter
hay revelaciones terribles o chismes, o
insultos. Y luego el salto a la prensa digi
tal, que más tarde revisará en papel, con
una urgencia enfermiza, como si Putin
hubiera soltado la ojiva nuclear.
Eso no es vida. Gil debería despertar

y con un café en la mano leer el libro de
la semana o el mes, o escribir el capítu
lo inconcluso de la trama que trae entre
manos. Pero los analistas y los terapeu
tas saben que el toe no se puede vencer a
las primeras de cambio. Gilgaha inten
tado con distintos trucos y autoengaños
romper esta manía, pero sin éxito: apa
gar el celular, dejar el dispositivo en otra
habitación. Nada, ahí está Gamés en la
pantalla desde el alba. Lo más interesan
te de estas pequeñas trampas ha sido el
olvido: dejarlo por ahí, perdido y con 10
por ciento de batería. Nunca lo hubiera
hecho, de inmediato la ansiedad le to
ma la plaza del cerebro. Un mal día tar
dó dos horas en encontrar el maldito

celular. Lo buscó, le hizo sonidos gutu
rales como si fuera un gato: bishito, bis
hito, y el móvil ni sus luces. Apareció en
un clóset. Por más esfuerzos que hizo,
Gilga no recordó cuándo lo puso en ese
sitio oscuro. El resto del día pensó que
tenía el padecimiento que ha aniquila
do al pobre Bruce Willis: demencia fron
totemporal. En homenaje al gran Bruce,

Gamés verá toda la saga de Duro de ma
tar. Como diría Lenin, autor que se reco
mienda en las escuelas mexicanas: ¿qué
hacer? Se aceptan consejos.

A los gritos
Desde muy temprano, sí, a la hora de la
tortola de cola larga, Gil se enteró de que
el presidente Liópezestabahecho un ba
silisco, furioso contra el Departamento
de Estado de Estados Unidos por el in
forme sobre los derechos humanos en

México en el cual se afirma que en el país
ocurren ejecuciones extrajudiciales, tor
tura, corrupción, desaparición forzaday
restricción de la libertad de expresión.

Y ardió el salón de la mañanera: "No es
cierto, están mintiendo, es pura politi
quería, con todo respeto, es que es su na
turaleza, no quieren abandonar la doctri
na Monroe, antes llamado destino mani
fiesto, entonces se creen el gobierno del
mundo y nada más ven la paja en el ojo
ajeno y no la viga en el propio".
Liópezse descosió: que si se sienten los

gringos muy acá los mamilones de la liber
tad de expresión, que liberen a Assange; que
si Estados Unidos saboteó el ducto que sale
de Rusiayrecorre Europa; de que silespre
ocupa la democracia por qué la embaj adora
de Estados Unidos en Perú actúa como ase

sora de los golpistas. Y luego para abrir con
broche de oro (por qué siempre se cierra,
sería mejor abrir conbroche de oro), les di
j o que su informe era un bodrio. Gil repitió
para sus adentros y sus afueras: ¿más mez
cla, maistro, ole remojo los adobes?

Del lado de allá
Gil tendría que traer a esta página del fon
do, a este tercio para no entrar en tensio
nes, a Jorge Castañeda para deshacer este
tuerto porque Gil se siente un tanto cuan
to confundido. Primero Keriy le dice a Lió
pez en Oaxaca que es un líder sabio, cual
quier cosa que esto quiera decir. Luego Lió
pez Obrador dice que Biden come aparte,
pero Vedant Patel, vocero adjunto del De
partamento de Estado, afirma que Estados
Unidos trae sus problemas, pero no los es
conde debaj o del tapete; y luego el mismísi
mo secretario de Estado, Antony Blinken,
ha dicho que los cárteles del narcotráfico
controlan diversos territorios de México.
El golpe se oyó hasta la Patagonia.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Nietzsche: "La demencia en el individuo es

algo raro; en los grupos, en los partidos, en
lospueblos, enlasépocas, es la regla".

Gils'enva

Fecha: 23/03/2023

Página: 31

Area cm2: 369

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 49,324

Página 32 de 193



La erosión
A costa de sus favores políticos, la plaza siempre

facilita la exacerbación de las peores natura
lezas. Por eso se necesita prudencia al usarla.
En cambio, México optó por hacer de su vida
pública una plaza gigante. No somos, ni aquí

ni en ningún lado, una especie que brille en multitud y me
nos cuando ésta se asume como la única y sus pasiones se
consideran por encima de todas o sin límite alguno.
Es la relación con los límites la que permite la conviven

cia política. Hemos ido rompiendo los contenedores de la
hoguera en el fomento ala idiotez, que se renunció a com
batir como estrategia política.
Sinlímites, el cretinismo triunfa enlare

tahfla de mentiras producto de la negación
en la ranciedad del nacionalismo a aceptar
la verdad: en este país se tortura, matay do
cumenta la barbarie que elude la tribuna
máxima. Gana terreno en el disimulo de
los adherentes volteando a otro lado cuan

do un grupoenciendeenllamaslafigura de
la ministra presidenta de la Corte.
Antes de comparaciones tontas. Si en

otros países hogueras similares son esporádicas, lo que se
espera en simultáneo es el respeto por la autonomía de los
poderes.
Autonomía de un poder es autolimitación de otros so

bre el primero. Reconocimiento de su existenciay sus fun
ciones. ¿Con qué límites se ve Palacio?

El cretinismo se institucionaliza en la tibieza de un re

chazo incapaz de asumir el contexto nacional y la respon
sabilidad de las palabras. Parala voz presidencial los sinlí
mites, los incendiarios, eran una minoría. Siempre lo son.
Eso jamás evitó la violencia ni el descontrol de la ira. Por

ello inventamos la política, para que
las minorías de fúndamentalistas no

absorban a las mayorías.
En un escenario normal,laoposición

podría solo pensar en cómo y cuándo
elegir a sus candidatos. Hoy, tiene que
incorporar otros parámetros. Para den
troy hacia fuera de las fronteras.
En el país de los sinlímites, durante

las siguientes elecciones, cómo espe
ramos que actúen esos minoritarios que incendian la fi
gura de quien consideran su adversaria
El fundamentalismo normalmente avergüenza a sus

comunidades. Aquí, apenas evoca uno que otro matiz
al radicalismo para ocultar los efectos de su continua
irresponsabilidad.

Hemos ido
rompiendo los

contenedores de
la hoguera en el

fomento a la idiotez
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1 Penas ejemplares. Justicia en la CDMX. Claudia
• Sheinbaum, jefa de Gobierno, lucha por una ca

pital más segura. Los hermanos Israel y Noé Cañas
Ovalle, miembros de la temida banda La Flor, reci
bieron un duro golpe al ser condenados a 131 y 113
años de prisión, respectivamente, por su participa
ción en varios secuestros. Ulises Lara, portavoz de la
Fiscalía capitalina, detalló que Noé enfrenta cargos
por privación ilegal de la libertad agravada y secues
tro agravado, mientras que Israel ha sido condenado
por secuestro agravado en perjuicio de un hombre y
una mujer. Este avance en justicia es un paso más en
la lucha de la jefa de Gobierno por hacer de la capital
mexicana un lugar más seguro y justo para sus habi
tantes. Sólo así se frenará la impunidad.

2¿Financiamiento ilegal? Versiones apuntan a
• que Miguel Ángel Navarro Quintero, gober

nador de Nayarit, habría recibido dinero del crimen
organizado durante su campaña, lo que incidió en
su victoria. El empresario vinculado al huachicol,
Sergio Carmona, supuestamente invirtió en la cam
paña de Morena, asegurando un triunfo inédito en
la entidad. La DEA ya había contactado al gobierno
mexicano en noviembre de 2021 para investigar a
Carmona, pero, días después, fue asesinado en una
barbería en San Pedro Garza García, Nuevo León. La
trama se complicó: ¿qué secretos se llevó a la tumba?
¿Era la campaña parte de la nómina del crimen orga
nizado? Preguntas que podrían resolverse de un mo
mento a otro. O simplemente, no.

3 Halagos. El INE recibe aplausos desde el ex
tranjero. El presidente del INE, Lorenzo

Córdova, se codea con el subsecretario de Estado
para Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian A.
Nichols, en Washington DC. Y mientras aquí algunos
cuestionan al INE, Nichols tuitea elogios y aplausos.

¿Acaso se ha subestimando a nuestra joya electo
ral? Lo cierto es que a 11 días de concluir su encargo,
Córdova sigue por tierras estadunidenses presu
miendo la "excelencia" del INE en promover elec
ciones libres y justas. Mientras tanto, aquí en México,
algunos siguen preguntándose si ésa es la realidad o
una ilusión óptica. Quizás sólo necesitamos cambiar
de lentes para apreciar lo que hay en casa.

4 ¿Por qué la necedad? Tanto el presidente
• Andrés Manuel López Obrador como Ha

cienda han dicho que es imposible instalar en el país
la planta de baterías de Tesla, porque implicaría otor
gar un gran subsidio fiscal para igualar el apoyo cli
mático que da Estados Unidos. Pero la subsecretaría
Martha Delgado no tuvo la precaución de informar
se sobre lo que eso significa. Su protagonismo la llevó
a atribuir la inversión a la Cancillería y asistió al In
vestor Day de Tesla, donde presumió selfies con Elon
Musk. Esa actitud puede despertar desconfianza
en el gabinete y en quien quede al frente de la SRE,
cuando su titular busque la candidatura presidencial.

5 Coordinación efectiva. Maru Campos, gober
nadora de Chihuahua, confirmó el hallazgo del

cuerpo de quien se presume es José Noriel Portillo,
El Chueco, y quien habría asesinado a dos sacerdotes
jesuitas en junio de 2022. En el mensaje que ofreció,
no sólo refrendó su compromiso con el cumplimien
to de la seguridad para que prevalezca la justicia y la
paz, también indicó que esto fue respuesta a la pre
sión de las investigaciones y operativos realizados
coordinadamente en los tres órdenes de gobierno
y con el gobierno de Sinaloa. Ahora sólo falta espe
rar los exámenes de ADN para acreditar el hallazgo.
Cuando las estrategias son estudiadas y compartidas,
se obtienen resultados importantes. Compromiso hay.
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¡Al ladrón!
Una táctica ancestral del ratero consiste en aparentar que es a
él a quien le acaban de robar cuando en realidad está huyendo
con el botín.

A eso se parecen las críticas del oficialismo al Instituto
Nacional Electoral en el sentido de que éste defiende y hasta
practica los fraudes contra la voluntad ciudadana

Dichas denuncias resultan absurdas porque, de 2018 para
acá, Morena y sus aliados no han dejado de ganar elecciones
organizadas bajo la supervisión del INE y/o de los Organismos
Públicos Locales. Pero lo que puede estar pasando en reali
dad es que, detrás de la supuesta indignación por el papel que
juegan las autoridades electorales en los comicios, exista una
sigilosa operación del oficialismo para reeditar prácticas de
manipulación del voto, que ya se creían desaparecidas, como
el uso de recursos públicos para favorecer a un partido político.

El lunes pasado, el periódico jarocho Notlver divulgó una
grabación en la que se escucha a quien el diario identifica
como Ulises Rodríguez Landa. titular de la Unidad Adminis
trativa de la Secretaria de Seguridad Pública del estado, instruir
a trabajadores de la dependencia a hacer trabajo político a
favor de Morena rumbo a los comicios de 2024.

Entre las actividades que les pide realizar está repartir
ejemplares del periódico Regeneración órgano de Morena,
pintar bardas y estar al pendiente de su sección electoral para
integrar listas con nombre y apellido de los ciudadanos a los
que van a movilizar el día de las elecciones.

De acuerdo con información recabada por nuestra compa
ñera corresponsal Lourdes López, la reunión se llevó a cabo
el jueves de la semana pasada. A los trabajadores les dieron el
día libre para asistir al encuentro que se realizó en la colonia
Progreso, en Xalapa. La filtración del audio corrió por cuen
ta de los propios servidores públicos, que hoy están siendo
amenazados por sus jefes.

En esta columna ya me había yo ocupado de Rodríguez
Landa personaje cercano a Eleazar Guerrero Pérez, subse
cretario de Egresos de la Secretaría de Finanzas y Planeadón y
primo del gobernador Cuidáhuac García Jiménez La firma

de Rodríguez Landa aparece en algunos de los contratos por
100 millones de pesos otorgados a Araly Rodríguez Vez. em
pleada de la Secretaría de Educación estatal, a quien el propio
mandatario estatal calificó de prestanombres cuando estalló
ese escándalo.

No bien acaba de conocerse el audio incriminador, el go
bernador García Jiménez salió en defensa de su subalterno
Rodríguez Landa. alegando que los burócratas son libres de
hacer política en su tiempo libre. No es de extrañar que justi
ficara así el actuar de quien, ya siendo un hombre acaudalado,
le prestaba una camioneta durante su campaña electoral.

En la grabación se escucha al funcionario pidiendo que
los trabajadores de Seguridad Pública organicen, convenzan
y comprometan a los ciudadanos para votar por Morena.

"Van a participar (...) donde el partido diga", les ordena "A
partir de ya, tienen que caminar en su sección electoral (...)
Tienen que anotar los nombres de todas las personas (...) Estos
comités que conformemos (...) van a quedar registrados. Uste
des nos van a mandar la lista y nosotros los vamos a anotar".

¿Cuántas reuniones como ésta se están llevando a cabo en
el país? Es difícil saberlo, pero no hay que olvidar lo que dijo
López Obrador a sus partidarios desde el Zócalo capitalino el
sábado pasado: "Hagan lo que hagan" los opositores, advirtió,
no regresarán al poder.

El oficialismo grita "¡al ladrón!" mientras prepara la ope
ración de Estado con la que, dentro de apenas quince meses,
espera mantener la Presidencia de la República, las gubema
turas en juego y todas las posiciones que pueda.

BUSCAPIÉS
*E1 número de homicidios dolosos en el país durante el actual
periodo de gobierno ya rebasó los 149 mil y va rumbo a romper
la macabra marca sexenal de 156 mil, establecida en la admi
nistración anterior. A estas alturas de los sexenios de Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, iban 43 mil, 75
mil y 97 mil ejecuciones, respectivamente.
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¡Chingo a mi madre,
que aquí no está!"
Alito Moreno tumbó a Miguel Angel Osorio Chong. El políti
co hidalguense, electo hasta 2024, dejó ayer de ser coordina
dor de la bancada del PR1 en el Senado por obra y gracia del
presidente del PRI. Su permanencia ni siquiera fue sometida
a la votación de los 12 integrantes del grupo parlamentario
que asistieron a la asamblea extraordinaria. Carlos Aceves del
Olmos el 13Q no llegó. Lo reportan enfermo. Ante lo que era
un hecho consumado. Osorio Chong prefirió dejar la coordi
nación del grupo parlamentario, no sin antes decir a los siete
senadores que daban pena por haberse prestado a las "arti
mañas" de Alito.

* Como nuevo coordinador parlamentario queda Manuel
Añorve. El senador guerrerense salió de inmediato a des
mentir las versiones de que llegaría a la coordinación de la
bancada del PRI un aliado de Morena. "Para nada. Una cosa
es tener comunicación fluida con el gobierno y otra dar un
cheque en blanco", nos dijo en entrevista telefónica. Añadió:
"No se trata de rumbara nadie. Hay ánimo de reconstruir".
* Oficialmente, la remoción nada tiene que ver con el pleito
entre Alito. presidente del PRI, y Miguel Osorio. En offthe

record, ésa es la razón de fondo. El jefe nacional del PRI no le
perdona a Osorio haber impugnado, con éxito, ante el TEPjF,
los acuerdos del Consejo Nacional para prolongar el mandato
de Alito, que termina en agosto de 2024.

A principios de febrero, las diferencias entre los dos se agu
dizaron luego de que Moreno se presentara intempestiva
mente en la reunión plenaria de los senadores del PRI. Osorio
suspendió el cónclave y calificó a Moreno de irresponsable.
"Es el presidente, no el dueño del partido", dijo. Hubo intentos
por respetar acuerdos. Fallaron.
* Desde temprano corrió la versión de que Alito se encon
traba en el Senado. "Está en el 5" piso, en la oficina de
Añorve", nos dijeron en la oficina de Osorio. Lo fuimos a
buscar junto con otros reporteros. En la puerta de la oficina 2
del 5Q piso nos encontramos con el senador Mario Zamora,
uno de los promotores de la convocatoria a la reunión extraor
dinaria. Se le preguntó en todos los tonos si Moreno estaba
allí. La insistencia e incredulidad de los reporteros lo desespe
ró. Hizo la señal de la cruz con los dedos de la mano derecha
y soltó: "Chingo a mi madre, que aquí no está..".

Alito no estaba en la oficina de Añorve, pero sí estaba en
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el Senado. Tenía que atestiguar la salida de Osorio.
* Hay versiones de que el hidalguense ya tiene lista su licen
cia parlamentaria. Las desmintió. Por lo pronto, se declara
senador independiente] "No voy a quedarme en el grupo a
esperar las instrucciones de Alito. El hasta ayer coordinador
de la bancada tricolor llegó al cónclave diez minutos después
de que Añorve cantó el quórum. Iba acompañado de Claudia
Ruiz Massieu, Nuvia Mayorga. Eruviel Ávila, que no firma
ron la convocatoria. El que no llegó fue Carlos Aceves del
Olmo. Sí la firmaron Mario Zamora. Jorge Carlos Ramírez
Marín, Manuel Añorve, Beatriz Paredes, Ángel García
Muñoz. Claudia Anaya, y Sylvana Beltrones.
* Alito Moreno habló del tema en la Cámara de Diputados.
Implícitamente avaló la remoción de Osorio. Dijo al res
pecto: "Los cambios han sido una constante en el Senado de
la República. Acción Nacional ha cambiado sus coordinado
res; MC ha cambiado a sus coordinadores. Se da en la prác
tica política. Pero es una decisión de las y los senadores de la
República. El CEN se va a sujetar a la decisión que tomen los
senadores", subrayó. ¡Ajá!
* Subió de nivel en EU la propuesta republicana de incluir
a los cárteles de la droga mexicanos en la lista de organi
zaciones terroristas. Eso daría luz verde a una intervención
militar para combatirlos en territorio mexicano. Lindsey
Graham, senador republicano por Carolina del Sur, preguntó
acerca de esta propuesta. Antony Blinken. secretario de Es
tado, respondió: "Sí, ciertamente lo consideramos...".

"¿Los cárteles de la droga controlan partes de México y no
el gobierno?", preguntó Graham a Blinken. "Pienso que es
justo decir que si"', respondió y agregó: "En primer lugar, sena
dor, usted tiene toda la razón sobre la inseguridad en México.
Como dije, el propio pueblo mexicano es la víctima número
uno de esa inseguridad".

Las cifras de la organización Causa en Común, que enca
beza María Elena Morera, dan la razón a Blinken. en el sen
tido de que la víctima número uno de la violencia criminal es
el pueblo de México. Durante enero y febrero, dice Causa en
Común, se registraron, al menos, 344 casos de tortura, 147 ase
sinatos de mujeres con crueldad extrema y al menos 110 casos
de mutilación, descuartizamiento y destrucción de cadáveres.

El senador panista Damián Zepeda globalizó la cifra. En lo
que va del sexenio se han cometido más de 140 mil homici
dios. "México está dominado por el crimen organizado. Dicen
que Calderón hizo esto y lo otro, pero hacen lo mismo pues.
Es un fracaso la estrategia de seguridad pública", puntualizó.
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En esos extraños ajustes de cuentas con el pasado que lleva a
cabo la administración López Obrador, le tocó también una re
visión al caso de Luis Donaldo Colosio, asesinado un día como
hoy, hace 29 años. Lo hace de la peor manera posible: abriendo
la posibilidad de que Mario Aburto, el asesino del entonces can
didato priista, pueda quedar en libertad argumentando que fue
torturado cuando fue detenido aquella tarde en Lomas Taurinas,
donde disparó contra Luis Donaldo.
Pese a que Pablo Chapa Bezanilla sembró un camino de

bombas que trató de darle la salida política que él consideraba
oportuna en esos años, la investigación posterior de la fiscalía
especial que encabezó Luis Raúl González Pérez no dejó lugar
a dudas sobre que fue Aburto el asesino. Que sea
ahora la CNDH (de la que también González Pérez
fue presidente) la que quiera reabrir la investigación
para liberar a Aburto dice mucho del sinsentido que
marca el accionar de la comisión desde que la se
ñora Piedra Ibarra la encabeza.

Permítame contarle —ya lo hemos hecho aquí
en otra ocasión— lo que este reportero investigó
desde mediados de 1994 y que hemos seguido tra
bajando todos estos años.

En Tamaulipas, desde principios de los 80, ha
bía nacido una banda criminal llamada Los Texas,
conformada por pequeños narcotraficantes enla
zados familiarmente. Su jefe era Arturo Martínez
Herrera. El número dos era su hermano Guillermo;
otro hermano, Daniel, era el tercero al mando, se
hacían llamar Caballero Águila Uno, Dos, Tres, respectivamente.
Se hicieron muy conocidos por controlar el paso de indocumen
tados en Nuevo Laredo y, posteriormente, por ser contratados
como asesinos a sueldo. En la red de tráfico de personas que se
iniciaba en Centroamérica y terminaba en Texas, este grupo se
caracterizó por ser el más sanguinario.

Dicha banda creció porque tuvo el apoyo de otro personaje
célebre: Guillermo González Calderoni, quien, al ascender al
cargo de director de Intercepción Aérea, Terrestre y Marítima de
la PJF, enviaba parte de los decomisos realizados por esa corpo
ración a Los Texas para que ellos los ingresaran al otro lado de la
frontera. Los Texas trabajaron durante años, tanto para Gonzá
lez Calderoni como para Juan García Ábrego. Llegaron a contar
con unos 50 pistoleros entrenados por Jaime González Bath, un
exmiembro de las fuerzas especiales de Estados Unidos y luego
preso en ese país.

En 1994 llegó a Nuevo Laredo un nuevo comandante de la
Policía Judicial Federal, Luis del Moral, que se negó a aceptar un
portafolio con 200 mil dólares que le enviaba Arturo Martínez
Herrera. Unos días después fue interceptado su vehículo y

asesinado junto con sus escoltas. Pero, en esa operación, un agen
te de la PjF que sobrevivió al ataque logró detener a Guillermo
Martínez Herrera. Mientras tanto, designado por González
Calderoni, Arturo Martínez, el verdadero jefe de la banda, es
taba acreditado como comandante de la PJF en Piedras Negras.

¿Cómo participaron Los Texas en la desestabilización de 1994?
Una forma fue evidente: el primer personaje contratado para ase
sinar a José Francisco Ruiz Massieu fue Carmelo Herrera, pri
mo de Los Texas y miembro de la banda. Como se recordará,
después de dos meses de seguimiento del político guerrerense,
por alguna razón dejó esa encomienda y se fugó con los 300 mil
pesos que le habían pagado. Antes, en 1993, Carmelo había sido

detenido en el aeropuerto capitalino cuando trans
portaba 700 mil dólares en efectivo que pertenecían
al Cártel del Golfo. A pesar de que la detención fue
pública, a los pocos días fue dejado en libertad "por
falta de pruebas".

Carmelo Herrera era narcotraficante, pero tam
bién madrina del comandante de la PJF José Luis
Larrazolo, un cercanísimo colaborador de González
Calderoni. Larrazolo fue asesinado el 2 de febrero
de 1994 a las puertas de su casa en el Pedregal, al sur
de la Ciudad de México. Larrazolo había encabeza

do el comando que semanas antes había intentado
asesinar en el restaurante Bali Hai de la Ciudad de
México a su enemigo, Amado Carrillo Fuentes, y
a su familia. Antes, Larrazolo y Carmelo Herrera
habían trabajado juntos en la PJF en Mérida.

Como dijimos, Carmelo Herrera era primo de Arturo y
Guillermo Martínez Herrera. Carmelo también era vecino del
tío de un señor que se llama Mario Aburto. En esa casa, en el
norte de Veracruz, conviviendo con ese tío, se supone que Aburto
escribió aquellos cuadernos que se encontraron en un baúl en
Tijuana. ¿Cómo se identificaba a sí mismo Aburto en esos cua
dernos?: como un "Caballero Águila". ¿Cómo se identificaban a sí
mismos los miembros de Los Texas?: como Águila I, Águila II, III,
y así sucesivamente. ¿En dónde se le perdió el rastro al revólver
Taurus que sirvió para asesinar a Colosio?: en Tamaulipas, pre
cisamente en Nuevo Laredo. ¿Qué había sucedido un mes antes
del crimen? Humberto García Abrego había sido corrido de una
cena que se le había hecho a Colosio en Monterrey, por órdenes
del propio candidato presidencial. Los García Abrego aseguraban
que habían "invertido" en la campaña presidencial y Colosio, ex
pulsando a Humberto de la cena, quería mandar el mensaje de
que no tenía relación con ellos. ¿Para quién trabajaban Los Texas?
Para los García Abrego. Saque usted sus propias conclusiones y
haga llegar sus derivaciones hasta el día de hoy, 29 años y muchos
miles de muertos después.
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Preguntarle a un banquero sobre las cri
sis que se avecinan es como preguntarle a
un pavo sobre la Navidad. Ambos contes
tarán que son exageraciones, nada de qué
preocuparse. Sin embargo, cuando recorda
mos que jamás un banquero ha anticipado
la debacle, comenzamos a entrar en razón
y volvemos la mirada hacia los estados fi
nancieros. Las utilidades inéditas jamás han
sido pronóstico fiable del porvenir finan
ciero, siendo la calidad de los activos y la
estabilidad de los pasivos lo que debemos
analizar.

La opinión del obligado, sobre la forma
en que ha cumplido los deberes a su cargo,
tampoco da una clara idea del estado de las
cosas. Sí, no ha faltado quien se reconfor
te escuchando a los directivos de la banca
organizada hablar de una notable capitali
zación de las instituciones, por
que escuchar lo contrario seríauna confesión que puede invo
lucrar, desde infracciones ad
ministrativas hasta conductas
francamente ilícitas, merece
doras de penas privativas de
la libertad. De forma que todas
las afirmaciones en ese sentido
poco o nada abonan para po
der diagnosticar lo cerca o le
jos que estamos de cielos con
nubarrones.
Suele escucharse que la

banca mexicana no presenta el perfil de las
instituciones emproblemadas en otros paí
ses, afirmación que, al igual que las expues
tas con anterioridad, refrenda que el estado
de negación siempre está a flor de piel, aun
que, frecuentemente, no corresponde a los
datos duros.
Las blancas frases que abundaron en

Mérida la semana pasada no sólo resultan
verdades a medias, sino que también ha
blan mal de quien hace las preguntas, dado
que ellas no admiten respuesta diversa. Sí, el
pavo jamás analizará de manera cruda, pero
fiel, el evento de fin de año, sobre todo por
que la regla de oro entre ellos es negar todo,
hasta que han perdido la cabeza.

México tiene vasta experiencia en el tema,
no importa dónde empiezan las crisis, los
catarritos, aquí, se sienten como fulminantes
pulmonías e, invariablemente, conducen a la
astringencia crediticia o, al menos, al enca
recimiento del crédito, a grado de poner en
tela de juicio la rentabilidad de los negocios
y, por tanto, la viabilidad de mantener esta
bles las fuentes de empleo.

Más adelante veremos más muestras de
ilimitada candidez, no faltará quien con
sulte a los supervisores del sistema banca
rio, quienes, a lo largo de dos décadas, han
aprendido a ser los últimos en ver el proble
ma y, de ser posible, no admitirán que éste
exista.

Hace poco más de 15 años, la calidad en
la supervisión bancaria pasó de moda. En
muchos casos se aprecia nula experiencia y,

—en otros, peor aún, encontra
mos trayectorias descendentesque f¡na]mente hacen tierra en
puestos burocráticos, tras pe
nosas salidas del sector priva
do. Sólo cuando ya no pueda
mirarse hacia otro lado, los su
Pervisores admitirán que varias
instituciones en la presente ad
ministración daban muestra de
severa falta de liquidez, antes
de arribar a la insolvencia, así
como que las ya fallidas no son
las únicas.

A diferencia de lo que ha pasado en el
vecino país, la responsable voz que reconoce
la existencia de minusvalías en el activo; el
acelerado crecimiento de la cartera vencida
y el deterioro en la capacidad de fondear el
gasto operativo, aquí siempre ha llegado de
masiado tarde. Quizá será porque se piensa
que los supervisados prefieren perder la li
cencia bancaria antes de aparentar fantasías
o porque algunos creen que los supervisores
han renunciado a ver como meta el final del
sexenio.

Antes de preguntar, conviene cuestionar
nos quién tiene las respuestas que estamos
buscando, digo, a menos que se trate de
engañarnos.
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Como dijo Mahatma Gandhi un día, "es in
correcto e inmoral tratar de escapar de las
consecuencias de los actos propios". La res
ponsabilidad es un aspecto que habita entre
la moral y la justicia, compartiendo la pro
piedad de asumir las consecuencias que se
derivan de cada acto realizado.

En el marco jurídico mexicano existe lo
que conocemos como reparación del daño,
que es una pena impuesta a quien comete
un delito, obligándole precisamente a eso, a
reparar los daños ocasionados y, en el caso
de los animales, pasa igual, sin embargo, es
necesario establecer que, ade
más de dicha reparación de
daños, la persona que cometa
un acto ilícito que derive en elresguardo de un animal se haga
responsable también del gasto
que conlleva el asilo y la manu
tención del mismo.
La Ciudad de México, por

ejemplo, reconoce en el ar
tículo 13 de su Constitución
Política a los animales como
seres simientes, por lo que lasautoridades deben garantizar
su protección, bienestar y tra
to digno y respetuoso. No obs
tante, la actual legislación en
materia de bienestar animal
resulta obsoleta, ya que, ade
más de la reparación del daño,
no profundiza en otros aspectos
fundamentales como el educa
tivo, el económico y el ambien
tal, todos ellos importantes para garantizar
justicia ante casos de maltrato animal.
Particularmente en el tema económico

hay que hacerle varios ajustes, esto porque,
actualmente, el procedimiento contra un
maltratador de animales tiene como primer
paso la denuncia. La Ley de Protección a los
Animales establece que toda persona puede
denunciar ante la autoridad competente un
hecho, acto u omisión que represente mal
trato o crueldad hacia un animal, siendo ésta
el principal instrumento para buscar el auxi
lio de la autoridad.

Una vez recibida la denuncia, la autoridad
competente está obligada a iniciar el proce
dimiento de verificación, que consiste en la
realización de visitas a efecto de constatar los
presuntos actos de maltrato o reconocimiento
de hechos para, en su caso, sancionar al pre
sunto infractor y llevar a cabo el aseguramiento
del animal maltratado para su resguardo en los
Centros de Atención Canina y Felina, organis
mos dependientes de la Secretaría de Salud de
la ciudad, o bien, en albergues y refugios para
animales propiedad de particulares.

Pero la realidad es que, adonde sea que
se realice el resguardo, es ne
cesario garantizar alimento,
atención a la salud y bienestar
Para el animal asegurado, locual implica un costo y genera
gastos para las dependencias o
personas cuidadoras sin que,
hasta ahora, la ley respalde esta
buena voluntad con un instru
mentó para poder cobrarle al
presunto maltratador los gastos
que el aseguramiento y cuidado
del animal generen,Fue por ello que, en el ter
cer paquete de iniciativas que
presenté ante el Congreso de
la Ciudad de México, a fin de
actualizar y fortalecer la Ley de
Protección a los Animales, se
incluye una para establecer que
todos los gastos que se generen
por la custodia de aquellos ani
males que han sido asegurados

sean cubiertos por el o los responsables de
los actos que motivaron su aseguramiento.

Asimismo, se establece que tanto las aso
ciaciones protectoras de animales como las
personas físicas debidamente registradas
pueden recibir animales de compañía para
su resguardo, con el deber de informar a la
autoridad sobre el destino de los animales
asegurados y, así, prevenir un mal manejo
de los mismos. El objetivo es fortalecer la
impartición de justicia en casos de maltrato
animal y garantizar que cada uno adopte la
responsabilidad que le corresponde.
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Voy a citar al entonces ministro ultraconservador de la Su
prema Corte de Estados Unidos, Antonin Scalia, cuando le
preguntaron por qué había votado a favor del derecho de los
ciudadanos a quemar la bandera de ese país en una protesta
pública: "Si fuera por mí, encarcelaría a todos los bichos raros
de barba desaliñada que usan sandalias y queman la bandera
estadunidense. Pero yo no soy rey".

Lo mismo podría decir yo de todos aquellos que queman
efigies de personajes públicos en manifestaciones políticas
en México. Me parece detestable que lo hagan. Se trata de
un acto violento, de pésimo gusto, que me produce agruras.

Pero yo no soy rey. De hecho, aborrezco a los monarcas,
incluso aquellos que son jefes de Estado simbó
lieos en monarquías constitucionales. Yo creo en
los derechos humanos y, uno de los más impor
tantes es la libertad de expresión.

o
Quemar la efigie de un personaje público es

un acto de naturaleza política en el que los ma
nifestantes están expresando una idea. Aunque
esta acción simbólica nos produzca coraje o
vergüenza, los ejecutores están protegidos por
el derecho a la libertad de expresión y no deben
ser castigados ni sancionados por el Estado.

Menciono esto por la quema que hicieron al
gunos lopezobradoristas, el sábado pasado, de la
efigie de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justi
cia, Norma Piña, en la manifestación convocada por López
Obrador. Me parece un acto abominable, sobre todo en un
país con los niveles de violencia como México y, desde lue
go, con la epidemia de feminicidios que existe en el país. El
horno no está para bollos de este tipo en estos momentos.

Por eso, como han hecho ya muchos colegas, repruebo lo
ocurrido el sábado. En una democracia liberal no podemos
hacer más que eso: expresarnos en lo personal, o en lo co
lectivo, contra un acto despreciable, mas nunca censurable
por parte del Estado.
Como también me parece repugnante la mujer que fue a

manifestarse a las puertas de la Suprema Corte en contra de
Norma Piña, exigiendo su salida, a la par que blandía un rifle
de juguete. O el meme en las redes sociales donde se daba
a entender que el problema era Piña y la solución una bala.
Son expresiones muy violentas que deben ser condenadas.
Y aquí lo obvio es mencionar que, de la violencia verbal

a la física hay un solo pasito. Lo saben bien millones de mu
jeres que antes las insultaban sus esposos y ahora les pegan.

¿De verdad hay gente que quiere ver baleada o quemada
a la ministra Piña?

¿Tanta animadversión le tienen?
Lo cual inevitablemente nos lleva a la fuente de estas ma

nifestaciones de odio: las mañaneras del Presidente.

O
A diario, López Obrador denuesta a varios personajes de

la vida pública del país. A muchos les ha tocado, incluyendo
al que escribe estas líneas. Desde que entró a la presiden
cia de la Suprema Corte, Norma Piña se ha vuelto cliente

frecuente de las mañaneras. López Obrador le
ha endilgado todo tipo de calificativos con el
discurso de odio que lo caracteriza. Y eso, sin
duda, es lo que ha generado los posteriores ac
tos simbólicos de seguidores suyos quemando,
por ejemplo, una efigie de la ministra.

¿Podría escalar a algo más?
Quién sabe.
Lo que sí sabemos es que otro cliente fre

cuente de las mañaneras, el periodista Ciro
Gómez Leyva, sufrió un atentado en su contra
hace tres meses. ¿Coincidencia? Puede ser. Aún
no conocemos a los autores intelectuales de este
intento de asesinato ni el móvil. Incluso López
Obrador insinuó que pudieron ser personajes
que lo querían afectar a él, el Presidente, en su

imagen pública, precisamente por la gran cantidad de discur
sos de odio que le ha dispensado a Gómez Leyva.
Lo que quiero subrayar es que, en un ambiente de vio

lencia, siempre hay alguien que lo atiza. Y en este momento,
dicho atizador es nada menos que el Presidente. No se com
porta como un jefe de Estado que debe velar por la paz del
país, sino como un jefe de partido que está polarizando todo
el tiempo y enardeciendo a su fanaticada.
Bueno, pues cuidado con eso porque está jugando lite

ralmente con fuego. Hoy fueron unas llamas en la efigie de
la presidenta de un poder del Estado. Mañana pueden ser
flamas al edificio de la Corte o, por qué no, a algún juez que
dicte un acto de suspensión que le disguste a López Obrador.
Al actuar de esta manera, con tanto odio, sin medir las

consecuencias, el que sí parece un rey es López Obrador.

O
Twitten @leozuckermann
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No secarnos

Imagine que su familia o grupo de amigos es de cuatro in
tegrantes. Imagine ahora que, de esos cuatro, uno de ellos
o usted mismo no tiene acceso a un vaso de agua. Imagine
ahora que todos los días, como parte de su rutina, debe de
dicar al menos 30 minutos para ir a llenar una cubeta, debe
caminar al menos dos kilómetros para ello. Treinta minutos
al día si bien le va, porque pueden ser horas. Imagine, ima
ginemos. Aunque para millones de personas en el mundo
ésta es una realidad.

Para uno de cada cuatro habitantes del planeta, el agua
es un servicio al que no pueden acceder. Uno de cada cua
tro, esto es dos mil millones de personas. Estimaciones he
chas en todas partes del mundo no pintan un panorama
alentador. En México son 12 millones de personas las que
no cuentan con abasto de agua. Las zonas que histórica
mente han padecido esta carencia, en los últimos años, ven
cómo otras regiones se suman a la lista de afectaciones.
¿Recuerda lo que pasó hace un año en Nuevo León? Noticia
nacional porque una de las tres ciudades más importan
tes del país no tenía suministro. Cuando llegó la lluvia, la
alegría, pero eso no implicó solución alguna. Hace apenas
unos días, las autoridades en ei estado adelantaron accio
nes que pondrán en marcha para evitar días como los de
2022: "El monitor de sequía indica que todas las superficies
en el estado se encuentran con un grado de sequía; es de
cir, hay sequía en 70% y ésta se ha mantenido durante dos
años..."; en Jalisco la sequía cubre 97% de su territorio. Y en
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la Ciudad de México, el sistema
Cutzamala se encuentra a menos
de la mitad de su capacidad, el
nivel más bajo en 25 años, aun
que para combatir este nivel de
disponibilidad de agua, ya se han
puesto en marcha estrategia para
enfrentar esta temporada de es
tiaje a la que suman la temporada
de escasas lluvias.

Hace un par de meses escri
bimos en este espacio sobre los
programas de captación de agua
de lluvia que ya se instalan en
algunas zonas de la capital del
país, por ejemplo. Y junto a estas
opciones, se suman otras como
rutas de tránsito para aminorar
los efectos. El tema de infraes
tructura desde luego que es vital,
porque de ello depende que mi
les de familias mejoren su calidad de vida: "Tan sólo 32.6%
de las viviendas de familias se encuentran conectadas a
una tubería de red de agua potable, mientras que 40.7% de
las familias no cuenta con un acceso directo al agua y la
obtiene de fuentes naturales, agua de lluvia, de pozos co
nectados a mangueras o pozos comunitarios....", concluye
la Encuesta de Caracterización de Hogares 2022 elaborado
por la organización TECHO.

Cuatro de diez familias sin acceso al líquido vital. Imagi
ne de nuevo( que su familia o grupo de amigos es de cuatro
integrantes. Imagine ahora que, de esos cuatro, ya no es
sólo uno, ahora dos o tres de ellos, incluido usted, quienes
no tienen acceso a un vaso de agua. Ahora actúe, ya no en
el imaginario, para que eso no se haga realidad, para no
secarnos...

ADDENDUM

Cayó El Chueco. José Noriel Portillo murió tras varios me
ses huyendo de las autoridades después de asesinar a dos
sacerdotes jesuítas y a un guía de turistas en la comunidad
de Cerocahui, ubicada en una zona históricamente asola
da por la violencia y la desigualdad. Pero cayó, como cayó
también El Neto tras fugarse del penal de Ciudad Juárez,
acto que destapó una red de corrupción e impunidad al
interior de ese centro de reclusión. A un año del inicio de
la administración de Maru Campos, dos hechos que han
vulnerado la paz en el estado han encontrado acciones su
mamente contundentes.
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López Obrador
tiene la mirada en 2025
El discurso de AMLO en el aniversario de la Expropiación Pe
trolera sirvió para enviar mensajes a las corcholatas de Mo
rena y revelar temores de su sucesión, sobre la que planean
fantasmas de la historia. El libro en el que trata de leer errores
y desviaciones de movimientos como el cardenismo para no
repetirlos. Su mirada está puesta en 2025, ya sin él en Palacio
Nacional, cuando calcula que su proyecto político podría trun
carse por la presión para cambiar el rumbo de la 4T.

Su contenido descubre recelo y desconfianza a través
de tres mensajes a los aspirantes, más allá de la confianza
del triunfo de cualquiera de ellos en 2024, como anticipan
las encuestas. La ventaja electoral, a diferencia de antes, le
facilita priorizar el proyecto sobre alianzas o apoyos elec
torales, y apostar por la afinidad ideológica sin tener que
aceptar un candidato moderado para evitar una derrota o
un conflicto como Cárdenas. Desde la exhibición de mús
culo político en el mitin del Zócalo de su amplio apoyo
popular, el Presidente lanzó una advertencia y, a la vez, un
mandato a las tres corcholatas que, en una sucesión an
ticipada, esperan el palomeo para llegar a la encuesta. La
comunicación más importante fue la admonición del "zig
zagueo" político como la mayor equivocación para la conti
nuidad de su proyecto si dejara o lo sucediera un moderado.

No es la primera vez que azuza ese peligro para anticipar
sus decisiones. Ya desde 2010 hablaba de la fatalidad del zi
gzagueo en política para rechazar una alianza del PRD con
el PAN o el PRI que, a la postre, lo llevaría a romper con ese
partido. Nada de moverse ni siquiera al centro, decía para
coincidir con alguna cita de Melchor Ocampo, que veía a
los "moderados como conservadores más despiertos". Igual
que ahora para prometer la permanencia de sus políticas,
sea el que sea su sucesor en Morena.

El mensaje se interpreta como el sueño de un Maximato
como el de Calles, pero sacar a pasear a la plaza el "error"
de Cárdenas tiene otro sentido: encuadrar la designación
en el peligro que supondría un sucesor que no quisiera
continuai su obra o contemporizara con las presiones para

imprimir otra dirección. De su discurso, como segundo
mensaje, se desprende una forma de amonestación para
sancionar o descalificar a quien se aparte de su línea, como
ya hizo con Ricardo Monreal, aunque diga que todos los
aspirantes cumplen con el perfil.

Pero hoy el contexto es distinto al de Cárdenas. Por un
lado, al gobierno de Biden no parecen asustar sus políticas
y ello le abre márgenes hacia adelante y, por otro, la com
petitividad electoral de su movimiento limita las amenazas
de ruptura. Incluso, el aspirante que ha escuchado el canto
de las sirenas de la oposición, Marcelo Ebrard, pone todo
su empeño en convencer de que no seguirá ese camino,
aunque sea señalado como moderado y proclive al centro
para recuperar a las clases medias y pactar con los empre
sarios. Sobre los temores de López Obrador en el 2025,
trata de desmarcarse con el argumento de que es el único
que no es un enigma porque ya lo sucedió en la CDMX sin
alterar sus políticas, aunque las alas radicales de Morena lo
ven como el peligro de la restauración.

Sin embargo, es poco probable que los fantasmas que
agitan la sucesión en la cabeza de AMLO se exorcicen con
votos de lealtad y fidelidad como los de Ebrard. En al am
biente ronda también la experiencia de Lula en Brasil con
el golpe legislativo a su sucesora, Rousseff. ¿Podría ser
Sheinbaum la Dilma mexicana? Ahí, su tercer mensaje,
el llamado a los tres de permanecer unidos para no abrir
flancos en 2025 alas presiones de adversarios que esperan
cerrar el paréntesis de su gobierno con su salida del poder.
AMLO sabe que ninguno tiene su carisma y cree que con
servará el apoyo popular para "consolidar la primera etapa"
de la 4T, aunque él ya no esté en Palacio Nacional.

Los tres mensajes parecen hilarse en una aseveración: yo
no soy Cárdenas ni los tiempos son iguales. Lo que se tra
duce en la decisión de no cometer el error de "zigzaguear"
en la sucesión y luego convertirse en el máximo defensor
de la 4T, más allá de su sexenio, como guardián de la doc
trina del proyecto.
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La disputa política que se da en las sociedades
es por el poder. Si bien las visiones y el ejer
cicio sobre el mismo varían, por lo general se
busca la toma del gobierno. En el tablero de la
disputa hay varias posiciones políticas; las más
comunes: derecha e izquierda, ambas con sus
matices y extremos.

Con base en ello, lo que la ciudadanía debe
preguntarse es para qué un grupo político
determinado quiere el poder y qué visión de
país representa. Las decisiones que se toman
al acceder a espacios de poder repercuten en
nuestra cotidianidad, en la garantía de dere
chos y servicios, en la posibilidad
de cumplir —o no— nuestros sue
ños y, si el impacto de las decisio
nes es trascendente, en la vida de
muchas generaciones.
Aunque México vive un mo

mento de conciencia colectiva
muy interesante, aún no hemos
alcanzado el máximo posible de
participación cívica y popular que
permita a todas y todos ejercer
su ciudadanía plena, de manera
informada, libre, consciente y activa. Está en
construcción una ciudadanía que no sólo elija
democráticamente a sus representantes, sino
que les exija rendición de cuentas y, si dejan
de representar, les pida su remoción.

En la triste historia de nuestros gobiernos,
hay una minoría que ha buscado promover la
falsa idea de que es mejor alejarse de las de
cisiones políticas porque "todos son iguales",
para así mantenerse en el poder y no rendirle
cuentas más que a las élites. Esa minoría polí
tica, económica, mediática, incluso, académica
fue construyendo a conveniencia una cultura
política basada en el clientelismo: un oscuro
intercambio del voto a favor de tal o cual per
sona a cambio de beneficios gubernamentales.

En el fondo, la no conciencia ni difusión de
ideas fue el espacio cómodo para alejarnos de
la toma de decisiones. Utilizaron el miedo, el
engaño, la mentira, la desmemoria y la desin
formación. La desconfianza y la desesperan
za con la que mancharon a la política terminó
por reducir a ese noble oficio y a la búsqueda
del poder en el perverso medio con el que las

minorías políticas obtenían beneficios propios,
privilegios, altos sueldos, ganancias para so
cios, amigos, familiares y financieros.

Ese puñado de personas que había ejercido
el poder en nuestro país hicieron del gobierno
una plutocracia, un gobierno de élites y oligar
quías; una manera efectiva de enriquecerse y
beneficiar a unos cuántos, apostándole, y te
miendo, que la mayoría del pueblo no se ente
rase de sus decisiones.

En 2018, la mayoría del pueblo mandato
la instauración de un nuevo proyecto de go
bierno, le dio mayoría legislativa a ese pro

yecto que hoy encabeza Andrés
Manuel López Obrador y otorgó
la confianza de echar a andar lo
prometido en campaña.

Afirmar, como lo hacen algu
nos opositores al actual gobierno,
que esa manifestación realizada
en las urnas es sólo resultado del
hartazgo a gobiernos pasados,
es una ofensa a los millones de
mexicanas y mexicanos que hace
tiempo sueñan y luchan por un

México distinto. Implica desconocer que el mo
vimiento por el cambio democrático en México
ha planteado demandas y agendas alternativas
a la visión neoliberal.

Por eso, la concentración del pasado 18 de
marzo en el Zócalo, conmemorando el 85 ani
versario de la Expropiación Petrolera realizada
por el expresidente Lázaro Cárdenas, no sólo
demostró, una vez más, la fuerza popular que
acompaña al proyecto de nación que encabeza
el presidente López Obrador, fue, principal
mente, un acto reivindicatorio de la soberanía
nacional y energética, tan debilitada por el pro
yecto neoliberal.

Me gustaría profundizar el llamado del sába
do pasado para alejarnos del ruido mediático:
pensar qué país teníamos, qué país queremos y
qué representa cada grupo político en la dispu
ta del poder. Vale la pena hablar sobre el rumbo
que México está tomando con la Cuarta Trans
formación; por ello, en la siguiente publicación
en este espacio, hablaremos en qué consiste la
visión de soberanía y de futuro energético del
humanismo mexicano.
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Dos eventos, el Día Mundial del Agua y la
Conferencia de Naciones Unidas sobre el
Agua, que se celebran en marzo, nos hacen
reflexionar sobre la importancia y los retos a
los que se enfrenta este sector a nivel mun
dial y nuestro país en especifico.
Como lo señala la vicesecretaria gene

ral de la Organización de las Naciones Uni
das, Amina Mohammed, "la crisis hídrica
es nuestra próxima gran amenaza. Por lo
que estamos en un momen
to histórico para movilizar el
planeta a conseguir agua y sa
neamiento para todos en esta
década y para las próximas
generaciones".
México es uno de los 25

países que enfrenta un mayor
consumo hídrico, cada año ex
traemos el 409o del agua dis
ponible para su uso. De 2015
a 2020, los 653 acuíferos que
están en el territorio nacional
perdieron una tercera parte de
su agua.
Además, casi 10% de los

mexicanos no tienen acceso a

agua potable. Y entre quienes
sí acceden, alrededor de 30%
no cuenta con la cantidad ni la
calidad suficiente.
De acuerdo con datos de la

Comisión Nacional del Agua, el año pasado,
1,546 de los 2,463 municipios de México se
enfrentaron a la escasez de agua.
¿Qué estamos haciendo hoy para hacer

frente a estos desafíos? ¿Cómo avanzamos
en esta temática?

La crisis aguda en la provisión de los re
cursos hídricos, la incapacidad de muchos
municipios a satisfacer en cantidad y cali
dad los servicios de agua potable, así como
ineficiencias y abusos en el cobro de tarifas
a nivel doméstico, requieren actualizar el
marco legal nacional.

En 2012, la Cámara de Diputados reformó
la Constitución para incorporar el Derecho
Humano al Agua y Saneamiento, reconocido
por la ONU en 2010. En aquel momento le
dieron plazo de 365 días al Congreso de la
Unión para emitir una Ley General de Agua,
pero no se hizo.

Hoy, en el Senado de la República esta
mos trabajando una nueva Ley de Agua que
cambiará el paradigma en la administración

de este recurso vital.
Para garantizar el abasteci

miento de agua, la nueva legis
lación propone una perspectiva
integral. Entre sus principales
puntos están los siguientes:

Fomento de la participación
ciudadana en el cuidado del
agua.

Cambios al mecanismo para
establecer la disponibilidad del
agua.

Mejores criterios para deter
minar los precios y tarifas.
Reestructuración y moder

nización de la infraestructura
hidráulica de nuestro país.

Debemos proteger las fuen
tes de agua, educar y crear con
ciencia sobre el valor propio y
los límites del agua, así como
su papel en la vida misma.

Recordemos que la ONU determina el de
recho humano al agua como indispensable
para vivir dignamente, siendo éste condición
previa para realizar otros derechos humanos.

Desde el Senado estaré trabajando para
quitar las barreras que detienen la protec
ción del agua.

o
'Senador de Morena por Yucatán

Presidente de la Comisión
de Recursos Hidráulicos

Fecha: 23/03/2023

Página: 17

Area cm2: 317

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Pérez Alonzo

Costo: 22,541

Página 46 de 193



EL PRIMERO

Cuando el embrión está en gestación, ¿cuál es el primer ór
gano que se desarrolla?

R. Sencillo, el corazón.
La primera forma rudimentaria del músculo, llamada co
razón tubular, comienza a latir unas tres semanas después
de la concepción (aunque un estudio de 2016 sugirió que po
dría ser incluso antes, unos 16 días después de la concepción).
En la quinta semana de gestación, la frecuencia cardiaca de
un feto sano tiene un promedio de 110 latidos por minuto, au
mentando a 170 latidos para la novena semana. Se ralentiza a
150 latidos en promedio para la semana 13. Una vez se pensó
que el sexo de un bebé por nacer podría determinarse en fun
ción de su frecuencia cardiaca detectada por una ecografía,
pero los estudios han demostrado que no hay una diferencia
significativa entre la frecuencia cardiaca fetal de los niños y
las niñas.

El embrión necesita de los latidos del corazón para po
der avanzar en la creación de los demás órganos, y todo lo
que los acompaña.

OBESIDAD SANA

Ayúdeme a resolver una disputa, ¿hay tal cosa como la obe
sidad sana?

R. No existe tal cosa como "obesidad saludable". Si bien algu
nas personas que están clasificadas como obesas pueden pa
recer sanas y no experimentar problemas de salud, los efectos
a largo plazo de llevar el exceso de peso todavía pueden tener
graves consecuencias para su salud.
La obesidad es una afección médica que se caracteriza por
tener un excgsp de grasa corporal que puede conducir a una
variedad de problemas de salud, que incluyen:

Diabetes tipo 2.
Presión arterial alta.
Cardiopatía.
Derrame cerebral.

Ciertos tipos de cáncer.
Apnea del sueño.
Osteoartritis.
Enfermedad renal.

Enfermedad del hígado graso.

Si bien algunas personas pueden no experimentar problemas
de salud inmediatos debido a su peso, los efectos a largo plazo
pueden ser perjudiciales para su salud. Además, es importante
tener en cuenta que el Indice de Masa Corporal (IMC), que es el
método más común para determinar si alguien tiene sobrepe
so o es obeso, no tiene en cuenta las diferencias individuales
en la masa muscular, la densidad ósea y otros factores que
pueden afectar el peso de una persona.
En resumen, incluso si alguien que está clasificado como obeso
parece estar sano, el llevar exceso de peso puede tener con
secuencias negativas para la salud a largo plazo. Por lo tanto,
es importante mantener un peso saludable a través de una
dieta equilibrada y ejercicio regular para reducir el riesgo de
problemas de salud asociados con la obesidad.
Si tiene una persona la sospecha de ser obesa, desde el único
ángulo de la salud, no estético, haga este experimento: pída
le a esta persona que se agache y cargue un costal de arena
con la mitad de su sobrepeso (médicamente hablando). Há
gale ver que día con día, su cuerpo está acarreando este costal
de exceso con las repercusiones a todo su cuerpo, órganos y
osamenta.

Fecha: 23/03/2023

Página: 19

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont IIAlfredo La Mont III

Costo: 20,195

Página 47 de 193



Las clases medias
de Marcelo
• El gobierno ya no puede condicionar a los capitalinos
de bajos recursos por medio de los programas sociales.

Más que un simple coqueteo con las clases medias que,
en su mayoría, no quieren a Morena, el deseo de Marcelo
Ebrard de que México sea un país donde este segmento
social sea mayoría, lleva chanfle.

Primero porque el canciller contradice abiertamente al
Presidente, para quien las clases medias son hipócritas y,
por lo tanto, prefiere a los pobres porque son votos seguros.

Si Marcelo zigzagueó, contrario a la recomendación pre
sidencial, es que tiene un cálculo político bien hecho, pues
el exjefe de Gobierno del DF podrá ser lo que quieran, pero
no tonto. Y mucho menos suicida, como para abrir la boca
sin tener paracaídas.

Parece que el canciller lee muy bien lo mismo a los po
bres que a los militantes de Morena, quienes sueñan con
dejar la miseria y pasar a la clase media.

La Ciudad de México es un gran ejemplo de ello, pues
los programas asistenciales que durante años implementó
el PRD, y que sacaron de la miseria a muchos capitalinos
sin recursos, parece que ya caducaron.

Desde abuelos, madres solteras, estudiantes, desemplea
dos y hasta bebés son mantenidos por el gobierno, y la ma
yoría de las familias pueden hacer una buena vaquita con
los ingresos de cada quien, por lo que ya no les preocupa
tanto el sustento.

Como esas ayudas se convirtieron en ley y ya nadie se
las puede quitar, dejaron de ser una herramienta de control
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para los perredistas, y ahora para
los morenos. El gobierno ya no
puede condicionar a la población
capitalina de bajos recursos por
medio de los programas sociales.

Ya tiene sus becas y ahora lo
que la mayoría de ellos quiere
son servicios públicos de calidad,
o sea, ser tratada como clase me
dia, pues claro que es aspiracio
nísta y ya le chocó ser pobre.

Ahora quiere vivir como en las
alcaldías del poniente, donde la
calidad de vida y los servicios son mucho mejores que en
el oriente, de donde son la mayoría de seguidores de la 4T,
según las encuestas.
A estos aspirantes a clasemedieros habrá que agregar

a las clases medias, que se sienten agraviadas por los go
biernos de Morena, y el resultado es que Marcelo le está
hablando a un número más amplio de votantes, pues no
excluye a nadie.

En lugar de decir que quiere que todos los mexicanos
sean pobres, propone que la mayoría viva mejor, lo cual lo
hace atractivo en un sector amplio de la población.

El canciller quiere posicionarse en ese segmento, para
así ganar la encuesta de Morena para ser el candidato en
2024. Pero podría alegar foul si no es el elegido y llevarse
sus canicas a otro lado.

Porque dicen que en una de ésas el PT y el Verde busca
rían arropar a Ebrard y probablemente a Ricardo Monreal,
que el martes declaró no saber si continuará en la 4T.
En la guerra entre corcholatas aún hay mucho qué

contar.

OCENTAVITOS

A más de uno sorprendió el furtivo encuentro del aún priista
Adrián Rubalcava y René Bejarano, con el que rompió
cuando en 2012 lo quiso negociar una vez más en Cuaji
malpa. En esa ocasión, Bejarano estaba a punto de regis
trar a un candidato de Ebrard para la entonces delegación,
pero una llamada de Héctor Hugo El Naranja Hernández
alertó a Adrián de que el de las ligas lo estaba vendiendo;
Rubalcava se registró por el PVEM, con apoyo del PRI. El
alcalde de Cuajimalpa se sale de sus casillas cuando alguien
le dice que aún se reúne con su expatrón, y lo niega, pero
las fotos que les tomaron son tan claras, como la falsedad
de que quiere ser jefe de Gobierno por el tricolor en 2024.
Por eso en la alianza opositora nadie confía en él.
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Otra de jueces
que no gustará a AMLO
Quien ganó ayer una batalla legal contra la '4T es Agustín Caso
Raphael. Se trata del funcionario de la Auditoría Superior de la
Federación que "desnudó" a la llamada '4T tras dar a conocer que la
cancelación del NAIM costó más de 330 mil millones de pesos. Esa
osadía le costó el puesto y una investigación en su contra. Aunque
el gobierno del presidente López Obrador lo quiere ver en la cárcel,
un juez le concedió ayer una suspensión definitiva que frena dicha
indagatoria.

Cordova en ¡a OEA
Lorenzo Córdova sigue recolectando cumplidos que a los seguidores
de la 4T le caen en el hígado. Primero del Departamento de Estado,
que resaltó la excelencia del INE "en promover elecciones libres yjus
tas", y ahora de Luis Almagro, secretario general de la OEA y uno
de los enemigos... perdón, "adversarios" internacionales favoritos de
la administración actual. Después de una reunión con el consejero,
Almagro sostuvo que hablaron de "la necesidad de transparencia
en los procesos electorales y el desarrollo que ha tenido el INE al
respecto, destacándose la imparcialidad y capacidad profesional de
sus funcionarios".

Las presiones de Blinken
Marcelo Ebrard asegura que su homólogo Antony Blinken declaró
que hay territorios en México controlados por el narco porque "lo ve
muy presionado". Y con razón, pues se tiene que tambalear entre la
prudencia que debe mostrar hacia el gobierno mexicano y los cre
cientes reclamos que hacen legisladores estadounidenses por la falta
de acción contundente por parte de la 4T' en la lucha antidrogas. Los
precios de tener aun vecino que se niega a ver la realidad.

TEPJFdiputados,
'ídiálogo de sordos"
Nos anticiparon ayer desde San Lázaro que el encuentro de hoy de los
líderes de las bancadas de todos los partidos en la Jucopo con magis
trados del Tribunal Electoral "será casi casi un diálogo de sordos". Y
es que después de varios meses, en el TEPJF aceptaron acudir a la Cá
mara baja, pero nos comentan que irá sólo el magistrado presidente,
Reyes Rodríguez, y que el objetivo es escuchar las inquietudes y
generar un acercamiento entre instituciones, mas no analizar resolu
ciones ya tomadas, pues éstas vale reafirmar son definitivas e inata
cables. Mientras que los diputados "no cederán en su exigencia de no
más intervencionismo del tribunal en decisiones del Legislativo"...

Quién es quién en las
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mentiras... reciclado

Ya que no sepa leer bien es lo de menos. Elizabeth García Vilchis,
presentadora del Quién es quién en las mentiras en la mañanera, ahora
recicla información. Ayer hizo pasar un testimonio de un extranjero
como si hubiera sido un asistente a la conmemoración petrolera,
cuando se trató del mismo testimonio que presentó para la marcha
que organizó el Presidente en noviembre de 2022 para festejar sus
cuatro años de gobierno. Pero eso sí, en Palacio se quejan de la 'mani
pulación de los medios'...

Morena retrasa nombramientos
del Inai

Tras la reunión de los coordinadores del bloque de contención en el
Senado con el líder de Morena, Ricardo Monreal, se pospuso para
la siguiente semana la construcción de un acuerdo para realizar los
dos nombramientos de comisionados del Inai. ¿El motivo? A decir de
los senadores de oposición, Monreal lo consultará con los integrantes
de su grupo. Es decir, cualquier retraso proviene de la bancada mayo
ritaria. La fecha fatal es el 31 de marzo, cuando el Inai quedará con un
pleno incompleto, ante el término de la responsabilidad del comisio
nado Francisco Javier Acuña, lo cual limitará el funcionamiento de la
institución.
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FGR tras el outsourcing
en Segalmex

REMERO FUE DESVÍO de inventarios de maíz y
frijol, luego nóminas fantasmas, después simulacioP nes en la compra de leche, granos básicos y trigos y
lo último que se conoció fue adquisición irregular
de carne.

Pero ahora la Fiscalía General de la República, que co
manda Alejandro Gertz, tiene en la mira operaciones de
outsourcing como el más reciente eslabón de la larga cadena
de desfalcos en Segalmex.

El beneficiario de los contratos de tercerización de los pupi
los de Ignacio Ovalle es otro "rey del outsourcing", el nuevo
Raúl Beyruti de la 4T, el empresario coahuilense Jorge
Salim Fahur Pérez.

Tras la caída de fundador del GIN Group, dependencias
como Seguridad Alimentaria Mexicana han encubrado a este
nuevo personaje, con todo y que supuestamente quedó extin
guido el outsourcing.

Salim ha ganado casi 3 mil millones de pesos en el sexenio
de Andrés Manuel López Obrador con la SRE de Mar

Fecha: 23/03/2023

Página: 6

Area cm2: 578

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 128,778

Página 50 de 193



celo Ebrard, Salud de Jorge Alcocer, SEP de Leticia Ramírez y Sedatu de Román Meyer.
En el equipo interinstitucional que se reúne los miércoles para presentar avances en las indagato

rias de Segalmex, se menciona cada vez con más frecuencia a ese empresario y su red de negocios.
Apunte a Imago Centro Inteligencia de Negocios, Aurus Nivel Total, Esespa y Gurges Implemen

tación de Negocios, en la mira ya de la Auditoría Superior de la Federación (ASF).
Los sabuesos de David Colmenares Páramo revisaron minuciosamente los alcances de

cumplimiento de un contrato por alrededor de 400 millones de pesos para tercerizar el personal
de Segalmex.

Dichas compañías del nuevo "rey del outsourcing" cuatroteísta no pudieron siquiera presentar
un listado de los trabajadores asignados al servicio con sus respectivas constancias de afiliación al
IMSS.

Las mencionadas faltas, que se consideran como una no acreditación del servicio, son recu
rrentes en las revisiones que la ASF ha realizado sobre los contratos de estas compañías con otras
dependencias públicas.

De hecho, se señalan irregularidades desde los procedimientos de adjudicación. La bonanza de
Salim y su hermana María Magdalena Fahur Pérez en el negocio del outsourcing inició desde
el sexenio pasado.
En el gobierno de Enrique Peña Nieto ganaron contratos por unos 5 mil millones de pesos

con empresas como We Keep On Moving, Ad Per y, sobre todo, Intermex Comercializadora
Internacional.

La última razón social favorecida ampliamente durante los tiempos priístas, se constituyó en
Torreón, Coahuila, en 1995. Pero cambió el nombre a Imago Centro Inteligencia de Negocios en
2019.

EN EL CASO de Aeromar, la com
pañía está a la espera de la orden
judicial para
regresarlos
aviones ATR

que posee. La
autoridad la
boral debe dar

luz verde por
la existencia

de una huelga.
La aerolínea
está, supues
tamente y

desde el punto de vista jurídico,
blindada de cualquier acción legal
por la misma huelga. No obstante,
trascendió que el Servicio de Admi
nistración Tributaria, que comanda
Antonio Martínez Dagnino,
está presentando, o incluso ya ha
bría presentado, una querella contra
el dueño de la empresa, Zvi Katz. El
punto, como le decíamos hace varios
días, es si lo alcanza. No hay docu
mento, firma o acción que lo respon
sabilice. Vamos, ni siquiera figura en
el Consejo de Administración.
AYER SE VENCIÓ la segunda pró
rroga para el laboratorio Lands
teiner Scientific. La farmacéutica
de Miguel Granados entró a
concurso mercantil hace un año y
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ya agotó toda la etapa de concilia
ción. Son cerca de 90 millones de
dólares los que está tratando de
reestructurar, principalmente con el
Bancomext que dirige Luis Anto
nio Ramírez y el fondo Northgate
Credit Fund que lleva Gabriel
Mizrahi. También figuran el BBVA
de Eduardo Osuna y Banorte de
Carlos Hank González. Había
tres ofertas en la mesa: dos de
potenciales socios estratégicos, uno
nacional y otro extranjero, amén
de un fondo internacional. En los
tres casos los interesados proponen
tomar la mayoría accionaria de
Landsteiner.
UNO DE LOS accionistas de Desa
rrolladora Inmobiliaria Hotelera

Playa Mujeres
promovió una
recusación
contra la
Juez Primera

Especializada
en Concursos

Mercantiles,
Olga Borja.
Es la familia
de Teófilo
y Rafael

Zaga, que siguen peleando contra

Moisés ElMann y Félix Ro
mano el hotel Paradisus de 498
habitaciones. La compañía ya está
en etapa de quiebra, pero la pro
piedad está siendo adquirida por
Guadarrama y Sierra, que pagó a
Banorte una deuda hipotecaria de
mil millones de pesos para hacerse
del control. Ese vehículo es de los
mismos ElMann. El recurso para
evitar que la jueza sigua cono
ciendo el caso es porque se le se
ñala de tener un conflicto de interés
por la cercanía con el abogado de
éstos últimos.

¿SE ACUERDA DEL Juez de Con
trol Júpiter López Ruiz? Es el
que tiene contra la pared a Advent
International, lo que ya ha provo
cado quejas ante el embajador Ken
Salazar por sus cuestionables
tácticas dilatorias. Pues bien, es el
mismo que ahora quiere llevar a
prisión a Santiago Taboada, el
alcalde de Benito Juárez. Se trata
de un juez a modo, de consigna,
que responde al presidente del
Tribunal Superior de Justicia de
la CdMx, Rafael Guerra, y a la
misma jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum. Júpiter lo mismo
encarceló a la ex líder de los co
merciantes ambulantes, la priísta

Alejandra Barrios, que persi
guió al ex director de la Coopera
tiva Cruz Azul, Billy Álvarez, y al
conductor de la Línea 3 del Metro.
Todo un caso.
EL AVEZADO ESTRATEGA en comu
nicación, Hugo Scherer, quien
operó como
publicista
precisamente
de Claudia
Sheinbaum

para que
llegara a la
jefatura del
gobierno de
la CdMx en
2018, en las
próximas

horas será contratado por Alejan
dra del Moral, la candidata de
la Alianza Va por México del PRI,
PAN y el PRD al gobierno del Estado
de México. ¿Su objetivo?, intentar
remontar la difícil distancia de
doble dígito que la separa de la mo
renista Delfina Gómez. Dicen los
malosos que el prestigiado opera
dor político le puso una cifra de seis
números, y en dólares, para lograr
lo que se antoja como una misión
imposible. ¿Lo logrará?
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Degradación de la
democracia mexicana

Hace ya más de dos años,
en octubre de 2020,
que salió el reporte de

Signos Vitales denominado
"México enfermo con indicios
de un régimen totalitario" (ht
tps://signosvitalesmexico.org.
mx/reportes/reporte2com
pleto/). Muchos analistas de
entonces consideraron en ese
momento que el título había ido
demasiado lejos y que México ni
siquiera se asomaba a conver
tirse en un régimen totalitario.
En realidad, lo que el título
indicaba únicamente era que
había "indicios" de un régimen
totalitario sin todavía serlo.
Creo que tanto los críticos como
Signos Vitales tenían razón: Mé
xico no era un régimen totalita
rio, ni lo es aún, pero ya había
indicios del camino que el nuevo
gobierno estaba tomando.
Desde aquel octubre de 2020

el reporte señala que "existen
numerosos indicadores que
muestran que México se está en
filando a convertirse en un país
de un solo hombre, sumido en la
depresión económica y con una
sociedad cada vez más empo
brecida, distanciada y desigual,
sin haber erradicado la corrup

ción y mucho menos la impuni
dad. La democracia mexicana,
con todas sus imperfecciones,
está acechada desde el poder.
Las instituciones democráticas
se han debilitado y algunas
incluso han desaparecido en los
hechos por la nulificación de su
efectividad. Ya sea mediante el

castigo, la intimidación, la asig
nación discrecional, el retiro de
recursos públicos, o los nue
vos nombramientos a puestos
claves, se están generando las
condiciones que fortalecen el
poder e influencia de las Fuer
zas Armadas al mismo tiempo
que menoscaban las institu
ciones civiles. El gobierno está
desarrollando simultáneamente
acciones que debilitan a los acto
res civiles e institucionales que
sirven como vigilantes y contra
pesos del poder presidencial. El
resultado es una preocupante
tendencia a la concentración del
poder público en una sola per
sona, apoyada por las Fuerzas
Armadas, en un proceso cada
vez más claro de militarización
del Estado" (pp. 1920).

Hoy, 23 de marzo de 2023,
esta tendencia no sólo se ha
confirmado sino se ha recru
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decido. Hoy no queda la menor
duda que López Obrador, con el
beneplácito del anterior presi
dente de la Suprema Corte de
Justicia, Arturo Zaldívar, buscó
neutralizar a la Corte. El último
acontecimiento fue la quema
de la efigie de la presidenta de
la Corte de Justicia, la ministra
Norma Piña, alentada sin duda
por los constantes ataques a
su persona en la mañanera, y
quien valerosamente y con total
dignidad le ha dado una cara
de autonomía a la Corte que
parecía haber perdido en la era
de Zaldívar. Hoy es evidente
el poder que han acumulado
las Fuerzas Armadas en la vida
pública, al grado que espía a
activistas sociales, a periodis
tas y a otros civiles de manera
ilegal y desde un centro de
inteligencia que no se encuentra
en la estructura de la Sedeña y
con total impunidad. No debe
ser así. Hoy se ha recrudecido
el acecho al árbitro electoral,
como ha sucedido en numerosos
países autoritarios y populistas
recientemente, amedrentando
a sus consejeros y promoviendo
reformas claramente inconstitu
cionales para allanar el camino
a una elección de estado en

2024. Tampoco hay un resqui
cio de duda de las presiones al
INAI y la colonización de otros
órganos constitucionalmente
autónomos que ha logrado neu
tralizar como contrapesos cons
titucionales, principalmente la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos, la Comisión Regula
dora de Energía y la Comisión
Nacional de Hidrocarburos. Y
a esta lista se le pueden sumar

numerosos ejemplos de lo que
ha sucedido.

La degradación de nuestra
democracia fue planeada desde
el principio por Andrés Manuel
López Obrador. Su plan era
tan descabellado que pocos
lo creían y muchos otros no
querían creer sus objetivos para
destruir nuestra democracia.
Era demasiado terrible para
ser verdad. Pero los indicios ya
estaban ahí, para quien estu
viera dispuesto a verlos. López
Obrador ha seguido su proyecto
paso a paso, sin interrupción,
a lo largo de los últimos cuatro
años. Este proceso no ha pasado
inadvertido a observadores
colectivos como Signos Vitales,
ni a mediciones internaciona

les como las efectuadas por
el índice de Democracia de la
Intelligence Unit del Economist,
o el índice de Estado de derecho
del Word Justice Project, o el
índice de "Variedades de demo
cracia" publicadas por el VDem
Institute.
Ante estos embates de las

andanadas presidenciales,
algunas instituciones han
logrado resistir. Servidores
públicos con enorme dignidad,
valentía, amor por la Patria han
sabido defender las institucio
nes que son baluartes de nuestra
democracia. Innumerables
organizaciones de la sociedad
civil, periodistas, activistas,
académicos y profesionistas
están dando la batalla también,
con inteligencia y arrojo. Hoy,
pareciera que la Suprema Corte
de la Nación, encabezada por
la ministra Norma Piña, quien
ya ha mostrado su fortaleza y
dignidad y a pesar de ciertos
ministros colocados ahí por el
presidente López Obrador, es el
último dique que puede impedir
la destrucción de nuestra demo
cracia. Hoy, más que nunca, la
Corte está llamada a jugar un
papel definitorio en defensa de
nuestro orden constitucional.
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Alejandra del Moral
puede ganar en Edomex
Dicen en la oficina del

gobernador Alfredo del
Mazo que su jefe no piensa

involucrarse directamente en la
campaña de la candidata de los
aliancistas, Alejandra del Moral,
en virtud de que él solo está abo
cado a cumplir con su responsa
bilidad y entregar buenas cuentas
a los mexiquenses hasta el último
día de su mandato.

Y esa versión es correcta, el
mandatario estatal no mantendrá
la tradición que llevaron a cabo
todos los gobernadores emana
dos del PRI que ha tenido esa
entidad, en lo relativo a apoyar al
candidato en turno de su partido,
con recursos económicos y con la
participación directa de todos los
colaboradores de primer nivel,
quienes tenían bajo su responsa
bilidad los resultados electorales

de los 125 municipios que tiene el
Edomex.

Con esa aplanadora priista
no había oposición que pudiera
ganarle, incluso en los momentos
más álgidos como cuando arrancó
la campaña de Enrique Peña
Nieto en la que estaba abajo en las

encuestas por dos dígitos ante el
panista Rubén Mendoza Ayala, sin
embargo, logró remontar y ganar
por el incondicional apoyo del
gobernador Arturo Montiel y por
supuesto de la extraordinaria cam
paña emprendida por el hombre de
Atlacomulco.

Cada gobernador echaba toda
la carne al asador para que el can
didato del tricolor se mantuviera
en el poder, incluyendo el abuelo
y el padre del actual gobernador,
quienes no escatimaron recursos
para defender la plaza cuando
eran jefes del Ejecutivo estatal.

Ahora, Alfredo del Mazo Maza
no seguirá esa línea de actuación
que siguieron sus antepasados y
que, seguramente, se están revol
cando en sus tumbas ante el com

portamiento de su descendiente.
Se habla de que son otros

tiempos, esos en que el temor al
presidente de la República es de tal
envergadura que se prefiere meter
la cabeza en un hoyo y esperar
entregar el poder a la oposición el
próximo 16 de septiembre de este
año.

Con ello, la maestra Delfina
Gómez se convertiría en la primera
mujer gobernadora y la candidata
que, en una revancha personal, ga
nara la elección, luego de perderla
hace casi seis años a manos del
actual mandatario.

Preguntarán algunos si, ante
este escenario, la suerte está
echada en tierras mexiquenses, a
lo cual responderemos que de nin
guna manera, ya que los exman
datarios priistas están dispuestos
a defender hasta el último de sus
recursos, el Palacio de Gobierno
del estado.

El único exgobernador que no
participa en este intento de mante
ner a Edomex bajo la égida priista
es Enrique Peña Nieto, quien ha
preferido dedicarse de tiempo
completo a sus actividades empre
sariales en el viejo continente.

La estrategia diseñada por los
exmandatarios ya está en opera
ción en diversos rubros que van
desde tareas de comunicación

social y marketing digital, hasta
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labores de campo, que implican re
correr metro por metro el territorio
mexiquense.

En esta estrategia participan
diversos empresarios de las ligas
mayores que no solo les causa esco
zor la posibilidad de que gobierne
Delfina Gómez en la entidad, sino
el avance del crimen organizado
en la entidad con la connivencia de
las nuevas autoridades estatales.

Para nadie es un secreto que los
malosos están con la candidata de

Morena, PT y PVEM, ya que exis
ten múltiples evidencias de ello.
Solo basta ver en cuáles municipios
gobierna actualmente Morena en
el estado para observar el creci
miento de la incidencia criminal.

Estos connotados hombres
y mujeres que van a defender el
Edomex de la posibilidad de que
haya alternancia política, piden
a gritos que si Alfredo del Mazo
no va ayudar, por lo menos que
no los estorbe, porque si ya de
suyo es difícil ir a contracorriente,
cuantimás si el gobernador impide
su operación política.

La clase política y empresarial
del estado también le piden a la
candidata aliancista que se ponga
las pilas y que sea incluyente con
todos aquellos liderazgos regio
nales que están con ella, pero que
están apartados del primer círculo
de decisión de la candidata y de

sus grupos de inteligencia política.
Le piden a Alejandra del Moral

le baje tres rayitas a su soberbia y
mantenga los pies en la tierra, ya
que los aires de grandeza que, por
naturaleza se le da, no abonan en
el propósito de defender la plaza
hasta las últimas consecuencias.

Otro tema que les preocupa es
que el contenido del discurso de
Del Moral es muy tibio y conci
liador, cuando los mexiquenses
padecen la inseguridad, la crisis
económica y sobre todo la falta de
oportunidades para salir adelante,
temas en los que la gestión del
gobernador ha fracasado.

La candidata de PRI, PAN, PRD
y NA debe ser más combativa y
demandante e incluso crítica al

propio gobernador, aunque sea su
mentor.

En fin, hay demasiado enjuego
para soportar a una candidata
timorata y que tiene la gran ventaja
de que la maestra Delfina arrastra
una enorme estela de corrupción y
de ineptitudes.

Estamos a 10 días de que
empiecen las campañas en tierras
mexiquenses, tiempo suficiente
para ajustar toda la maquinaria
priista, panista, perredista y lo que
queda de Nueva Alianza, para que
se mueva articulada y a todo vapor
para impedirle el paso a Morena y
sus rémoras.
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USO DE RAZON

Ebrard extiende las alas
Pablo
Hiriart

En Crónica de una muerte
anunciada, Santiago
Nasar era el único en el

pueblo que no sabía que lo iban
a apuñalar. Eso ha sucedido
estos años con el canciller Mar
celo Ebrard.

A diferencia del personaje de
Gabriel García Márquez, que se
enteró de su destino segundos
antes de morir a cuchilladas,
Ebrard ya percibió la traición y
ha extendido las alas.

La encuesta de Morena
apunta a ser una faramalla para
ungir a Claudia Sheinbaum, por
lo que el canciller ha comen
zado a marcar lo que será su
propio camino.

AMLO se quiso quedar en
el poder con la extensión de
mandato y fracasó.
También le falló la reelec

ción con el cuento de la ratifi
cación de mandato: "Que siga
el Presidente", pintaron en las
bardas.
Ahora busca quedarse en el

poder a través de otra persona:
Sheinbaum.

Manejará el país desde

Palenque y corregirá cualquier
zigzagueo con su ascendiente
en la base morenista. Eso cree
él.

En sus discursos, alecciona a
sus seguidores a ratificar en la
encuesta su dictado: es Claudia.
Le prepara el ánimo a Ebrard

al pintarlo como Ávila Cama
cho. Su decisión es Múgica.
Él se compara con Cárdenas,

aunque faltaba más se pone
por encima del general: no se
va a equivocar como el michoa
cano.

Todo lo anterior sería un
asunto de Morena si no fuera
porque las consecuencias van
sobre todos nosotros.

Ya nos avisó que no va a
soltar el poder. Sabemos que
no respeta las reglas (las leyes)
cuando está de por medio
alguna obsesión suya.

Con Sheinbaum espera
continuar la cruzada contra las
clases medias y la "oligarquía".
El punto es que México no

aguanta otros seis años de
encono y polarización sin llegar
a la violencia, a la convulsión
social.

Para acentuar el choque
de clases y el desgarramiento
social del país que se promueve
desde Palacio, López Obrador
sabe que no cuenta con Ebrard
ni con Monreal.

Sólo tiene a Sheinbaum.
Ebrard ha dado visos de que

hará valer su trayectoria y su
idea de cómo gobernar.
El canciller, en entrevista

con Milenio, apuntó al brazo
ejecutor de la traición que ve
venir: Mario Delgado.

Le preguntaron sobre el
cronograma de la contienda in

terna en Morena, que se publicó
en un diario: "Agradezco que
lo hayan publicado, pero lo que
veo es una descortesía extrema
al grado de no ser capaz (Mario
Delgado) de hablarle a quienes
vamos a participar para ver
si estamos de acuerdo con las
fechas. Lo que sí es muy impor
tante es ponerse de acuerdo
sobre qué tipo de encuesta es.
Pienso que debería ser una sola
pregunta, por la experiencia
que tuvimos en 2011 Andrés y
yo".

En aquella ocasión hubo
tres preguntas: una la ganó
AMLO, otra Ebrard, y la tercera
se prestó a la ambigüedad para
que la dirigencia decidiera por
López Obrador.

Marcelo se disciplinó por
recomendación de su amigo
Manuel Camacho. Podía espe
rar, era joven. Ya no.

Durante el discurso del Pre
sidente el sábado 18 de marzo
el rictus de Ebrard era de
concentración máxima: tenía
que entender que el candidato
del Presidente no era él, sino
Sheinbaum.

Ebrard es un socialdemó
crata, hecho en la pluralidad e
impulsor de la transformación
democrática.

Dice que aspira a hacer de
México un país de clases me
dias y ponerlo en sintonía con el
mundo desarrollado a través de
la apertura a la ciencia, al cono
cimiento técnico y a la cultura.
Quiere traer inversión

extranjera para detonar el cre
cimiento económico.

Todo lo anterior es ácido
muriático a los oídos del Presi
dente y su grupo compacto.

Algo peor: dice su lema
de precampaña que "yo sí sé
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hacerlo".

El colmo: presentaron su li
bro dos excomulgados del obra
dorismo: Elena Poniatowska,
que ha osado deslizar algunas
críticas al Presidente, y Ricardo
Raphael, a quien el mandatario
le ha declarado su hostilidad y

el Ejército lo espía.
Quien garantiza la obedien

cia y la continuidad del pleito y
la destrucción es Sheinbaum.
Al menos eso es en apariencia:
sus amigos son los amigos más
fanatizados de AMLO.
Ebrard ha extendido sus

alas. Veremos si es sólo manio
bra o está dispuesto a volar.

Ebrard es un social demacra ta, hecho
en la pluralidad e impulsor de la
tra información democrática
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Desde Caracas, misiles hacia México
Raymundo
Riva Palacio

Tareck Zaidan El Aissami
Maddah, el ministro de
Petróleo de Venezuela,

cabeza de una de las dos facciones
más poderosas del chavismo en el
gobierno de Nicolás Maduro, re
nunció el lunes, escasas 72 horas
después de que se anunció que ha
bía una operación anticorrupción
en la paraestatal Petróleos de Ve
nezuela, donde tres funcionarios
cercanos a él fueron detenidos,
presuntamente porque desapare
cieron 3 mil millones de dólares
de ventas de crudo, que se sospe
cha habían sido descongelados
como condición para que Caracas
iniciara en México conversaciones
con la oposición, y que eran para
programas sociales.

El golpe a esa facción chavista
está poco claro en cuanto a su mo
tivación, pero existe la posibilidad
de que se trate de un enfrenta
miento en la cúpula de poder en
torno a Maduro. El jefe de la nego
ciación con la oposición venezo
lana, que llevó a Estados Unidos a
descongelar activos venezolanos,
fue Jorge Rodríguez, líder de la
Asamblea Nacional, que forma
parte de la otra facción de poder

en el Palacio de Miraflores, donde
se encuentra su hermana Delcy,
ministra de Economía y Finanzas
y vicepresidenta ejecutiva, y la
esposa de Maduro, Cilia Flores.

Sea lo que fuera ese movi
miento, la purga dentro del
gobierno venezolano arroja
fuertes olas a México, que podrían
llegar a convertirse en un tsunami
para funcionarios y cercanos del
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, por los
vínculos con El Aissami Maddah.
El exministro está siendo inves
tigado por Estados Unidos por su
presunta participación en la cone
xión Puerto Rico, donde funciona
rios venezolanos lavaron dinero
en Cancún, uno de los principales
centros de las actividades crimi
nales de Caracas, como parte de
una madeja intercontinental que
vincula, además, a funcionarios
de una decena de países, incluido
México, guerrilleros, empresarios
y cárteles de las drogas.

En febrero de 2017 la Oficina
de Control de Activos Extranjeros,
conocida como OFAC, depen
diente del Departamento del Te
soro de Estados Unidos, designó
a El Aissami Maddah, que había
sido nombrado vicepresidente
ejecutivo de Venezuela un mes
antes, como un narcotraficante,
acusado de coordinar cargamen
tos de drogas para Los Zetas, con
la colaboración de Samark José
López Bello, un empresario seña
lado como su prestanombres.

López Bello estaba encargado
de supervisar una cadena de
petróleo, distribución, ingeniería
y telecomunicaciones a través de
dos holdings, Alfa One y Grupo
Sahet. Dos años después, en
agosto de 2019, la Oficina de
Investigaciones de Seguridad

Nacional del Servicio de Inmi
gración y Control de Aduanas de
Estados Unidos anunció que había
añadido a El Aissami Maddah y
a López Bello a su lista de los más
buscados por narcotráfico inter
nacional y lavado de dinero.

Para este entonces, El Aissami
Maddah ya había sido nombrado
vicepresidente sectorial de
Economía y Finanzas, y entre sus
funciones estaba la supervisión
de la Corporación Venezolana de
Comercio Exterior, que en 2019,
de acuerdo con un correo de la
Secretaría de la Defensa Nacio

nal hackeado y distribuido en los
llamados Guacamaya Leaks, se
conocieron detalles criminales
en torno al programa de "ayuda
humanitaria Petróleo por Alimen
tos" con la empresa mexicana
Libre Abordo, donde enviaban
a Venezuela 210 mil toneladas
de maíz aparentemente de los
faltantes del multimillonario
fraude en Segalmex, que proveyó
el grano a esa nación y mil cister
nas de agua potable, a cambio de
2 millones de barriles diarios de
petróleo, que se incrementaron
a 30 millones. Uno de los agen
tes estadounidenses del FBI que
participa en la investigación de
la conexión Puerto Rico comentó
que el desfalco en Segalmex no
obedecería a un pésimo ma
nejo administrativo, sino a una
operación secreta de México con
Venezuela.

El programa Petróleo por Ali
mentos creció rápidamente, por
lo que los volúmenes de petróleo
obligaron a que la empresa que
encabezaba el empresario Joa
quín Leal, que tenía nula expe
riencia en el sector petrolero pero
presumía fuertes vínculos con el
gobierno de López Obrador, incor
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porara a una empresa asociada,
Schlager Business Group, para po
der cumplir con el acuerdo. Pero
en 2020, el Departamento del
Tesoro norteamericano identificó
a tres personas y ocho entidades
de haber formado una red para
intentar evadir las sanciones de
Estados Unidos contra Venezuela

en el sector petrolero.
El facilitador de esa red era El

Aissami Maddah y la principal
acción punitiva fue en México.
En el esquema ilegal que benefi
ciaba a Petróleos de Venezuela,
cuyo acrónimo es PdVSA, fueron
mencionados directamente Leal,
Olga María Zepeda Esparza y su
madre, Verónica Esparza García,
copropietarias junto con Leal de
Libre Abordo y de Schlager Busi
ness Group, que también fueron
señaladas por el Departamento
del Tesoro.

El contacto de Leal era Alex

Nain Saab Morán, quien junto con
El Aissami Maddah orquestó el es

quema con las empresas mexica
nas. Saab Morán, señalado por la
exfiscal venezolana Luisa Ortega
Díaz como prestanombres de Ma
duro, trabajó con el empresario
mexicano libremente, pese a que
en julio de 2019 fue acusado en la
Corte Federal del Distrito Sur de
Florida, de corrupción, sobornos
y lavado de dinero por más de 350
millones de dólares, por lo que fue
encarcelado tiempo después.

El capítulo mexicano de la
conexión Puerto Rico involucró a
Jorge Luis Brizuela Guevara, un
empresario venezolano que, de
acuerdo con información de la
Secretaría de la Defensa Nacio
nal, era en realidad un agente
de la inteligencia bolivariana
de Maduro, a quien le atribuye
ron los militares mexicanos el
diseño del programa Petróleo por
Alimentos, que trabajaron insti
tucionalmente con las empresas
mexicanas El Aissami Maddah y
Saab Morán, y que facilitaba con

sus contactos en la Secretaría de
Relaciones Exteriores y la Presi
dencia la llegada de venezolanos
vinculados al presidente Maduro,
incluido su hijo, Nicolás Ernesto
Maduro Guerra, Nicolasito, parte
central de la estructura criminal
venezolana y perfilado para ser el
sucesor en el Palacio de Miraflo
res.

La operación anticorrupción
en Venezuela no parece tener
vínculos o ser consecuencia de
la conexión Puerto Rico, pero se
empalma, al haber quedado en
entredicho el grupo de poder con
el que tenían negocios ilegales,
por lo que funcionarios mexica
nos están sujetos a investigaciones
multinacionales.
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Ebrard extiende las alas
En Crónica de una muerte

anunciada, Santiago
Nasar era el único en el

pueblo que no sabía que lo iban
a apuñalar. Eso ha sucedido
estos años con el canciller Mar
celo Ebrard.

A diferencia del personaje de
Gabriel García Márquez, que se
enteró de su destino segundos
antes de morir a cuchilladas,
Ebrard ya percibió la traición y
ha extendido las alas.

La encuesta de Morena
apunta a ser una faramalla para
ungir a Claudia Sheinbaum, por
lo que el canciller ha comen
zado a marcar lo que será su
propio camino.

AMLO se quiso quedar en
el poder con la extensión de
mandato y fracasó.
También le falló la reelec

ción con el cuento de la ratifi
cación de mandato: "Que siga
el Presidente", pintaron en las
bardas.
Ahora busca quedarse en el

poder a través de otra persona:
Sheinbaum.

Manejará el país desde
Palenque y corregirá cualquier
zigzagueo con su ascendiente
en la base morenista. Eso cree
él.

En sus discursos, alecciona a
sus seguidores a ratificar en la
encuesta su dictado: es Claudia.
Le prepara el ánimo a Ebrard

al pintarlo como Ávila Cama
cho. Su decisión es Múgica.
Él se compara con Cárdenas,

aunque faltaba más se pone
por encima del general: no se

va a equivocar como el michoa
cano.

Todo lo anterior sería un
asunto de Morena si no fuera
porque las consecuencias van
sobre todos nosotros.

Ya nos avisó que no va a
soltar el poder. Sabemos que
no respeta las reglas (las leyes)
cuando está de por medio
alguna obsesión suya.

Con Sheinbaum espera
continuar la cruzada contra las
clases medias y la "oligarquía".
El punto es que México no

aguanta otros seis años de
encono y polarización sin llegar
a la violencia, a la convulsión
social.

Para acentuar el choque
de clases y el desgarramiento
social del país que se promueve
desde Palacio, López Obrador
sabe que no cuenta con Ebrard
ni con Monreal.

Sólo tiene a Sheinbaum.
Ebrard ha dado visos de que

hará valer su trayectoria y su
idea de cómo gobernar.
El canciller, en entrevista

con Milenio, apuntó al brazo
ejecutor de la traición que ve
venir: Mario Delgado.

Le preguntaron sobre el
cronograma de la contienda in
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terna en Morena, que se publicó
en un diario: "Agradezco que
lo hayan publicado, pero lo que
veo es una descortesía extrema
al grado de no ser capaz (Mario
Delgado) de hablarle a quienes
vamos a participar para ver
si estamos de acuerdo con las
fechas. Lo que sí es muy impor
tante es ponerse de acuerdo
sobre qué tipo de encuesta es.
Pienso que debería ser una sola
pregunta, por la experiencia
que tuvimos en 2011 Andrés y
yo".

En aquella ocasión hubo
tres preguntas: una la ganó
AMLO, otra Ebrard, y la tercera
se prestó a la ambigüedad para
que la dirigencia decidiera por
López Obrador.

Marcelo se disciplinó por
recomendación de su amigo
Manuel Camacho. Podía espe
rar, era joven. Ya no.

Durante el discurso del Pre
sidente el sábado 18 de marzo
el rictus de Ebrard era de
concentración máxima: tenía
que entender que el candidato
del Presidente no era él, sino
Sheinbaum.

Ebrard es un socialdemó
crata, hecho en la pluralidad e

impulsor de la transformación
democrática.

Dice que aspira a hacer de
México un país de clases me
dias y ponerlo en sintonía con el
mundo desarrollado a través de
la apertura a la ciencia, al cono
cimiento técnico y a la cultura.
Quiere traer inversión

extranjera para detonar el cre
cimiento económico.

Todo lo anterior es ácido
muriático a los oídos del Presi
dente y su grupo compacto.

Algo peor: dice su lema
de precampaña que "yo sí sé
hacerlo".

El colmo: presentaron su li
bro dos excomulgados del obra
dorismo: Elena Poniatowska,
que ha osado deslizar algunas
críticas al Presidente, y Ricardo
Raphael, a quien el mandatario
le ha declarado su hostilidad y
el Ejército lo espía.
Quien garantiza la obedien

cia y la continuidad del pleito y
la destrucción es Sheinbaum.
Al menos eso es en apariencia:
sus amigos son los amigos más
fanatizados de AMLO.
Ebrard ha extendido sus

alas. Veremos si es sólo manio
bra o está dispuesto a volar.

Ebrard es un social demacra ta, hecho
en la pluralidad e impulsor de la
tra información democrática
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Se aproxima nuestro verano
de catástrofe educativa

El cambio de modelo edu

cativo emprendido por el
gobierno amenaza con

cancelar la posibilidad de que los
niños de primer año aprendan a
leer y escribir o matemáticas.

Un grupo de académicos que
ha tenido acceso a los nuevos
materiales didácticos de la
Secretaría de Educación Pública
para ese grado ha expresado su
alerta de lo que podría constituir,
tan pronto como este verano, una
catástrofe educativa.

Porque lo que se ha anun
ciado por parte de Andrés Ma
nuel López Obrador como una
reforma para la educación es, a
juicio de esos expertos, cuando
mucho un cambio curricular
con fines de adoctrinamiento

que, sin embargo, someterá a
maestros y a familias a galima

tías donde los alumnos serán
quienes paguen costos nada
menores.

En un documento preparado
por especialistas que han podido
conocer algunos de los conteni
dos de libros de texto para primer
año de primaria se advierte que:

"El grado de complejidad del
contenido y actividades de apren
dizaje son muy elevados para la
edad y el desarrollo cognitivo de
los alumnos".

"Los libros no ofrecen acti

vidades para el aprendizaje y
desarrollo de la lectoescritura y
del pensamiento matemático".

"Los contenidos son elevados

para este nivel, con textos muy
extensos; además, no están
claramente articulados de forma

progresiva (de lo simple a lo
complejo) para que sea de fácil
manejo por parte de los meno
res".

Los especialistas, entre ellos el
exsubsecretario Carlos Mancera,
alertan también que los conte
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nidos son tan inapropiados que
se pedirá a niños de primer año
discutir, por ejemplo, las posturas
"en organismos internacionales
sobre nutrición y obesidad".
Advierten igualmente que

en el libro "Nuestros saberes,
de primer grado, se incluyen
numerosos códigos QR para
consultar recursos complemen
tarios. Esto desde luego parece
una nueva idea, sin embargo
resulta incongruente cuando en
el Presupuesto de Egresos de la
Federación para 2023, para fines
prácticos, no hay destinado un
solo peso de gasto federal para
el equipamiento de las escuelas
y la dotación de servicios de
internet".

Y en el mismo sentido, advier
ten que "las únicas herramientas
con las que contará cada docente
para resolver el galimatías (de lo
que implican los nuevos libros de
texto) son videos de los ideólogos
de la reforma y un libro del maes
tro profundamente ideológico
más que pedagógico".
A lo anterior, subrayan, hay

que agregar que "la falta de
interés de la SEP por apoyar la
formación magisterial se refleja
en el Presupuesto de Egresos
de la Federación para 2023. El

monto asignado para la forma
ción del millón y medio de maes

tros de educación básica es de 98
millones de pesos: alrededor de
85 pesos anuales por maestro".

Pero la catástrofe no sería
sólo y de por sí eso ya sería
demasiado para los alum
nos de primero de preescolar,
de primero de primaria y de
primero de secundaria, que
según un decreto publicado en el
Diario Oficial de la Federación de
agosto de 2022 serían quienes
inicialmente "probarían" la
nueva reforma. Ajuicio de estos
especialistas el gobierno pre
tende implementar de un jalón
el cambio en todos los grados de
la educación básica.

¿Por qué la SEP no presenta ya
los libros de texto que tiene listos
para que especialistas, maestros,
el SNTE y la CNTE, y el público
en general los analicen y discu
tan su idoneidad?

Al gobierno le encantaría que
la discusión se centre en este o

aquel funcionario. Lo que urge es
un debate más allá de posturas
ideológicas. El futuro de varias
generaciones está enjuego. Y hoy
ni los maestros, ni las familias
conocen los nuevos libros. ¿A qué
le temen?

La reforma para la educación es, a juicio
de expertos, cuando mucho un cambio
curricular con fines de adoctrinamiento
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MALABARISTA. El diputa
do Ignacio Miéf Velazco indi
có que la pausa que se dio a la
iniciativa sobre el cabotaje eé
reo que propuso el Ejecutivo es
de una semana y es clave para
dar espacio al Gobierno a que
realice un análisis, además de
que informó que en la reuriión
quetendrá lajucqpo, hoy, se
abordará este tema. El presiden
te de la Junta dijo que la refor
ma implica tres acciones concre
tas, recuperar la categoría uno,
la posibilidad desgjfitar con
unq aerolínea estatal y el cabo
taje, peoqíU existe una alterna
tiva de separar los dos primétós
temas, del cabotaje.

Fecha: 23/03/2023

Página: 46

Area cm2: 52

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 42,057

Página 67 de 193



Segunda llamada, segunda
No es nuevo, desde hace tiempo se
viene adviniendo que las diatribas
desde la tribuna presidencial lian de
rivado en una división social, desde
que se iniciaron las mañaneras, sin
faltar ninguna, el mandatario dedi
ca tiempo a ofender, tiene sus clien
tes, uno de ellos Ciro Gómez. I.evva...

Al atentado contra Ciro

Gómez Leyva se ha ve
nido agregando la serie
de amenazas en contra

de la ministra presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Norma Lucía Piña, en el primer
caso, afortunadamente, Ciro vive para
contarlo, en el segundo hay quienes lo
quieren minimizar; en ambos no creo
que haya quien quiera estar en el pe
llejo de las víctimas, es terrible ir por la
vida con las imágenes de una serie de
disparos directos o en las que una repre
sentación de tu persona es incendiada.
No presidente López Obrador, Usted

tiene responsabilidad en ambos casos
porque tanto el periodista como la mi
nistra sólo han cumplido con su trabajo
y Usted no ha parado de lanzar críticas
y ofensas, las más de las veces sin sus
tento, sólo porque tiene todo el poder
del Estado a su disposición.
En el caso del periodista llegó al ex

tremo de considerar un posible autoa
tentado: "No porque él se lo haya fabri
cado, sino porque alguien lo hizo para
afectarnos a nosotros. No lo descarto".

Pocos días después de la elección de
la ministra Piña como presidenta de la
Corte se lanzó con todo: "Apenas llegó
la nueva presidenta y se desata una ola
de resoluciones a favor de presuntos de
lincuentes". "Antes cuando estaba Artu

ro Zaldívar había un poquito más de vi
gilancia sobre los jueces, se respetaba
su autonomía".

No es nuevo, desde hace tiempo se
viene advirtiendo que las diatribas des
de la tribuna presidencial han deriva
do en una división social, desde que se
iniciaron las mañaneras, sin faltar nin
guna, el mandatario dedica tiempo a
ofender, tiene sus clientes, uno de ellos
Ciro Gómez Leyva, la lista ya es larga:
Claudio X. González, Felipe Calderón,
Genaro García Luna, Lorenzo Córdova,
Ciro Murayama, José Ramón Cossío,
José Woldenberg, Enrique Krauze, Hé
ctor Aguilar Camín, Carmen Aristegui,
Joaquín LópezDóriga y su némesis Car
los Loretde Mola; entre otros.
A la sociedad ya la dividió entre cla

semedieros y pueblo, fifís y chairos,
conservadores y transformadores. Su
síntesis estás conmigo o estás contra mí.

Las instituciones, aún las más reputa
das en el país, incluso en el mundo, las
ha descalificado porque puede: Institu
to Nacional Electoral, Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales,
Comisión Federal de Competencia Eco
nómica, Universidad Nacional Autóno
ma de México, la Comisión Nacional
de Hidrocarburos, entre otras; y todo
porque no le gustan los contrapesos, le

molesta tener que ajustarse al estado de
derecho.

Para todos y contra todos tiene y la
mayoría de las veces sin soporte, ya
son dos casos llevados a instancias le
gales, la réplica de la senadora Xóchitl
Gálvezy la demanda de la periodista
Denise Dresser. Seguramente hay más
ofendidos que se han quedado con las
ganas.
Cuando ha sido interrogado al res

pecto lo rechaza: "Me acusan de po
larizar, no es politizar, y no voy a de
jar de hacerlo porque le conviene al
pueblo".
Ahora la agarró contra el Departa

mento de Estado de los Estados Unidos,
a su estilo lo descalificó por el informe
anual de los derechos humanos en el

continente, que no dice ninguna menti
ra sobre la violencia en México, lo lla
mó departamentito; se lanzó en una
defensa absurda y desinformada de
Trump, no ha parado de chocar contra
los legisladores. Este miércoles llegó la
respuesta, el senador Lindsey Graham
preguntó al secretario Blinken ¿Están los
cárteles de la droga en control de parte
de México? El funcionario más cercano
a Biden contestó: CREO QUE ES JUSTO
DECIR QUE SÍ.
Y no nos equivoquemos lo que dice

y piensa Antony Blinken viene desde la
Casa Blanca.
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¿AMLO pondrá en pausa
la relación con Estados
Unidos?

Estados Unidos ha sido convertido por el presiden
te López Obrador en el principal partido de la
oposición.

Si la mejor política exterior es la doméstica, como
señala la doctrina del presidente de México, toda in

teracción de Palacio Nacional con el exterior tiene una tra

ducción doméstica, aunque sea de manera forzada o irreal.
La visita de Lorenzo Córdoba a Washington generó bue

nos comentarios en los círculos en los que estuvo. Uno de ellos
fue el Departamento de Estado. El subsecretario para Améri
ca Latina aplaudió al presidente del Instituto Nacional Electo
ral (INE). Brian Nichols dedicó adjetivos positivos a uno de los
blancos a destruir por parte del presidente López Obrador.
"Ha sido un placer encontrarme con Lorenzo Córdoba. He

mos dialogado sobre la importancia de las instituciones elec
torales independientes y bien dotadas de recursos, así como
de la reputación mundial del INE por su excelencia a la hora
de promover elecciones libres y justas", mencionó el subsecre
tario para América Latina (Swissinfo.ch).
AMLO no mintió cuando estableció la relación con el go

bierno del presidente Donald Trump: la no injerencia de la
Casa Blanca en la ruta crítica de la 4T o desinstitucionalizar

la relación bilateral, generaría ganancias para Trump. Y así
fue. AMLO le entregó en dos ocasiones programas migrato
rios similares a los de Tercer País Seguro y, a cambio, el pre
sidente estadounidense no obstaculizaría los planes de Pala
cio Nacional.
La victoria electoral de Joe Biden no estaba en los rada

res ni de López Obrador ni de Marcelo Ebrard. Error. Trump
perdió y AMLO manifestó sin palabras su enojo y decepción
abriendo una brecha temporal sin felicitara Biden. Esta postu
ra, junto a alguna otra más, provocó que la embajadora Mar
tha Barcena renunciara a su puesto.
AMLO continuó obsequiando dulces migratorios al demó

crata, pero el tema de seguridad ha roto la paciencia a Was

hington, y la reacción de la Casa Blanca, a Palacio Nacional.
Las variables exógenas son para AMLO enemigas; dosis

de veneno que pueden perjudicar su plan transexenal. Esta es
la razón por la que AMLO trata a Estados Unidos como par
tido político.
Ayer, por primera ocasión, el secretario de Estado Antony

Blinken reconoció en una audiencia del Senado que algunas
partes del territorio mexicano son controladas por narcotrafi
cantes, y que estos podrían ser catalogados como terroristas.
Tres años atrás un embajador del exterior me preguntaba

cómo era posible que un presidente dedicara dos horas por
día a dar conferencias de prensa pagadas por los impuestos.
La respuesta es clara: AMLO, antes de ser presidente, goza la
actividad de publicista.

Las pruebas las aporta él mismo semana a semana. Ayer,
señaló a las periodistas Carmen Aristegui y Dolía Estévez co
mo afines al Departamento de Estado.

En este gobierno la comunicación no es un medio, es el fin.
AMLO ha tenido la capacidad de crear un mundo paralelo
que no es muy diferente al de sus deseos, pero es cada vez
más distante a la realidad.

Aquí el error del embajador estadounidense Ken Solazar
quien pensó que la empatia del sombrero delinearía la rela
ción con AMLO.

El presidente mexicano interpreta a Estados Unidos no co
mo socio sino como un mal necesario. Una especie de partido
político que no es compatible con su dogma.
Son más de cuatro años sin política exterior. Las embajadas

carecen de interlocutores con Relaciones Exteriores y con Pala
cio Nacional. Si el único interlocutor de AMLO con la SRE era
Marcelo Ebrard, ahora el escenario ha empeorado.

Ebrard ya se encuentra en franca campaña electoral.
La relación con Estados Unidos se resume con una pala

bra: desconfianza. AMLO logró lo que pocos presidentes:
desdiplomatizarla.
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México EU: intereses
matan retórica

La creciente violencia de la retórica del presiden
te López Obrador, reacción a diagnósticos críti
cos estadounidenses de la realidad mexicana,
por momentos pareciera llevar la relación bila
teral por una indeseada ruta de colisión.

Pero la Casa Blanca, el esfablishment de Was
hington y Palacio Nacional, entienden que la rela
ción bilateral, con sus altibajos, es tan lucrativa, co
mo un matrimonio por conveniencia en el que, pese
a gritos y sombrerazos, nadie piensa en un onero
so divorcio.

Cada día está más claro que, pese a la retórica
con que México enfrenta las críticas de demócratas
y republicanos, al final del día no les importa a los
estadounidenses, en tanto se respeten sus intereses.

Edomex: no gana Morena
echando montón
Nunca, por supuesto, el oficialismo reconocerá que
la frecuencia de las reuniones en Palacio Nacional

de Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, y
Horacio Duarte coordinador de la campaña en el Es
tado de México es indicio de la preocupación por la
marcha de la elección por la gubernatura.
Improvisan encuestas, inventan versiones de divi

sionismo en la campaña de la aliancista Alejandra
del Moral, pero la percepción es que hay peligroso
desorden en la campaña de la morenista profesora
Delfina Gómez.

Es tanto, que el oficialismo parece sólo ceñirse a
la consigna de "ganar echándole montón a los ad
versarios", y olvidan que las elecciones se ganan só
lo con una campaña ordenada y disciplinada.

Contra las crisis, la informalidad
es la respuesta

Poco a poco se recupera la Nación del frenazo re
sultante de cinco oleadas de Covid y la economía
muestra dinamismo por la generación de empleos
por la actividad de cada día más empresas media
nas y pequeñas.
Así como la informalidad permitió paliar los da

ños económicos por las oleadas de Covid, ha pro
piciado el gran dinamismo al crecimiento del PIB,
pues históricamente todas las crisis han sido absor
bidas en la sociedad mexicana por el tamaño de la
economía informal.
Sólo las cifras del Inegi pueden dar ¡dea de la di

mensión de la informalidad. Dice el Inegi que en Mé
xico hay 6.5 millones de negocios, de los cuales 4.8
millones operan en la informalidad. Y no salga na
die con que tiene otros datos.

Notas en remolino
El canciller Marcelo Ebrard dijo a Joaquín López Dó
riga, en Radio Fórmula, que él representa la continui
dad y que "nunca traicionaría a Morena"... A pie fir
me aguanta la senadora Xóchitl Gálvez las presiones
de los diletantes y, al ratificar que quiere ser candida
ta aliancista para la Jefatura de Gobierno de CDMX,
invitó a Movimiento Ciudadano a incorporarse a su
candidatura... Irracional riña entre los priistas en el
Senado. Sólo queda parafrasear a Maniio Fabio Bel
trones: "el muerto no ayuda"... Mataron en Choix,
Sinaloa, a José Noriel Portillo, el asesino de dos sa
cerdotes jesuítas y un guía en Cerocahui, Chihuahua,
su muerte no hace justicia y tampoco cambia la situa
ción, pues el crimen organizado mantiene el control
de las rutas y la inseguridad en aquella zona de la
Tarahumara... El galo Casimir Delavigne dejó esta
sabia reflexión: "Sólo el hombre íntegro es capaz de
confesar sus faltas y reconocer sus errores" ...
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La sucesión
de don Lázaro

Escribo lo que usted va a leer —espero— motiva
do por lo que el presidente López Obrador dijo
el pasado sábado respecto a la sucesión del pre
sidente Lázaro Cárdenas: "Era tal la oposición
de la derecha que el general Cárdenas tuvo que

actuar con cautela y posiblemente eso influyó para que
apoyara la candidatura de Manuel Avila Camocho y no
la del general Francisco J. Múgica, con quien tenía más
afinidad ideológica y el cual representaba una mayor
certeza de continuidad y profundizar la política social y
nacionalista". En efecto, los historiadores coinciden en lo
dicho por el primer mandatario de ese tema.
José Fuentes Mares, escribió en Biografía de una Na

ción que Cárdenas "cedió a la presión pública, y renun
ció a la candidatura de Francisco J. Múgica, su amigo,
colaborador, y continuador, para decidirse por una can
didatura de transacción —la del general Manuel Ávila
Camocho— (...) Cárdenas había hecho su parte, y al
transigir, por patriotismo del bueno, dio marcha atrás
en el experimento político más audaz de la Revolución"
En sus 'Memorias", el que fuera cacique potosino,

Gonzalo N. Santos, narra el día que don Lázaro les dijo
a los senadores de la República: "Sé que ustedes andan
inquietando para la futura sucesión presidencial a tres de
mis secretarios de Estado, los generales Francisco J. Mú
gica, Rafael Sánchez Tapia y Manuel Avila Camocho, se
cretarios de Comunicaciones y Obras Públicas, Industria
y Comercio y de Guerra y Marina (en ese orden los enu
meró) (...) Si ustedes no cesan de esta labor 'futurista' me
veré precisado a cesar a los tres secretarios de Estado".

Cuenta don Gonzalo que en la reunión habló Ernesto
Soto Reyes, "que era apasionado jefe del mugiquismo

y dijo que no había labor abierta en el Senado sólo co
rrientes de simpatía". Posteriormente en el uso de la pa
labra Santos expresó: "Lo que acaba de decir el compa
ñero Soto Reyes es verdad, hay corrientes de simpatía
en el Senado para los generales Múgica y Ávila Camo
cho. Respecto al general Sánchez Tapia, no hay ningún
compañero, adicto a él, cuando menos que yo sepa; pe
ro ante todo estamos con el actual Presidente de la Repú
blica y es nuestra obligación acatar sus orientaciones".
Luego cuenta que se retiraron todos "con el ánimo de

no hacerle caso" (al presidente —acátese, pero no se
cumpla—). Eran 12 los senadores que apoyaban a Ávila
Camocho —los 12 apóstoles—, mismos que se dirigieron
a Puebla para pedir el apoyo del hermano del precandi
dato, Maximino Ávila Camocho a quien en principio le
cayó como bomba que su hermano menor "ni siquiera
ha sido regidor de nuestro pueblo: Teziutlán". "es un bis
tec con ojos" pudiera ser presidente, puesto que él creía
merecer. Finalmente lo convencieron y apoyó la candida
tura de Manuel, pensando —digo yo— en ser su sucesor.

En una semblanza sobre FranciscoJ Múgica, Anna Ri
bera, narra: "Cuando los movimientos políticos con miras
a la sucesión presidencial se evidenciaron como impara
bles, y para evitar suspicacias, el presidente sugirió a los
tres generales que sonaban que se separaran del gabi
nete (...) La precandidatura de Múgica resultó sumamen
te radical. Su intención de continuar las políticas del sexe
nio cardenista no contó con las simpatías de los sectores
moderados y conservadores dentro y fuera del régimen".
El consejo extraordinario de la CTM decidió apoyar

como candidato de unidad del Partido de la Revolución

Mexicana (PRM) al general Ávila Camocho, tal como
Lombardo Toledano y el propio Cárdenas habían acor
dado previamente.
A la candidatura del PRM se opuso la del Partido Re

volucionario de Unificación Nacional (PRUN) que res
paldó al general Juan Andrew Almazán. La elección se
celebró el 7 de julio de 1940. La contienda pasó de los
insultos a los golpes y de los golpes a los balazos. Ese
día hubo 21 muertos y más de 200 heridos y comenzó
la tradición: el partido oficial es invencible independien
temente de lo que digan las urnas.
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La soberanía
Un Estado soberano es aquel donde ninguna

otra fuerza interna o externa es capaz de im
poner decisiones que afectan a la ciudada
nía, más que el gobierno legítimamente cons
tituido. La defensa de la soberanía nacional

se convirtió en uno de los valores fundamentales de la mo
dernidad en donde el enemigo principal era el diferente,
el otro, el extranjero, apuntalando de esta manera un na
cionalismo que en ocasiones fue el detonador de grandes
conflictos bélicos y masacres de inenarrable crueldad.

Uno de los beneficios de la globalización de fines del
siglo pasado fue que este concepto de soberanía se fue
diluyendo en beneficio de una apertura económica y un
flujo de ideas, mercancías y servicios que hicieron ana
crónico aquel principio según el cual los países debían
de vivir enclaustrados para defenderse de las amenazas
externas.

Pero aquellos que se percibieron excluidos de los be
neficios del mundo globalizado reaccionaron alzando la
voz y el voto para reclamar su inserción en los beneficios
del nuevo mundo. Pero en lugar de demandar ser parte
de la transformación tecnológica y científica voltearon al
pasado. Sus líderes reivindicaron la soberanía nacional y
el legítimo derecho a defender los privilegios propios de

los Estados protegidos por barreras comerciales, nacio
nalistas y abiertamente opuestas al liberalismo como for
ma de pensar y actuar.
Así fue como la apuesta de López Obrador y Morena

—con las especificidades propias del caso mexicano
dio vuelta al pasado y a pesar de una realidad inamovi
ble como lo es la vecindad con los Estados Unidos y el fun
cionamiento del TMEC, pretende reconstruir la soberanía
nacional perdida en los años de la globalización definida
peyorativamente como el "periodo neoliberal".

Pero lo más dramático del caso mexicano no es que es
te choque entre presente y pasado haya provocado una
parálisis en muchos aspectos de la economía y que en
otros haya entorpecido el aprovechamiento de oportuni
dades únicas como lo es el tema de la relocalización o

nearshoring. Lo peor ha sido que la pérdida real de sobe
ranía se ha producido dentro del territorio nacional.
La expansión del crimen organizado en vastas regio

nes del país ha provocado de facto la cesión del poder le
gítimo del Estado a grupos criminales que no únicamente
son dueños de rutas para traficar drogas, sino que prác
ticamente controlan la vida cotidiana de muchos mexica

nos en zonas donde la ley de los gobiernos, federal y es
tatal, han desaparecido.

Los criminales que secuestraron a cuatro ciudadanos
norteamericanos y mataron a dos de ellos en Matamo
ros, fueron entregados por sus jefes quienes pidieron dis
culpas por el "incidente". Son ellos los dueños de la ley y
la justicia. El Estado mexicano desapareció y por supues
to la soberanía. La perdimos ahí y no en la apertura hacia
el mundo globalizado.
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Diálogos en Oaxaca
Con el encargo del presidente Joe Biden de

combatir la crisis climática y concretar la
transición energética, el embajador espe
cial John Kerry pasó 72 horas en territorio
mexicano.

Sus propuestas para afrontar la inseguridad alimenta
ria y energética, y las crisis climáticas y de salud, fueron
expuestas con amplitud ante las autoridades federales y
estatales, quienes tienen claro que las prioridades están
en el Plan Sonora y el Corredor Interoceánico.
Con su participación en la sexta sesión extraordinaria

de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Kerry con
cluyó su visita a México, después de haberse reunido con
el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En la víspera, el gobernador Salomón Jara invitó al re
presentante especial de la administración Biden para el
cambio climático y al embajador Ken Salazar a la plena
ria de la Conago, que sesionó ayer en el Centro de Con
venciones de la capital oaxaqueña y a la que faltaron
Evelyn Salgado, de Guerrero, y Alfredo Del Mazo, del Es
tado de México. María Eugenia Campos, de Chihuahua,
adelantó su regreso y ya no participó en la sesión del Con
sejo Nacional de Seguridad.
Jara fungió como moderador y abrió el diálogo con

una bienvenida a la "primavera oaxaqueña", que refle
ja —sostuvo— la pluralidad y la diversidad del sistema
político mexicano. El embajador Salazar ofreció un men
saje sobre los vínculos históricos entre México y Estados
Unidos, para después reconocer los esfuerzos de los go
bernadores Layda Sansores (Campeche), Mauricio Vila
(Yucatán) y al anfitrión, por sus esfuerzos a favor de la pro
tección de los recursos forestales en el sureste de México.
Esa mención dio paso a la primera intervención del

embajador Kerry, quien es copresidente del Forest Clima
te Leaders Partnership, una iniciativa que involucra a líde
res de 28 países socios que trabajan conjuntamente para
detenery revertir la pérdida de bosquesy la degradación
de la tierra, antes de que concluya la década en curso.

"Hemos avanzado (en la protección de los bosques y
disminuir la crisis climática) pero no lo suficiente", comen
tó el funcionario estadounidense, "tenemos herramientas

para evitary reducir los riesgos de los peores impactos de
la crisis climática, pero tenemos que aprovechar este mo
mento para actuar ahora".
En concreto, el embajador Kerry aludió a los benefi

cios que la generación de energía eléctrica traería a So
nora y Baja California, no sólo en términos ecológicos, si
no por el dinamismo en la economía de aquella región
fronteriza.

La primera ronda de oradores incluyó a los morenis
tas Mara Lezama (Quintana Roo), Alfonso Durazo (Sono
ra), Claudia Sheinbaum (CDMX) y Miguel Ángel Navarro
(Nayarit), además del aliancista Esteban Alejandro Ville
gas (Durango).

Después de su diálogo con los representantes estadou
nidenses y una comida de trabajo, previa a la sesión del
Consejo de Seguridad Nacional, los gobernadores acor
daron un rediseño de la Conago, que arrancará con la
desaparición del secretariado técnico y la expedición de
un nuevo reglamento; Rolando García Martínez deja esa
posición después de 20 años de servicio. La próxima se
sión será en Yucatán, aunque está por definirse la fecha
del cónclave.

Efectos secundarios
ESTRENO. Aún resuenan las posibles explicaciones del
fracaso de la Selección Mexicana en la Copa Mundial
FIFA 2022 de Qatar. Entre las voces más críticas destacó

Denise Maerker, quien tras dejar la titularidad del noticie
ro estelar de Las Estrellas regresará a cuadro y en horario
AAAel próximo lunes 10 de abril, para moderar el nuevo
programa de N+ dedicado al análisis del deporte mexi
cano y que se denomina "Tercer Grado Deportivo", que
se emitirá cada semana. Para la periodista no sólo se trató
de un final frustrante, sino que los especialistas ya habían
advertido que la selección iba a estrellarse y nadie fue ca
paz de evitarlo, de ponerle un remedio al desastre. De es
ta manera, y en continuidad con esa línea editorial, Deni
se Maerker conducirá un programa de análisis en donde
participarán David Faitelson, Javier Alarcán y Alberto La
tí, entre otros expertos.

TEXTUAL. "Estamos luchando para frenar el avance del
autoritarismo y el retroceso de la democracia", declaró
ayer el secretario de Estado, Anthony Blinken en el Capi
tolio, "mediante el fortalecimiento de las democracias en
todo el mundo, incluso mediante el apoyo a los medios in
dependientes, la lucha contra la corrupción y la defensa
de elecciones libres y justas. Necesitamos estaren la me
sa donde y cuando se debatan y decidan nuevas reglas
internacionales que afectan la vida de nuestros pueblos".
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¿Soberanía energética?

Dentro de la absurda disputa que compara
concentraciones en el Zócalo, tienen ra
zón algunas voces oficialistas. Es más im
portante detenerse a analizar el discurso
del presidente del pasado 18 de marzo,

que algunos hechos violentos como la quema de mu
ñecos de titulares de uno de los poderes de la Unión.
Retomo lo que me parece clave de su discurso:
"(...) hemos orientado nuestros recursos y esfuer

zos para alcanzar la autosuficiencia (...) energéti
ca. Como aquí informó la secretaria de Energía y
el director de Pemex, podemos asegurar que se es
tá garantizando (sic) la soberanía petrolera, el año
próximo novamos a comprar gasolina ni diésel ni
otros petrolíferos en el extranjero, vamos a proce
sar toda nuestra materia prima".

La afirmación anterior es falsa y demuestra una
visión anacrónica del mundo.

El Sistema Nacional de Refinación está lejos de
cumplir con las necesidades nacionales de consu
mo de gasolinas. Como lo señaló el experto en te
mas energéticos Erick Sánchez Salas, en 2024 se
estima que la demanda nacional de gasolinas sea
de un millón de barriles diarios. Para producir es
ta cantidad, utilizando un rendimiento de 47% de
las refinerías de EU del golfo, que son más eficien
tes que las nuestras, necesitaríamos procesar más
o menos 2.2 millones de barriles de petróleo crudo
al día. Con nuestros niveles de rendimiento, que os
cilan 37%, necesitaríamos 2.8 millones de barriles
para cubrir la demanda. Sobra decir que eso no va
a pasar. Ni estamos cerca de producir esas cantida
des — Pemex produce alrededor de 1.8 millones—
ni tendremos la capacidad de procesamiento pa
ra eso, aún si terminan la refinería de Dos Bocas.
Pero el tema de "soberanía" y seguridad ener

gética más relevante no es el del petróleo ni el de

la gasolina, es el del gas natural. Este hidrocarbu
ro es fundamental para la generación eléctrica, es
más limpio y barato. El consumo ha aumentado
significativamente por las nuevas plantas de gene
ración de ciclo combinado y las necesidades de la
industria, y cada vez producimos menos. De acuer
do con la Sener, al cierre de 2022 consumíamos
8,341 MMpcd, de los cuales 5,824 MMpcd son
importados y 2,517 MMpcd son producidos en
México. Y aunque esta ¡dea va en contra de las
creencias de algunos, esto está bien. Gracias a las
obras de infraestructura —gasoductos— iniciadas
en el sexenio pasado que Manuel Bartlett no que
ría pagar, la industria en el norte y centro del país
tiene acceso al gas natural estadounidense, que es
el más barato del mundo. Por eso 85% del gas na
tural que consume la industria y CFE viene de EU.
Donde está el riesgo de seguridad nacional es en
nuestra capacidad de almacenamiento. De acuer
do con el IMCO, hoy tenemos capacidad de alma
cenar 2.4 días de consumo. Si le preocupara al
gobierno la supuesta soberanía energética inver
tiría en aumentar esta capacidad y no bloquear
los esfuerzos del sector privado como ha ocurrido.
Lo más preocupante de la afirmación del presi

dente es que piensa que un modelo de autarquía
es conveniente para el país bajo una premisa de
supuesta "soberanía". Nos conviene como nación
importar el gas natural y aprovechar la infraestruc
tura de refinación más eficiente del mundo, que es
tán del otro lado de la frontera. Si de veras nos in

quietara la "seguridad energética" invertiríamos en
almacenamiento y generación, lo cual no ha pasa
do. Los datos están ahí para quien quiera verlos.
Mientras tanto, sigamos envolviéndonos en la

bandera y llenando de significado discursos ana
crónicos y que distorsionan la realidad.
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Rozones
Añorve asume el reto
Y fue Manuel Añorve quien ayer fue electo por una mayoría de senadores del PRI como su
nuevo coordinador. El legislador de larga trayectoria política tendrá el reto de cohesionar a la
bancada, pues ésta forma parte del llamado bloque opositor, que se ha contrapuesto a varios
proyectos de reformas impulsadas por el gobierno de la 4T. El legislador ya estaba al frente
de la vicecoordinación del grupo parlamentario en la que se caracterizaba por articular las
posiciones de su partido en asuntos relevantes. Añorve ha sido diputado local, presidente
municipal de Acapulco en dos ocasiones, diputado federal igualmente en dos legislaturas y
ahora senador por Guerrero. Por lo pronto, ayer informó que trabajará por fortalecer el bloque
de contención y los trabajos de la Alianza Va por México, además de hacer labor en equipo
con la coordinación de los diputados federales a cargo de Rubén Moreira.

Los rr siles de la Consejería
Y es la Consejería Jurídica de la Presidencia la que se mantiene disparando misiles contra los
resolutivos importantes que se empiezan a dar en torno a las impugnaciones al denominado
Plan B. Y no sólo eso, sino que le está además subiendo la intensidad, pues no sólo apunta
contra los resolutivos, sino contra quienes los han aprobado. Ayer, por ejemplo, la dependencia
a cargo de María Estela Ríos acusó a los magistrados Reyes Rodríguez, Janine Qtálora y
Felipe de la Mata de formar parte de un "bloque" que sistemáticamente resuelve asuntos que
no son de su competencia. Pero no sólo es, sino que los señaló de hacer una guerra jurídica o
"lawfare" en contra de la transformación. Lo anterior, por determinar estos la inaplicabilidad
del artículo 17 transitorio de la Reforma Electoral que establece la salida del secretario Ejecu
tivo del INE, Edmundo Jacobo. Nos hacen ver que la estrategia de la Consejería se podría
insertar en la lógica del divide y vencerás, aprovechando por cierto que en el TEPJF los ma
gistrados no son muy unidos que digamos. Uf.

Zacatecas, por los suelos
Relevante, nos hacen ver, el anuncio que hizo ayer el diputado federal de Morena, Marco
Antonio Flores, en el sentido de que cerrará su hotel en el municipio de Jerez, Zacatecas,
por amenazas del crimen organizado. El hecho de que es militante de la 4T a muchos hizo
levantar la ceja porque, además, hizo una invitación a no visitar la entidad gobernada por
David Monreal. El hoy legislador ha sido empresario y artista durante años y, a juzgar por
sus declaraciones, le ha tocado padecer el hostigamiento de grupos criminales. Por eso no se
podía quedar callado ante el amago que, acusó, recibieron los empleados de su negocio. Por
cierto que el alcalde del ¿pueblo mágico?, Humberto Salazar Contreras, aficionado a los nar
cocorridos, hizo como que no se enteró del comunicado del legislador federal, nos comentan.

Revés de Samuel a PRI y PAN
Y fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García, el que asestó ayer un revés jurídico a
los legisladores de oposición que pretenden removerlo. Y es que el mandatario obtuvo una
suspensión definitiva al juicio de amparo con la que se frenan el juicio político en su contra
promovido por el PAN y el PRI en el Congreso local y las reformas constitucionales que estos
promovieron y que quedaron contenidas en el Decreto 340. Es sabido que los legisladores pre
tenden quitar al gobernador el derecho a vetar en el proceso de selección del fiscal; la facultad
de sanción, refrendo, promulgación y publicación de leyes; la atribución de reglamentar leyes
y establecer la moción de censura a la totalidad del Gabinete por parte del Poder Legislativo.
Sin embargo, el resolutivo obtenido por García Sepúlveda establece que lo dispuesto en el refe
rido decreto "es probablemente contrario al Artículo 14 Constitucional". Así que por lo pronto,
el emecista podría decir a sus adversarios: "todos quietos".
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El drama de los jornaleros
Resulta que las autoridades de Sinaloa, donde gobierna Rubén Rocha Moya, no se habían
dado cuenta de que centenares de jornaleros viven en condiciones infrahumanas por el gra
do de hacinamiento e insalubridad que caracteriza a las cuarterías en donde habitan. Sólo lo
notaron hasta que surgió un brote de enfermedades que ya le arrebató la vida a una pequeña
y tiene en el hospital a seis menores más, varios en estado crítico. Las autoridades sanita
rias reconocieron ayer el estado deplorable en que los dueños de las plantaciones tienen a
los trabajadores del campo temporales, que llegan a Sinaloa procedentes de otros estados.
Los menores que han enfermado presentan cuadros de desnutrición severa, combinados
con padecimientos gastrointestinales y respiratorios, producto de la vida que llevan en los
asentamientos.

El Crenshaw morenista
Y fue el diputado morenista Carlos López quien ayer acusó al congresista republicano Dan
Crenshaw de padecer trastornos mentales por haber propuesto que fuerzas militares esta
dounidenses intervengan en territorio mexicano para combatir a los cárteles. Fue en una pro
puesta de punto de acuerdo, en la que señaló, sin embargo, que sería necesario que se active
el Plan DN1, para que las Fuerzas Armadas ¡se preparen para la defensa externa de amenazas
a la soberanía nacional! "Si no cambian su discurso hacia México, analizaremos aumentar el
presupuesto de la Secretaría de la Defensa Nacional... para modernizar a nuestras Fuerzas
Armadas ante cualquier amenaza externa que intente violentar nuestra soberanía nacional",
señaló. Dicen que su propuesta no tuvo mucho eco, y que en cambio hubo quienes pensaron
que el legislador se puso al nivel de Crenshaw... con todo y el padecimiento que le achacó. Uf.
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PULSOPOLITICO

ESCALA DIFERENDO

AMLOFUNCION ARIOS DE EU
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Escala, y preocupa, ese cada vez
más rispido diferendo entre el

Presidente Andrés Manuel López
Obrador y funcionarios y congresis
tas de Estados Unidos, en el que acu
saciones y descalificaciones suben de
tono cada día con las consecuencias

de que más pronto que tarde éstas
lleguen a afectar las relaciones entre
ambos países, y que en días recientes
se han endurecido como no había su
cedido en anteriores sexenios.

Mentirosos, mequetrefes, injerencistas, politiqueros, ca
lumniadores, son algunas de las expresiones mañaneras
con las que se responde a declaraciones de legisladores
o al informe anual del Departamento de Estado — "de
partamentito", lo llamó desdeñosamente el mandata
rio del gobierno estadounidense sobre la inseguridad,
masacres y violaciones a derechos humanos en México
o en audiencias en el Senado de EU, en donde el titular
de aquel, Antony Blinlcen, aseguró ayer, y coincidió con
funcionarios de agencias de inteligencia de su país, en
que los cárteles de la droga controlan hoy amplias regio
nes de nuestro país, lo que es de sobra sabido.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Dado el poder que ha acumulado el Ejército en este se

xenio, poco es lo que podrá hacer la Comisión Bicameral
que se instaló ayer en el Senado, presidida por el líder de
esa Cámara, Ricardo Monreal, para analizar las acciones
militares en tareas de seguridad pública, aun en casos
tan graves como la ejecución de cinco jóvenes en Nuevo
Laredo por parte de efectivos de la milicia, como lo se
ñaló Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación.
Por más supuesta "chamaqueada" a Ignacio Ovalle,
extitular de Segalmex, por parte de "priistas mañosos"
que invitó a colaborar en ese organismo, un acto de co
rrupción de 15 mil millones de pesos, según la Audito
ría Superior de la Federación, que es, hasta ahora, el de
mayor cuantía en el sexenio, no puede ser solapado.
Con casi idénticos argumentos a los del Gobierno de
México, las dictaduras de Cuba y Venezuela sólo falta
que lo haga la de Nicaragua rechazaron también el in
forme del Departamento de Estado de EU sobre las viola
ciones a los derechos humanos en esos países.
Vaya brete en el que el embajador de EU Ken Sala zar,
metió a Manuel Bartlett, titular de la CFE, a que vaya a
Washington y colabore en las negociaciones sobre ener
gías limpias, a donde no va desde que era secretario de
Gobernación, cuando fue asesinado el agente de la DEA,
Enrique Camarena Salazar, en Guadalajara, en el sexenio
delamadridista.

De risa, que a un año de inaugurado, el AIFA sólo
tenga unos cuantos vuelos y pocos pasajeros pero sí su
"himno".

Visos de negociación a futuro, la remoción del coo
dinador de los senadores del PRI, Miguel Osorio Chong,
por quienes la promovieron y discutieron anoche.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: (SiMXPulsoPoHtico
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EL "BODRIO"

De alguna manera el contenido del informe
sobre derechos humanos en el mundo que

presentó el Departamento de Estado de EU se
conocía.

En el caso de México se reportó sobre problemas que todos
conocemos y padecemos. Es cierto que EU no tiene por qué
colocarse como el rector del mundo. Hoy en día intervienen
muchos organismos internacionales en estos temas, los cuales
juegan un papel importante e influyente, con la gran ventaja
que están integrados por destacados académicos y especialis
tas de todo el mundo.

No ayuda que el Presidente se sienta ofendido por una rea
lidad inobjetable. El informe no es un "bodrio". Forma parte de
un trabajo exhaustivo de diferentes instancias estadounidenses
sobre el estado de los derechos humanos.

La respuesta airada del Presidente careció de al menos auto
crítica, porque una cosa es el discurso presidencia], el cual no se
ha movido en este tema ni un ápice, y otra muy distinta lo que
muchas personas padecen y viven en el país.

El Presidente se manifiesta con una opinión que mucho
tiene que ver con un espíritu antiimperialista, muy de los 60,70
y 80. Tiene lógica en función de su formación política teórico
práctica, pero está desfasado de un tiempo que es en muchos
sentidos distinto a lo vivido en aquellos años.

En el caso de los periodistas si bien este gobierno ha logra
do mantener auténticamente una distancia respetuosa con los
terrenos de la libertad de expresión, también es cierto que la

protección de los periodistas y el respeto hacia ellos son parte
de todo el concepto del ejercicio periodístico y en eso ha estado
en falta.

Efectivamente a nadie se le censura, pero también resulta
que de manera sistemática se les señala, más por que por un
ejercicio dialéctico se hace para desacreditar como método de
gobemabilidad. Respetar y proteger a los periodistas como fun
ción del Estado es ensanchar la libertad de expresión.

El gobierno como eje de la sociedad está obligado a ser vi
gilante de los derechos humanos. Que éstos no se respeten en
ámbitos ajenos a los aparatos de gobierno no soslaya la respon
sabilidad de los gobernantes. Éstos son quienes deben mirar y
atender esta problemática. Existen instancias para ello, pero
han sido cooptadas por el gobierno y han perdido autonomía y
libertad. Se han convertido en un aparato más de gobierno más
que en una instancia del Estado y la sociedad mexicana.

El problema pasa por la falta de autocrítica, porque si el in
forme hubiera sido difundido, como de hecho ha sucedido en
otras ocasiones por otras instancias, la respuesta del gobierno
hubiera sido similar. Se ha perdido un referente que permita
conocer de manera detallada al país.

El informe del Departamento de Estado no debe dejar de
ser considerado y atendido sólo por quien lo hizo, guste o no su
contenido. La respuesta airada lleva a los terrenos, en algunos
casos atendibles, de cuestionar al mensajero más que revisar el
mensaje.

No pasa por alto la historia de muchos años de las estrategias
de EU en su relación con el mundo y con AL. Nuevos escena
rios muestran la dinámica del mundo con variantes en su rela

ción con EU; muchas cosas han cambiado, a pesar de nuestros
vecinos.
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No dejemos de plantearnos quién hizo el informe sin per
der de vista la ausencia de autocrítica en EU. Sin embargo, hay
que considerar que no tiene sentido descartar el contenido del
mismo sólo por quien lo hizo.

El gobierno debe preguntarse cuál es el estado de las cosas
en derechos humanos, más allá de una narrativa oficial insis
tente, al tiempo que cuestionable, en el sentido de que las cosas
son diferentes desde que llegaron los que llevan 4 años y más
en Palacio Nacional.

RESQUICIOS.
A lo largo de más de nueve meses fueron detenidas una gran
cantidad de personas ligadas a El Chueco. El asesino de dos sa
cerdotes jesuítas y un guía de turistas nunca fue detenido. Para
la Compañía de Jesús, "no fue el final que esperábamos y esto
no quiere decir que se hizo justicia".

EL INFORME

del Depar
tamento de

Estado no debe

dejar de ser
considerado y
atendido sólo

por quien lo
hizo, guste o no
su contenido
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MEXICO, ¿VILLANO O
VÍCTIMA CLIMÁTICA?

POR BERNARDO BOLAÑOS

El Reino Unido fue histórica

mente el primer villano climá
tico por poner en práctica la idea de
quemar masivamente hidrocarbu
ros, hace más de dos siglos, con la
Revolución Industrial.
Pero resulta que, hoy, sus emisiones anuales de CO2
son menores a las de México. Y, más importante, es un
ejemplo en la moderación en el uso de energía. Los
ingleses prefieren usar sus hermosas telas de lana
para calentarse, además de que el Brexitles vació los
bolsillos y no abusan del calentador. Sea como sea, en
el índice de desempeño climático (CCPI) 2023, los in
gleses no son los peores villanos.

Estados Unidos tiene a los ciudadanos más vo

races de energía (energívoros, dicen algunos), pero
China un mayor número de habitantes. Por eso se
les menciona siempre como villanos en el tema de
cambio climático. Son los mayores países emisores
de gases de invernadero. El primero per cápita, la se
gunda en total.

México, en los últimos años, ha ido para atrás en
el índice CCPI, por el frenón del gobierno federal a las
energías renovables. Ello, sumado al modelo de desa
rrollo para el sureste y a las nuevas circunstancias de
la globalización, podría convertirnos en el malo de la
película. Se busca que millones de turistas salgan de
Cancún para pasear en tren a diésel y nos perfilamos
como uno de los sustitutos de China en manufacturas

(el famoso nearshoring).
Llegarán maquiladoras que se están yendo del gi

gante asiático por la tensión con Estados Unidos. Para
irse aducen el robo de patentes y el comercio desleal,
así como las perturbaciones a la cadena de suministros
por las medidas draconianas chinas. En general, el near
shoring debería generar fábricas menos contaminantes,
porque los inversionistas exigen que la energía para
ellas provenga de fuentes limpias, y así poder vender
mercancías con pedigrí verde. Pero lo cierto es que el
gobierno de México le da mano a la CFE, sea cual sea
su forma de generación. ¿Quiénes vendrán entonces si
estamos reprobados en renovables en el citado índice
CCPI? Vendrán quienes se vayan de China no por sus
tentabilidad sino solamente por la tensión comercial y
geopolítica. Recibiremos a grandes contaminadores. A
muchos con los brazos abiertos.

La actual crisis ambiental es resultado de la in

dustrialización y México se va a industrializar a lo
bruto. El norte por el nearshoring y el sureste por los
megaproyectos decididos por el Estado. Súmesele
a eso las oportunidades perdidas y que los expertos
en el mundo consideran como traición al planeta:
que los países fríos no inviertan suficientemente en
paneles solares para producir electricidad, es una
lástima, pero que las regiones con mayor irradiación
solar no lo hagamos nos pinta como tontos, egoístas
y suicidas.

No seremos solamente los villanos. El informe

ejecutivo del IPCC presentado esta semana muestra
que nuestra verdadera riqueza, el ser un país megadi
verso, está amenazada. Y países hermanos perderán
la humedad de sus suelos, activando olas migratorias
sin precedente. Además de villanos somos suicidas.
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La concentración del 18 de marzo
en el Zócalo fue la culminación

de la trayectoria del Presidente Ló
pez Obrador, a la cabeza de un largo y
complejo movimiento social, que sus
opositores nunca supieron descifrar
para hacerle frente y, así, enriquecer
la vida democrática del país. La huella
mediática que dejó ese acontecimien
to, vinculado estratégicamente al do
minio soberano del Estado nacional,
sobre los recursos energéticos, tuvo
como ridículo afán la incineración de

una piñata.

Menos baladí fue el empeño de algunos en las artes
adivinatorias del futuro electoral. Quienes atisbanlos pre
sagios del porvenir, al menos reconocen en el discurso del
Presidente la dimensión de una compleja pieza oratoria;
pero en ésta hay algo más que indicaciones sobre candi
daturas. Allí se contiene una teoría social del Estado y una
tesis doctrinal sobre la historia política moderna.

En la apoteosis de su prolongada marcha por la vida
pública, el primer mandatario develó el espejo en cuya
superficie se contempla: el de un movimiento de masas
organizado por Lázaro Cárdenas, fundación de un Estado
que fue garantía de integración y provisión sociales; es

decir, protección de la comunidad política frente al lucro
desenfrenado y, simultáneamente, plataforma de desa
rrollo materia] afincado en el dominio de los bienes del

suelo y el subsuelo.
Un modelo de Estado de Bienestar que radicalizó

los principios sentados a ese respecto por Alemania y el
Reino Unido. Un Estado que asume responsabilidades
sociales ante la comunidad política insatisfechas por la
esfera jurídica de los derechos civiles y políticos. Un tipo
de Estado al que, por ejemplo, no quieren renunciar los
franceses en sus actuales movilizaciones callejeras.

La invocación de Francisco J. Múgica en el discurso
del presidente surge referida a la decisión dramática de
reservar al Estado el control del petróleo, cumpliendo el
mandato del artículo 27 constitucional. Resolución que
sólo fue posible, según el relato presidencial, luego de la
organización de los sectores campesino y obrero, movili
zados en favor de las políticas públicas de un Estado po
pular y nacional que se proponía rectificar las insuficien
cias de la tradición liberal. Esta cultura política no excluye
el conflicto social, propia de las artes de la movilización de
masas. Quien la desafíe en ese terreno, sin comprenderla,
no tiene oportunidad de vencerla.

Múgica es el símbolo de este tipo de orden social, no
sólo como fallido aspirante a la primera magistratura, sino
sobre todo titular de secretarías de Estado estratégicas, en
el ejercicio de las políticas públicas de la nación moderna,
e ideólogo de una teoría del Estado y el desarrollo mate
rial que se atreve a decir su nombre.

La civilización política de Occidente tiene en este tipo
de Estado una marca de modernidad, por más que el glo
balismo neoliberal haya procurado su ocultamiento. Ésta
es la base estructural de la continuidad proclamada por el
presidente, que será conflictiva si los opositores persisten
en sólo contemplar una piñata que arde.
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A principios de marzo llegó a
Puerto Morelos, Quintana

Roo, el buque carguero Melody,
procedente de Cuba, con las pri
meras 20 mil toneladas de pie
dra porfirita, la cual será tritura
da para ser convertida en balasto
para las vías del Tren Maya.

Se situó enfrente de Puerto Morelos y bajó el
ancla en una zona supuestamente permitida. Pero
con el movimiento del mar, se fue desplazando
la cadena del ancla a la zona portegida y destruyó
parte importante del arrecife.

El ancla se bajó en el Parque Nacional Arrecifes
de Puerto Morelos, el cual forma parte del Gran
Cinturón de Arrecifes del Atlántico Occidental o

Gran Arrecife Maya (la segunda barrera arrecifal
más grande del mundo), que pertenece al Sistema
Arrecifal Mesoamericano. Este punto se encuentra
frente al muelle de Puerto Morelos, donde ya fon
dea el buque Melody.

Desde finales de2022, cuando ya se sabía que el
balasto iba a ser desembarcado en Puerto Morelos,
ambientalistas habían advertido que se tenía que
analizar muy bien donde iba a anclar el buque para
que no generara daño al arrecife.

Hay que recordar que en el arrecifal ubicado
frente alas costas de Puerto Morelos, no existe una
autorización de impacto ambiental en donde se
detallen las maniobras, las medidas de mitigación
ni los daños potenciales al entorno.

Alberto Friscione es uno de los buzos más re

conocidos a nivel mundial y quien lleva más de 40
años en esa zona, trabajando para la conservación
de la fauna marina y de los océanos. Él mismo nos
cuenta la historia:

"Lo que pasó es que en Caribe mexicano, en
Quintana Roo, está pasando también el Tren Maya,
y les hacen falta piedras para ponerlas en las vías.
Por algún motivo, las trajeron de Cuba, no sé por
qué, vienen en un barco grandísimo, salieron de
Cuba hace tiempo y no hay dónde bajarla, el único

lugar donde podrían bajarla se llama Calica y creo
que está clausurado, ahí es un puerto ideal para
bajar y mover la piedra, pero por algún motivo no
pudieron entrar.
"Entonces lo anclaron frente a una población

que está entre Playa del Carmen y Cancún. La
población es una población preciosa, bonita, de
ecologistas, de ambientalistas, de científicos, de
amantes del mar, de retirados, entonces es una
población muy pacífica. El acceso hacia Puerto
Morelos, de la carretera federal a Puerto Morelos,
debe ser un kilómetro y medio o dos, y es una sola
carreterita entre el manglar.
"El caso es que llegó el barco este, lo anclaron

fuera de Puerto Morelos, porque no hay un muelle
donde pueda llegar, y de este barco trajeron una
chalana jalada por un remolcador y el barco se
ancló como a una milla y media de la costa, pero

en el lugar donde se ancló había parches arrecifa
les, no un arrecife como tal, había varios parches
arrecifales y tiró el ancla sobre estos parches arreci
fales, lastimando esponjas, corales de varios tipos
y sobre todo, corales blancos, como gorgonáceos y
abanicos de coral".

Cuando Alberto Friscione ve que el buque Me
lody había anclado, junto con su grupo de expertos
fueron abucear en la zona y se encontraron con un
daño irreversible.

"Con un amigo, el arquitecto Manuel Victoria, fui
mos a checar cómo estaba el ancla, qué estaba pa
sando, porque ninguna autoridad ambienta] había
ido; fuimos, tomamos las fotografías y les enseña
mos lo que estaban haciendo, que estaba todo roto.
"Se armó un gran escándalo por todos lados y

decidió la autoridad marítima, el capitán de puerto,
mover el barco de lugar y ya intervino el parque
marino, y el parque marino lo llevó a un lugar
donde deben de haber tirado el ancla sin haber

lastimado un coral.

"Siento que todo esto se está haciendo por la pre
mura de terminar lo del Tren Maya, el Tren Maya
nos está haciendo mucho mal, está destruyendo la
selva y ahora se brincaron al mar y al mar le hace
tanta falta nuestros cuidados, porque los mares
también se están agotando. Entonces, sentí muy
feo, tomamos las fotos, las publicamos y gracias a
eso se logró que el barco se moviera de lugar".

El experto asegura que si cualquier otra perso
na llega a romper un arrecife de coral, las penas son
altas. Por ejemplo, laley dice que los años de prisión,
como los días de multa, se pueden incrementar de
acuerdo con el tipo de conducta que se haya realiza
do. Un estimado es de dos a 10 años de prisión y el
equivalente de300 a tres mil días de multa, aumen 
tándose la penalidad en dos años de prisión y hasta
mil días adicionales de multa.

Beto Friscione asegura: "No hay una llamada
de atención a los tripulantes del buque Melody
que destruyó parte del arrecife. La realidad es que
si se hubieran puesto de acuerdo con los expertos,
los buzos de la zona, se hubiera podido anclar sin
causar daño. Si yo llego a romper un coral de ésos,
se me va toda la fuerza de la ley encima y me impo
nen multas, aquí nadie lo ha querido hacer, lo que
hicieron fue quitar el barco de lugar. Por eso varios
ambientalistas de Puerto Morelos se unieron y
están poniendo una denuncia formal ante Profepa".

Y es que destruir arrecifes no sólo afecta terrible
mente al turismo, mucha gente de la comunidad
vive de la gente que va abucear. Estamos hablando
del Parque Nacional Arrecife de Puerto Morelos, que
es una joya que tenemos en México. Es parte de la
segundabarrera de coral más importante del mundo.

Pero también hay otro tema importantísimo.
En toda esa zona del Caribe mexicano, hay muchos
huracanes y fenómenos meteorológicos. La par ed
de arrecife sirve como una protección para que no
lleguen con tanta fuerza a la tierra. Es otro de los
temas que le preocupan al reconocido buzo.
"El arrecife de coral, dicen los expertos, que si no

estuviera, los huracanes tendrían el efecto de dos
bombas atómicas, o sea, destrozaría las ciudades.
En el huracán, en los arrecifes se rompe toda la
inercia que trae el huracán y los oleajes hacen daño,
pero si no estuvieran los arrecifes, se producirían
diez veces más el daño".

Quintana Roo es el estado que más turismo reci
be en México. Sólo ese estado genera el 32 por cien
to de las aportaciones de viajeros de todo el país, y
casi todos esos turistas viajan por ser un paraíso
ecológico que tenemos que cuidar.

Mañana hablaremos del daño, que por no pla
near bien el desembarco del material de este buque,
se le está haciendo a los manglares.
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f f ELLOS TIRARON en un área destinada para fondear, es un área que la destinaron hace
muchos años para que ahí llegaran a pararse barcos, ellos en sí no cometieron el error.
El error de la autoridad fue no haber llamado a buzos para decir: 'A ver, ¿dónde tiraron el

ancla?, ¿cómo está?, chéquenla, ¿la pueden tirar aquí?'. Y eso se hubiera solucionado rápido, muy
rápido, conque nos hubieran llamado a cualquiera de las gentes del muelle: 'A ver, checa que haya
arena y no haya coral', y ya, porque el barco se ancló en un área especial para tirar anclas"
Alberto Friscione. Buzo

EN ESTA IMA

GEN se puede
ver parte del
daño causado

por la cadena
del ancla del

buque Melody
en el arrecife
de Puerto Mo

relos. Quintana
Roo.
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QUEMAR UNA PIÑATA

POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La concentración del 18 de marzo
en el Zócalo fue la culminación

de la trayectoria del Presidente Ló
pez Obrador, a la cabeza de un largo y
complejo movimiento social, que sus
opositores nunca supieron descifrar
para hacerle frente y, así, enriquecer
la vida democrática del país. La huella
mediática que dejó ese acontecimien
to, vinculado estratégicamente al do
minio soberano del Estado nacional,
sobre los recursos energéticos, tuvo
como ridículo afán la incineración de

una piñata.
Menos baladí fue el empeño de algunos en las artes

adivinatorias del futuro electoral. Quienes atisbanlos pre
sagios del porvenir, al menos reconocen en el discurso del
Presidente la dimensión de una compleja pieza oratoria;
pero en ésta hay algo más que indicaciones sobre candi
daturas. Allí se contiene una teoría social del Estado y una
tesis doctrinal sobre la historia política moderna.

En la apoteosis de su prolongada marcha por la vida
pública, el primer mandatario develó el espejo en cuya
superficie se contempla: el de un movimiento de masas

organizado por Lázaro Cárdenas, fundación de un Estado
que fue garantía de integración y provisión sociales; es
decir, protección de la comunidad política frente al lucro
desenfrenado y, simultáneamente, plataforma de desa
rrollo materia] afincado en el dominio de los bienes del

suelo y el subsuelo.
Un modelo de Estado de Bienestar que radicalizó

los principios sentados a ese respecto por Alemania y el
Reino Unido. Un Estado que asume responsabilidades
sociales ante la comunidad política insatisfechas por la
esfera jurídica de los derechos civiles y políticos. Un tipo
de Estado al que, por ejemplo, no quieren renunciar los
franceses en sus actuales movilizaciones callejeras.

La invocación de Francisco J. Múgica en el discurso
del presidente surge referida a la decisión dramática de
reservar al Estado el control del petróleo, cumpliendo el
mandato del artículo 27 constitucional. Resolución que
sólo fue posible, según el relato presidencial, luego de la
organización de los sectores campesino y obrero, movili
zados en favor de las políticas públicas de un Estado po
pular y nacional que se proponía rectificar las insuficien
cias de la tradición liberal. Esta cultura política no excluye
el conflicto social, propia de las artes de la movilización de
masas. Quien la desafíe en ese terreno, sin comprenderla,
no tiene oportunidad de vencerla.

Múgica es el símbolo de este tipo de orden social, no
sólo como fallido aspirante a la primera magistratura, sino
sobre todo titular de secretarías de Estado estratégicas, en
el ejercicio de las políticas públicas de la nación moderna,
e ideólogo de una teoría del Estado y el desarrollo mate
rial que se atreve a decir su nombre.

La civilización política de Occidente tiene en este tipo
de Estado una marca de modernidad, por más que el glo
balismo neoliberal haya procurado su ocultamiento. Ésta
es la base estructural de la continuidad proclamada por el
presidente, que será conflictiva si los opositores persisten
en sólo contemplar una piñata que arde.
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Estrategia fallida
Desde el Gobierno federal repiten y repiten que la estrate
gia de seguridad está dando resultados, pero ya no solo los
ciudadanos de a pie y la oposición dicen lo contrario. Resul
ta que así como la semana pasada se ventiló la desaparición
de una sobrina del diputado federal de Morena, Sergio
Peñaloza; ahora el diputado Marco Flores, también de
Morena, anunció el cierre de su hotel en Zacatecas por
los intentos de extorsión. Y por si fuera poco, la diputada
Fuensanta Guerrero del PRI, también zacatecana, reveló
que tiene una amiga desaparecida desde hace dos meses.
Pero la estrategia funciona... dicen. ¿Será?

Coordinación de fiscalías
Como hace mucho no se veía, los titulares de la fiscalías y
procuradurías de justicia de los estados iniciaron trabajos
coordinados para obtener resultados de la estrategia de
combate al tráfico de armas. Fiscalesyprocuradores se
reunieron ya con el titular de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, para presentar los avances
en la materia, encerrona en la que se concluyó que México
asegura 15 veces más armas que Estados Unidos; mismas
que, en hasta 80 por ciento, provienen del mercado nortea
mericano. ¿Será?

Entre Segalmex y la SEP
Nos comentan que en el equipo de la candidata de More
na, Delfina Gómez, comenzaron a percibirse los nervios
que, incluso, lahan alcanzado a ellay hasta se mandó un
mensaje a Palacio Nacional para que le bajen la intensidad
al linchamiento de funcionariosyproveedores de Segal

mex, yes que, por ahí nos dicen que hay compañías que
también llegaron a ser proveedoras de la SEP, cuando ella
era la titular de Educación, y basta con echarle una revisión
más amplia a los resultados de la Auditoría Superior de
laFederación... Aunque cabe una esperanza, ¿sise lahan
perdonado a Ignacio Óvalle a pesar del cochinero en Segu
ridad Alimentaria Mexicana, por qué a ella no? ¿Será?

Parche legislativo
No es por intrigar, pero que mal se vieronlos legisladores
oficialistas con la enmienda que hicieron a la Ley General
de Comunicación Social aprobada por ellos a finales de
diciembre. Dicha reforma limitaba al 0.1 % el gasto en publi
cidad a Federación, estados y municipios y aunque no lo
quitaron, hicieron una excepción para que únicamente la
primera tope su gasto en ese porcentaje. El asunto es que en
lugar de modificar la redacción para que quede claro quién
sí y quién no debe someterse a e se porcentaj e hicieron un
verdadero batidillo legislativo que, comentan los más ins
truidos, mostró una brutal ausencia de técnica para hacery
modificar leyes. ¿Será?
Plan con maña
Quien estuvo muy activo convenciendo a sus senadores de
destituir a MiguelÁngelOsorio Chongfue el líder del PRI,
Alejandro Moreno, el tal Alito; nos cuentan que ha visitado
el Senado de manerafrecuente. Además, nibienhabía
terminado la reunión de los senadores priistas cuando ya
el senador Manuel Añorve se había tomado fotografías
para su imagen de coordinador y has ta tenía el oficio de su
nombramiento redactado. ¿Será?
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Se unen todas las televisoras y cronistas deportivos

Será una revolución en el mundo de

portivo.
Nadie hubiera imaginado ver en

la misma pantalla y en el mismo pro
grama, con enfoques sociales, económicos y
políticos, a los mejores cronistas deportivos
de varias cadenas televisivas.

Esto sucederá en la plataforma N+.
Varias empresas TNT Sports, ESPN,

TUDN, Imagen TVy Fox Sports aportan a
sus conductores estelares para presentar Ter
cer Grado Deportivo a partir del 10 de abril.
En pr incipio se ha pr ogramado para los

lunes a las once de la noche y será conducido
por Denise Maerker, quien ha destacado por
su programa Ufando Cabos, estelar de Canal
2 hasta principios de año.
El acuerdo entr e las empresas mencionadas

es analiz ar todos los factores políticos, econó
micos, sociales, comer cíales imperantes en el
deporte mexicano y mundial.
Es parte de un debate amplio con perspec

tiva social y cultural, pasando por la política
pública, losnegociosylaiirnovaciónsegúnla
expresión de la pr opia Maerker.

FRACASO EN QATAR
No lo dicen, pero el punto de inquietud partió
de un fracaso.

El tenido por la Selección Mexicana en Qa
tar con la pésima conducción del argentino
Gerardo Daniel Tata Martino, con un em
pate con Polonia, derrota ante Argentina y
triunfo sin éxito con Ar abia Saudita.

Cuatr o puntos inútiles para pasar de la fase
de grupos.
VayamosalasexpresionesdelapropiaDenise

Marker, quienüasla eliminaciónanalizópúbli
camente varios aspectosy generó inquietudes.
A partir de entonces han caído las audien

cias de los programas por que las competen
cias no satisfacen a la afición, paliadas apenas
por el equipo mexicano de béisbol en el Clási
co Mundial.

Por desgracia los intereses económicos
siempr e han dominado al fútbol en nuestr o
país ha dicho Maerker y por eso en la Liga
MX premia la mediocridad.
Ese será parte del análisis al cual han sido

convocados María José González, David
Faitelson, Alejandro delaRosa, Javier Alar
cón, Alberto Latiy André Marín, entre otros
especialistas.
El plan de este conjunto de televisoras,

coordinadas por Televisa, es pr esentar este
análisis sociopolítico y deportivo en el canal 2,
LasEstrellas ViXynmas.com.mx

ENEMIGO DEL SNTE

1. El dirigente magisterial Alfonso Cepeda
acusó al gobernador de Nayarit como "ene
migo número uno de los tr abajador es de la
educación".

¿Porqué?
El dirigente del SNTE difundió información de

laleyquereformaelSistemadePensionesyJubi
ladonesimpulsadoporMiguelÁngelNavarro.
Cepeda llamó a sus sindicaliz ados a apoyar

a las dos secciones sentistas en Nayarit y si es
necesario ir a manifestarse para defender a
los educadores ante este político de Morena.
En otra parte, Cepeda destacó la partici

pación del magisterio en el mitin sabatino
para hacer patente su respaldo al Presidente,
a quien se refirió como "férreo defensor de la
escuela pública".
Y2.  llaman la atención varias migraciones

de priistas o ex funcionarios a MC.
Anote a estos hombres:

Onésimo Serrano, exdelegado de Sedesol
en Hidalgo en el sexenio pasado.
Antonio Lechuga, exdelegado de Pr osper a

conRosario Robles.

Ernesto Vázquez Baca, exdelegado de
Gobernación en Hidalgo.
Noé Paredes Salazar, influyente empresa

rio en Hidalgo.
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López Obrador aspira pasar a la historia como Zedillo

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador quiere pasar a la his
toria de la misma forma en la que se
recuerda al expresidente Ernesto

Zedillo.

Zedillo esrecordado porhabertr ansmitido
el poder presidencial, por primera vez en la
historia moderna del país, a un candidato de
un partido de oposición, Vicente Fox.
López Obrador está convencido de que un

acto disruptivo de su presidencia sería, sin
duda alguna, transmitir el poder presidencial
a una mujer.
Y no hay duda alguna que esa mujer es hoy

por hoy Claudia Sheinbaum.
Si hoy Morena tuviera que decidir sobre la

candidatura presidencial la jefa de Gobierno
sería la elegida.
Pero, a ocho meses de que Morena realice la

encuesta final para decidir sobre su candidato
a la presidencia en el 2024, muchas cosas
pueden pasar que obligarían a López Obrador
a optar por otro can didato.
El Presidente ya dijo que está dispuesto a

"hacer lo que sea" para que su movimiento
mantenga el poder en el próximo sexenio y,
si eso incluye cambiar de candidato, lo hará
sin dudarlo.

¿Qué factores podrían incidir en un even

tual cambio de opinión?
Que Sheinbaum pierda los sondeos previos

a la encuesta final; que su porcentaje de cono
cimiento a nivel nacional sea inferior al del

resto de los candidatos morenistas y que sus
negativos fueron mayores que sus positivos.
La jefa de Gobierno comenzó, hace casi un

año, giras por los estados del país gobernados
por Morena para placearse porque no era
conocida a nivel nacional.

Ahora algunas encuestas la colocan con un
mayor porcentaje de personas quela conocen,
inclusive por arriba de Marcelo Ebrard, y
otras la colocan en el segun do lugar.
Por eso veremos en las próximas semanas,

hasta la definición de la encuesta, un activis
mo exacerbado, sábados y domingos, de los
dos aspirantes morenistas punteros.
Lo dicho, López Obrador aspira a pasar la

banda presidencial a una mujer y si fiiera de
su partido, mejor, pero si detectara alguna de
bilidad en su favorita, no le temblaría la mano
para palomear al mejor posicionado.
Se va a poner bueno.

• • • •

Por cierto, como van las cosas, parece que la
carrera por la candidatura presidencial en
Morena se volvió una parejera.
Y es que, por más recursos que le ha inver

tido Adán Augusto López a su nocampaña,
nomás no despega y eso que el Presidente le
ha dado manga ancha para que se promueva.
Ayer el secretario de Gobernación tuvo

unos minutos de abrazos en Oaxaca, durante

una reunión con lo que queda de la Conago,
pero nada comparado con los recibimien
tos que le organizan los gobernadores a
Sheinbaum.

Parece que al segundo López le han costa
do, incluso entre la propia base morenista, sus
poco afortunadas declaraciones en materia
de seguridad y reforma elector al.

• • • •

En San Láz aro puede que haya una sorpresa y
finalmente la iniciativa para permitir el cabo
taje de aerolíneas extr anjeras sea retirada de
la discusión.

Los morenistas están divididos y, sorpre
sa, la pr opia Yeidckol Polevnsky, la mis
ma que tuitea que ama el régimen cubano
desde su iPhone 14 en un restaur ante de
Polanco, cabildea en contra de la iniciativa
presidencial.
Esta semana se cumple el plazo que había

dado el secretario de Gobernación a los coor

dinadores parlamentarios para analiz ar "con
más calma" la iniciativa y por lo que se vio
ayer, puede que se quede solo en intención.
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Bullying el flagelo social en México

La muerte de Norma Iizbeth, niña de
14 años, estudiante de secundaria
de la comunidad de San Juan Teo

tihuacán, estado de México, deja la
escalofriante imagen de la realidad en casi
todos los colegios de nuestr o país. Los golpes
le provocaron traumatismo craneoencefálico
y falleció.
Sin duda, la sociedad se alarma por seme

jante problema de conducta. Y como no, los
especialistas de la Universidad Nacional Au
tónoma de México asegur an que nuestr o país
ocupa el primer lugar en la escala internacio
nal en casos de bullying en secundaria, loque

no significa que en otr os niveles de educación
básica no exista ese tipo de violencia.
Ante este síntoma de descomposición social,

el doctor José Antonio Lozano Diez, presiden
te de la Junta de Gobierno de la Universidad

Panamericana y el IPADE, destaca dos de las
muchas causas que provocan que cada vez
los niños sean más violentos. Una causa es el

incremento del lenguaje de odio y violencia
y por otra parte, reconoce que a tr avés de las
redes sociales los niños también son violenta

dos a través del ciberbullying.
La experta en bullying, Trixia Valle, quien

r econoce haber sido violentada cuando era

niña y que ha tr abajado con gran compromiso
para identificar y ayudar a los niños que son
violentados. Además, impulsa estrategias
para fomentar La Paz en las escuelas con la
prevención.
Ante la gravedad del pr oblema de violencia

en las escuelas, hay varias preguntas que nos
debemos hacer

¿Qué estamos haciendo desde nuestros ho

gares, para que nuestros hijos recuperen la
paz ? ¿Qué están haciendo nuestr os gobiernos
Federal, estatal y municipal en políticas pú
blicas para evitar el bullying en las escuelas?
¿Que está haciendo el legislativo para que los
agresoresy sus padr es sean sancionados?
Ante el incremento de casos de bullying,

la participación de todos los sectores de la
sociedad es fundamental para alcanz ar la paz.
SUSURROS

1. En medio de las diferencias y desconfianza
que ha tenido el actual Gobierno sobre la fa
bricación de medicamentos en labor ator ios

mexicanos, los 45 integrantes de la AMELAF
han continuado su agenda para impulsar la
exportación de materia prima. Hace unos
días la organización empresarial, que lleva
Juan de Villafranca, sostuvo reuniones con

repr esentantes de la Farmacopea de Estados
Unidos (USP). Esta organización indepen
diente es la encar gada de fijar estándares de
calidad a los medicamentos de aquel país y

sirve de referencia para otras autoridades sa
nitarias del mundo. A partir de ya, la AMELAF
podrá participar como miembro de esta or
ganización, lo que facilitará el ingreso de los
laboratorios mexicanos a los Estados Unidos

en los próximos años.
2. Durante el fin de semana largo, Petróleos

Mexicanos informó que como parte de su
plan preventivo y de seguridad, la Refinería
de Cadereyta, ubicada en la zona conurbada
de Monterrey, realiz ó un desfogue controlado
y de manera preventiva, por el cual se levantó
una columna de humo cuyo contenido era
99% vapor deaguayl%hidrocarburo. Según
parámetr os medidos por el Sistema Nacional
de Información de la Calidad del Aire (SINAI
CA), esto no representó un peligro para la po
blación ni generó contaminación de cuidado.
Cabe destacar que la Refinería de Cadereyta
es una de las más activas dentr o del Sistema

Nacional de Refinación, y el año pasado pro
dujo 116 mil bañiles diar ios en pr omedio de
petrolíferos dur ante 2022.
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Un reporte cuestionable

De acuerdo con el informe de paí
ses sobre prácticas de derechos
humanos 2022, dado a conocer
por el Departamento de Estado

de la Unión Americana, las y los periodistas
deben recurrir a la autocensura por temor a
las represalias que pueden sufrir por parte
de funcionarios y grupos criminales trans
nacionales.

También señala que varios políticos, entre
ellos el presidente de México, desacreditaron
y criticaron públicamente a reporteros, con el
fin de presentarlos como parciales, partidistas
y corruptos.
Nada sería más arriesgado que creer a pie

juntiñas lo que señala el reporte, sobre todo
tomando en cuenta que en los últimos días
esainstancia gubernamental estadounidense
ha caído en múltiples contradicciones, que le
restan credibilidad.

El propio titular del Ejecutivo federal mexi
cano fijó su postura respecto al informe, que
fue retomado por varios medios para magni
ficarunhecho atodasluces cuestionable, toda
vez que ahora, como nunca antes en nuestro
país, está plenamente garantizado el derecho
a la libre expresión.
Incluso hace unas semanas, durante su con

ferencia de prensa matutina, el mandatario

nacional se refirió a la iniciativa presentada
en la Cámara de Diputados, que pretendía
elevar los castigos por injurias al presidente de
la República, y mencionó que, de prosperar,
la vetaría, porque en el país hay derecho a la
crítica.

De manera paralela a lo anterior, contras
tan con el reporte del Departamento de Es
tado extranjero dos hechos significativos:
por una parte, el pasado fin de semana el pre
sidente de México sostuvo una reunión de

trabajo con una delegación de legisladores y
representantes estadounidenses demócratas
yrepublicanos, encabezada por JohnCornyn,
senador por Texas, para abordar temas como
el tráfico de armas, lamigracióny, porsupues
to, elfentanilo.
El titular del Ejecutivo federal destacó que

fue una reunión desarrollada en un marco de

colaboración y entendimiento mutuos, cuya
conclusión fue seguir trabajando de manera
coordinada para enfrentar los problemas
comunes, con total respeto a la soberanía de

ambos países.
Por otra parte, está la más reciente visita

de John Kerry, asesor de la Casa Blanca para
el Cambio Climático, quien resaltó la impor
tancia de la relación binacional, agradeció el
compromiso en favor de la democracia, lapaz
y el futuro, y destacó la conexión diplomática
entre las dos naciones, haciendo hincapié en
el liderazgo del presidente de México, quien,
según sus palabras, busca deshacer algunos
de los errores del pasado, para promover los
intereses del pueblo.
De ahí que resulte cuestionable el reporte

del Departamento de Estadoy genere la duda
razonable respecto a una división de opinio
nes al interior del gabinete estadounidense,
asunto que es, indudablemente, ajeno a la
vida interna de nuestro país.
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Algunas mejoras
al himno del AIFA

Oué belleza, el himno al Felipe Án
geles. A reserva de que conozca
mos el nombre de algún autor
súper dotado detrás de su naci
miento, da la impresión de que

la 4T reunió a sus mejores talentos para cua
jar una obra extraordinaria. Un dream team.
Estoy especulando, pero, por ejemplo, se ve
por ahí la mano de la Primera Poeta de la Na
ción: "con los colores de tu Nación muestran

grandeza al contemplarte/, como estandarte"
remite al ya clásico pandémico "estamos en
pausa pero el amor avanza". Se extrañó a mi
Euge en el lanzamiento internacional para
acompañar en los coros que al góber, que al
general, y yo sin duda hubiera sumado a un
par de exponentes de la comentocracia mili
tante, para que se vea que el dinero del pueblo
que se allegan vale por un involucramiento
irrestricto, pero a cambio se deja ver por ahí la
voz comprometida y militante del Marx de la
4T: "De entre las ruinas te levantaste y por tu
pueblo tú te forjaste". Uf. Sí, es difícil mejorar
una obra de esta magnitud. Y sin embargo, me
permito un par de sugerencias solidarias. Afín
de cuentas, es un trabajo que, como el Presi
dente, es uno con el pueblo. No se pertenece;
no pertenece a nadie.
Dirán que un momento como "Aeropuerto

Felipe Ángeles, abre tus puertas a la aviación./

Tu inmenso cielo que garantice tiempos de
gloria y satisfacción" debería pasar a la pos
teridad así, intocado, magnífico. Pero una
apuesta más enérgica por la rima en "on" nos
hubiera permitido rendirle tributo al Gran
Arquitecto, motor del aeropuertoy de la patria,
y a otro de sus grandes proyectos. Pienso en
algo así: "Aeropuerto Felipe Ángeles, abre tus
puertas a la aviación./ Tu inmenso cielo que
garantice tiempos de gloria y satisfacción./
Gracias por esto, líder de la nación,/ y que
surque ya los cielos Mexicana de Aviación".
Ya que estamos, tampoco estaría de más, en
seguida, un gesto de burla hacia la burguesía
agonizante que puso en duda este proyecto.
Algo así (y nótese la dificultad de la rima):
"México ya tiene su Aerofló,/yalos deTexcoco
les falló el compló".
Asimismo, creo que el final del himno, con

toda la potencia que exuda, admitía también
un par de líneas extra en honor a nuestro Pre
sidente. Donde dice: "Elevo al viento con fuer

za el canto que representa esta unidad./ Elevo
al viento con fuerza el canto 'AIFA Aeropuerto
Internacional"', muy bien podríaleerse, como
remateremate: "¡Gloria al líder eterno del
Ejecutivo Federal!/ ¡Gloria al Benemérito de
Tepetitán!".
Sigan al doctor Patán, humilde poeta del

pueblo.
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Rosa Icela
hace camino al2024
Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciuda
na, ya comienza a andar el camina
para 2024pues aparece en las
quinielas para suceder a Claudia
Sheinbaum como Jefa de Gobier

no de la Ciudad de México. Sus alle

gados comenzaron a circular, por

mensajería instantánea, los que
serían sus primerosvolantes, con
todo y citas de Antonio Machado,
Esto, apenas horas después de que
AMLO aplaudiera los resultados de
seguridad en su mañanera y a dos
semanas de haber sido catalogada
como "heroína" durante el evento

de conmemoración del Día Inter

nacional de la Mujer en Palacio
Nacional. Si Rosa Icela ya hace
camino al andar, ¿todavía habrá
camino para Clara Brugada

Buscando refugio

Quien ancla buscando donde
meterse es el exgobernador de
Baja California, Jaime Bonilla,
luego de que le avisaron que, en
cosa de días, máximo, será expul
sado de Morena, debido a que su
administración es cada vez más

vergonzosa para el partido, esto
sumado a los dichos misóginos
en contra de quien le sucedió en
el cargo. Cuentan que a Bonilla
hace rato que lo dejan en 'visto
cuando envía mensajes a Palacio
Nacional. Por eso, se ha dedica

do a coquetear con el PT que,

enojado por la eliminación de la
llamada Cláusula de Vida Eterna,
ha prestad© oído al impresentable
exmandatario, sobre quien pesa
una acusación por desviar recur
sos a una planta fotovoltaica que
no tenía ni permisos federales.
A cambio de dinero, refieren, el

PT estaría dispuesto a cobijar a
este personaje, cuya constancia
por brincarse las trancas legales
fue tanta como los rechazos de la

Suprema Corte de Justicia de la
Nación a sus disparates legales.

Focos rojos
en protección de datos

El sector de servicios finan

cieros y de seguros tiene que

estar muy atento a la priva
cidad de sus clientes, porque
el pasado 2022 fue el sector
que recibió más sanciones
del INAI por incumplir la Ley
Federal de Protección de

Datos Personales en Posesión

de los Particulares, al acumu
lar 38 millones 246 mil 381

pesos en multas; es decir, más
de la mitad de los60 millones

de pesos en multas determi
nadas por este instituto el año
pasado. Este dato resalta en
el informe de labores 2022

que presentará la presidenta
Blanca Lilia Ibarra Cade

na hoy ante el Senado de la
República. Habrá que darle
seguimiento.
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Edgar F. Garza Ancira
Consejé!» dé empígsas
y consorcios desaras ta
multinacional, así corno

fundador de la asociación civil
Dimey Juntos lo Hacemos

@EFGÁNC1RÁ

El pasado 9 de marzo, Pablo Gómez, titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), exhibió pruebas que muestran cómo
el exsecretario de Seguridad Pública en el
gobierno de Felipe Calderón y encarcelado
en Estados Unidos por narcotráfico, Genaro
García Luna, operó una red de corrupción,
firmó 10 contratos con empresas extran
jeras y realizó transferencias por 745.9 mi 
llones de dólares, mismos que salieron de
México y terminaron en cuentas de Florida

La empresa que transfirió el dinero
fue Glac Security Consulting Technology
Reach Management, misma que firmó
un contrato en 2015 por un millón 160 mil
pesos con el Partido Acción Nacional (PAN),
por la prestación de servicios. El hecho
fue confirmado por el presidente de ese

partido, Marko Cortés, quien reconoció
que dicho contrato fue firmado y del cual
tuvo conocimiento el Instituto Nacional

Electoral (INE).

El líder del PAN intenta que su partido
no resulte involucrado con García Luna,

pero no aclara los vínculos que mantu
vieron sus funcionarios con el crimen

organizado, especialmente con el exsecre
tario, quien fue denunciado penalmente
en el 2001 por el entonces secretario de
Seguridad Pública, Alejandro Gertz Mañe
ro, por la compra irregular de aeronaves y
motocicletas.

Un asunto que no queda claro es que,
a pesar de que sobre García Luna pesa
ba sobre sus hombros esta denuncia, la
Procuraduría General de la República
(PGR), haciendo caso omiso, lo nombró
coordinador general de la Agencia Federal
de Investigación (AFI).

Desde su nombramiento como secre

tario de Seguridad Pública en el gobierno
de Felipe Calderón, fueron publicadas
diversas investigaciones periodísticas que
denunciaban su doble vida, como encar

gado de la seguridad del país y sus nexos
con el crimen organizado,

Ahora integrantes del PAN que ocu
paron cargos en los gobiernos de Fox y Cal
derón, dicen desconocer como integrante
de ese instituto político a García Luna,
quien, de la mano Con Felipe Calderón,
emprendieron una guerra frontal contra el
narcotráfico para abatir la inseguridad y la
violencia supuestamente propiciadas por
el crimen organizado, y cuyos resultados
son indefendibles ante las miles de vidas

que se perdieron durante los enfrenta
mientos permanentes y el terror que
generaron en la población.

¿Qué tanto conocieron los exmanda
tarios Vicente Fox y Felipe Calderón las
actividades que desarrollaba el exsecre
tario de Seguridad y principalmente, la
asociación delictuosa que permeó entre
autoridades y delincuentes?

Por el bien de México: como mexicano,
¿consideras que lo dicho hasta el momen
to por los dirigentes del PAN es suficiente,
o bien, crees necesaria una explicación
más amplia de lo que sucedió entre los
arios 2000 al 2012 y quién o quiénes
deberían darnos respuestas? Y tú, ¿consi
deras que se guardó silencio para proteger
complicidades?
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ZAMORA: SALIDA VOLUNTARIA
(Y OBLIGATORIA)
La salida de Arturo Zamora

Jiménez de las filas del Partido

Revolucionario Institucional

(PRI), difundida por él mismo,
podría tratarse, en los hechos,
de una de esas renuncias que
aunque se hacen pasar por una
decisión voluntaria, están
envueltas en realidad por un
carácter obligatorio, pues lo que
está en juego es la sobreviven
cia política del personaje en
cuestión.

Lo que trasciende es que si
Zamora Jiménez quería tener
un futuro político no tenía más
alternativa que renunciar al
priismo para buscar asilo en
alguna otra fuerza política, como
lo ha hecho en los partidos Mo
vimiento Ciudadano y Morena,
sin que hasta el momento se
conozca con certeza por cuál
filiación política se decidirá.

¿Por qué para el destacado
político jalisciense era una
cuestión de vida o muerte, en
términos políticos, la renuncia al
PRI? Pues porque es sabedor de
que mientras Alejandro Moreno
Cárdenas continúe siendo el

mandamás de ese instituto po
lítico, no tiene ninguna oportu
nidad de retornar a la actividad

política, al menos desde un cargo
de relevancia

Y, ¿por qué el líder nacional
del PRI, Moreno Cárdenas, se

habría vuelto un dique insu
perable para la carrera política
de Zamora Jiménez? Ese es el

punto interesante. Se dice como
trascendido que cuando el jalis
ciense ocupó la dirigencia de la
Confederación Nacional de Orga
nizaciones Populares (CNOP) del
PRI, habría intentado al término
de su gestión reelegirse por un
segundo periodo, en un madru
guete que despertó la furia de
Moreno Cárdenas

Inclusive, hay quien comen
ta que tras esa maniobra del
jalisciense, y una vez que la
operación ya se había hecho

La salida de Arturo Zamora
Jiménez de las filas del Partido
Revolucionario Institucional

(PRI), difundida por él mismo,
podría tratarse, en los hechos,
de una de esas renuncias que
aunque se hacen pasar por una
decisión voluntaria, están

envueltas en realidad por un
carácter obligatorio, pues lo que
está en juego es la sobreviven
cia política del personaje en
cuestión.

Lo que trasciende es que si
Zamora Jiménez quería tener
un futuro político no tenía más
alternativa que renunciar al
priismo para buscar asilo en
alguna otra fuerza política, como
lo ha hecho en los partidos Mo
vimiento Ciudadano y Morena,
sin que hasta el momento se
conozca con certeza por cuál
filiación política se decidirá.

¿Por qué para el destacado
político jalisciense era una
cuestión de vida o muerte, en

términos políticos, la renuncia al
PRI? Pues porque es sabedor de
que mientras Alejandro Moreno
Cárdenas continúe siendo el

mandamás de ese instituto po
lítico, no tiene ninguna oportu
nidad de retornar a la actividad

política, al menos desde un cargo
de relevancia

Y, ¿por qué el líder nacional
del PRI, Moreno Cárdenas, se
habría vuelto un dique insu
perable para la carrera política
de Zamora Jiménez? Ese es el

punto interesante. Se dice como
trascendido que cuando el jalis
ciense ocupó la dirigencia de la
Confederación Nacional de Orga
nizaciones Populares (CNOP) del
PRI, habría intentado al término
de su gestión reelegirse por un
segundo periodo, en un madru
guete que despertó la furia de
Moreno Cárdenas

Inclusive, hay quien comen
ta que tras esa maniobra del
jalisciense, y una vez que la
operación ya se había hecho

Zamora hastío pia^a fundamental para
el tricolor y ahora analiza Su Incorpora
ción a. otro partido.

del conocimiento de Moreno

Cárdenas, se le citó al primero a
un desayuno donde, tomándolo
desprevenido, se le informó que
quedaba fuera de la dirigencia
de la CNOP. Una versión muy
distinta de la que se dio oficial
mente sobre su salida del sector

popular priista.

ATRACTIVO POLÍTICO

¿Cuál es la versión verdadera,
la de Zamora Jiménez siendo

sorprendido en un intento por
prolongar su posición de poder
en la CNOP, o la del jalisciense
haciéndose a un lado para la lle
gada de otros cuadros políticos?

Lo cierto, por ahora, es que el
político, quien llegó muy alto en
la cúpula nacional del priismo,
cuenta con una trayectoria en
vidiable que lo vuelve un activo
atractivo para las otras fuerzas
políticas. Después de todo, el
transfuguismo es lo de hoy en
el mundo de la política (no se
olvidé que llegó a ser secretario
General del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI). El propio Za
mora Jiménez se ha encargado
de difundir sus acercamientos

con los naranjas y los guindas.
Solo queda esperar.
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REPLICAN MALAS PRÁCTICAS
Y SAMUEL DA MARCHA ATRÁS
Quien esté libre de culpa
que tire la primera piedra,
sin embargo, la bancada de
Movimiento Ciudadano (MC),
a cargo de Eduardo Gaona, no
puede aplicar este proverbio,
después de acusar a los
legisladores del PRI y PAN de
copiar sus iniciativas.

Los emecistas convocaron

a una rueda de prensa en la
que señalaron a la oposición
de plagiar sus iniciativas,
no obstante, de que quienes
cometieron el primer pecado
fueron precisamente ellos.

En este espacio
adelantamos que promovieron
como suyas iniciativas
que fueron presentadas
anteriormente, una práctica
que ha sido recurrente en este
grupo parlamentario, aunque
se hagan llamar "la nueva
política".

Resulta difícil de creer que
los diputados salgan y acusen
la réplica de sus iniciativas,
cuando fueron los primeros
en aplicar esta práctica en esta
legislatura.

Pero lo más lamentable

es que señalen el reciclaje de
propuestas cuando también
aceptaron en su grupo, o más

bien buscaron, a diputados de
otros partidos.

Los legisladores emecistas
tendrían que hablar con la
verdad y no intentar engañar a
la opinión pública.

SAMUEL DA MARCHA

ATRÁS

Samuel García, gobernador
de Nuevo León, no tuvo de
otra que reconocer que se
necesita conseguir otra fuente
de abastecimiento de agua y
construir un acueducto para
traer agua del Río Pánuco,
es decir retomar el proyecto
Monterrey VI.

Lo cierto es que esta nueva
postura contrasta con la que
tomó hace algunos años durante
su etapa como legislador.

Resulta que García, cuando
buscaba reflectores para
convertirse, primero en diputado
local, luego senador y hoy
gobernador, se manifestó en
contra del proyecto Monterrey
VI en una protesta, la cual llevó
tiempo después llevó al Pleno
del Congreso local, donde lo
rechazó públicamente.

Primero rechaza traer agua
de otra fuente, pero ahora lo

aprueba, ya en el ejercicio de
la gubernatura. La pregunta es:
¿Todos aquellos que rechazaban
el Monterrey VI en su momento
saldrán a manifestarse o lo van a

avalar?

Parece que el tiempo termina
por poner las cosas en su lugar,
por lo que la nueva postura de
García queda como ejemplo de
que no se vale desacreditar un
proyecto sin tener el sustento
suficiente o solo por perseguir un
objetivo político.
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Es evidente que el morenismo pretende apuntalar
a Bertha Alcalde Lujan como relevo de Lorenzo
Córdova en la presidencia del órgano electoral

nicia la cuenta regresiva para que Lorenzo
Córdova termine su periodo en el INEy para
que el presidente Andrés López Obrador
consume su verdadero plan electoral: apo
derarse de ese organismo colocando en la
presidencia del Consejo a algún personaje
o personaja 100% leal a su movimiento,que

impida o copo y espado que cualquier candidato distinto al
de Morena gane la Presidencia en 2024. Lo dijo claro el propio
Presidente en su mitin en el Zócalo: "hagan lo que hagan no
regresarán al poder los oligarcas", término en el que engloba a la
oposición, empresarios, clase media, niños con cáncer, in
telectuales, periodistas, científicos, ONC, y un largo etcétera.
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Y eso pasa por la toma del INE, cuya selección de cuatro
consejerosseclesarrollaenSan Lázaro, por un Comité Técnico
de Evaluación integrado por feligreses del mandatario,
que además tuvieron acceso a las cien preguntas para los
aspirantes previo a la presentación del examen en el que
resultaron ser simpatizantes de Morena los mejor calificados.

Lorenzo termina su gestión el próximo 3 de abril, en 11 días
a partir de hoy. Se va con resultados medibles y tangibles

para la democracia, reconocidos
internacionalmente: en sus nueve

años en el INE encabezó 331 proce
sos electorales (fecleralesy locales].
Todos sin conflictos poselectorales,
i n el u i el o el tri u nfo d e López Obrador.
Además, en 56 elecciones de gober
nador, 39 resultaron en un cambio
del partido gobernante, lo cual quizá
novolvamosaveren muchosaños.

Porque es evidente que el morenismo pretende apuntalar
a Bertha Alcalde Lujan como su relevo en la presidencia
del INE. Ella es hija de la expresiclenta del Consejo Nacional de
Morena, Bertha Luján,y hermana de la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde. Su propuesta progre para el INE es que el
Registro Federal de Electores pase a control de la Segoby que
la credencial de elector se imprima en una hoja de papel. Sería
en el INE, el equivalente a lo que es Rosario Piedra en la CNDH.

• ••

Se va a poner bueno el Foro CPO LATAM 2023, a realizarse del
27 al 29 de marzo en la CDMX. Además de la amplia discusión
sobre los retos que supone el nearshoring, se dará a conocer un
estudio de Supplynity, la mayor red ele compradores corpora
tivos, acerca ele la percepción ele ejecutivos sobre la actividad
económica en el país. Resulta que44%delosencuestados
percibieron incrementos en los costos de producción ele
enero a febrero ele este año. Es una señal ele que las industrias
enfrentan una complicada situación.

• ••

EN EL VISOR: Relevo en el canal Justicia TV presenta hoy la
presidenta de la SON y del PoderJudicial, Norma Piña En sus
titución de Raúl Rodríguez llega Ernesto Velázquez Bríseño,
periodista, escritor, exdirector de TV UNAMyde Canal 22, expre
sidente de la Red de Radiodifusorasy Televisoras Educativas
y Culturales de México. Vaya, es hasta Caballero en la Orden de
las Altes y Letras de Francia, galardón que recibió el 3 de febrero
de 2011 del entonces embajador en México Daniel Parfait

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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> Por unanimidad, el Se
nado aprobó crear un Re
gistro Nacional de Obliga
ciones Alimentarias, que
incluya a todas las perso
nas con adeudos de pen
sión a sus familias. Lo

novedoso es que se les ne
gará pasaporte, creden
cial de elector y licencia de
conducir a quienes estén
en esa situación, además
de que no podrán conten
der por cargos de elección
popular. Y la presidenta
de la Comisión de Justicia,
Olga Sánchez Cordero ce
lebró con bombo lj platillo.

> Le salió del alma al secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López en serio es un lujo que la
seguridad ciudadana del país esté
coordinada por Rosa Icela Ro
dríguez Fue durante la Cuarta
Sesión Extraordinaria del Consejo
Nacional de Seguridad Pública, en
Oaxaca, y hasta dijo que ella "es la
que nos chicotea".

>Se lavó las manos el dirigente na
cional del PR1. Alejandro More
no. ante la revuelta en su banca

da en el Senado que expulsó de la
coordinación a Miguel Osorio. S
campechano dice haberse enterado
en los medios de comunicación y
respaldó "lo que decida" la mayoría
de los senadores tricolores "como

ha ocurrido siempre".
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MORENISTANO

> Resulta que uno
de los principales
promotores de que
no se visite Zacate

cas por el problema
de la inseguridad
es un diputado fe
deral... ¡de Morena!
Se trata de Marco

Flores, quien ce
rró un hotel de su

propiedad, en Jerez,
por amenazas del
crimen organiza
do. "Tengan mucho
cuidado en venir a

Zacatecas; si pue
den evitarlo es me

jor", declaró el le
gislador.

DETECTO
LA TRAMPA

> Nos hacen ver

que el ofrecimiento
a Xóchitl Gálvez

para que conside
re buscar la candi

datura presiden
cial de la oposición
y no la jefatura de
Gobierno, es un an
zuelo para sacarla
de la contienda lo
cal. Tanta insisten

cia, nos dicen, hace
sospechar a la se
nadora, sobre todo
porque encabeza
varias encuestas,
muy por encima de
otros aspirantes
opositores.
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PUEBLO MAGICO SE
CONVIERTE EN OTRO
INFIERNO ZACATECANO

n febrero de 2022 ya había amagado Mar
co Antonio Flores Sánchez para hacer un
llamado a su pueblo para levantarse en
armas en Zacatecas frente a la presencia
del crimen organizado.

No pasó desapercibida su advertencia,
pues se trata del vocalista de la Banda Jerez

y diputado federal de Morena.
Su Pueblo Mágico de Jerez García Salinas en aquella enti

dad, perdía su encanto: secuestros y ejecuciones azotaban
a la comunidad.

Urgió al gobierno estatal y federal a solucionar el problema
de inseguridad en el estado y amagó con llamara la gente a
levantarse en armas en la zona de la sierra de Jerez.

Fue amonestado por la coordinación y dirigencia de su
partido y mejor se mantuvo de bajo perfil. Sin embargo, la
tranquilidad y paz no fueron recuperadas en el Pueblo Mágico
de Jerez García Salinas.
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Hasta la noche del pasado mar
tes se volvió a saber de él. Emitió un

comunicado con membrete de la

Cámara de Diputados diciendo que
por amenazas de la delincuencia or
ganizada cerró su hotel el diputado
federal Marco Antonio, llamado Lo
Cabrona, nombre tomado de una de
sus canciones.

Los trabajadores del lugar recibie
ron amenazas de presuntos integrantes de la delincuencia
organizada. Asegura que tiene identificados a los presuntos
agresores ya que son personas conocidas en el municipio.

Se cansó de pecl i r j usticia y el legislador mejor pidió a los
turistas extremar las precauciones en caso de tomar la deter
minación de realizarturismoen Zacatecas, aunque aconsejó
evitar los viajes al estado.

• ••

REFUERZA TABE SEGURIDAD DE MH

:.a alcaldía Miguel Hidalgo sigue invirtienclo en seguridad y
ahora fortaleció el estado de fuerza al blindar la demarcación

al integrarl4cuatrimotos para aumentar la vigilancia.
Los nuevos vehículos realizarán recorridos preventivos

dentro de los cinco sectores de la alcaldía con el objetivo de
inhibir la incidencia delictiva.

El alcalde Mauricio Tabe detalló que la mitad de las cua
trimotos serán distribuidas en puntos fijos para aumentar
la presencia policial en colonias como Pensil, Reforma So
cial, Popotla y Granada. El resto serán enviadas a recorridos
perimetraies e itinerantes y su ubicación dependerá ele la
incidencia delictiva,

• ••

UPPERCUT: Reyes Rodríguez, presidente del Tribunal
Electoral, fue el fiel de la balanza para darle palo —como se
adelantó ayer aquí— al Plan B del Presidente. Un preceden
te relevante frente a una cascada de más de 65 impugna

ciones a la Reforma Electoral.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX

Urgió al
gobierno
estatal a

a solucionar

el problema

Fecha: 23/03/2023

Página: 7

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 16,182

Página 101 de 193



Tras lo derrota en 2018, aún hay políticos en el sol
azteca que signen dando la cara ahí está su actual
coordinador de bancada, Luis E. Chazaro

ace 26 anos la capital del país se volcaba
a la izquierda de la mano de sus figuras
emblemáticas: Cuauhtémoc Cárdenas,
Gilberto Rincón Gallardo, Heberto Castillo
Ifigenia Martínez, Alejandro Encinas y, por
supuesto, Andrés Manuel López Obrador,
entonces militantes del PRD, ganaban con

contundencia la Ciudad de México.

Tras la derrota en 2018, vivieron una intensa campaña contra
el exjefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera.a quien lograron
anular políticamente y el partido vivió sus horas más oscuras

Aún así hay políticos en el sol azteca que siguen dando la
cara, ahí está su actual coordinador de bancada, Luis E. Chá
zaro, quien conoce bien el gobierno capitalino tras su paso en
2006 como director de Regulación y Fomento Económico en
la Secretaría de Oesarroilo Económico. No sería la única vez

que Espinoza Cházaro tuvo alta responsabilidad patrimonial,
pues en 2008 encabezó la oficina del PRD para Vinculación
Empresarial y, en 2011 fue jefe de asesores del entonces líder
nacional Jesús Zambrano Grijalva, cuando ese partido mane
jaba sus partidas presupuéstales más cuantiosas.
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Esto tomó relevancia hace algu
nos días cuando rindió su informe ele

actividades ante una convocatoria

política que llamó la atención, pues
entre los asistentes estuvieron los

dirigentes nacionales Marko Cortés
(PAN), Jesús Zambrano [PRD], el pre
sidente de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel, y el coordinador de
GPPRI, Rubén Moreira, entre otros.

El acto sirvió de destape para Espinoza Cházaro a la jefa
tura de Gobierno de la CDMX, a pesar de que en enero pasado
se reafirmó que en la coalición Va x México el reparto de los
estados ya estaba hecho, con la capital para Acción Nacional.

Aunque reiteró que su apoyo incondicional será para quien
sea el candidato, pidió que este sea quien esté mejor posi
cionado desde un método democrático e hizo un llamado a

elegir las "reglas del juego"; entonces, ¿el "reparto" a inicio
de año fue erróneo? Ya se verá en las siguientes encuestas.

El diputado notítubeóa] recorclarquecuandoel perredismo
gobernó la capital, no se presentaba la grave problemática
de abasto de agua, tampoco tembló al asegurar que lo único
que necesitaban su partido para despertar al perredismo
capitalino era alguien que le ofreciera rumbo y causa.

Por cierto, no fue amable con Movimiento Ciudadano ni
con su líder Dante Delgado, a quien acusó de dividir el voto
para favorecer a Morena, aunque eso sí, llamó a Salomón
Chertorivski, un exintegrante del PRD y quien también busca
la Jefatura de Gobierno con MC, a convencer al partido naranja
para integrarse a la coalición en el próximo proceso electoral.

El rompimiento con el presidente López Obrador y su
subsecuente ataque desde Palacio Nacional logró minar al
perredismo nacional, hoy su convicción política los hace ca
minaren conjunto con la coalición porque antes que partido,
el PRD ha sido un bastión de encuentro contra el oficialismo

en México, darlo par muerto sería un grave error estratégico,
así lo demuestra la historia.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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Cada día que pasa, los de la 4T se descubren más.
Continúan demostrando que son iguales a los de
antes... Y que la sociedad mexicana eso quiere

I evento del Zócalo sirvió para apapachar
el ego de López Obrador, para mostrarque
la violencia sí escala desde la palabra y
para exhibir que eso de que el próximo
candidato de la 4T a la Presidencia será

elegido vía encuestas es un mito. A menos
que "encuestas" sea "lo que diga mi cledito".

El primer mandatario volvió a recurrir al discurso histórico—
bastante distorsionado—de lo que cree le ocurrió a Lázaro Cár
denas en 1940, cuando equivocadamente (según AMLO) eligió
a Manuel Ávila Camacho en lugar de a Francisco Múgica, quien
estaba mucho más identificado con su proyecto. Reiteró que a
él no le sucederá lo mismo que a Cárdenas y que sabrá elegir.
En pocas palabras, optará porel verdadero heredero de la

4T. Creo no es necesario decir, estimados lectores, que ello
sería absolutamente imposible de anticipar si la elección fuera
por decisión popular, como al mandatario le encanta decir.
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Nacía, que por más malabares que Andrés Manuel y sus
seguidoresquieran hacerahora (¿verdad, Jorge Zepeda Pat
terson?), López Obraclorya dejó saber bien que hay (y habrá)
dedaza. Y todo apunta a Claudia Sheinbaum. Total, que más

allá de si se quieren confundir entre
Claudia o Adán, cié que hay dedaza,
lo hay. Y el elegido NO es Ebrarc!, eso
también queda claro.

Otra cosa muy distinta es que el
cancilleralgo haya aprendido estos
años en el arte de la diplomacia y le
funcione mejor decir: "Claudia dice
que es ella", que admitir que él está
fuera de la jugada. Marcelojuega a lo

políticamente correcto, pues la decisión está más inclinada
que la Torre de Pisa.

López Obraciortambién anunció que el obradorismo nova
a soltar el poder. Pero lo importante es que AMLO se confesó, y
que parte de su confesión es que se practica el dedozo. Aquello
de que 'la encuesta al pueblo' es lo que define a los candidatos
de ese instituto político es sólo otra falsedad que se suma a
as más de 100 mil proferidas en las mañaneras. Lo que viene
es un dedaza puro y duro. Y López Obrador gobernando a la
sombra, si no es que a la hora de la hora incluso intente repetir.

Mientras muchos articulistas recalcan las variantes his

tóricas de los años 40, que si Cárdenas, que si Múgica, que
si Ávila Camacho, para adivinar cuál de las corcholatas es
uno u otro, lo que se torna realmente interesante y revelador
no es el símil histórico; lo importante es que con esto López
Obrador está confesando la práctica clel dedozo.

Ya podrá decir que él no muestra preferencia por alguna
de sus corcholatas, mas sus dichos y sus actos señalan lo
contrario. Podrá argumentar que él escogerá, pero que será
la voluntad popular la que decidirá.

¿Pocha uno esperar otra cosa de un priista consumado?
L a respuesta es no. A finales de este año atestiguaremos la
sempiterna escena clel dedozo... Cada día que pasa, los de la 4T
se descubren más. Continúan demostrando que son iguales
a los de antes... Y que la sociedad mexicana eso quiere; que no
puede desprenderse de sus lastres. Que inconscientemente
gritan: ¡Albricias!, habrá dedozo. Sí, el mismo AMLO lo ha dicho.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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MÚGICA, LA HISTORIA
Y LO QUE SIGUE

• TERMINO SU VIDA COMO

OPOSITOR AL PRI, PARTICIPANDO
EN LA FEDERACIÓN DE PARTIDOS
DEL PUEBLO MEXICANO (FPPM)
Y APOYANDO LA CANDIDATURA

DE OTRO INCÓMODO, EL
GENERAL MIGUEL HENRÍQUEZ
GUZMÁN, QUE EXPERIMENTÓ EN
PROPIA CARNE LA BRUTALIDAD

DEL RÉGIMEN

El caminode la historia está empedradocon opor
tunidades perdidas. También, por supuesto, de
pequeñas y grandes victorias.

Pero a diferencia de "lo que no fue", esas victo
rias, por más parciales que sean, alcanzan a ser
registradas en bronce.

En cambio, las brechas no exploradas caen
en el territorio de la imaginación que
proyecta hacia adelante "algo que pudo ser, pero
que no fue".

Afortunadamente, la historia siempre es más
que la simple suma de hechosy sucesos.

Y las brechas perdidas permanecen latentes

entre nosotros esperando su revancha. No para
repetirse, pues es ley cósmica que no se pueda
volver el tiempo atrás.

Pero sí, en cambio, en espera de que su
recuerdo ilumine nuevas disyuntivas que
alguna conexión nos plantean con ese pasado
que no fue

Francisco J. Múgica, es, con toda seguridad,
uno de los más grandes e ilustres protagonistas
del movimiento revolucionario de 1910.

Sin embargo, su figura no brilla con la inten
sidad de otros nombres que identifican calles y
plazas en todo el pais.

Miembro c!e la llamada ala radical de la Asam

blea Constituyente del 17, es posible q ue su figu ra
haya resultado un tanto incómoda para la historia
oficial del régimen posrevolucionario
Tal vez sea porque Múgica terminó su

vida como opositor al PRI, participando en la
Federación de Partidos del Pueblo Mexicano

(FPPM) y apoyando la candidatura ele otro incó
modo, el general Miguel HenríquezGuzmán.que
aquella tarde del 6 ce julio de 1952 en la Alameda
experimentó en propia carne la brutalidad del
régimen.

Pero Múgica no sólo resulta incómodo para
aquel relato oficial.

También lo es respecto a la narrativa histórica
promovida por los intelectuales de la llamada tran
sición, pues cuestiona la burda identificación que
trazaron entre autoritarismoy derechos sociales,
entre la violencia clel régimen y la reivindicación
de justicia social.

En contra de la democracia sin adjetivos, la
figura ele Múgica muestra que parte de la tradición
del nacionalismo revolucionario nunca se dejó
asimilarporcompletoal PRI.

Y es precisamente para iluminar una nueva
brecha en el camino de la historia que el presidente
coló a Múgica en el centro del debate público.

Más allá de la precisión historiográfica de
la explicación que ofreció Andrés Manuel
López Obrador de las razones por las cuales
Cárdenas no eligió a su amigo y compañero
de lucha como sucesor, el Presidente conjura
la posibilidad y señala que esta vez debe será
diferente.

¿Tendrá Múgica su revancha en 2024?
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• Luego del buen
resultado en el Clásico

Mundial de Béisbol, la
prensa estima que el valor
del lanzador Shohei Oh

tani, quien juega con Los
Angeles Angels, ronda los
450 millones de dólares.

• Nelson Counne fue

acusado de ser un novio

estafador y de haber en
gañado a 8 mujeres para
robarles casi dos millones

de dólares, a través de
una red de mentiras que
construyó para seducirlas.

• El actor Ari Telch pro
vocó reacciones negativas
luego de postear un men
saje de duelo de Rebecca
Jones, pero acompañado
de una imagen de él,
descamisado, y la actriz,
en pose sugerente.
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Payan fue también militante comunista, creador de
la exitosa Argos, decidido defensor de desposeídos,
senador y recipiendario de la Belisario Domínguez

uando las últimas notas de La Internacional

callaron y Carmen Lira gritó "¡Viva Payán!",
un espontáneo aplauso atronó en el recinto
funerario y disolvió la grisura cíe la llovizno
sa tarde del sábado 18 de marzo de 2023.

En contraste, horas después, el silen
cio tendería su manto sobre una multitud

clamorosa que desbordó el Zócalo de la Ciudad de México.
Silencio de homenaje con presencia presidencial.

En la funeraria, en medio de la ovación intensa y muy
prolongada, se esfumó cualquier duda de que aquél era un
funeral diferente. Uno con animadas pláticas que no inco
modaron sino más bien gratificaron incluso a Inna y Emilio,
hijos de Carlos Payán y de la recordada Cristina Stoupignan.

c

Fecha: 23/03/2023

Página: 15

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo R. Huchim

Costo: 16,704

Página 108 de 193



La doliente tristeza estaba presente como telón de fondo,
sí, pero las conversaciones eran más bien celebratorias. En
medio del duelo, aquella asamblea celebraba la vida. La vida
de un hombre impar que fundó el diario La Jornada, a la cabeza
de un notable equipo, tras su salida del unomósuno, dirigido
por Manuel Becerra Acostay del cual Carlos Payán fue subdi
rector. Sacar un diario de la nada para hacer periodismo crítico

es tarea de titanes, más cuando no
había respalclofinancieroni político,
aunque sí artístico y popular. En el
funeral se conversó de periodismo, de
poesía —la pasión secreta c!e Payán—,
de política, de artey también se recor
dó a otrosjornaleros menos longevos
que él, pero que se fueron antes que
él, entre ellos el talentoso monero
Antonio Helguera, el resolutor de pro

blemas, Miguel Luna, y al corresponsal internacional y editor Jo
setxoZalclúa. También a personajes como el policía y novelista
Cuillermo Rubio,y el editorialista y escritor Horacio Rodríguez.

Además de fundador de diarios y poeta, Payán fue también
militante comunista, creador de la exitosa Argos con Epig
menio Ibarra, decidido defensor de desposeídos, senador
y recipiendario de la medalla Belisario Domínguez. Cuando
recibió en 2018 la distinción del Senado, que llegó en el "último
trecho de mi camino y (cuando) he empezado a decir adiós",
don Carlos, recordando el Apocalipsis, habló de tres bestias:

a) El agotamiento y la destrucción, por obra humana, de
la naturaleza, "esa madre nutricia y fuente absoluta de vida
que ya nocla más de sí"; b) la indiferencia, abierta hostilidad y
agresión con que un mundo privilegiado se comporta frente a
las otras tres cuartas partes de la humanidad: los despojados,
los perseguidos, los migrantes Ye) la tercera "bestia de rabia
y sangre" es el regreso del fascismo. Hay quienes le llaman
neofascismo, protofascismo o ultraclerecha a este fenómeno
Hay que llamarlo por su nombre puro y duro: fascismo.

La vocación humanista de Payán campeó en aquel me
morable discurso, fundadamente catastrofista, y las alertas
ahí contenidas deberían ser escuchadas y atendidas por
los conductores de Estados y sociedades. Las tres bestias
pueden llevar al abismo a la humanidad y, de hecho, ya le
están causando grandes daños que producen color y muerte.

***

PLUS ONLINE: La cucaracha en la cocina.

En medio

del duelo,
se celebraba

la uida
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El problema es que la tensión será una constante los
próximos meses y la irritabilidad de AMLO puede
crear dificultades a su único aliado en Washington

os republicanos en el Congreso estadouni
dense parecen empeñados en una campa
ña para elevar la presión política y tratar de
crear un diferencio entre Estados Un idos y
México, problemático para los presidentes
Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador.

Tocó el turno al senador Linclsey Gra
ham. de Carolina del Sur, que puso al secretario de Estado,
Anthony Blinken, en la situación de responderá preguntas
sobre el control del territorio mexicano por grupos delictivos.

"¿Hay lugares en México que el gobierno mexicano no tiene
control?", preguntó. La respuesta de Blinken fue cautelosa:
"Creo que ve una inseguridad significativa en partes..."

Craham interrumpió: "mi pregunta es, ¿están sin gobier
no?'^ Blinken apuntó que "estoy seguro de que hay lugares
individuales, comunidades..."
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Craham insistió: "¿Hay cárteles de la droga controlando
partes de México?¿No es el gobierno de México?", a lo que
Blinken respondió: "Creo que es justo decirque sí".

El senador preguntó entonces si "¿está de acuerdo con la
siguiente afirmación de que el fentanilo proveniente de México

está matando a decenas de miles de

estadounidenses?", y el secretario
trató de escabullirse: "Y también está
matando a mexicanos..."

Pero Craham, abogado ele profe
sión y un veterano político, mantuvo
el énfasis en su interés: "¿está de
acuerdo en que es hora de cambiar
nuestra política porque no funciona
o crees que sí?", a lo que Blinken res

pondió: "creo que, senador, en primer lugar, usted tiene toda
la razón sobre la inseguridad en México. Como dije, el propio
pueblo mexicano es la víctima número uno de esa inseguridad"
aunque se vio obligado a negar que haya más mexicanos que
estadounidenses muertos por fentanilo.

Igualmente, consideró necesario que las acciones del
gobierno estadounidense sean más eficientes, sobre tocio,
en la intercepción de drogas que entran por puertos legales.

Pero Graham interrumpió: "¿Qué tal esta idea? En lugar ele
simplemente interceptar en la frontera, vamos a la fuente y
declaramos a los cárteles de la droga mexicanos como orga
nizaciones terroristas extranjeras bajo la ley estadounidense.
¿Consideraría Usted eso?"

Y la respuesta: "Sí, ciertamente consideraríamos eso", a lo
que Craham retrucó con un comentario. "Eso nos ayudaría con
China porque si brinda apoyo material a una organización terro
rista extranjera, podría ser procesado en los tribunales de EU".

Sin embargo, la designación no se detendría ahí. De hecho,
ciaría cobertura legal para el posible uso de fuerzas militares
estadounidenses en México contra las organizaciones así
designadas.

Marcelo Ebrarcl, secretario ele Relaciones Exteriores, señaló
que la actuación de Blinken fue bajo presión.

Para el gobierno mexicano, el problema es que esa presión
va a ser una constante los próximos meses, y la irritabilidad
del presidente López Obrador puede ser su aliada en crear
dificultades a su único aliado en Washington.

La actuación de

Blinken fue
bajo presión:

Marcelo Ebrard
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Derechos Humanos y evasión presidencial
Rafael Cardona

Twitter:@CardoriaRafael

La llamada cultura de los Dere
chos Humanos es evidentemen

te un producto de la globaliza
ción democrática, si así se le pu
diera llamar a la obligación de

los Estados (al menos por ahora y para
fines de esta columna) de asumir el com
promiso de protección e inviolabilidad de
las antiguamente llamadas "garantías in
dividuales", como fundamento de su es
tructura jurídica. Al menos así está asen
tado en la Constitución de este país cuyo
primer artículo repite en lo esencial los
dictados precursores de la Constitución
de 1857.

"Art 1. El pueblo mexicano reconoce
que los derechos del hombre son la base y
objeto de las instituciones sociales..." de
cían los liberales de entonces.

La Constitución actual dice algo esen
cialmente igual:
"Artículo lo. En los Estados Unidos

Mexicanos todas las personas gozarán de
los derechos humanos reconocidos en esta
Constitución y en los tratados internacio
nales de los que el Estado Mexicano sea
parte, así como de las garantías para su
protección, cuyo ejercicio no podrá res
tringirse ni suspenderse, salvo en los ca

sos y bajo las condiciones que esta Cons
titución establece.

"Las normas relativas a los derechos
humanos se interpretarán de conformi
dad con esta Constitución y con los tra
tados internacionales de la materia favo
reciendo en todo tiempo a las personas la
protección más amplia.

"Todas las autoridades, en el ámbito
de sus competencias, tienen la obligación

de promover, respetar, proteger y garanti
zar los derechos humanos de conformidad
con los principios de universalidad, inter
dependencia, indivisibilidad y progresivi
dad. En consecuencia, el Estado deberá
prevenir, investigar, sancionar y reparar
las violaciones a los derechos humanos,
en los términos que establezca la ley..."
Como es evidente las fuentes de la

constitucionalidad no son únicamente in

ternas. Los tratados internacionales ge
neran obligación. Y en algunos casos, al
menos deberían provocar atención, como
acaba de suceder con el documento ana
lítico del Departamento de Estado de los
Estados Unidos en el cual se asientan las
observaciones sobre los Derechos Huma
nos en México, maltrechos y olvidados
ahora tanto como en gobiernos anteriores.

La única diferencia estriba en el decla
rado e incumplido "humanismo" de esta
administración, cuya existencia debería
demostrarse hasta en casos como este,
frente al cual la única solución es llamar
mentiroso al emisor, como si eso anulara
la realidad de sus observaciones.

Este diagnóstico vale por sí mismo, in
dependientemente de la calidad —y has
ta la intención— política de quien lo ha
ya creado.

El reporte del Departamento de Esta
do de Estados Unidos sobre el estado de

los derechos humanos en México divulga
do recientemente es contundente y claro.
También —duele decirlo—, preciso y real,
especialmente porque exhibe las omisio
nes de la propia comisión nacional, cuya
ceguera conveniente se ampara en la me

diocridad política de Morena.
La prensa ha destacado algunos de

esos señalamientos.

"Asuntos significativos relacionados
con los derechos humanos incluyen re
portes creíbles de homicidios ilegales o
arbitrarios por parte de la policía, los mi
litares y otros funcionarios gubernamen
tales; la desaparición forzosa por parte de
agentes del Estado; tortura, tratos o penas

crueles, inhumanas o degradantes de las
fuerzas de seguridad; condiciones peni
tenciarias duras y potencialmente morta
les; detenciones arbitrarias; restricciones
a la libertad de expresión y los medios de
comunicación, incluida la violencia con
tra los periodistas; graves actos de corrup
ción gubernamental; investigación insu
ficiente y falta de responsabilidad en la
violencia de género, incluida la violencia
doméstica o de pareja; delitos que involu
cran violencia o amenazas contra perso
nas lesbianas, gays, bisexuales, transgé
nero, queer o intersexuales, y delitos que
involucran violencia o amenazas en con

tra de personas con discapacidad".
En el sexenio pasado, para hablar úni

camente de casos de tortura, Amnistía
Internacional —con el aplauso de las iz
quierdas ahora comprometidas—, habla
ba de una "epidemia" mexicana.

Y hace unos días el "ombudsperson" del
gobierno (vaya oxímoron), Alejandro En
cinas culpaba abiertamente al Ejército de
ejecuciones extrajudiciales en Tamaulipas.

Entonces, ¿quién miente?
Esta forma de rechazo va a generar

graves tensiones con el gobierno estadou
nidense. Más todavía •
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Reyes RodríguezO Mondragón
Presidente del TEPJF

El Tribunal Elec
toral del Poder

Judicial de la Fe
deración (TEPJF)
declaró inconsti

tucional la parte
del Plan B que sa

caba a Edmundo Jacobo de la Secreta
ría Ejecutiva del INE.

O Fernando Espino
Líder del sindicato del STC

La amenaza de

dejar de usar los
celulares para
transmitirse in
formación en el
STC de parte de
los trabajadores

del Metro equivale a un chantaje y
también a una extorsión.
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El Chueco, ¿quién
reclamará la recompensa?

A José Portillo, alias El Chueco, lo buscó la
autoridad durante nueve meses. Hasta ofre
ció una jugosa recompensa por datos que
condujeran a su captura. Se le señala como
autor material del asesinato de dos sacer

dotes jesuítas en una localidad de la Sierra
Tarahumara, entre otros delitos.

Se van a ahorrar esos cinco millones,
porque es remoto que el grupo criminal
que sí lo encontró y resolvió ejecutarlo se
apersone a pedir la recompensa. De con
firmarse que se trata del criminal busca
do, estaríamos ante un fracaso para la
procuración de justicia. Otra muesca en
el revólver de la delincuencia.

El Chueco se movía con total libertad, sin
preocuparse por la policía o la Guardia Na
cional, por varios municipios de la Sierra
Tarahumara. A su paso iba dejando terror
y muerte. Hasta que cometió el error de dis
parar sobre los religiosos de la Compañía
de Jesús.

Eso puso a la pequeña localidad de Cero
cahui en el mapamundi y entonces El Chue
co tuvo que buscar nuevas tierras. No se
crea que se fue muy lejos, porque sus ene
migos lo alcanzaron en Sinaloa. Su muerte
es otro fracaso en la aspiración comparti
da de hacer justicia. Los matarifes se ajus
tician entre ellos.

Se anuncia el bombardeo
Tal y como se planteó en tiempo y forma en

este espacio se perfila para el Valle de Mé

xico una sequía larga y severa.
La escasez de agua genera descontento

social y por lo mismo obliga a los servidores
públicos a pagar una factura política, como
ocurrió hace un año en Nuevo León.
El Sistema Cutzamala tiene un caudal

casi 25 por ciento menor. Para remediar
lo se recurrirá a un colosal operativo de
pipas de agua y a una opción que suena
estruendosa, aunque todavía se descono
ce su efectivad real: bombardear nubes.

El presidente le pidió a la Sedeña bom
bardear nubes para propiciar lluvia. Dicen
los que saben que se trata que generar de
humedad descargando un compuesto de yo
duro de plata. La Sedeña pedirá a Conagua
una nave especialmente diseñada para es
te trabajo

El objetivo político es transmitir el men
saje a la población de que no hay desidia, de
que se hace todo lo humanamente posible
para adelantar las lluvias para no pagar una
factura política muy abultada.

Pocos pero sectarios
Los senadores priistas son pocos y serán me
nos. Por la revuelta al interior de la frac

ción parlamentaria, varios senadores aho
ra tricolores ya tocan las puertas de otras
bancadas.

El senador hidalguense Miguel Osorio
Chong no pudo consolidarse, desde que lle

gó pisó terreno pantanoso. La división lle

ga en mal momento. No es que Osorio sea
un legislador de altos vuelos, nada de eso,
pero cambiar de caballo a mitad del río es
temerario.

Están en marcha dos procesos elec
torales que son de vida o muerte para
el tricolor y que los senadores se con
centren en los jaloneos no augura nada
bueno.

Se habla de que la figura a seguir es el
guerrerense Manuel Añorve, ex acalde de
Acapulco de larga experiencia, y muy cer
cano al sonorense Manlio Fabio Beltrones.

Mientras tanto Alito Moreno sonríe com
placido. Alguien más, y no él, hizo el trabajo
sucio y él tendrá la ganancia.

Diálogo republicano
Una clara muestra de lo benéfico que resul
ta la civilidad política y el respeto estricto a
la Constitución es la que ha dado el Tribunal
Electoral y la Cámara de Diputados.
Por un lado, en su sesión de ayer el

Tribunal declaró inaplicable el artículo
17° transitorio del Plan "B" de la Refor
ma Electoral al considerarlo inconstitu

cional pues viola la autonomía del INE al
ordenar la destitución de Edmundo Jaco

bo como secretario ejecutivo.
Lo que quieren los magistrados es esta

blecer un diálogo republicano y de respeto
a los órganos constitucionales autónomos
con los Poderes de la Unión •
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ANIMALIDADES...

BOLA DE MAÑOSOS ATASCADOS

Un sentido adiós a Catalina Noriega, du
ra periodista siempre

buena persona conmigo... hasta donde
supe, y por supuesto un

cariñoso adiós a don Carlos Payan, de
quien todavía guardo

aquel paliacate que secó mis lágrimas,
hace ya mucho tiempo...

Qué de cosas se juntaron sobre el tema de
0 mi pasión durante la semana transcurrida
Ípara volvernos a encontrar en estas páginas.

Tantas sucedieron, que me será imposible
resumirlas para hoy, dado lo cual, me vi en
ecesidad de seleccionar las dos que de entre

todas considero las más delicadas, por cuanto
tienen menos atención y participación del sector
protector, mayormente involucrado, preocupa
do y ocupado en cuestiones de perros y gatos, y
siendo que además, fue intempestivamente pos
puesta para el próximo miércoles 29, la Segunda
Mesa de Trabajo para la discusión pública de las
múltiples iniciativas que alocadamente está sol

tando por "paquetes" el diputado Jesús Sesma,
tras habérsele sido abruptamente rechazado SU
proyecto para una ley de protección y bienes
tar animal. Siendo así, arranco con el CASO LA
PASTORA...

Cuyo cierre sería de aplauso, de no ser por
que sin el tiempo y la estrategia adecuados y su
ficientes están intentando reubicar a sus eternos
prisioneros sin culpa bajo la terminante decisión
del Consejo de empresarios que domina Parque
Fundidora, organismo público descentralizado
a cargo del lugar desde el año 2020, en que su
"activo biológico (i!) le fue cedido (¿?) por la
entidad gubernamental Parques y Vida Silvestre

y que hoy, al son de "optimizar el inventario" y
dizque reconvertir el espacio en "área para la
conservación", está buscando desesperadamen
te colocar a MONTY, un joven y por lo tanto
brioso elefante africano, o a su vieja chimpancé
o al rinoceronte blanco o a los 4 hipos dos de
ellos nacidos en Chapultepec/CDMX dentro de
un universo de animales que, imagino, serán
traslocados bajo algún convenio que se desco
noce, pero, el caso es que por lo pronto se me
confirmó que 5 gamos y 3 dromedarios ya fue
ron enviados al Rancho Palos Altos (¡cinegéti
co!) propiedad de un tal Gregorio Villarreal;
o sea, a una UMA de aprovechamiento que in
vita. .. sí... a "vivir la experiencia y el placer de
la conservación" (ino tendrán vergüenza!), pero
donde al menos los primeros servirán para ca
za enlatada, de entre toda esta práctica quizás
la más deleznable, peor todavía al tratarse de

individuos que están acostumbrados a la cerca
nía humana que les impedirá distinguir entre el
acercamiento de un manojo de pastura y la mi
ra de un rifle. Paso aceite. Cuenta radiopasillo
que el acuerdo establecería no tocar a los ani
malesorigen (aunque sí a sus crías), pero esto
sólo será una patraña. Y todo para desarrollar
un "gran parque ecológico" que unifique los es
pacios verdes de Nuevo León. Ya se sabe... pro
yectos estrella de la familia imperial en turno.
Así las cosas, seguiré al pendiente de esta apes
tosa trama y rogando porque Fundación Invic
titóÉrika Ortigoza se haga cargo de los grandes
carnívoros enviándolos al TWAS de Colorado.

El otro caso que aterra, especialmente cuan
do carecemos de autoridad en la materia, es la
trampa con la que se pretenden llevar a cabo

capturas de mamíferos marinos bajo la única ex
cepción que lo permite México: la investigación
científica acreditada. Y es que resulta que en un
tercer intento para ello, el grupete conformado
esta vez por Acuario Veracruz, Rivera Maya Ad
venturesJ Dolphin Discovery y Dolphinaris está
promoviendo, de conformidad a quienes lo de
nuncian, una "estrategia seudo educativa" que
les permitiría hacerse particularmente de delfi
nes nariz de botella, aparte, dentro del Área de
Protección de ñoray Fauna Laguna de Términos,
en Campeche, embaucando para ello a funcio
narios y estudiantes de la Universidad Autóno
ma del Carmen (UNACAR), al vincularlos con
el proyecto "Aquademia Educación Continua, S.
C." que no es más que un disfraz para esconder
las perversas intenciones de los delfineros, que
obtendrían así la única forma de limpiar genéti
camente sus poblaciones cautivas. Se trataría de
una maniobra con el propósito de seguir repro
duciendo artificialmente a tales cetáceos evitan
do endogamia y manteniendo cantidades maja
deras de estos maravillosos animales explota
dos para mera diversión del turismo nacional e
internacional que ignora, desconoce o se niega
a aceptar la crueldad en que se convierte su pa
ga por un breve y minúsculo esparcimiento que
hace todavía más miserable la larga vida de es
tas criaturas. Seguiré atenta alterna, como tam
bién al asunto de los 21 millones de pesos ¿ex
traviados? correspondientes al pago de pólizas
por animales muertos en los zoológicos capita
linos, como asimismo pendiente del CASO OB
SERVATORIO donde varios perritos vivieron un
infierno, perdiendo algunos la vida •

marielenahoyo8@gmail.com
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Narcopolítica y conflicto armado
En agosto de 2022, inteligencia militar reportó una reu
nión inusual en la Tierra Caliente michoacana. Eran los

días en que ocurrió una ruptura entre la organización au
todenominada Cárteles Unidos y los remanentes de los
Caballeros Templarios, organizaciones que tenían un
acuerdo para impedir el ingreso a los municipios de Te
palcatepec, Apatzingán, Buenavista y la Huacana del lla
mado Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG).

El informe catalogado como "secreto" daba cuenta de
una conversación entre dos operadores de Cárteles Uni
dos, el logístico identificado como Marcos Méndez Gon
zález, y el financiero llamado Alberto García Flores. Am
bos referían que Anabel Bedolla Marín, tía de Alfredo Ra
mírez Bedolla, gobernador de Michoacán y militante de
Morena, buscaba una reunión con Nicolás Sierra Santa
na, jefe de la banda Los Viagras y uno de los líderes de
Cárteles Unidos. Dos meses antes, su marido Adalberto
Fructuoso Comparan Rodríguez, exalcalde de Aguililla
(20082011), había sido detenido en Guatemala y extradi
tado a Estados Unidos acusado de tráfico de drogas.

Sierra Santana ordenó que García Flores recibiera a
la señora en un sitio identificado como El Molino, que
son las instalaciones de la empresa Acopio de Cítricos
de Apatzingán, administrada por Los Viagras, localizado
en Buenavista. La reunión se llevó a cabo sin que los
documentos registraran de qué se trató, si hubo alguna
petición o mensaje por parte de la tía del gobernador
morenista.

Lo que resaltó tras aquella cita fúe que García Flores
comenzó a hablar, según los reportes, que provocarían un

conflicto entre el CJNG y los Caballeros Templarios, la
intención era que ambos aceleraran su desgaste. La deci
sión se había tomado en una reunión de la que no se pre
cisa fecha entre Sierra Santana. líder de Los Viagras, y sus
socios Juan José Farías Alvarez, conocido como £/ Abuelo,
legendario capo de la Tierra Caliente michoacana y líder
de Cárteles Unidos, y César Alejandro Sepúlveda Are
llano, jefe de una banda en Tepalcatepec conocida como
Los Blancos de Troya.

Las balaceras, emboscadas y enfrentamientos provo
caron que las columnas armadas de Cárteles Unidos se
resguardaran en el área que circunda a Buenavista. Man
daron a negociar a sus contactos políticos para que las
autoridades evitaran establecer una base de operaciones
en la Ruana, y según los reportes intentarían influir en la
comandancia de la 43 zona militar en Apatzingán.

Otro reporte fechado meses atrás señalaba que el
CJNG había tomado posiciones fuera de Aguililla; busca
ban incursionar en las comunidades del Terrero y Catali
nas, en la Ruana. Uno de los operadores del CJNG en esa
zona de Michoacán decía que "ya hablan enviado 20 kai
biles" sin que precisara si se trataba de exintegrantes del
grupo de fuerzas especiales del ejército guatemalteco,
cuya presencia en la zona está documentada años atrás.

Los documentos obtenidos por el grupo de hackers
Guacamaya sirven como retrato de cómo la narcopolítica
es clave para explicar la descomposición en Michoacán
detrás de los conflictos armados, como el que ocurre en la
Tierra Caliente y otras zonas del estado, donde la paz so
cial hace mucho que dejó de existir.
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Dicen los que saben que ADRIÁN
RUBALCAVA, el alcalde de Cuajimalpa,
generó ayer mucho malestar a Claudia
Sheinbaum, la ¡efa de Gobierno de la
Ciudad de México, pues ella daba por
hecho que este personaje estaría con
ella y con Morena hasta la transición
del 2024, pero se llevó una gran
sorpresa cuando entendió que prefirió
irse con Alito Moreno y el PRI para
hacer oficial su destape rumbo a la
Jefatura de Gobierno de la capital,
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Que este movimiento en la Ciudad de México es
tomado como una muestra de debilidad de la de

Echegaray, pues hasta hace unas semanas
Rubalcava no se hubiera atrevido a patear el
pesebre que le estaba dando aire en sus aspira
ciones de crecimiento político. Al irse con A/ifo
Moreno, nos cuentan, Sheinbaum y su equipo
sintieron como si les hubieran mordido la mano.

Tómelo con reserva, como dicen los colegas,
pero las malas lenguas dicen que A/ifo anda
vuelto loco: irascible, desesperado... por cual
quier cosa arma pleito. De ahí que de la nada
genera un espectáculo mediático y saca a Oso
rio Chong del PRI y amenaza a los que todavía
considera pueden ser sus fieles rumbo al 2024.
Sin embargo, los observadores siguen pensan
do que ese personaje está perdido en el mar de
mediocridad que la oposición está navegando
rumbo a la presidencial. Y no se deja ayudar
por los priistas de verdad.

Muy poco quorum tuvo la convocatoria que hi
zo Alessandra Rojo de la Vega, exdirectora de
Desarrollo Social en la alcaldía Miguel Hidalgo,
para llevar a cabo una manifestación frente al
edificio del Gobierno de la Ciudad de México.

Sin embargo, aunque asistieron menos de 10
personas pertenecientes al llamado "Bloque
Feminista Chilango", la administración capita
lina aceptó ya abrir una mesa de diálogo para
atender las exigencias de las protestantes. Y es
que, nos cuentan. Rojo de la Vega es vista como
pura pose entre las radicales, las moderadas y
las simples observadoras.

Poco ha cambiado desde julio del 2019 cuando
el presidente López Obrador y la entonces titu

lar de la Comisión Nacional del Agua, Blanca
Jiménez, promulgaron un decreto enfocado a
garantizar el derecho al agua en las comunida
des indígenas.

La realidad es que, aún bajo el mando de Ger
mán Martínez, el organismo no ha logrado pre
sumir un avance en este tema. Tan es así, que,
durante la conmemoración del Día Mundial del

Agua, el Consejo Nacional Indígena hizo un lla
mado a todas las comunidades del país para pro
testar por el saqueo y privatización del agua
ejercida por el gobierno y las grandes empresas.

Por ejemplo, en Mlchoacán, de Alfredo Ramírez
Bedolla, se dio a conocer recientemente que cer
ca de 20 mil familias indígenas no cuentan con
drenaje, sistemas de saneamiento, ni agua pota
ble. Y si las autoridades se dan una vuelta por
Guerrero, Oaxaca, Chiapas y otros estados, se da
rán cuenta de que el pasado que creían superado,
sigue presente entre los más pobres del país. Pero
como ellos no se quejan en Twitter ni en Face,
pues que esperen otras décadas en el abandono.

Esta es la palabra del presidente de México, An
drés Manuel López Obrador: "Pueden contes
tarme lo que quieran, pero no tienen pruebas,
son calumniadores, mentirosos (se refiere a las
autoridades de Estados Unidos). En México no
se tortura, no es como antes, que ellos se que
daban callados y nunca decían nada. En México
no hay más masacres, en México el Estado ha
dejado de ser el principal violador de los dere
chos humanos, en México se garantiza la liber
tad de expresión, no se persigue a nadie, no se
reprime a nadie. Que no se confundan. Lo Unico
que hacen con eso es exhibirse, hacer el ridícu
lo. Si no fuese un asunto tan importante, pues
causaría risa". Y sí, causa risa.
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¿Qué debemos festejar
de la expropiación
petrolera?
El 18 de marzo de 1938, en un discurso radiofónico de 15 minutos, el
presidente Lázaro Cardenas leyó el decreto de expropiación de los
activos de las empresas petroleras que operaban en México. No era
una expropiación petrolera propiamente dicha porque el petróleo ya
era del Estado mexicano desde la Constitución de 1917.

Expropiaron sólo los activos
de las empresas extranjeras,
ante el boicot y desacato del
laudo ratificado por la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación en favor de las de

mandas del Sindicato de Trabajadores
Petroleros para la firma de su contrato
colectivo, la semana laboral de 40 horas
y el pago de sus salarios y prestaciones
por 26 millones de pesos.

Antes, durante y después del decreto
de expropiación, el presidente Cárdenas
tuvo que enfrentar fuertes embestidas
políticas y el boicot económicocomer
cial de las empresas y de los gobiernos
extranjeros que presionaron con todo
para desconocer y tratar de revertir esa
audaz y patriótica determinación de Lá

zaro Cárdenas. Por eso, cada 18 de marzo
debemos celebrar y conmemorar esa va
liente decisión histórica; pero también,
debemos cuestionarnos qué hemos lo
grado construir con esos activos y rique
za nacional.

Hoy, es vergonzoso reconocer que
Pemex está técnica y contablemente
quebrada. Es triste reconocer que es la
empresa más endeudada del mundo, con
pasivos bancarios y bursátiles de 108 mil
millones de dólares.

Sus activos ascienden a 107 mil millo

nes de dólares, pero sus pasivos son de
206 mil millones de dólares, por lo que
tiene un capital negativo de 99 mil mi
llones de dólares En el 2020, Pemex
perdió la calificación de grado inversión
y se volvió deuda especulativa. Ahora

debe pagar una sobretasa que compense
el riesgo y deterioro que reflejan sus fi
nanzas. Su última colocación fue anun

ciada este mes: un bono por 1,500 millo
nes de dólares a 10 años, sobre lina tasa
de 10.875 por ciento, casi el doble de lo
que se fondean las grandes petroleras
extranjeras.

En lo que va de este siglo, Pemex sólo
ha tenido utilidades en tres de 22 ejerci
cios fiscales: en 2006 obtuvo un resulta

do positivo de 45 mil millones de pesos
{cuatro mil millones de dólares), gracias a
los recursos que le liberaron con la refor
ma importante fiscal del 2005; en 2012
obtuvo una ganancia de 2,600 millones
de pesos (apenas 150 millones de dólares)
gracias al precio promedio de la mezcla
mexicana, el más alto del siglo, superior a
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los 100 dólares por barril; en 2022, la
apreciación del peso generó el 60% de los
5 mil millones de dólares de utilidades.

Sólo ha tenido números negros en tres de
los 22 últimos años y ha sido, más que por
razones operativas y recurrentes, por ra
zones exógenas y no recurrentes: cambio
de régimen fiscal en 2006, precio históri
co del petróleo en 2012 y apreciación
cambiaría en 2022.

Enfrentamos una calda en la produc

ción y sólo extraemos un millón 560 mil
barriles de petroleo al día, la cifra más ba
ja de la historia moderna.

La empresa sigue tomando malas de
cisiones, como la construcción de la
nueva refinería de Dos Bocas que ha au
mentado su costo de 8 mil millones pre
supuestados, a más de 15 mil millones de
dólares y aun no refina un solo barril. En
contraste con la adquisición del total de
las acciones de la refinería de Deer Park

que procesa 270 mil barriles diarios y ya
generó una utilidad de mil millones de
dólares el año pasado. Vaya que hay
contraste.

La inversión extranjera más emble
mática de este sexenio constituye la gi
gafactory de Tesla en Nuevo León por 5
mil millones de dólares, la tercera parte
que Dos Bocas. La diferencia es que una
es inversión de futuro, y la otra, es de un
nostálgico pasado.
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85 aniversario de la
expropiación petrolera
El 18 de marzo pasado se cumplieron 85 años de la expropiación
petrolera decretada por el entonces presidente de la República, el ge
neral Lázaro Cárdenas del Río. Esta nacionalización tuvo su origen, por
un lado, en el desacato de las compañías petroleras extranjeras del
laudo de la lunta Federal de Conciliación y Arbitraje (JFCA), para dar
respuesta a diversas reivindicaciones laborales del personal del ramo,
ya agrupado en el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la Repúbli
ca Mexicana y, por otro lado, en el fallo de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, que negó el amparo a esas empresas para detener la
ejecución del laudo de la Tunta.

El decreto por causa de utili
dad pública y a favor de la
nación consistió en la expro
piación legal de maquinaria,
instalaciones, edificios, refi
nerías, estaciones de distri

bución, embarcaciones, oleoductos y to
dos los bienes muebles e inmuebles de di

ferentes compañías petroleras privadas.
Después de ello, en junio de 1938, se

fundó la paraestatal Petróleos Mexicanos
(Pemex), la cual se ha encargado desde
entonces de los trabajos de exploración,
explotación, refinación y comercializa
ción del petróleo en nuestro territorio. Así,
no sólo se avanzó en lo relativo a la sobe

ranía nacional sobre los recursos natura

les, consagrada en el artículo 27 constitu
cional, sino que Pemex se convirtió en
uno de los pilares del desarrollo económi
co y social del país.

Sin embargo, durante el periodo neoli
beral, y especialmente a partir de la refor
ma energética de 2013, la compañía petro
lera mexicana fue descuidada deliberada

mente en sus finanzas, infraestructuras y
producción.

A partir de 2018, el Gobierno federal
planteó la necesidad de rescatar a Pemex,
a fin de no aumentar los precios de los
combustibles por encima de la inflación y
fortalecerla independencia energética del

país, al no importar gasolinas del extran
jero, y producirlas en nuestras refinerías.

Cabe recordar que en ese entonces se
importaba el 80% de los combustibles
que se consumían en México, que en 40
años no se construyó ninguna nueva refi
nería y que, actualmente, de 108 contratos
de explotación otorgados a compañías pe
troleras nacionales y extranjeras, sólo tres
de ellos se están ejecutando. Además, de
los casi 2 millones de barriles de petróleo
diarios que se producen (1 millón 921 mil),
estas empresas solamente generan 60
mil, lo que representa apenas el 3% de la
producción nacional.

El compromiso del Gobierno federal
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es refinar este año 1 millón 200,000 ba
rriles de petróleo diarios, mediante 1) la
rehabilitación de seis refinerías, lo cual
ha permitido tenerlas hoy al 70% de su
capacidad de funcionamiento, mientras
que en 2018 se encontraban al 38%, y 2)
la compra de una de ellas (Deer Park) y
la construcción de otra en Tabasco, con
miras a lograr la autosuficiencia en
combustibles.

El combate a la corrupción y al robo de
combustibles, asi como la política de aus
teridad del Gobierno federal han permiti

do liberar recursos para que el rescate de
Pemex y su fortalecimiento se estén lle
vando a cabo con éxito. Por ejemplo, de
2019 a 2022 se invirtieron 62 millones 898

mil pesos en la rehabilitación de las seis
refinerías mencionadas, sin soslayar la no
extracción de petróleo o gas con el método
de fracturación, a fin de cuidar el medio
ambiente.

En su 85 aniversario, la expro

piación petrolera fue recordada y
celebrada con el mismo entusias

mo que en aquel 18 de marzo de
1938. En la conmemoración estu

ve rodeado de mexicanas y mexi
canos que también defienden
nuestros recursos naturales para
beneficio común y no para el de
unos cuantos.
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Más mujeres innovadoras
y menos "Matildas"
En pleno siglo XXI aún existe desi
gualdad de oportunidades para para
que niñas y mujeres inicien y se desa
rrollen en carreras de ciencia, tecnolo
gía, ingeniería y matemáticas (STEM,
por sus siglas en inglés).

Esta brecha empieza en la infancia y
se extiende hasta la vida profesional
y el mercado laboral: por cada $100
pesos que gana un hombre en carre
ras STEM, una mujer gana $82 pe
sos.2 Además, en México, sólo 61.5

mujeres están incorporadas al Sistema Nacional
de Investigadores por cada cien hombres.3

Estas estadísticas sorprenden en un momento
en que la tecnología sustenta gran parte de la in
novación y el crecimiento en el mundo de hoy.
Más sorprendente es, que aún con las buenas in
tenciones por reducir las brechas de género, la
realidad es que siguen existiendo "Matildas" en el
mundo de la ciencia e investigación.

#NoMásMatildas

¿Te imaginas qué hubiera pasado si Einstein
hubiera nacido mujer? Probablemente hoy no
sabríamos quién fue Einstein. Con esta refle
xión es como se dio a conocer en Europa, la

campaña "No more Matildas" ("No más Matil
das"), impulsada por la Asociación de Mujeres
Investigadoras y Tecnólogas (AMIT) de España,
que da visibilidad a la mujer en la ciencia, como
fuente de inspiración de las niñas de hoy y
científicas de mañana4.

Matilda Joslyn Gage fue una activista nortea
mericana que luchó por los derechos de las muje
res y de las minorías y en honor a ella se lleva a
cabo esta campaña. La campaña pretende señalar
la injusticia que ha silenciado e ignorado brillan
tes hallazgos de científicas durante la historia, en
línea con el conocido "Efecto Matilda" el cual se

ñala la discriminación que se produce en contra
de los logros de las mujeres científicas.

Las carreras STEM se perfilan como las carre
ras del futuro, entonces los invito a reflexionar se
riamente qué tenemos que hacer para erradicar la
disparidad de género e impulsar la innovación
científica, el crecimiento inclusivo y el desarrollo
sustentable entre y para las mujeres.

Fomentar la participación equitativa de muje
res y niñas en el acceso a la educación y a la cien
cia. garantiza la diversidad en la investigación,
genera nuevas perspectivas de desarrollo profe
sional y contribuye a la eliminación de brechas
como las salariales.
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LAS FOBIAS CONTRA HUMPHREY
•Nos comentan que "la supuesta
inconstituciona postulación de Carla
H u m ph rey c o m o candida t a a 1 a p residencia d el
IN E no fu o el ti n ic o a r gu me n t o q u e el Cuín i té
Técn ico de E va 1uacióntornó en cu en t a pa ra deja ría

del proceso; tamb i é n inter v i n ieron Jas
fMi3s..y..fpbias,. sobre todo jas úId mas, de algunos
integrantes de ese organismo. Por ejemplo, está el
caso de Andrés Norberto García Repper, quien
en su moment o c o la boro, con 1 a consejera en el
tonces Instituto Electora 1 de 1 Distrito.Federal

ytuvoque pre s en ta rsu re n un cía por [i 11 ra r
i D. fp.rfl1 a cjó nsob r e la f i s c a lj.^ac iónque selleva baa
cabo en esa institución.

IMPUGNA UNAM SUSPENSION DEFINITIVA
SOBRE CASO ESQUIVEL
".Uniyersidad. Na don a 1 Autónoma de México
(UNAM), i mpugnó 1 asuspen si ó n def init iva
otorgada a la ministra Yasmín Esquivel Mossa,
que ..impide. al. C om i té de É t i c a de 1 a UNA M e m i ti r
una re so luc ion sob re el p 1 a g i o de su tesis de
1 i c en c i a t u ra. El a su n t o fue t urna do a un T r i bu nal

Colegiado, el .cual .deberá .resolver si mant^
o no la..suspensión definitiya. "Se suspende
pro cedí mi ento. E n consecuencia, ya que 1 os
re cu r so s de me r i tojse fundan e n e 1 articulo. 97,
f ra cción l, inciso a) de la Ley de Amparo^ y toda
ve z que 1 a res o luc ion que s e d ic t e p uede i n f luí r
en el trámite del juicio de amparo, por tratarse
la..deierm.inación...reclamada de la admisión ele
la demanda, que por su..lyaturaíexa,..resu
cuestión trascendental; acorde a lo dispuesto en
el a rt í cu 1 o 102 de. .1 a 1 ey de 1 a materiase su sp en de
el proc edim lento e n el pres en te a s unto, h asta en
t anto se re su el va nías referí d as q u ej as", se. indica
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en la resolución judicial.

CAMARA DE DIPUTADOS BUSCA DIALOGO
CONCILIADOR CON TEPJF
* I g na c i o Mier Vel azco, pres id en te de la Jun ta de
Cüordi nación Política, expl ic ó que. en ja r cu nió n
qu e sos tend rán este jueves con e lpr esid en te
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federacion, Reyes .Rpdrj^ueZs Se busca alcanzar
la c pnc i 1 i ac i ó n .quepermita tener certez a en jo s
p r óx i mos procesos elee t órale s... Re c o no ció qu e se
h a n te n i do ti i fe r ene i a s, norm ales en un regí m en
d e m o crá t ic o, por el i o se va a rey i sa r el m a reo
.C.ÓI?stitucipnal y del marco lega 1, "peronojo
queremos hacer de manera unilateral, sino a partir
de una revisión de los criterios que ha emitido
el Tribu na 11 n o d e ah or a , e sta m os ha ciend o una
mira da p a ra a t ra s de 20 años, que han ven ido
em i t i e n d o c r i te r ios, mu chos de el los qu e i nyaden.
las atribuciones que le competen exclusivamente
al Poder Legislativo, no sola rnente a la Cámara,
si no ta mbi én a la. Cám a ra d e Senador es, a la
Cámara de Diputados y a la Cámara de Senadores".
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Bullying homicida
Luego de los I lechos que cul minaron

en la trágica muerte de la estudian
te de secundaria, Norma Lizbetli,
a causa de las agresiones de otra
estudiante de la misma escuela, el
acoso escolar vuelve a estar en el

ojo público.
I iay des posturas prevalentes cu la narrativa

solí re el bullying si bien una de ellas no se suele
expiesLiren público, y menos cuando el homici
dio de una menor de edad está tan fresra en la

opinión pública. En primer lugar, están los que
dicen que esta es una generación de mazapanes
que |»r cualquier cosa chillan y que en sus tiem
pos era peor; como si hubiera algo de envidiable
en haber sufrido abuses y ahora ser apoJogeta
eu su reproducción; en segundo lugar, los que
creen que es una manifestación de violencia que
no sólo debe ser erradicada por completo y tra
tarse con la misma intransigencia que cualquier
violencia a gran escala (todos lo quisiéramos),
sino que efectivamente Pl 'KDE erradicarse por
completo, es decir, cine no es un elemento in
herente a la configuración social dentro de las
escuelas. I a tercera postura, que no es tibia sino
más realista, encuentra que entre la crueldad re
sentida y la ingenuidad sonámbula, debe existir
un modo de hacer algo. Creoque salvo un grupo
de psicólogos y pedagogos, los demás ni siquiera
nos liemos hecho las preguntas adecuadas sobre
el tema, para variar. ¿Qué es el bullying y cuándo
deja de serlo para convertirse en otra cosa?

lis peligroso que se trate el homicidio de una
niña sólo como un caso de "hullying que fnede

masiado lejos". No. Esos hechos ya fueron una
agresión en riña cuyas lesiones costaron la vida
a la víctima. Hay un marco legal establecido y
muy clara para las personas que causen lesio
nes a otra y la privan de la vida, y lo ha habido
siempre. Creer que (¡I bullying es iiiic; y el mis
ino en todos los casos, distorsiona la realidad
poi que confunde las tendencias, los grados de
violencia, y I" peligrosidad misma del compor
tamiento, y esto es malo para la comprensión y
abordaje institucional del problema. Decir que
el homicidio es el desenlace natural del bullying,
sería minimizarla importancia de situaciones de
especial peligrosidad en los entornos escolares
(lasque pueden derivar en violencia lísic^i y letal
contra un estudiante) y abstrae la gravedad del
hecho, convirtiéndolo eu una nota al pie para
una agenda de política pública, ("reo que esto
sería una falta de respeto.

No es que el acoso escolar no genere traumas
o daño, simplemente digo que el homicidio no
puede ser nuestra brújula para identificar ni pa
trones ni controles. Porque alguien que priva de
la vida a otra no es un bully, es un homicida. O
si todos los bullys son homicidas en potencia,
pues digámoslo, pero no veo muchas ulanos
levantadas.

Algunos antropólogos nos dicen que es un
hecho, o al menos la desafortunada evidencia
así lo señala, que ios grupos humanos tienden
a establecer jerarquías, y no siempre por razo
nes nobles. De hecho,en ¡os niños, a la manera
del Señor de las Moscas, la preponderancia
suele venir de la fuerza física, la intimidación
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y la anemia colectiva donde muchos atacan a
uno, y la pobre víctima suele ser elegida pnrsu
propia debilidad. Esto es lamentable, pero hay
que preguntarse si una política gubernamental
o de virtuosismo discursivo pueden eliminar
esta tendencia en los grupos humanos. Para
ello, tienen que sortear varios obstáculos. De
entrada, habría que aumentar los controles
dentro de las instalaciones escolares a un ex

tremo de panóptico: que no haya rincón donde
los estudiantes no se sientan vigilados, y esto
incluye los baños, que es donde las peleas y
las extorsiones ocurren de manera recurrente.

Además, habría que garantizar la supresión
tie cualquier represalia de los abusadores fue
ra de las instalaciones escolares, cuando los
controles dentro arrecian. Porque de manera
frecuente, a la víctima le va peor cuando los
guardias se retiran.

Kn ese sentido, vale la pena plantearse los
límites y la viabilidad de la vigilancia. Que una
directora se baya rehusado íi tomar medidas
porque la pelea ocurrió fuera del plantel, pero
en las inmediaciones, a todos nos suena a tec

nicismo indolente. Pero, ¿cuál es el perímetro
donde las autoridades escolares tendrían per
mitido intervenir para separar físicamente a dos
estudiantes? ¿t na cuadra, dos, tres? Si dentro de
la escuela se estableció un lugar para la pelea,
¿es responsable la escuela? Una vez que esta
blecimos que la violencia física es inadmisible,
y que no es nada nuevo porque siempre lo ha
sido, vamos a la parte incómoda.

¿Cuándo se pasa do la broma al bullying? ¿Es
bullying si las agresiones se coiilestan? ¿Cuál es
la respuesta proporcional que puede dar una vic
tima para exigir respeto? ¿O no puede y debe de
nunciar siempre? ¿Sabemos lo que eso implica
para la convivencia de la víctima con sus pares?
Las respuestas no son obvias, pero son urgentes.

Corno colofón, por allí un señor bienpensante
dijo que un alumno es violento porque repro
duce los ciclos de violencia que ve o vive en su
easa, así que el problema no es de las escuelas.
Eso facilita las cosas, porque ahora sólo hay que
acabar con la violencia doméstica y familiar, y
listo. Gracias, señor bienpensante, ¿qué haría
mos sin usted?
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Repensar los
órganos
autónomos

En su líl>m más reciente. El Nuevo Cuarto Poden

Instituciones para la Prolección de la Demo
cracia Constitucional, el renombrado Profesor
emérito de la escuela de Derecho de f larva rd,
Mark Tushnet, alega que los órganos autóno
mos modernos tienen una misión ulterior,
profunda y central: dar soporte y proteger el

sistema democrático entera Inclusive los denomina nuevo

cuarto poder, garantes de la gobernabilidad democrática y
de la viabilidad y resiliennia políticas y jurídicas de nues
tras repúblicas constitucionales. Los llama también IPDs
{instituciones protectoras de la democracia).

Doctor en Derecho, egresado de Vale y Harvard, Tushnet
argumenta las razones para considerar así a los autónomos;
explica las lógicas estructural y funcional que subyacen a su
creación y desempeño; y estudia los problemas y ventajas de
su diseño institucional.

¿Cuáles son esas entidades independientes con eseeuuiigo
fundamental de salvaguardar las constituciones en sí mismas?
Las defensorías v comisiones de derechos humanos, los ór
ganos garantes de la integridad pública (como las auditorías
superiores y las del combate a la corrupción) y las autoridades
electorales, principalmente.

Estudia casos concretos como las comisiones anricormp
ción de Brasil y Sudáfrica, así oomo las auditorias superiores
de Canadá y de India, y las autoridades electorales de Estados
Unidos, ludia y Corea del Sur.

I I autor,cuyas líneas de investigación son Derecho Consti
tucional comparado^ libertad de expresión y límites del poder
presidencial, presenta el caso sudafricano como emblemático.

Experto connotado también en el estudio y denuncia del ac

tivismo judicial, informa que el capítulo 9 de b Constitución de
Sudáfrica .se IIama,precisamente, "Instituciones del Estado que
sustentan la demoeraeiacoustitueioriar.Ahí se enlistan y regu
lan el Protector Público, la Comisión de Derechos 1 lumanos,
la ("omisión para la Promoción y Protección de las Derechos
de las Comunidades Culturales, Religiosas y lingüísticas; ¡a
Comisión para la Igualdad de Género; la autoiidad de radiodi
fusión para la defensa del interés público; el Auditor General
y la Comisión Electoral.

En efecto,dicha coristitircióii disponeexpntsíamerrte que es
tas instituciones i ndependientes, sujetas sólo a la Constitución
y a la Ley, deben ser impart íales, ejercer sus poderes y realizar
sus funciones sin miedo, preferencias o prejuicios; que los otros
órganos del listado deben ayudar y amparara estas institucio
nes panr asegurarsu independencia, imparcialidad, dignidad
y eficacia. Finalmente, que ninguna persona ni institución po
drí interferir en su funcionamiento y que son responsables
ante la Asamblea Nacional, a la que deben informar, cuando
menas anualmente, de sus actividades y de la realización de
sus funciones.

Tushnet tiene razón. Las complejidades poli ticas y adminis
trativas del siglo XX engendraron a los autónomosy derribaron
3a tradicional división de poderes. Desde su nacimiento, ejercen
funciones de listado que los poderes públicos históricos ya no
pueden ni deben desplegar, Son además, garantes de nuevos
derechas humanas, cuyas exigencias y vigencia soportan a las
nuevas democracias y dan vida a las constituciones auténticas.
Así están. Que así sigan.
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Norma Lizbeth, otra estadística

ADRIANA
MORENO
CORDERO
COLUMNA INVITADA

ue tan difícil para la ma
dre de Norma Lizbeth

Ramos aceptar y explicar
la muerte de su hija a sus
apenas 14 años de edad a
manos de tina compañera
de la secundaria número

518 Anexa a la Normal de Teotihuacán,
que sabedora del crimen que cometió,
ayudada por su madre, intentó huir a
Estados Unidos y fueron aprehendidas
en la frontera entre México y ese país.
Harta del acoso y hostigamiento del

que era víctima y que había denunciado
a las autoridades escolares sin que nadie
en dicho plantel le hiciera casa, tomó la
decisión de enfrentar a quien la acosaba
desde hace un tiempo, el pasado 21 de
febrero, intentando resolver ella misma
esa crítica situación.

Iji reacción fie quienes presenciaron
la pelea fue sorprendente y dejan ver
que en México, el huíliyngestáí muy lejos
ile resolverse porque básicamente, las
autoridades educativas no hacen caso

o subestiman una conducta que se hace
cada vez más extensiva en las diversas
escuelas de México.

"¡Pégale más fuerte, reviéntale la ca
ra!!", fueron algunas de las expresiones
que se escucharon en los videos que
por sus celulares grabaron muchos de

los alumnos que parecían gozar con el
patético espectáculo.
desvanecimientos hasta

que finalmente que
acabaron con suvkla

muy temprano.

Desafortunadamente, el hulliynges
un peligro que se está viendo ya como
parte de la coliciiancidud, sin reparar
en que es la problemática social más
importante adentro de los planteles
educativos.
De acuerdo a cifras sobre el acoso

escolaren una actualización al presen
te año, se han registrado 180 mil casos
graves, que incluyen el de Norma Lizbe
th. Otros repo rtes dan a conocer que en
México, 2 de cada 10 alumnos, sufre de
bulhyngy reconocen que esa situación
definitivamente impacta cu gran medi
da su desempeño escolar,
Apenas con tul pie fuera de la pan

demia de CovidI!), en el 2022, el Con
sejo Ciudadano para la Justicia de la
Ciudad de México, reportó que la ten
dencia al bnlliyng va a la alza y las de
nuncias son hechas por alumnos entre
los 12 y 15 años.
La ilusión que tenía
Norma Lizbeth, era

llegar a cumplir sus 15
años. Dada la precaria
situación de su familia, su
madre le había prometido
partir un pastel, pero eso
pareció suficiente para la
estudiante de secundaria,
ilusionada con el futuro de
su vida. Sin embargo, ese
momento nunca

llegó; su futuro se vio
cortado de tajo porque
después de la agresión
que sufrió Norma I Jzbetb,
vinieron losdoloresde

cabeza j los
"Tenía sus caireles, era
bonita mi hija", pudo decir
apenas la madre de Norma
Lizbeth, y acotó que el color
de su piel fue el motivo
por el que sufrió buvlling
que le produjo la muerte
por traumatismo cráneo
encefálico días después
y la hermana de Norma
demandó muchos años de

cárcel para la agresora.
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México, sin cumplir su Ley General de Cambio Climático
m h¡ Cumbre Internacional
subre Medio Ambiente,
rcali?ada en Río de Janeiro,
brasil del 3 al 14de jimio de

surge la Declaración
de Río Hübie el Medio Am

biente y el Desarrollo que
reafirma la Declaración tle la Conferen
cia dt; Iíls Nociones Unidas sobre el Medio

Humanofdcl 16dejnmodü 1972 en feto
colino, Suíx:ia). En ambas ya discutíamos
el calcinamiento global, México publica
su I jcv General de Cambio Climático l i;ista
el G de jimio de 2012.

Esta llueva Ley plantea compromisos
| mutuales para reducir y ateni larel ralen
tauiiento global. México asume la meta de
reducir al ano 2020 el !50 "¡i de emisiones

tíKl con respecto a la línea de base; así co
mo un ;)Ó % de reducción de emisiones
al 2050 en relación con las emitidas en

el ano 2U(H). Antes de que finalice el año
2013 se deberán integrar y publicar el at
las nacional de riesgo, los atlas estatales
y locales de riesgo de Eos asentamientos

humanos más vulnerables. Las Entidades

Federativas deberán publicar programas
locales pa ra et i fren i ar a I ca n i bi o clin lático
antes de que finalice el año 2013. Antes
del 30 de noviembre de 2012. el Gobier

no Federal deberá publiisir el Programa
fie Ordenamiento Ecológico General del
Territorio. La Comisión Nacional de Fores

tación diseñara acciones para transitar a
una tasadedeforestación cera Para el año

2018, los mu[iLüipius,ei i coordinaciói i (xjii
las Entidades I;<xlenitivas construirán la

i 11 fraest n ictura |Xira el 11 tanejo de resid uos
sólidos urbanos que no emitan melanoa
la atmósfera en cciilros urbanos de más
de 50 mil habitantes.

1.a Secretaría ele Euergia Hjar.í
cetrno meta una participackífi
niítiima ele enei^ías limpias
en La generación de energía
eléctrica tlel 25 jjor cíenlo
para el aik> 2018, del
p<»r cieiito para 2021 y del

35 jm >r cien Lo pa ra 2024.

Los compromisos del gobierno de
Enrique Peña Nieto ofrecidos ante el
Acuerdo de París, fueron de reducir
GEI en un 22.0 % y de .11,0 % de re
ducción de carbono negro al 2030, no
concuerdan con las metas de la Ley
General de Cambio Climático. I as úhi
mas dos administraciones federales no

han asignado los recursos económicos
ni la voluntad política para empezar
a cumplir los objetivos de esta Ley. El
nuevo Gobierno Federal a partir del
año 2018 lia destinado 20,000 millo
nes de dólares a construir una nueva

refinería y un tren maya en lugar de
destinarlos a las energías limpias.
•Presidente de México. Comunicación

y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y

Cambio Climático.
www.carlosalvarezflores.com

@calvarezfiores
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GOBIERNO DE COALICION
í;n dipuUtda de| 1J1 <} Lourdes.González,
presen u > u n ajnic i a i h a pa ra c re a r ja

Gobierno de Coalición de la
t ;i) M X, con la f i n al id a d de c on l a r cci n
un insirunieiitopara contribuir á la
esta bilí dad p< )1 í tí ca y la go ber nabil id ad
d eme x ralica. La leg isl ad o ra de ta lió qu e,
" n o o bsiani e ya existe un a iv«z u 1 a c k >n
d el lema en el C ó d igo d e Inst i i u c i o j íes
y. Pro cediniientos Electora le si oca},
es pertinente regular de manera más
amplia y concreta dicha figura, con el
fín de e\ 11 a r luLura s contradi cc iones
o lagunas legales". Preciso que con
11 n gobierno de coal ición se preiende
una mavor gobernabilidad > pactos
mas o menos es la bles que per ni itan
obtener mejores resultados para Jas
personas,, final.mente, recordo que
ex i si en experiencias ex i tosas en España.,
Alemania \ Reino Unido.

PREVENIR VIOLENCIA
*E).Congreso de la Ciudad s<^i d l óa
la Au u )_ri da d Ed u c a t iy a Fed era 1 en 1 a
Cj^ L^..!'rcyisar y re fo rz a r Ja__eí'icacia de
los programas públicos \ las acciones
institucionales, que se llevan a cabo en
l( >s p] aniel es educa JL ivos de nivel b as ico
para prevenir, atender \ erradicar el
b u 11y ing, el a c ost) y 1 a y ioie nc i a esa >1 a r".

La propuesta de la diputada Polimnia
Sierra.y el .diputadoVíctor Ilujgo
Lobo, pretende atender las inquietudes
de niñas y niños manifestadas un
el Parlamenlo de la Niñez 2()22. La
1 egis 1 a dora señalo que la preocupackjn
de Jos pe q uen o s es sobre el da ño f í si c o,
em (}i c k>.n al. y. se>c i al que pu e d e c ai isa r
este t ipc )tle \ i o 1 encías no e s l á 1 ejo s de
la rea lid ac l y rec or dk) que," p i; u eb a de
ello es la reciente muerte de una niña

de 14 años .1 ras; ser golpeada.por una
compañera".

PERMISO POR LUTO
•E|. _d i PU !>1 dp. Na ^do\ orberlo preseni ó
11 n a irliria i i y a de reíbr i n a a I a Ley
Federal del Trabad
3 Ja s 11 er s on a s traba j ad ora s f un
"permiso laboral por luto", de cuando
menos t res días, habí les, que considere
el g()ce de su sueIId(). EI Iegislack>r
deialUi que, en caso de aprobarse la
i.nid<Ht \ at él perniiso aplicaría a las k>s
i ra bajadores pi.ealaiialgu ti íanuliar
\ aplicaría "cuando las pérdidas sean
depadres, hijos , herma nos, cóny ugeSj O
ctMicubint> o cc)ncubina". I.a propuesta.
"busca adíek>nar una nue\a fraccic>n

34al ar tí cu lo 132 de la Ley Fed era 1
del Ir a b ajo, pa ra e s.t a ble ce r q u e es
obligacion de los pal rones otorgar
permiso por luto de cuando menos
tres días ha b í les con goce de s u eldc), a
1 a s y I (> s i ra b aj a d o res pe >r 1 a mu er te el e
l a nii i i a res1'^precisó el legislador.
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¿Trump pierde?

Lo que hemos visto desde que Donald
Trump dejó la presidencia estadouni
dense ns un desguste de su figura | > si 
blica,sin embargo, sus seguidores,el ala
extrema del fanatismo que alcanzó, no
lo abandona,

fe de llamar la atención cómo se ha

venido comportando una parte de sus "simpatizan
tes" que parecen ser más racionales ante el llamado
a la rebelión. A principios de esta semana el perió
dico USA TODAY publicó... los partidarios de Trump
están impulsando una narrativa diferente y creen
que cualquier evento público es una trampa tendida
por la policía y que asistir a cualquier evento será
contraproducente.

En tin reportaje de primera plana publicado por
este medio de alcance nacional se lee,., "estamos
viendo gente adviniendo sobre participaren pro
testas por temor a que sea uua trampa del gobierna.
También estamos viendo a algunas personas instan
do a la gente a protestar, a pesar de ese riesgo con
algunos Ilamadosa la violencia. Pero, en general, no
hay ningún tipo de movimiento coercitivo en tér
minos de dónde deberían ocurrir estas protestas",
dijo Oren Segal, vicepresidente del Centro sobre
Extremismo de la Liga Antidifamacióu al medio
antes citado.

Lo cierto es que en esta ocasión el llamado de
Trump a "protestar" no ha sido tan incendiario como
el exmandatario creyó. Aún están los datos de lo
ocurrido en enero de 2()2 \ donde se dieron arrestos

al por mayor y que han dado lugar a poco más de
mil procesamientos.
En el ámbito de la lucha por alcanzar la candi

datura republicana a la presidencia para 2024, ha
llamado la atención la posición asumida por uno
de los hombres que más se ha mencionado podría
arrebatarles Trump esa posibilidad. Ron de Santis.cl
gobernador de Florida, quien arremetió contra el lis
ral de distrito de Manhattan, Alvin Hragg, encargado
de la investigación..."tienes un fiscal que ignora los
delitos que ocurren todos los días en su jurisdicción y
elige retroceder muchos años para tratar de usar algo
sobre los pagos secretos de estrellas pomo, ese es un
ejemplo de perseguir una agenda política y usar la
oficina como un arma"1, dijo durante un evento.
Trump hizo uso de Lis redes sociales
que tanto le han aj udado en su
«da política..." pido a 74 millones
devotantes que esLinconmigoque
firmen una caria en contra de jas
"amenazas de mi posible detención".

Lo cierto es que Donald Trump ha conseguit lo que
la sociedad estadounidense tenga de nueva cuenta
su nombre presente y parece no importarle el costo
(su libertad). Dentro de su esquema seguramente ya
tiene pensado cómo actuar eti un escenario de preso
político, de controversia y desorden. Por cierto, se
canceló la audiencia en la corte del martes por una
amenaza de bomba. Veremos.
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Libros de texto tragedia en puerta,
SEP a piedra y lodo y viola gobierno Constitución
Si el plan "B" para acotar al INE de Lorenzo
Córdova amenaza la democracia, la 11 refor
ma educativa" que cocina la SEP de Leticia
Ramírez apunta a convertirse en un golpe al
futuro de 23 millones de estudiantes.

Y es que sin un programa delineado y sin
objetivos de aprendizaje, los 2.5 millones de
libros de texto de primaria se imprimen a to
da prisa, sin seguir los procedimientos que
dictan la Constitución, la Ley General de
Educación y el reglamento Interior de la SEP.

Contra lo conocido, únicamente habrá 5
libros, mezcla de conocimientos, sin orden y
limitada profundidad en temas como lectura
y matemáticas.

Según expertos, el conocimiento científi
co se Iguala a la creencia popular, al grado de

que los libros podrían ser utilizados parcial
mente, si así lo deciden los maestros en las
comunidades.

Las matemáticas se convierten en algo
superficial, en tanto que el adoctrinamiento
y la lucha de clases es reiterativo. ¿Soy un
opresor o un oprimido?, se pregunta al niño.

Los libros son punta de lanza en el pro
yecto de Marx Arriaga director de Materia
les Educativos de la SEP y el venezolano
Sady Loaiza. De ahí que se custodien con ce
lo. Están mal elaborados y no respetan la
gradualidad.

Como ya le adelantaba, el plan incluye
también los libros de secundaria. Uno por
ano. para unificar el pensamiento de los jó
venes. La CANIEM que preside Hugo Setzer

ha hecho lo imposible por conocer esta otra
propuesta que significa 36 millones de li
bros. Igual a ese nivel se romperá la diversi
dad de contenidos.

De llegar a las escuelas los nuevos mate
riales para agosto, hay la convicción de que
habrá un enorme retroceso en la educación

de varias generaciones. Deporslelgolpecon
la pandemia.

Además vs los 2 millones de chicos de es

cuelas privadas, que no sólo estudian con los
libros d e la SER la brecha vs la educación pú
blica se ahondará.

Asi que tragedia en puerta.

NADA EN JUNTA PARA"MEJOR
EJECUCIÓN" YSHCP SOPORTE A BIVA
Más allá de las expectativas en torno a la
reunión convocada por CNBV de íesús de la
Fuente para analizar la circular de "mejor
ejecución", no se llegó a nada en concreto.
Hubo representantes de SHCP y Banxico.
BIVA en la persona de Santiago Urquíza se
mostró abierta para que los ajustes le ayu
den a ganar órdenes en el día a día, mientras
que la AMIB con Alvaro García Pimentelex
puso que cualquier modificación debe tener
como objetivo el beneficio del cliente. La
BMV vía JoséOriol Bosch apoyó la postura
de las casas de bolsa. En el ambiente quedó
el sentimiento que hay el mandato de la SH
CP de Rogelio Ramírez de la O de soportar
como sea la sostenibilidad de BIVA. Como

quiera nada definido.
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MINERI A MENOS QUE SURTIR Y
PRONTO BRINCO IMPORTADOR
En 2022 la minería terminó con una caída ene

rodíciembredel 0.6% y sólo en diciembre ba
jó 1.2%. En enero se repitieron los números ne
gativos fruto de la política queslgue el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Dado el des
plome en exploración, se cree que pronto se
verán las consecuencias con la Incapacidad de
surtir a la industria insumos que habrá que Im
portar. El golpéala vuelta déla esquina.

FIRME LA FED, TASAS HASTA 5.50% Y

BANXICO MISMA RECETA

Como se esperaba la FED de I ero me Powell
elevó la tasa en 25 puntos base para llegar a
4.75%. Séptima alza al hilo y 400 puntos base
desde febrero del 2021. Además el banco fue

firme en que seguúá endureciendo las tasas y
las condiciones crediticias con el objetivo de
llevar la inflación a 2%, más allá de la proble
mática bancaria. Las tasasbienpudieran llegar
a fin de año sobre 5.25%5.50%. Banxico de

Victoria Rodríguez deberáaplicar lamisma re
ceta el próximo jueves con un incremento de
25 puntos base que llevará el fondeo a 11.2 5%.
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RED
COMPARTIDA
METRO PARA TODOS
El sindicato del Metro no se

quiere comprometer con la
administración de Claudia

Sheinbaum, eso es un hecho,
su corazón late por Marcelo

Ebrard y ayer, a pesar de todo, tuvieron
que trabajar y llegar a acuerdos como
que se va a invertir en el Sistema de Co
municación TETRA para que los trabaja
dores no usen sus celulares para atender
funciones de su trabajo, les van a dar di
nero bajo el concepto de tiempo extra,
darán mantenimiento al deportivo y
ajustarán 172 plazas. Las promesas, casi
firmadas con sangre, fueron de la subse
cretaría de Finanzas, María Elena Gómez,
en representación de la Jefa de Gobierno;
Yesica Luna, subdirectora de Adminis
tración y Finanzas; Alberto Zaragoza, di
rector de Capital Humano y Fidel Rodrí
guez en representación del STC Metro.
La presidenta del PRD en la CD

MX, Nora Arias, armó su reu

nión con los liderazgos femeni
nos del partido y se juntó con las
300 líderes territoriales de la ca

pital. Es decir, las que pueden ganar elec
ciones y que tienen poder de convocatoria
y de movilización en los diferentes barrios
porque son dirigentes de las 16 alcaldías y
definieron el camino a seguir: continuar
impulsando y promoviendo la igualdad en
el acceso de derechos para todas, "sí esta
mos juntas nada es imposible", afirmó

Ahora el 1MPI puso en mar
cha la licitación IA10

K8 V 010K8 V 0 01 N 17 

2023 para su servicio de
limpieza y entre los requi

sitos que pide a las empresas interesadas
está contar con personal capacitado co
mo técnico de trabajo de alturas y certifi
caciones de primeros auxilios nivel bási
co. lo cual no se da de la noche a la ma

ñana, también piden por correo electró
nico una "Carta de aceptación por el uso
de medios electrónicos de comunica

ción", con lo cual se da aviso a los parti
cipantes de la licitación y con ello poder
modificar las propuestas de último mi
nuto. Lo curioso es que todas estas con
diciones sólo las cumplen las empresas
relacionadas con el "Zar de la Limpieza",
Marco Antonio Reyes: Semalyn, Rapax,
Ocram Seyer, Control de accesos, Infini
tum limpieza y Rollin Limpieza.
PD: La Consejerfa Jurídica de la

Presidencia quiere salvar el
Plan B del presidente a como dé
lugar y para eso descalificó a
los magistrados electorales Ro

dríguez Mondragón, fanine Otálora y Felipe
de la Mata y los acusa de una guerra judi
cial en contra del proyecto presidencial, la
verdad es que necesitan romper al Tribunal
Electoral para salirse con la suya y por eso
presionan para cambiar la correlación de
fuerzas y ahora resulta que son muy ami
gos de lose Luis Vargas y Mónica Soto
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• Andrés Manuel López Obrador, presidente de
México, está preocupado por el tema del fentanilo,
al grado que planteó la posibilidad de prohibir su uso
médico; sin embargo, su administración no tiene
datos suficientes que permitan dimensionar la gra
vedad del consumo de esta sustancia en territorio na

cional, así que todo indica que las decisiones que está
tomando son sin datos. Y así serán los resultados...

• La Guardia Nacional llegó a principios de 2023 a
las estaciones el Metro de la Ciudad de México para
hacer frente a los "incidentes atípicos" que detectó el
gobierno de la CDMX, pero poco a poco los elemen
tos dejaron de estar en estaciones y trenes, luego de
destacarse los avances en el combate al robo de cables

gracias a la presencia de los elementos. ¿Habrá dismi
nuido su presencia?

• Martha Ávila, coordinadora del grupo parlamen
tario de Morena en el Congreso de la CDMX, se
sumó a los destapes... aunque el trabajo legislativo
deja mucho que desear. En su caso busca suceder a la
"compañera" Clara Bragada en Iztapalapa, la alcaldía
más poblada de la CDMX. Pero la legisladora sabe que
en el camino tendrá que derrotar a Aleida Alavés y al
senador Gabriel García Hernández, que dé un tiempo
a la fecha ha descubierto el amor que siente por la
demarcación...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Controlan los cárteles zonas en

México; regresa el Grupo Sonora
Un bodrio.
Según la Real Academia, bodrio significa:
"Cosa de muy mala calidad, mal hecha, de mal gusto o aburrida".
Andrés Manuel López Obrador mantiene su discurso clíentelar.
Da al respetable lo que quiere oír: un presidente presuntamente va

liente que enfrenta al enemigo número uno del mundo: Estados Unidos.
Así criticó por segundo día consecutivo al informe sobre derechos

humanos en el mundo que dio a conocer Washington el lunes y que
señala la impunidad, los abusos, los asesinatos, la corrupción de la poli
cía, del Ejército y de las autoridades.

Y los ataques a los periodistas.
No le gusta y ayer hasta se atrevió a llamar Departamentito al Depar

tamento de Estado.

Y ya se lo dije en la entrega anterior: la defensa del país, en una
actitud ciertamente patriotera que pretende ser patriótica, podría acep
tarse si se tuviera la razón.

Andrés Manuel no la tiene.

Antony Blinken acusó ayer que en México los cárteles del narcotráfi
co controlan regiones enteras.

Lo dijo cuando el senador republicano Lindsey Graham lo arrinconó
al cuestionarlo durante su comparecencia en el Senado.

El secretario de Estado dudó en contestar, pero lo hizo.
¿Los cárteles de la droga controlan regiones en México?, preguntó

Graham.

Eh, el gobierno mexicano enfrenta la violencia de esos grupos.
 No contestó, le dijo el senador.
¿Tiene el gobierno el control o los grupos criminales?, insistió.
Sería justo afirmar que sí, debió decir Blinken.
Y sobre la propuesta republicana que tanto ha molestado a López

Obrador, de que Washington considere declarar terroristas a los cárteles
mexicanos, también lo reconoció igualmente después de titubear.

¿Qué dirá ahora Andrés Manuel?
Lo mismo, desde hace cuatro años y medio:
Yo tengo otros datos.
Pero, Andrés, la realidad tiene otros datos:
Ayer fue ejecutado el subdirector de la policía municipal de Guana

juato; fue encontrado el cuerpo del empresario secuestrado en Cancún el
fin de semana. También en Michoacán hubo diez muertos.

Asimismo, fue hallado ejecutado José Portillo El Chueco, presunto
asesino de los dos sacerdotes jesuítas en Chihuahua, en jumo de 2022,

Un total de 2 mil 282 ejecuciones en febrero.
Un aumento de 4.23 por ciento en homicidios, dicho por la misma

secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.

REGRESA EL BELTRONISMO

La salida de Miguel Ángel Osorio Chong de la coordinacíon de los sena
dores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) era strí/ce cantado.

Significa el regreso de Manlio Fabio Beltrones.
Es evidente la mano del sonorense y el cobro de la afrenta al ex go

bernador de Hidalgo y ex secretarlo de Gobernación.
Beltrones le cobró a Osorio la traición de aquel 2016, cuando fue pre

sidente del PRI y el hidalguense hizo todo para quitarlo y dejarlo solo en
la elecciones que significaron su salida de la dirigencia.

Manuel Añorve, como coordinador en el PRI, significa el regreso del
Grupo Sonora.
Vamonos: En Puebla, la muerte de Luis Miguel Barbosa dejó a la deriva la
sucesión. Ignacio Mier quiere agandaUar. Se lo platico después.
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Según la Real Academia, bodrio significa:
"Cosa de muy mala calidad, mal hecha, de mal gusto o aburrida".
Andrés Manuel López Obrador mantiene su discurso clíentelar.
Da al respetable lo que quiere oír: un presidente presuntamente va

liente que enfrenta al enemigo número uno del mundo: Estados Unidos.
Así criticó por segundo día consecutivo al informe sobre derechos

humanos en el mundo que dio a conocer Washington el lunes y que
señala la impunidad, los abusos, los asesinatos, la corrupción de la poli
cía, del Ejército y de las autoridades.

Y los ataques a los periodistas.
No le gusta y ayer hasta se atrevió a llamar Departamentito al Depar

tamento de Estado.
Y ya se lo dije en la entrega anterior: la defensa del país, en una

actitud ciertamente patriotera que pretende ser patriótica, podría acep
tarse si se tuviera la razón.

Andrés Manuel no la tiene.

Antony Blinken acusó ayer que en México los cárteles del narcotráfi
co controlan regiones enteras.

Lo dijo cuando el senador republicano Lindsey Graham lo arrinconó
al cuestionarlo durante su comparecencia en el Senado.

El secretario de Estado dudó en contestar, pero lo hizo.
¿Los cárteles de la droga controlan regiones en México?, preguntó

Graham.

Eh, el gobierno mexicano enfrenta la violencia de esos grupos.
 No contestó, le dijo el senador.
¿Tiene el gobierno el control o los grupos criminales?, insistió.
Sería justo afirmar que sí, debió decir Blinken.
Y sobre la propuesta republicana que tanto ha molestado a López

Obrador, de que Washington considere declarar terroristas a los cárteles
mexicanos, también lo reconoció igualmente después de titubear.

¿Qué dirá ahora Andrés Manuel?
Lo mismo, desde hace cuatro años y medio:
Yo tengo otros datos.
Pero, Andrés, la realidad tiene otros datos:
Ayer fue ejecutado el subdirector de la policía municipal de Guana

juato; fue encontrado el cuerpo del empresario secuestrado en Cancún el
fin de semana. También en Michoacán hubo diez muertos.

Asimismo, fue hallado ejecutado José Portillo El Chueco, presunto
asesino de los dos sacerdotes jesuítas en Chihuahua, en jumo de 2022,

Un total de 2 mil 282 ejecuciones en febrero.
Un aumento de 4.23 por ciento en homicidios, dicho por la misma

secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.

REGRESA EL BELTRONISMO

La salida de Miguel Ángel Osorio Chong de la coordinacíon de los sena
dores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) era strí/ce cantado.

Significa el regreso de Manlio Fabio Beltrones.
Es evidente la mano del sonorense y el cobro de la afrenta al ex go

bernador de Hidalgo y ex secretarlo de Gobernación.
Beltrones le cobró a Osorio la traición de aquel 2016, cuando fue pre

sidente del PRI y el hidalguense hizo todo para quitarlo y dejarlo solo en
la elecciones que significaron su salida de la dirigencia.

Manuel Añorve, como coordinador en el PRI, significa el regreso del
Grupo Sonora.
Vamonos: En Puebla, la muerte de Luis Miguel Barbosa dejó a la deriva la
sucesión. Ignacio Mier quiere agandaUar. Se lo platico después.
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Algo más que palabras
Víctor Corcoba

Los pasajes vivenciales no son más que un manto sil
vestre de aromas que nos resucitan cada día, lo que re
quiere de nosotros unos hábitos saludables y un deseo
de vivir, desvividos por preservar los hábitats naturales,
para poner a nuestro planeta en el camino de la cura
ción y para situarnos también nosotros, los humanos,
en una labranza de sueños hacia sí mismo, previo talar
los árboles de la soberbia, entregándonos para que el
mundo llegue a ser un poco más celeste y la biosfera no
acabe en un final desastroso. Indudablemente, la super
vivencia es algo más que un itinerario, es una mística go
zosa que nos interroga tras la contemplativa, de manera
que nos vuelve poesía ante tanta belleza de fauna y flora
natural. De eso se trata, de retornar al verso, floreciendo
nuevamente la nobleza del ser humano, que es lo que
en verdad nos hace proteger con éxito la biodiversidad,
como auténticos poetas en guardia permanente.
Dejemos que las fragancias, con sus esencias existen

ciales, acrecienten la llamada a comprometernos con
el medio, que tantas veces nos habla; y, sin embargo,
apenas entramos en sintonía de escucha. Hagamos una
pausa en nuestros andares, revisemos ios pasos dados,
acariciemos con la mirada nuestra inédita recreación.

Seguramente, entonces, vibraremos bajo esa toga mul
ticolor, sabiendo que nada desfallece y que todo se ar
moniza, porque ha de hermanarse. Ciertamente, el valor
de la crónica silvestre es incalculable. Nosotros hemos
de ser sus cuidadores, no sus destructores. Saboreemos
sus enérgicas lociones, dejémonos alimentar por sus
contribuciones vitales, trabajemos con toda el alma y
con toda la mente, por ese estado original que todos
nos merecemos respirar, para descubrir principios que
son universales. Sea como fuere, jamás desfallezcamos
en ese reencuentro de todos hacia todos, haciendo de
nuestra casa común un verdadero hogar de sensatos
alientos, en lugar de propiciar agentes contaminantes.
En cualquier caso, a poco que exploremos nuestro

propio planeta advertiremos que la intervención hu
mana suele estar al servicio de un interés mundano,
en vez de intensificar la protección a una hermosura
que sin ella nada somos. Hay que ponerfinaesta inútil
contienda contra la naturaleza, cuidando con especial
preocupación a las especies en vías de extinción. Al
fin y al cabo, coexistimos en ese poema vivencial, que
no puede degradarse, sino que debe de enaltecerse
a través del contacto espiritual, verdaderamente con
solador que nos convoca a una comunión fraternal.
Nuestra tarea de custodia debe estar presente a todas
horas, preservando los inciensos nativos y reconstru

yendo zonas para todos los corazones labriegos. Es
verdad también que requerimos unidad para sembrar
esfuerzos, que nos encaminen a trabajar con los go
biernos, la sociedad civil y el sector privado, al menos
para convertir las palabras en hechos, el compromiso
en acción, sabiendo que todo está relacionado en un
edénico himno que glorifica su distintivo soplo de luz.
Por eso, el medio ambiente que se conjuga existen

cialmente con todos sus efluvios es un bien colectivo,
patrimonio de toda la humanidad y responsabilidad
de cada caminante en su diario de vida. Hemos de vi

vir, pues, en armonía plena con aquello que nos rodea.
Personalmente, aún recuerdo aquel asombro que tuve
de niño ante un nogal solitario, al que acudía a diario
a cantarle mis alegrías y a contarle mis tristezas. Pa
sado el tiempo, vi como desapareció aquel vivo espa

cio natural, convirtiéndolo en un lugar residencial
donde nadie conoce a nadie, previo derrumbar sin
miramiento alguno, aquel árbol de copa amplia y
redondeada, denso de ramas gruesas y fuertes, al
que tanto me abracé de adolescente. Está visto
que el plan humano tiende a ignorar esos pulsos
bucólicos que nos emocionan internamente y nos
serenan. Don dinero es el que manda y ordena, el
que nos manipula a su entero capricho, hasta lle
garnos a absorber nuestros innatas fragancias de
temperamento místico.
Cualquiera está conectado a los corazones sil

vestres. Requerimos de sus niveos bálsamos. Fue
ra dominaciones, son asfixiantes. Hay que respirar
otros hábitats en jardines más paradisíacos que
poderosos. Es fundamental volver al escenario
rural, dejarse acompañar por sus perfumes, inte
ractuar con la ciencia, el arte y la cultura, cuando
menos para poder regenerarse de tanto maltrato
al entorno del que formamos parte indivisa y, así,
poder generar nuevas áreas favorables a la savia,
ante el suplicio del deterioro ambiental que pade
cemos y que cuestiona los comportamientos de
cada uno de nosotros. En esto, nadie quedamos
a salvo. Ante esta bochornosa realidad, hemos de
pasar esta etapa de autodestrucción y comenzar
nuevamente con otro periodo. Yo mismo me he
propuesto injertar en un lugar de tránsito habi
tual, un nuevo árbol solitario, donde iré a hacer
penitencia, pero también a embellecerlo de sue
ños literarios. Lo significativo es que la alianza en
tre la humanidad y su contexto campestre prosi
ga, sin que la desunión triture los latidos.
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Defender al país
Al abrir la sesión de ayer,

el Pleno del Senado de

la República guardó un
minuto de silencio en memoria

del periodista Carlos Payán
Velver, quien falleció el pasado
17 de marzo, a los 94 años.
El presidente de la Mesa

Directiva, Alejandro Armenia,
destacó que, además de perio
dista y promotor de la cultura,
Payán Velver fue un incansable
defensor de la democracia mexi

cana.

Descanse en paz el
destacado periodista
Pero vayamos al tema del

momento. En ¡a defensa del país
no debe de haber dudas. Todos,
pero todos los mexicanos debe
mos unirnos y estar en contra de
las pretensiones extranjeras de
ponernos de rodillas.
Es cierto, son muchos nues

tros problemas de inseguridad,
narcotráfico y otros, pero no
necesitamos que vengan de
fuera a hacernos un lado, pues
unidos podemos hacer frente a
cualquier problema, por muy
difícil que parezca.
Por México, todo, contra

México, nada. Aunque parezca
una frase hecha, pero debe de
ser una realidad.

Nada menos ayer, el senador
Ricardo Monreal, una vez más,
expresó el pleno respaldo del

Senado al presidente Andrés
Manuel López Obrador, y lo
hizo en su calidad de presiden
te de la Junta de Coordinación
Política, la JUCOPO, principal
órgano de gobierno de esa ins
tancia en donde confluyen
todas las fracciones parlamen
tarias, de todos los colores y
tendencias políticas.
La postura del aspirante pre

sidencial fue para defender la
soberanía nacional ante la

embestida de políticos y legis
ladores de Estados Unidos en

contra de nuestro país.
Siempre hay que buscar los

canales diplomáticos, parlamen
tarios y políticos "para no llegar a

este tipo de expresiones, que cada
día son más fuertes, más duras y
que cada día son más difíciles de
contener", dijo el senador.
Llamó a que, en caso de agre

sión, todos nos sumemos a la
defensa de México, así como
para que prevalezca la cordura
en ambos lados de la frontera.

Monreal habló así sobre las
reacciones del Presidente de la

República a las declaraciones de
legisladores republicanos y al
informe del Departamento de
Estado de la Unión Americana,
en el que denuncia violaciones a
los derechos humanos por parte
de integrantes de las fuerzas de
seguridad de nuestro país.
Señaló que México ha enfren

tado embestidas por parte de
legisladores y políticos estadou
nidenses, "y lo que el
Presidente está haciendo es
reaccionar debido a la defensa

de la soberanía del país, de la
defensa de la integridad de
nuestro territorio y de nuestra
política interna ".

Soberanía

Energética
Por su lado, el presidente de la

Mesa Directiva, Alejandro
Armenia, dijo por su partes que
México está a un paso de logar la
soberanía energética, real y
auténticamente, porque en los
últimos cuatro años se ha logrado
hacer lo que se dejó de hacer
durante cuatro décadas, que es
ponderar el potencial económico
energético que México tiene.
Armenia destacó que "fuimos

la cuarta potencia mundial en
materia de producción petrole
ra y el país vende todavía, hoy en
día, un barril de petróleo entre
50 y 60 dólares, y sólo cuando
gobernaron Iblipe Calderón y
Vicente Fox el petróleo llegó a
más de 130 dólares el barril.

"Pero por cada barril de
petróleo que vendemos en 50

dólares, importamos por ese
barril derivado del petróleo,
más de dos mil dólares en pro
ductos derivados de ese barril

que ¡es vendemos". lamentó.
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Hace unas semanas toqué el tema de la
sequía, de justicia y del agua, hoy a
nivel nacional se lanza la alarma del

bajo nivel en las presas de la república mexi
cana, la falta de lluvia y el uso inadecuado en
la agricultura, y por parte de algunas empre
sas activan los focos rojos en este tema, por
favor le pido a las autoridades que le entren al
tema de fondo, pues por la sequía, el fondo está
a la vista. Digo, estoy seguro de que ningún
partido ha pactado con el dios Tláloc, pero si
pueden pactar con entidades colindantes
para generar políticas preventivas, y no medi
das desesperadas, que van a solventar el pro
blema superficialmente, hay que apoyar a
todas esas políticas, pero también se debe de
trabajar en la difusión del uso correcto del
agua, de su aprovechamiento, reciclaje, las nor
mas de su uso, las consecuencias de su mal uso,
del desperdicio indiscriminado y criminal.
Está bien bombardear nubes, pero mejor

bombardeemos de información de los pros,
los contras de tener y carecer de este vital
líquido.

AGUAS CON EL AGUA

REPUDIO a los retrógradas que quemaron
la imagen de cartón y papel de la presidenta
ministra Norma Lucía Piña, es un acto de
barbarie y no es exagerar, es el grado de des
información por parte de las personas que no
puedo afirmar que pertenezcan o no a la es
tructura gubernamental, pero sí afirmo su
desconocimiento de las funciones de la Su

prema Corte de Justicia de la Nación, la fun
ción de los ministros y la presidencia de la

misma, el acompañamiento y la tutela de la
Constitución mexicana al quemar esa ima
gen que simboliza un acto solo intimidato
rio, un sinsentido. Es notable y plausible que
la postura del mandatario haya sido de repu
dio a esta acción de sus seguidores, así como
el rechazo por parte de la jefa de Gobierno,
levantemos la voz.,.

En otras cosas, levantemos la voz, pero no
creo que se deba levantar con un himno, para
festejar el cumpleaños de ese bebé que trae
problemas congénitos que le impiden cami
nar, pues es curioso que un aeropuerto nomás
no levante, la carga que llega por aire, tiene
que ser traída por tierra y pasar aduana en el
aeropuerto de la CdMx, los soldados tan que
ridos usados en albañilería, en los pueblos y
las ciudades, los albañiles reclutados por la
delincuencia, y algunos delincuentes disfraza
dos de empresarios... y candidatos.

¡Ya no entiendo!
Se repite la historia, los pasajes son cíclicos,

no hemos avanzado:

Un hombre extranjero, es acusado por un tri
bunal con jueces sin moral y corruptos, pues
es señalado por sus detractores, la turba enfu
recida casi lo lincha y es llevado a varias juris
dicciones donde las autoridades se declaran

incompetentes, el hombre es torturado y seña
lado sin más culpa que un acto que no ofende
a nadie, no lo dejan hablar ni decir sus alega
tos, su madre y compañeros ideológicos han
recibido persecución política, la prostituta que
él apoyó, está destrozada, por las injusticias...
lo declararon culpable y es condenado a
muerte.

¡Una gran injusticia!
Eso sucedió hace más de 2000 años y nos

suena actual.

No hemos aprendido nada.
Ni tan bien, ni tan mal...
El Chacal.
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Por Karina A. Rocha Priego

EXIGE ELECTORADO: CAMPAÑAS
¡DEPROPUESTAS! NO DE ¡VERDULERIA!
Con el registro "formal" ante el IEEM de

las candidatas a la gubernatura del
Estado de México, el próximo 3 de abril

inician las campañas proselitistas rumbo al 4 de
junio, fecha en la que se elegirá a la próxima
Gobernadora de la entidad.

Sin lugar a duda las candidatas tendrán que "cam
biar" su estrategia, ya que, en las últimas semanas,
se han abocado en resultados de encuestas, pero,
sobre todo, en descalificaciones, mismas que los
ciudadanos ya ven "con malos ojos".
Las necesidades del Estado de México van más
allá de una encuesta. Recientemente se dio a

conocer que el Estado de México, sigue siendo
uno de los Estados de la República más peligro
sos, no solo para las mujeres, sino para los perio
distas y todos sus habitantes, por lo que parte de
la "plataforma laboral" que deberán presentar
las candidatas ante los mexiquenses, tiene que
ver con el cómo combatirán la inseguridad que
priva en la entidad.
No solo para las mujeres, pues ésa es una de
sus banderas, sino para todos los habitantes de la
entidad. Que igual sean importantes, pobres que
ricos; hombres que mujeres, niños y ancianos,
pues las víctimas de los delincuentes no son
escogidos por su condición o sexo, simple y sen
cillamente se convierten en víctimas en cual

quier momento del día.
Esa debe ser prioridad para las candidatas a la
Gubernatura mexiquense. Por su puesto la segu
ridad social, es otro tema que, no solo se deben

abordar sino resolver, ya que, si bien el gobierno
federal incorporó a la plantilla del IMSS a cu
randeros, hueseros, parteras, para atender a los
ciudadanos de escasos recursos, los mexiquen
ses ¿se merecen más que eso!, pues esta medi
da "absurda", solo es un ardid para "tapar la
irresponsabilidad" de haber cancelado el pro
grama "Seguro Popular".
A lo que vamos, es que los ciudadanos hoy quieren
escuchar propuestas no promesas incumplibles,
pero esas propuestas deben ir acompañadas de
un proyecto bien fundamentado, para llevarse a
cabo en cuanto se tome posesión de la administra
ción.

Ese proyecto, por su puesto que ya debió haberse
trabajado con las demandas que se levantaron
durante la precampaña pues, si bien éstas se lleva
ron a cabo "con poca anuencia" supuestamente
tan solo con la mñitancia, la militancia es parte del
estado, de un municipio, de una comunidad y tie
nen diversas necesidades que es urgente cubrir.
Pero si se van a llevar a cabo campañas de des
prestigio, de insultos, de a ver quién es más
ratero que el otro o, si van a llevar una campa
ña ¡de odio!, quien la encabece estará perdida
pues, si no se han dado cuenta, eso es lo que el
gobierno federal ha venido haciendo desde el
inicio de su administración ¡sembrar el odio en
tre los ciudadanos!, es más, se ha dado "el lujo"
de dividir a los mexicanos ¡en clases! bautizán
dolos como "fifís y chairos" y para colmo, "a
sus chairos" los compra con recursos ¡de los
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empresarios!, éstos que pagan impuestos pun
tualmente pues son "contribuyentes cautivos".
De ahí sale el dinero que le "regalan a los ba
quetones" por eso conservan la borregada
pero, hay que decirlo, "esa borregada" son
seres humanos, son ciudadanos mexicanos, son
padres y madres que quieren sacar adelante a sus
hijos y si no tienen una oportunidad laboral, pues
fácil, ¡estiran la mano'' pero esa práctica populis
ta no va a llevar a México a nada, de ahí que las
propuestas, insisto, que deben llevar las candida
tas a su campaña, deben ser, no solo creíbles, sino
exactas a las necesidades de la gente.
Ahora bien, solo estamos hablando de las candi
datas, pero ambas tienen un equipo de trabajo
que tendrá sus propias tareas a cumplir, una cam
paña anexa a la principal, por decirlo de alguna
manera, y ésos son los que llevan los primeros
"benefícios" solicitados por los ciudadanos.
Pero aguas con la conformación de los equipos
porque, si hay algo claro en México, es que los
"achichincles" luego se sienten "jefes" y quieren
cobrar como tal y hacer lo que se les pega la gana,
minimizando la campaña de la candidata quien
es la que lleva toda la carga de la población.
De igual forma, es importante señalar que en esta
campaña usted, querido lector, también como
elector, verá toda clase de "regalitos": despen
sas, dinero en efectivo, tarjetas electrónicas, y
muchos tienen la idea de que "quien de más,
ganará la contienda", si se trata de "comprar la
elección" sabemos que los morenistas tienen
mucho más recursos que la alianza Va por el
Estado de México porque, aunque éste está sien
do gobernado por el PRI, "Felito" del Mazo,

dicen, "tiene que entregar el Estado a su "iefeci
to" AMLO". espero y los priistas esten listos para
la entrega de la "Corona al Rey", y económica
mente hablando, lo que le sobra a Morena, es
dinero, aún cuando este es el Estado más prospe
ro de la República por eso lo quieren todos ade
más, se sigue insistiendo en que "Felito" "vendió
al Estado" y las campañas "son mera jalada"
Otro factor que sin lugar a duda apoyará la cam
paña de cada una de las candidatas, es el íraJba
jo que estén desarrollando los alcaldes en
turno, si los alcaldes no están cumpliendo con la
población, si solo llegaron a beneficiarse así mis
mos, si han cometido graves actos de corrupción
o ¡abuso de autoridad! (Toluca) perderán los
votos de esa localidad y ésa puede hacer la dife
rencia en un proceso electoral.
Una proceso electoral no es solo el resultado "de
una encuesta", es el resultado del trabajo de
todos, del cumplimiento de todos, de la transpa
rencia u opacidad con la que se conduzcan los
servidores públicos ya sea que busquen o no un
cargo público.
Ésta, es un hecho, será una contienda histórica,
por muchos factores, sobre todo por el reparto
de tantos millones de pesos que se hará a través
de "la cúpula del poder", pero si la candidata
inspira confianza al electorado, si la candidata es
sinónimo de ¡una mejor forma de vida! en el
Estado de México, ésa tendrá que ga nar. Por
cierto ¿ Que pensarán los panistas, por el regalo
de "Felito" al Presiden fe?
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En Washington, aliados de
Lorenzo Córdova, Vianelio

Bienvenida OEA: Fran

cisco Javier Guerrero Aguirre fue
consejero electoral del Instituto
Federal Electoral (IFE) del 15 de
agosto de 2008 al 30 de octubre
de 2013 y durante esos cinco
años coincidió con Lorenzo Cór

dova Vianelio en diversas reunio

nes al interior del IFE. En mayo
de 2015, Francisco Javier Gue
rrero Aguirre se desempeñó co
mo asesor de Enrique Peña Nie
lo y en junio de 2015 es nombra
do secretario para el Fortaleci
miento de la Democracia de la

Organización de los Estados Americanos (OEA). Desde enton
ces, Francisco Javier Guerrero Aguirre se convirtió en enla
ce de Lorenzo Córdova Vianelio en la OEA, concretamente
con el secretario general el uruguayo Luis Almagro. Este
columnista platicó con personal de la representación ante la
OEA, el cual informó que Guerrero Aguirre sugirió al contro
vertido secretario general de la OEA, Luis Almagro, la conve
niencia de designar a Lorenzo Córdova Vianelio como secre
tario de asuntos electorales y encargado de coordinar las
misiones de observación electoral en el continente latinoame
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ricano.

A eso se debe que el consejero presidente del Instituto Na
cional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianelio, se encuentra
realizando una visita de trabajo a Washington D. C. y Nueva York,
en Estados Unidos, donde sostiene diversas reuniones con
directivos de algunas instituciones que han colaborado con el
INE. Asimismo, Lorenzo Córdova mantiene encuentros con
representantes de la National Endowment for Democracy
(NED), National Democratic Institute (NDI), International
Republican Institute (IRI), International Foundation for
Electoral Systems (IFES), Woodrow Wilson Center, Center for
American Progress, Center for Strategic and International
Studies (CSIS) y The Atlantic Council dos de ellos vinculados
con el empresario Claudio X. González. También participará en
el lanzamiento de la Red Global para Asegurar la Integridad
Electoral (GNSEI).
Camaradas: Lorenzo Córdova se reunirá con Luis Al

magro, secretario general de la OEA, a quien así definió su
exjefe y presidente de Uruguay, José Mújica: "Hay cosas en la
vida y de los seres humanos que son difíciles de explicar, los con
versos son peores que los otros, aquellos que tienen un pasado
hacia determinado compromiso y después cambian, son más
virulentos que los que naturalmente vivieron siempre en esa defi
nición La última de las reuniones en la ciudad de Washington
D.C. será con los miembros del Caucus Hispano de la Cámara
de Representantes y con el subsecretario de Estado para
Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols.
En la ciudad de Nueva York, Córdova Vianelio sostendrá
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encuentros con funcionarios del

Council of The Americas y con el
jefe de la División de Asis
tencia Electoral de la Organización

de las Naciones Unidas (ONU),
Craig Jenness. A nueve días de
concluir su nombramiento como

consejero presidente del INE, el
objetivo de su visita de trabajo a
Estados Unidos es un empleo en la
OEA, pues por disposición consti
tucional está impedido de aceptar
cargo o comisión en la administra
ción pública de México. El presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor reafirmó los postulados de su
política de gobierno antineolibe
ral y dijo que su movimiento trascenderá hacia el próximo
sexenio ante mi7es de sus seguidores y dio por hecho que
Morena ganará las elecciones presidenciales de 2024.
Ante un contexto de volatilidad financiera en el mundo, por la

quiebra de dos bancos en Estados Unidos, y después de parti
cipar en la 86 convención anual de banqueros, defendió su
proyecto de la refinería de Dos Bocas y reafirmó su intención
de que México sea "autosuficiente " en producción y consumo
de gasolinas.
Para sorpresa de todos, surgió un aspirante de la oposición a

la Presidencia de México que se autodestapó la semana pasa
da, el exsecretario de Hacienda y excanciller con Ernesto
Zedillo, José Ángel Gurría Treviño. Con un innegable origen
priista, Gurría durante quince años fue secretario general de la
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (OCDE) donde reformó el sistema fiscal internacional,
endureció las políticas en materia de combate a la corrupción
y aprendió a hablar seis idiomas, aparte del español.
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En caso de que prosperen sus intenciones y si Alejandro
"Alito" Moreno lo permite, José Ángel Gurría se disputará la iIcandidatura del PRI con otro perfil con apellido muy conoci

ido, aunque con mínima trayectoria en el sector público: el
iextitular de Turismo en el sexenio pasado, Enrique de la íMadrid y muy detrás estarían Claudia Ruiz Massieu, Beatriz

Paredes Rangel y Alejandro Murat como el aún presidente i
del PRI, Alejandro "Alito11 Moreno. Después José Ángel i
Gurria deberá tratar de convencer a Marko Cortés y a "Alito" i
para colocarse como abanderado de "Va por México", con el
PRI, el PAN y lo que queda del PRD. También deberá compe itir con el perfil emanado de la llamada "sociedad civil", el de IGustavo de Hoyos Walter. El líder del Partido Verde Ecologista ide México (PVEM), Jorge Emilio González, enfrenta mala 1salud y ha tenido que atenderse en IHouston, Texas, donde también 1tiene residencia, por tener la doble Inacionalidad mexicana y nortea
mericana. Recientemente se espe Iculó que padece cáncer de colon i
en etapa avanzada, pero a este 1
columnista le aseguran que no es iasí y que se recupera satisfactoria
mente. Hace unas semanas, el lla
mado "Niño Verde" pidió una 1audiencia con el presidente López
Obrador para abordar temas como
las elecciones en el Estado de Mé i
xico y Coahuila y las nueve guber I
naturas en 2024, al parecer acorda II
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos

IMSSBienestar: más tragedia
y más fracaso de AMLO

Llamó mi atención que el 14 de marzo, el
secretario de Salud, Jorge Alcocer, le
diera mucha importancia a su anuncio

de que se trabajará en la promoción de
medicina tradicional y que se dio la "incor
poración de 753 médicos y que sus princi
pales especialidades son: sobadores, hier
beros, hueseros, curanderos y parteras...";
estos hueseros, hierberos o sobadores del
bienestar; ¿son acaso esos especialistas y
la gran aportación de la 4T y AMLO para
atender la salud de las comunidades y
pueblos de México una vez que asesinaron
al exitoso Seguro Popular? No hay duda
que la 4T, Morena y AMLO siguen tocando
fondo con la salud de los mexicanos.
A menos de dos años de concluir el sexe

nio de López Obrador, México vive una tra
gedia en casi todos los ámbitos que se quie
ran observar y analizar: inseguridad y vio
lencia desatadas; aumento indiscriminado de
la pobreza, miseria y desigualdad; ataques a
las instituciones públicas como sucede con el
INEy un acoso permanente contra la prensa
nacional; pero también es prácticamente im
posible, a estas alturas, que se vaya alcanzar
un sistema de salud semejante o parecido al
de Dinamarca como tanto prometió el
1 'mesias morenista".

López Obrador se equivocó y sigue que
dando como el presidente más mentiroso y
demagogo, pues el sueño de que tendría
mos un sistema de salud con características

y nivel de Europa, con un sistema impecable
como el país nórdico citado, solo quedará en

promesa incumplida; sin embargo, en Mé
xico ni siquiera se puede contar con el cua
dro básico de vacunas y la falta de acceso
a los servicios médicos que sufre y padece
la mayoría de los mexicanos se debe en
parte a la improvisada y errónea funda
ción y atención del IMSS Bienestar.
Conforme avanzaron los días, las sema

nas, meses y años de gobierno morenista,
las cosas se fueron complicando: el prepues
to en el tema de salud no aumentó y el go
bierno de la 4Tlo ha ido disminuyendo y des
apareció, por ejemplo, el fondo de enferme
dades catastróficas que era de gran utilidad y
servía para la salud de los pacientes con en
fermedades como el cáncer; era de ese fondo
donde se auxiliaba y se pagaban los insumos
y tratamientos de los niños con cáncer, que al
ser retirado, simplemente fue trágico y mortal
para muchos infantes que padecen esa enfer
medad.

Estudios que se han realizado muestran
que en nuestro país solo cuentan con servi
cio de salud cinco de cada 10 mexicanos ya
que organismos especializados en el tema a
nivel nacional o internacional aseguran que
al menos 66 millones de personas no tie
nen acceso a la atención de su salud y
desde que AMLO arribó al poder se ha ob
servado una tendencia a la disminución en

cuanto al número de mexicanos que cuen
ta con servicios sanitarios.

El Seguro Popular fue 'asesinado' en este
sexenio y el IMSSBienestar que sustituyó al
fallido Insabi, hoy sigue fracasando, práctica
mente desde la negligencia oficial que provo
có el contagio y la muerte de millones de
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mexicanos por el peligroso Covid19. La sa
lud de la población y la política errada que
sigue aplicando el gobierno Federal al no
dar protección a la inmensa mayoría de los
habitantes del país, siguen en crisis y, con
seguridad, serán otros de los grandes pen
dientes que dejará AMLO y Morena al con
cluir el esta admínstración.

El 1 de enero de este 2023 el Insabi cum

plió tres años de fracasos y aunque intentó
ser otro de los proyectos 11 emblemáticos"
del gobierno de López Obrador, garanti
zando y ofertando servicios a la salud gra
tuitos para todos como en los países nórdi
cos, la realidad vuelve a golpear de frente al
hombre de Palacio Nacional por el gran
desabasto de medicamentos, falta de trata
mientos, análisis y un acceso a esos servi
cios de salud mucho menor que con go
biernos anteriores, pues muchos mexica
nos no están afiliados a ninguna institu
ción de salud pública.
El Seguro Popular, a pesar de que sí lo

gró extender su cobertura de salud en 53
millones de personas hasta 2018, el Con
greso mexicano, en noviembre de 2019,
reformó la Ley General de Salud para des
parecerlo, debido a la ausencia de institu
ciones que protejan el bienestar de la po
blación contra decisiones políticas irracio
nales como las de López Obrador.
En atención a la salud del pueblo, México

ha tenido retrocesos y los fracasos son evi
dentes. Primero, la errónea decisión de cen
tralizar los servicios y la supuesta federaliza
ción en la atención de la salud afectaron la

oportunidad y efectividad en la prestación
de servicios. El segundo, tiene que ver con
los "beneficios", pues tanto el Insabi como
el IMSSBienestar se comprometieron a
prestar servicios ambulatorios y de hospita

lización general, pero no servicios de espe
cialidad, que antes estaban garantizados por
ley. Por ejemplo, los que estaban afiliados al
Seguro Popular podían acceder a un paquete
de 294 servicios esenciales y 66 intervencio
nes de especialidad, ahora ni el Insabi ni el
IMSSBienestar proporciona el último servicio.
Y el tercer retroceso tiene que ver con el

presupuesto. Con gobiernos anteriores gra
cias al Seguro Popular el recurso de la Se
cretaría de Salud se incrementó casi cuatro

veces en términos reales entre los años

2000 y 2018; incluso, cuando hubo recortes
importantes a otras áreas, siempre se privile
gió el salud de los mexicanos. AMLO co
mo candidato prometió incrementar el gasto
publico en salud en un punto porcentual del
PIB, algo que no ha cumplido y sí ha reduci
do el presupuesto de la SSa. Un cuarto golpe
a los mexicanos ha sido el aumento en la

carencia por acceso a servicios de salud pues
pasó de 16 % en 2018 a 28 % en 2020; de 21.1
millones de personas que antes no tenían
acceso a la salud, ahora hay 35.7 millones.
El Seguro Popular fue innovador y exito

so, pero la 4TIo 'matóahora la salud de los
mexicanos está por los suelos y siguen siendo
necesarias políticas de protección contra los
ataques viscerales e irracionales hacia las ins
tituciones de salud y otras que garantizan la
paz y tranquilidad de todos.
Ya es necesario y urgente poner en la agen

da y promover un cambio de rumbo, un
gobierno con políticos nuevos que ni por error
sean de Morena. México necesita que sus ver
daderos representantes gobiernen, pues solo
así se tendría la posibilidad de llevar al país
por un competente sistema de salud, pero tam
bién que haya seguridad, se tenga empleo
digno y se comience a la pobreza, la miseria y
la desigualdad generalizadas. Por el momento,
querido lector, es todo.
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Perredistas
Otra vez los perredistas mexiquenses
andan en pleitos. Y es que nuevamen
te Cristian Campuzano, salió a decir
que es el presidente legítimo del PRD
estatal, y fue al Instituto Electoral del
Estado de México a solicitar que se
retire al sol azteca de la alianza va por
el Estado de México, porque muchos
perredistas no quieren estar aliados
con su enemigo histórico el PRi. Y
afuera del IEEM, en entrevista, Cristian

Campuzano insistió en que él es el
presidente legítimo y que en sus reco
rridos por el Estado de México la gente
le ha pedido que no haya alianza con
el PRI, PAN y Nueva Alianza.

Pero poco le duró el gusto a Cristian
Campuzano de ir al IEEM a armar
su mitote, porque de inmediato la
dirigencia del PRD a través de Javier
Rivera Escalona, secretario general
en funciones de presidente estatal
salió a descalificar a las acciones de

Campuzano, mediante una carta de
expulsión con fecha del año 2022.

Este miércoles 22, el gobernador
Alfredo del Mazo entregó el Hospi
tal Integral de Coacalco, que estuvo
frenado por varios años, lo cual re

cordó el presidente municipal David
Sánchez Isidoro, quien agradeció al
gobierno estatal el apoyo para con
solidar este proyecto que permitirá
atender a las familias coacalquenses
que se tienen que trasladar a veces a
otros municipios para ser atendidas.
Sánchez Isidoro también realizó una

maratónica gira para entregar pozos
de agua y un parque en el Infonavit
Cor, en un espacio que estuvo aban
donado también por muchos años.

Y en Cuautitlán Izcalli la alcaldesa

Karla Fiesco tampoco para en la
entrega de obras, tanto educativas
como viales, y ahora su gobierno
promociona el Festival Atzán, que es
un proyecto intermunicipal para lleva:'
bailes, canto y teatro a los izcallenses.

La morenista Delfina Gómez salió

a dar la cara por los maestros del
SNTE que denunciaron probable
acoso por parte del gobierno estatal
para frenar sus preferencias políti
cas, en tanto que la priista Alejandra
del Moral se reunió con empresarios
a quienes dijo que hará una campaña
de propuestas.
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Agenda Confidencial

Cárdenas y AMLO, parecidos

prove
chando el

# \85 aniver
sario de la expropia
ción petrolera, ya 17
meses de que con
cluya su mandato,
el presidente Andrés

Manuel López Obrador no quiso dejar pasar
la oportunidad para compararse con Lázaro
Cárdenas del Río. De ahí la insistencia de re

ferirse al general como una gran estratega
político, económico y social.

Dijo AMLO el sábado pasado: "En la es
trategia cardenista lo primero fue la atención
a las demandas económicas y sociales de
campesinos y obreros. El presidente sabía
que la única manera de contar con el pueblo
era actuar decididamente en favor de sus

causas'.' Lo mismo que hizo López Obrador
en cuanto se sentó en la Silla del Águila.

"Desde el inicio de su gobierno se puso
en marcha el reparto agrario; los campesi
nos se movilizaron en todo el país solicitan
do que se les dotara de tierras mediante la
expropiación de latifundios o por la vía de
la titulación de terrenos nacionales. En poco
tiempo, la entrega de las tierras a los cam
pesinos transformó la estructura agraria
existente. La trascendencia revolucionaria

del reparto agrario cardenista puede me
dirse con un relevante dato: en los prime
ros tres años de su gobierno se entregaron
nueve millones 764 mil hectáreas a 565 mil

216 campesinos, lo que superó con mucho
la cantidad de tierras repartidas desde la Re
volución. A! finalizar ei sexenio, se habían
constituido 10 mil 651 ejidos con un total de
18 millones 52 mil hectáreas, en beneficio de
más de un millón de familias indígenas, de

peones y de jornaleros del medio rural... la
reforma agraria aseguró la fidelidad de mu
cha gente al gobierno cardenista y desde en
tonces se concertó la alianza entre los cam

pesinos y el Estado? dijo AMLO en otra parte
de su discurso. Como casi un siglo después
los historiadores afirman que la Revolución
no les hizo justicia a los campesinos porque
ahora están más jodidos que nunca y ya no
hay tierra que repartir, el gobierno de la 4T
se ha dedicado a repartir dádivas a aquellos
para mantenerlos felices y que sigan siendo
fieles a la 41

Durante el cardenismo, insistió López
Obrador, "los obreros sintieron garantizados
sus derechos laborales. Con estricto apego a
la ley, Cárdenas respetó la lucha económica
de trabajadores por mejores salarios y por
mejores condiciones laborales... desde el
inicio de su gobierno, el movimiento obrero
comenzó a desplegar una intensa actividad
orientada a conquistar sus reivindicaciones;
incluso, se pudo ejercer con plena libertad
el derecho de huelga. Para mediados del se
xenio, campesinos y obreros identificaban a
Cárdenas como el defensor de sus intereses.

La primera parte de la estrategia cardenista
había resultado favorable, el acercamiento y
la solidaridad del presidente con los grupos
sociales más desprotegidos produjo el apo
yo, la adhesión de las mayorías a la política
gubernamental. La organización política de
obreros y campesinos como segundo esla
bón de la estrategia cardenista se desarrolló
también con intensidad y entusiasmo''

La estrategia de López Obrador con el
sector obrero ha sido, primero, aumentar
de manera importante el salario mínimo, y
dejar "moribunda" a la CTM, que fue uno
de los bastiones políticoelectorales más
importantes del PRI para mantenerse en
el poder.

"Cárdenas recomendó iniciar la organi
zación de los campesinos de México. Con
ese propósito, se crearon las ligas de comu
nidades agrarias en todos los estados del
país y la integración de ellas con los sindi
catos de asalariados rurales dio como resul
tado la constitución de la Confederación Na

cional Campesina, la CNC. La organización y
movilización política de las masas permitió
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avanzar en el propósito de hacer valer la in
dependencia económica de nuestro país..."
dijo el presidente López Obrador en su dis
curso del 18 de marzo.

Lo que no dijo el primer mandatario, es
que la CNC dejó de existir mucho antes del
2018, porque durante décadas el PRI sólo
utilizó a los campesinos como "carne de ca
ñón electoral"y nunca logró hacer un cam
po productivo en laza zonas más pobres
del país. Sin la otrora poderosa CTM, con
una CNC inexistente, con una CNOP (Con
federación Nacional de Organizaciones Po
pulares) desaparecida, el presidente López
Obrador puede navegar sin turbulencias
hasta el 2024, apoyado claro, por sus pro
gramas sociales que llegan a 25 millones
de familias. Multiplique por cualquier voto
ese número y saque usted el resultado de
ios vot5os seguros que podría tener la 4T
en la contienda presidencial.

La estrategia de echarse a la bolsa a
obreros y campesinos "no habría podido
tener éxito sin las cualidades excepcionales

de un hombre noble y justo, como el gene
ral Lázaro Cárdenas del Río',' subrayó el pre
sidente López Obrador. Yo también soy un
hombre justo y noble; y tengo una estrate
gia parecida a la de él, quiso decir.
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Fuera máscaras

La cabeza de Osorio Chong
"Ei arte de la gue

rra es someter ai ene

migo sin luchar"
Sun Tzu

lito MorenoA es un político
#%pesel ig roso y
quien crea lo contra

rio se equivoca. Uno no se convierte en go
bernador de su estado siendo un idiota, mu
cho menos en el presidente del partido polí
tico más importante en la historia de nues
tro país, incluso, ponerlo al nivel de Marko
Cortés (el otro presidente en la alianza), es
simplemente ingenuo. Moreno es habilido
so, ha sabido atacar a la hora de la batalla
pero también sabe hacer las paces. Hacer
política, vamos. Pero sobre todo, Alejandro
Moreno ha podido aguantar los brutales ata
ques mediáticos que conlleva quedar bien,
al mismo tiempo, con Dios y con el diablo.
Y hoy. Moreno no sólo sigue vivo, sino en
control total de su partido. Por eso creo que
Osorio Chong se equivocó al subestimar al
campechano, a quien siempre ha considera
do "muy limitado'.'

Desde hace tiempo el exsecretario de
gobernación de Enrique Peña Nieto, y hoy
senador de la República, coordina una cam
paña de desprestigio para debilitar al presi
dente de su partido. Programa al que asiste
es oportunidad para que Chong acuse de
mentiroso, corrupto o le pida la renuncia. E:l
último desplante sucedió durante la nove
na reunión plenaria en Mérida, Yucatán, en
donde el líder del tricolor se encontró con

que varios de sus correligionarios aban
donaron la mesa de trabajo a su llegada,
orquestado todo desde el grupo de sena
dores que respaldan al hidalguense. More
no tomó nota, y como reza el viejo adagio
priísta: Paciencia, prudencia, dominio de
ciencia, verbal continencia; ausencia o pre
sencia, según conveniencia.

El momento de la cobranza llegó este
martes, cuando un grupo de senadores
priístas, afines a Alito, convocaron la tar
de de este miércoles a una reunión para
remover de la coordinación parlamentaria
al senador Osorio Chong. Liderados por
ei Manuel Añorve, identificado dentro del
grupo de Moreno, los legisladores priistas
convocaron a las 6 de la tarde a una Asam

blea General Extraordinaria del Grupo Par
lamentario para tratar "asuntos urgentes e
impostergables de la organización interna'.'
No obstante, trascendió que el motivo ur
gente será la remoción del Senador Osorio
Chong como líder de la bancada. Lo cierto
es que fue la mayoría de los integrantes de
la bancada priísta la que firmó la convocato
ria: Manuel Baños Añorve, Beatriz Paredes,
Jorge Carlos Ramírez Marín, Mario Zamora,
Angel García, Claudia Edith Anaya y Sylvana
Beltrones. Aunque posteriormente se suma
ron Carlos Acevedo y Verónica Martínez. Los
únicos que no respaldaron la moción fueron
Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Ávila y Nuvia
Mayorga. Por su parte, Alejandro Moreno
se curó en salud y rechazó que haya divi
sión al interior del instituto político y ratificó
que la dirigencia que encabeza siempre será
respetuosa de las decisiones que tomen de
manera interna las y los senadores priistas.
En declaraciones a los medios de comunica

ción, el dirigente nacional del PRI dijo que,
de acuerdo con el orden del día de la reu

nión, van a tratar los temas internos, su or
ganización, su conformación y los temas de
trámite: "De hacerse, lo que se ha comenta
do, ios relevos, los cambios, siempre serán
para bien, y siempre ios impulsaremos para
trabajar juntos y en equipo" especificó el lí
der del tricolor.

Al momento que escribo estas líneas no
se conoce el destino de la cabeza de Oso

rio Chong, sin embargo, estoy seguro que,
como siempre, Alito se saldrá con la suya.
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Confidente Emeequis
Casandra y el fentanilo

esde 2017,D:| Renato Sa
les Here

dia, entonces titular
de la Comisión Na

cional de Seguridad,
advirtió que el fen

tanilo se estaba convirtiendo en una seria

amenaza. Se los dijo con claridad a los res
ponsables de las áreas policiales en los esta
dos y de modo particular en Colima, porque
es justamente en el puerto de Manzanillo
donde ingresa la Piperidina, que es uno de
los precursores para fabricar la droga.

"Estamos en uno de los puntos más
complicados del tema, porque la situación y
no se puede controlar, y no se puede contro
lar porque es un tema de demanda y oferta?
explicó en una entrevista con £7 Universa!.

A Sales Heredia le pasó como a Casan
dra, o no le creyeron o, peor aún, ni siquiera
la hicieron caso. Uno de los rasgos de las
fallas en seguridad de antes y de ahora, pro
viene justamente de la desidia y de negar la
realidad. Las alertas de riesgos son ignora
das o no se les da la utilización debida.

No es que con ello se hubiera podido im
pedir el tráfico de fentanilo, pero al menos
evitaría que los funcionarios se enfrasquen
en explicaciones por demás absurdas y se
estarían implementando políticas públicas
adecuadas.

Desde hace años, los gobiernos mexica
nos tratan de evadir sus responsabilidades,
alegando que al sur del Río Bravo hay una
gran demanda de drogas. Gustavo Díaz Or
daz, al ser interrogado sobre la situación de
la producción de mariguana y de los recla
mos de Washington señaló: "quizá somos el

trampolín de las drogas, pero allá (en Esta
dos Unidos) está la alberca''

No le faltaba razón, como no le falta aho
ra al presidente López Obrador al quejarse
de que en EEUU no hacen lo suficiente, el
asunto es que se trata de una crisis y así
tiene que ser encarada, porque los ciudada
nos ya están pagando un alto precio por el
empoderamiento criminal. Las preocupacio
nes, por lo demás, son de rango internacio
nal, similares a las que se desataron en los
años noventa con la producción de cocaína
en Colombia, donde sí hay una planta que
es endémica a ese país y en Perú y Bolivia

Las consecuencias que causó ese polvo
blanco endemoniado son evidentes, y se
muestran, por desgracia, en niveles de vio
lencia que se han prolongado por decenas
de años y que se suman a un conflicto inter
no que tiene perfil político.

De ahí que sea muy delicado lo que ocu
rre y puede ocurrir con el fentanilo que se
produce y exporta, ya que los esfuerzos de
combate a esa situación se ven a centrar en

la costa del Pacífico, más allá de que las sus
tancias primarias provengan de China.

No se trata de prohibir su uso médico,
porque lo que está causando estragos es
justamente la fabricación ilegal que termina
en la distribución de pastillas más que mor
tíferas y que, tan solo en 2021, terminaron
con la vida de 105 mil ciudadanos de EEUU.

Los cárteles de Sinaloa y de Jalisco Nue
va Generación, establecieron, desde hace
años, laboratorios para la obtención de!
fentanilo y para presentarlo en formas de
pastillas.

Es más, una parte sustancial de sus ope
raciones se orientó a la fabricación y trasie
go de los opioides y ello es lo que está ge
nerando una violencia inusitada en la propia
Colima, pero también en Zacatecas, ya que
es un paso obligado en los traslados hacia
el norte del país, con el objetivo de cruzar la
mercancía Texas, Arizona y California, sobre
todo. Inclusive, Querobabi, una comunidad
en el municipio de Opodepe, en Sonora, se
ha convertido en el municipio donde se in
cauta más fentanilo, lo que da pistas de la
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diversificación de los embarques.
En 2022, la Comisión de Estupefacientes

de las Naciones Unidas agregó a la Con
vención del contra ei Tráfico Ilícito de Estu

pefacientes y Sustancias el norfentanilo,
el NFenil4piperidinamina y el tertButyl

4(phenylamino) piperidine1carboxylate
(1boc4AP).

Aunado a ello, se establecieron protoco
los para que quienes trabajan en las adua
nas tengan los elementos suficientes para la
detección de esas sustancias.

El Ejército y la FGR han dado golpes a
los fabricantes ilegales del fentanilo, pero
evidentemente no son suficientes. Aunado

a ello, el mansaje que se manda, tratando
de que el problema de desvanezca no ayuda
y aumenta el nivel de las fricciones.
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freís la puerta del poder
Osorio Chong ¡outl

I ace 12 años,Hal ascen
I so de Enri

que Peña Nieto a la
Presidencia, sólo había
2 que despuntaban
desde entonces

como posibles
presidenciables para
ei 2018: Luis Videga
ray y Miguel Ángel

Osorio Chong. Ellos eran los coordinadores
de todo en ese equipo. Los más cercanos e
influyentes.

Pero se pelearon.
Más inteligente, Videgaray se fue al

autoexilio dorado de Harvard. A vivir de

muy bien pagadas asesorías y consultorías
privadas. Luego de ser el más cercano
a Peña, y de pasar por las secretarias de Re
laciones Exteriores y de Hacienda, Videga
ray es quien más conoce a México.

Osorio no sólo fue relegado de la
contienda por la candidatura presidencia!
del PRI para darle paso a José Antonio
Meade, quien terminó por ser apenas un
leve escollo ante la ola de apoyos priístas
a Andrés Manuel López Obrador, en un
acuerdo todavía no explicitado de Peña y el
tabasqueño, sino que además lo desecharon
para ser líder del PRI ante el ascenso de Ale
jandro Moreno y apenas logró ser una de las
últimas decisiones del mexiquense para ser
coordinador de la minibancada del tricolor

en el Senado.

Ahí terminaba la carrera del exgoberna
dor de Hidalgo, exsecretario de Goberna
ción y exaspirante presidencial con Peña.

Y cómo no hay plazo que no se cum
pla, Osorio Chong fue echado ayer fuera de
esa última posición peñista.

Lo sustituye un político de quinta, por el
guerrerense Manuel Añorve a quien no lo
quieren ni siquiera los perros de su pueblo.

Añorve sólo es un florero. El trato de

los pocos senadores del PRI, no más de
12, 13, será directo con Alejandro More
no presidente del PRI. El es el único que
puede palomear su reelección en 2024. Su
colocación en otros equipos, su reubicación
en otras comisiones.

Alito llega a este momento de vengan
za con toda la fuerza para ser quien negocie
dentro de la Alianza Va por México al lado
de Marko Cortes del PAN y Jesús Zam
brano por el PRD, no sólo para lanzar un
candidato presidencial (que hoy podrían
ser los priístas, porque no, José Ángel Gu
rría o Enrique de la Madrid), sino candidatos
a 8 gubernaturas, y uno más a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX, a alcaldes en las
16 posiciones de la Capital del País y para
la renovación de los 500 diputados y 128
senadores y miles de cargos de alcaldes y
congresos estatales.

Es decir, Alito será quien pueda repartir
todavía por y desde el PRI posiciones
de poder y manejo de presupuestos
multimillonarios en 2024. Osorio no. El hi

dalguense se equivocó. Está out. Alito, Mar
ko y Zambrano son odiados y combatidos
porque presiden partidos cuya virtud es te
ner registro ante el INE, presupuestos públi
cos multimillonarios y el poder de la firma
para lanzar convocatorias y candidatos. Y
con ello hoy pueden bien ganarle la presi
dencia de la República a AMLO en 2024.

Al quitarse de en medio a Osorio, Ali
to no sólo ajusta cuentas con el hidalguense,
sino queda libre para alargar su presidencia
en el PRI hasta más allá de 2024.

Y para ser reelegido como diputado fe
deral. O irse a una senaduría. O lo que sea
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que quiere
Ya veremos por qué opta,

PENSIONES, UN CASO POR RESOLVER
Ayer, luego de inaugurar la "Caravana

CONSAR en el Senado de la República? Ri
cardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política, consideró que urge
resolver en México el grave problema del
fondo de pensiones para proteger los ingre
sos de los trabajadores en retiro.

Al lado de Iván Pliego Moreno, presiden
te de la Comisión Nacional del Sistema de

Ahorro para el Retiro, el zacatecano , indicó
que la reciente reforma de pensiones de di
ciembre del 2020, impulsada por AMLO es
un parteaguas en la seguridad social, "ya
que dio un gran paso al mostrar la solida
ridad de los empresarios de este país, la vo
luntad del Gobierno y del Poder Legislativo
para poder impulsar una pensión más justa'.'

Hoy, agregó Monreal, habrá que reducir
las semanas cotizadas, aumentar las aporta
ciones del 6.5 al 15 por ciento; incrementarla
pensión garantizada; y reducir las comisio
nes de las AFORES que hoy se encuentran
en estándares internacionales y hacer más
eficiente el sistema, a través de una mejor
regulación que simplifique los procesos y
contribuya a reducir el costo regulatorio in
necesario para las AFORES.

"El fondo de pensiones es un gran pro
blema que tenemos que resolver muy pron
to. Los fondos de retiro son un problema
grave que tenemos que empeñar y que te
nemos que, en este Poder Legislativo, lograr

soluciones''

CASINO VS AMLO

A pesar de que apenas hace unos
días Andrés Manuel López Obrador aseguró
que no daría ningún permiso para operar
nuevos casinos en la ciudad de México, la
empresa King's está girando invitaciones
para abrir su nuevo casino ubicado en
Pabellón Bosques en Cuajimalpa.

Esto va totalmente en contra de lo dicho

por López Obrador de que pediría un reporte
al Secretario de Gobernación, Adán Augus
to López para conocer cuáles casinos se
están abriendo recientemente para frenarlos
de inmediato. El grupo King's abrirá
oficialmente Yvis Casino hoy jueves 23 de
marzo con, afirma, grandes sorpresas.

Ojalá una fuese que las autoridades de
Cuajimalpa respetarán la ley y no se abriera
este casino que está a unos cuantos pasos
de diversas escuelas, entre ellas: los Co
legios Vista Hermosa, Israelita de México,
Colegio Hebreo, Monte Sinaí, Instituto Cum
bres México, Preparatoria Anáhuac e Institu
to Rosedal Vista Hermosa,

Todas estas ubicadas a menos de un

kilometró de distancia y algunas incluso a
unos metros.

Desde hace meses padres de familia
de estos planteles han insistido en evitar la
apertura de este casino. Ojalá ahora sí se
tomen cartas en el asunto toda vez que la
prohibición de nuevos casinos viene desde
Palacio Nacional.
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Análisis a Fondo

Lo que hace el Presidente es defender la soberanía del país
Por Francisco Gómez Maza
• Monreal no cayó a la provocación de un reportero
• México, aun paso de lograr la soberanía energética

//El presidente está haciendo lo correcto al de
fender, con seriedad y con una clara muestra
de firmeza, los intereses nacionales de la pa

tria." Con esta afirmación le respondió el senador Mon
real Ávila a un reportero, que le planteó una pregunta
tramposa para hacerlo caer en contradicciones frente a
la defensa que el presidente López Obrador hizo ante
las provocaciones del Departamento de Estado de EU,
acusando a México de violaciones a los derechos hu

manos. La interrogante del reportero llevaba jiribilla. Le
dijo al senador zacatecano que AMLO, con sus críticas,
estaba "minimizando la jerarquía que tiene esa instan
cia del Gobierno norteamericano."

¿Qué tanto puede afectar esto a la relación? Pre
guntó el reportero.

Y sin inmutarse ni sonrojarse, el presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado, afirmó:

"La verdad es que México ha estado sufriendo ace
chanzas; ha estado sufriendo embestidas por parte de
legisladores y de políticos de Estados Unidos; y lo que
el presidente está haciendo es reaccionar en razón de
la defensa de la soberanía del país y de la defensa de
la integridad de nuestro territorio y de nuestra política
interna."Ojalá y no se presentaran este tipo de desen
cuentros, agregó Monreal Ávila, ante la sorpresa del re
portero, que esperaba una declaración de Monreal que
contraviniera la posición del presidente de la república,
para contrapuntearlos, como quisieran que ocurriera
los adversarios del tabasqueño.

Pero el senador no cayó en el garlito, quien añadió:
"Hay que buscar siempre la diplomacia; hay que bus
car siempre canales parlamentarios y políticos, para no
llegar a este tipo de expresiones, que cada día son más
fuertes, más duras y que cada día son más difíciles de
contener."Hay expresiones de políticos y legisladores
de Estados Unidos que son inadmisibles, que son
irrespetuosas y que son groseras para con México y
para con nuestros connacionales, se quejó el zacate
cano. "Yo sostengo que es importante hacer una pau
sa y tratar de llegar a canales diplomáticos, para que
haya respeto recíproco entre ambas naciones. Somos
socios, no somos subordinados. Y somos hombres y
mujeres que habitamos entidades soberanas."

Pero el reportero nunca entendió y continuó con
las preguntas intrigantes. "Pero esta narrativa del pre
sidente, tan rijosa, ¿no va a crear un diferendo profun
do con Estados Unidos? "Yo espero que no, yo espero
que no?se le escuchó afirmar al senador.

Y explicó:
El presidente tiene intuición. Es un político y un es

tadista, y eleva el tono cuando agreden al país y, en
ese sentido, ojalá y todos nos sumemos a defender al
país y que todos hagamos votos porque llegue la cor
dura en los países, tanto en Estados Unidos como en
el nuestro.Pero la reacción del presidente es motivada
por una acción de los parlamentarios y de los políticos
norteamericanos, agregó Monreal.

A UN PASO DE LOGRAR LA SOBERANÍA
ENERGÉTICA

El presidente del Senado, Alejandro Armenta Mier,
en ese rejuego de dimes y diretes de la sucesión en la
gubernatura de puebla, no para de utilizar la tribuna
de prensa del Patio del Federalismo en el Senado.Ayer
miércoles planteó declaraciones impresionantes:

"Nuestra nación  presumió está a un paso de
lograr la soberanía energética, real y auténticamen
te, porque en los últimos cuatro años se ha logrado
hacer lo que se dejó de hacer durante cuatro décadas,
que es ponderar el potencial económico energético
que México tiene. El morenista y serio aspirante, jun
to con su primo Ignacio Mier, presidente de la Jucopo
de la Cámara de Diputados, a gobernar el estado de
Puebla, destacó que "fuimos la cuarta potencia mun
dial en materia de producción petrolera y somos la
décima potencia en materia petrolera'' Señaló que el
país vende todavía, hoy en día, un barril de petróleo
entre 50 y 60 dólares, y sólo cuando gobernaron Feli
pe Calderón y Vicente Fox el petróleo llegó a más de
130 dólares el barril. "Pero por cada barril de petróleo
que vendemos en 50 dólares, importamos, por ese
barril derivado del petróleo, más de dos mil dóla
res en productos derivados? reconoció. Expuso que
esos productos derivados que México importa para
la industria son materias primas para prendas de
vestir, fibras sintéticas, acrilanes, poliésteres, los pli
sados para muebles, tanques, el dacrón para tejidos
resistentes; teflones, plásticos y pinturas. Se com
pra también fertilizantes para el sector agropecuario;
herbicidas, fungicidas; edulcorantes, preservativos y
saborizantes, colorantes para la industria farmacéuti
ca; así como polímeros y biomateriales para fabricar
prótesis odontológicas, resinas, acrílicos; "sin contar
la gasolina? explicó.

"Por eso cuando nosotros escuchamos que alguien
dice: 'construir una refinería es regresar al pasado', es
el reflejo de la ignorancia, quiero pensar; porque no
quiero pensar que quien lo dice, siendo representante
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tenga un interés económico de someter al país siendo
rico en productos naturales?

Alejandro Armenta puso como ejemplo el caso de
China, que tiene 179 refinerías. Estados Unidos tiene
135 "y hay todo un escándalo porque Deer Park logró
recuperarla el Presidente Andrés Manuel López Obra
dor para el beneficio de México?

El senador agregó que Rusia tiene 40 refinerías; la
India tiene 23 y construye la refinería más grande del
mundo en este momento, "cuando hay voces que di
cen que construir una refinería es regresar al pasado?
insistió, ¡Y Japón, no tiene una gota de petróleo en el
subsuelo y tiene 23 refinerías!

ENSEGUIDA UNA NOTA ECONÓMICA
El INEGI informó que, en el cuartotrimestrede2022

y con series ajustadas estacionalmente, la oferta glo
bal de bienes y servicios (igual a la demanda global)
disminuyó 0.1% en términos reales, respecto al trimes
tre previo. A su interior, el Producto Interno Bruto (PIB)
creció 0.5% y las importaciones de bienes y servicios
descendieron 2.6 por ciento.

En el periodo de referencia y con cifras desesta
cionalizadas, los componentes de la demanda global
mostraron el siguiente comportamiento:

La formación bruta de capital fijo aumentó 3% a
tasa trimestral; El consumo privado, 0.5 %;

Las exportaciones de bienes y servicios se reduje

ron 5% y el consumo de gobierno, 0.5 por ciento.
En el cuarto trimestre de 2022 y a tasa anual, la

oferta global ascendió 4.3 por ciento. A su interior,
el PIB avanzó 3.7% y las importaciones de bienes y
servicios, seis por ciento,Por el lado de la demanda
global, la formación bruta de capital fijo incrementó
7,9%; el consumo privado, 4,6%; el consumo de go
bierno, 2.2% y las exportaciones de bienes y servicios,
0.2 por ciento.

En el trimestre octubrediciembre de 2022 y con da
tos desestacionalizados, el ahorro bruto a precios co
rrientes registró un alza trimestral de 3.2% y de 13.3%
a tasa anual.

En enero de 2023 y con datos ajustados por esta
cionalidad, por otro lado, ios resultados de la Encuesta
Nacional de Empresas Constructoras (ENEC) indican
que el valor de la producción, generado por las empre
sas constructoras, descendió 4.8%, en términos reales,
respecto a diciembre de 2022.

A tasa mensual, en el mes de referencia y con cifras
ajustadas por estacionalidad, el personal ocupado to
tal cayó 1.3% y las remuneraciones medias reales, 0.5
por ciento. Las horas trabajadas aumentaron 0.2 por
ciento. A tasa anual y con cifras desestacionalizadas,
el valor real de la producción de las empresas cons
tructoras incrementó 3.9%; el personal ocupado total,
4.1%; las horas trabajadas, 4.7% y las remuneraciones
medias reales, 3.7 por ciento.
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Norma Piña y el poder judicial
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Norma Piña? ¿CuálesCQALGTORNEO

son los alcances de

este pleito y qué con
secuencias tiene en el Estado Mexicano?

Por supuesto que rechazo la quema de la
piñata de Norma Piña al término de la con
memoración del 85° Aniversario de la Expro
piación Petrolera en el Zócalo de la CDMX.
Debemos condenar cualquier forma de
violencia. En todo movimiento o grupo so
cial hay imprudentes que son más papistas
que el Papa. Por supuesto que estas formas
de manifestación son inaceptables, deben
condenarse y eliminarse. La alta atención
mediática al conflicto entre el Presidente de

la República y la Presidenta de la Suprema
Corte no debe impedir ver las dimensiones
reales del problema.

Desde hace años resulta evidente que
el Poder Judicial y la impartición de justicia
están en crisis. Dicha crisis tiene tres dimen

siones. Una crisis estructural, una crisis co
yuntural y crisis momentáneas.

Expliquemos brevemente a que se refie
ren cada una de éstas. Las crisis estructura

les son de largo plazo, comprometen funcio
nes sustantivas de un Estado, su superación
tiene que ver con reformas constitucionales
y la consecuente adecuación del marco legal
y administrativo. Las crisis coyunturales son

de mediano plazo, son las típicas crisis de
transición de una etapa a otra o de un gru
po o partido en el poder a otro, su duración
varía de acuerdo al tiempo en que el siste
ma tarda en asimilar los cambios. Las crisis

momentáneas, como su nombre lo indica,
ocurren de manera inesperada, son de alto
impacto, pero de corta duración.

Hay tres ejemplos de crisis momentá
neas en curso. El escándalo de la ministra

Yasmín Esquivel por el supuesto plagio de
sus tesis; las amenazas por internet, y la que
ma de la piñata de Presidenta de la Corte.

En el tema del escándalo de la ministra

Esquivel por plagio seguirá su curso. La mi
nistra se amparó y dicho juicio está en pro
ceso. Legalmente no hay forma de retirarle
el título a la ministra. Seguirá desempeñado
sus funciones, pero su credibilidad y ética
quedaron hechas añicos. En un primer mo
mento el escándalo de Esquivel involucró a
toda la Corte, en este momento sólo afecta
a la ministra, la cual al término del gobierno
de AMLO tendrá que evaluar si continua o
renuncia a su cargo.

En lo referente al posteo de la imagen de
la ministra con una bala, la policía cibernéti
ca investiga el asunto. Hubo condena públi
ca, pero hasta al momento no hay demanda
legal. En lo referente a la quema de la piñata.
El Poder Judicial, la oposición y el Presidente
de la República condenaron el hecho.

La crisis coyuntural del Poder Judicial
está enmarcada en la renovación de la Pre
sidencia de la SCJN. Norma Piña asumió el

cargo el 2 de enero de este año. El 5 de fe
brero, en el contexto de la conmemoración
de la promulgación de la Constitución de
1917, el desplante y el discurso de la ministra
abrieron las descalificaciones de AMLO y la
defensa a ultranza de la oposición.

Para ese día, Santiago Creel, presidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu
tados, dijo que daría un mensaje muy im
portante, eso no ocurrió. Quien dio nota fue
la ministra Piña, al hacer una fuerte defensa
de la autonomía del Poder Judicial, lo que la
convirtió en la heroína de la oposición

AMLO no es abogado, es político. Su
pleito con Norma Piña es un nuevo capítulo
en su estrategia de polarización. Sabe que la
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reforma al poder judicial, que trabajó con el
anterior presidente de Suprema Corte Arturo
Záldivar, no se aplicará, por lo cual recurre
nuevamente al expediente de la denuncia.
Por su parte, la oposición encontró en la
Ministra Piña a la persona, titular de un po
der del Estado Mexicano, que le sirve como
contrapeso a AMLO. El conflicto entre Nor
ma Piña y AMLO seguirá por lo que resta del
sexenio, porque así conviene a ambas par
tes y a la oposición. El Presidente tienen un
adversario que vencer, la ministra consolida
su presidencia al frente del Poder Judicial y
la oposición, ante la falta de líder o figuras
propias, tiene en la ministra una figura de
ia cual colgarse. Estructuralmente, el Poder
Judicial y la impartición de justicia está en
crisis. La corrupción penetró los componen
tes del poder judicial. Las deficiencias en ia
impartición de justicia es uno de los grandes
problemas del Estado mexicano. Dos datos
dan cuenta de la magnitud de problema.
Sólo uno de 100 casos llega a una sentencia
y en las cárceles existen miles de personas
sin sentencias o que encuentran presos por
minucias legales. Esta crisis no es reciente,
pero se agudizó en este siglo.

Durante los regímenes posrevoluciona
rios, el Poder Judicial fue un apéndice del

Poder Ejecutivo. La primera reforma impor
tante al Poder Judicial ocurrió en el gobierno
de Alvaro Obregón. En el Sexenio de Ernesto
Zedillo Ponce de León el poder judicial tuvo
una reforma muy importantes, que entre
otras, cosas disminuyó el número de inte
grantes de la Suprema Corte e introdujo
cambios sustantivos a la Judicatura Federal.

En 2008, en el sexenio de Felipe Calderón,
se instauro el sistema penal acusatorio y se
dieron ocho años para su instrumentación.
En 2022, en el actual gobierno, el Congreso
de la Unión aprobó un paquete de reformas
para combatir la corrupción, el nepotismo y
el acoso, hacer más eficiente ia impartición
de justicia e incluir la visión de género. Fue
una reforma que ia Presidencia anterior de ia
Corte acompañó en todo momento.

¿Cuál es el futuro de la impartición de jus
ticia en México? Hay nubarrones y señales
de tormenta. El sistema judicial está al borde
del colapso, lo que afecta sensiblemente a la
calidad de vida de la población mexicana,

PD. Scarlett Camberas, jugadora del
América y capitana de la selección femenil
de fútbol dejó a su equipo y huyó del país
por el incesante acoso digital del que fue ob
jeto. Otra más del poder judicial. Hasta cuan
do seguirá la impunidad.

El IndependienteFecha: 23/03/2023
Página: 7

Area cm2: 657

2 / 2

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoso

Costo: 38,106

Página 166 de 193



Financiamiento y corrupción
Segunda parte y última
Por Guillermo Buendía*

Las reformas constitucionales de 1996

prohibieron a los partidos recibir do
naciones de partidos u organizacio

nes políticas extranjeras, de grupos religio
sos o empresas privadas. Las de 20072008
establecieron reglas para las contribuciones
individuales de simpatizantes (no podrán su
perar el 0.05 % anual del total de los fondos
públicos asignados a las actividades ordina
rias permanentes, AOP) y las contribuciones
de donantes miembros del partido no pue
den ser mayores al 10 % de los fondos de
las AOR "La prevalencia de estas prácticas y
delitos electorales afirma Irma Méndez de

Hoyos en el capítulo "Continuidad y cambios
en el sistema electoral mexicano: el caso del

financiamiento a los partidos políticos" en
Cien años del sistema electoral mexicano:

continuidad y cambio, coordinador Leonardo
Valdés Zurita (México, IEEM, 2022) demues
tra la ineficacia de algunas de las reglas de
financiamiento de los partidos, el fracaso en
la aplicación de la ley o, incluso, la manipula
ción del diseño de la ley, que erosiona la con
fianza en los partidos políticos y en general la
integridad de las elecciones'.'

El esquema básico de distribución de fon
dos públicos entre los partidos se estableció
de acuerdo con el porcentaje de votación
obtenido en la elección anterior (reformas
de 1990), y con las de 1996 se definió el sis
tema de financiamiento para las actividades
ordinarias permanentes, gastos de cam
pañas y actividades específicas. Estos tres
componentes fundamentales del sistema de
financiamiento se encuentran en el Código
Federal de Instituciones y Procedimientos
Electorales (1996, artículo 49; 20072008, ar
tículo 78) y Ley General de Partidos Políticos
(20132014, artículo 51) bajo un esquema de
30 % igual entre todos los partidos; 70 % se
gún el porcentaje de votación en la elección
anterior, y en año electoral, los partidos reci
ben fondos adicionales equivalentes a lo que
cada partido recibe por las AOP; los partidos

nuevos sin representación en el Congreso re
ciben anualmente el 2 % del total de fondos
públicos para las AOR El total del financia
miento público debe ser superior al privado
para evitar intereses indeseables.

Este modelo de financiamiento, apar
te de haber asegurado la concentración de
fondos públicos en relación con los ingre
sos totales de los partidos Revolucionario
institucional (2000, 76.89%; 2006, 84.95%;
2012, 97.50%; 2014, 95.66%); Acción Na
cional (2000, 78.64%; 2006, 66.19%; 2012,
89.07%; 2014, 89.63%) o la dependencia de
este financiamiento para los partidos De
la Revolución Democrática (2000, 95.60%;
2006, 83.48%; 2012, 44.65%; 2014, 92.44%);
Convergencia DemocráticaMovimiento
Ciudadano (2000, 98.83%; 2006, 88.71%;
2012, 90.07%; 2014, 97.72%) datos del INE
reproducidos por Irma Méndez de Hoyos
también posibilita la recepción subrepticia
de fondos públicos triangulados debido a la
existencia de sanciones insignificantes. En
1997, las multas económicas promedio para
todos los partidos representaban el 0.31%;
para 2012, las multas ascendieron a 6.78%
del total de ios fondos públicos oficiales,

Al Pemexgate y Amigos de Fox se ha de
sumar la operación conocida como Estafa
Maestra. La responsabilidad ha recaído so
bre Rosario Robles Berlanga, encarcelada
el 13 de agosto de 2019 y liberada tres años
después para seguir un proceso administra
tivo y no penal. La triangulación de recursos
públicos de las secretarías De Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano y Desarrollo
Social a través de universidades públicas
destinados al pago de gastos de campañas
electorales reveló un tramado de corrup
ción del más alto nivel al amparo de la aren
ga presidencial "no te preocupes Rosario''
Los tiempos electorales fueron presiona
dos, en septiembre de 2017, con la solicitud
de crear una comisión especial del Senado
para investigar estos hechos ocurridos entre
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20122017. Robles Berlanga, durante su com
parecencia, aseguró a los legisladores que
"nada van a encontrar" para incriminarme.

La Fiscalía Especial para la Atención de
Delitos Electorales de la FGR tiene el caso

de Emilio Lozoya Austin, acusado presunta
mente de haber recibido sobornos de la pe
trolera brasileña Odebrecht, durante la cam
paña presidencial de Enrique Peña Nieto. La
prohibición legal no ha disuadido a dirigen
tes y grupos políticos para dejar de realizar
aportaciones secretas de financiamiento ile
gal destinado a gastos de campañas electo
rales. Se visualiza mediáticamente ei uso de

los programas sociales con fines electorales
para levantar una cortina que permita sa
car del escrutinio público, político y legal la
introducción de fondos privados, o peor, la
infiltración de dinero del narco a la actividad

política de los dirigentes partidistas.
Ei modelo de financiamiento aseguraba

la concentración de fondos públicos al PRI,
mas no fue garantía para conservar la con
dición de partido mayoritario después de
haber sido el partido de Estado y casi único
por más de setenta años. Al haber perdido
la presidencia de la República en dos oca
siones (2000 y 2018) registrado un retroceso
sostenido de representación en las cámaras
del Congreso de la Unión, la pérdida de gu
bernaturas propias y ganado otras en coa
lición reflejados estos sucesos en la caída
de los niveles de votación ha reconfigurado
un control territorial mínimo del PRI y, a la
vez, la reducción de asignaciones de fondos
públicos. Las dificultades económicas para
financiar las actividades ordinarias perma
nentes y ios gastos de campañas en los
procesos electorales del Estado de México y
Coahuila, orillaron a hipotecar el patrimonio
inmobiliario priista en tiempos de Alejandro
Moreno Cardenas.

La necesidad de obtener enormes fi

nanciamientos para la campaña presiden
cial próxima proceso extremadamente
complejo por el interés del PAN para que la
nominación del candidato sea suya, o la im
posición de una candidatura ciudadana bajo
ei control de la coalición patronal replan

tea la funcionalidad del modelo definancia

miento de fondos públicos a los partidos,
sin excluir al gobernante, en momentos en
que la intervención abierta de sectores em
presariales está determinando la lucha por
el poder, y las aportaciones privadas ponen
a prueba la legalidad de la actuación de las

Sacacorchos
• Como varios analistas apuntan, la

oposición tendrá que realizar un
proceso de elección de su candi
dato presidencial impecable, pues
de la contrario lo que se tendrá en
la próxima elección presidencial
será un gran abstencionismo y la
victoria de Morena, sea quien sea
su candidato.

• Y ahí está el problema, pues no
parece que sea el caso, es más se
espera que haya muchas friccio
nes en un proceso que no dejará
contentos a los integrantes de la
alianza opositora.

• En el Estado de México, se está
peleando por los votos aun y
cuando no ha iniciado la campaña
electoral, tanto por la difusión de
encuestas como por la presenta
ción de diversos recursos legales
para tirar la candidatura de alguna
candidata.

• Y hablando de las tierras mexi

quenses, contingentes de Morena
recorren el estado para promover
a su candidata. En un video se

puede ver a un ciudadano que
reclama a una brigadista esto y
como respuesta recibe que es por
instrucciones del presidente y que
está loco, demostrando que el fa
natismo todo lo puede.

autoridades electorales, protegidas ahora
desde el poder económico.

• guillermobuendia80@gmail.com
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Se comenta sólo con...

Calientitos
Por Carlos Ramos Padilla*

Suena una vez más la alerta en la Or

ganización de las Naciones Unidas
por el drástico cambio climático.

En sus señalamientos anticipa que el plane
ta se está acercando rápidamente a niveles
catastróficos de calentamiento y los objeti
vos internacionales para frenarlo están lejos
de lograrse a menos que se tomen medidas
inmediatas.

La humanidad está caminando sobre

una capa de hielo muy delgada y ese hielo
se está derritiendo aceleradamente, es decir
que nos precipitamos hacia consecuencias
cada vez más peligrosas e irreversibles.

Los registros determinan que las emi
siones de tóxicos aumentaron en casi el

1% el año pasado. Las concentraciones de
carbono en la atmósfera están en un nivel
nunca antes visto en más de dos millones

de años. La tasa de aumento de la tempera
tura durante el último medio siglo es la más
alta en 2.000 años.

Esto está modificando notablemente la

producción agrícola y los flujos naturales de
agua. Los impactos inmediatos ya se mani
fiestan en sequías, calor intenso, tormentas
y desaparición irremediable de glaciares.
Aún con estos indicadores hay países que
continúan con la incineración de combusti

bles fósiles, que representan más del 80%
de la energía mundial y el 75% de la conta
minación provocada por el hombre. Países
como Estados Unidos, China, Inglaterra e

incluso Rusia persisten en proyectos de uso
de petróleo, gas y carbón, contraviniendo
las aportaciones de la Agencia Internacional
de Energía. Las refinerías deben en breve de
desaparecer para ser sustituidas por plantas
generadoras de energía limpia.

El riesgo permanente de la extinción de
flora y fauna crece. Los gases de efecto in
vernadero tienen un impacto cada vez ma
yor en el día a día del mundo entero.

El 2020 fue el año más caluroso en Espa
ña (47.4 grados centígrados), en Europa (48,8
grados centígrados) y a nivel mundial desde
que existen registros. Los glaciares se derri
ten a un ritmo acelerado y el nivel del mar
aumenta por efecto del deshielo. Las selvas
se secan y la fauna y la flora luchan para so
brevivir en un escenario de cambios vertigi
nosos y complejos que a menudo impactan
gravemente en la biodiversidad.

Hay quienes aseguran que la pandemia
auxilio, oxígeno un poco al mundo. La mi
gración animal permitió que muchas espe
cies recuperaran espacios. Animales se han
visto recorrer libremente zonas urbanas mo

dificando los criterios de su cuidado y pro
tección. Pero no es suficiente.

El grado de erosión es preocupante y el
crecimiento anárquico de ciudades como la
CDMX causan daños severos por el abuso
de los recursos y la contaminación ambien
tal. Si las nuevas generaciones las que están
obligadas a presionar a empresas, casas de
bolsa y gobiernos a transformar tendencias
e invertir en proyectos alejados a la quema
de combustibles fósiles.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Los niños no
Por Samuel Schmidt*

Memorable la sentencia de la Cor
te Penal Internacional en contra
deVIadimir Putin acusado de se

cuestrar niños ucranianos y llevárselos a Ru
sia. Bueno fuera si la corte sigue el ejemplo
que estableció y persigue a todos aquellos
que agreden a los niños.

El diccionario define niño como alguien
que no ha alcanzado la pubertad, y en Esta
dos Unidos un menor es alguien menor de
21 años. En ese país los jóvenes tienen pro
hibido tomar una cerveza, pero si pueden ir
a morir en una guerra hecha para satisfacer
los intereses de los políticos y sus amigos.

Más grave aún es que hoy encontramos
personas que no alcanzan edad para votar y
ya están en la arena de la muerte benefician
do a los fabricantes de armamentos.

La agresión contra los niños es muy anti
gua. La pederastía es antigua, justificada por
sugerencias hedonistas y aprovechada por
clérigos que abusan de su abuso en el nom
bre de dios mientras cuentan con la protec
ción de sus jerarcas que los ponen fuera del
alcance de la ley.

Abundan los ejemplos del abuso de los
niños, en una mirada rápida tenemos:

Los nazis experimentaban con los niños
o simplemente los atravesaban con bayone
tas como si fuera parte de un deporte.

Boko Haram secuestró 200 niñas en Ni

geria, no sabemos cuántas fueron obligadas
a casarse con sus captores. En zonas rurales
de México se vende niñas

En zonas musulmanas se obliga a las ni
ñas a casarse con hombres mucho mayores.

Los niños soldados existen en África,
América Latina. Hamas entrena a niños pa
lestinos en las escuelas para matar judíos.
Israel no logra evitar que mueran niños en
los enfrentamientos con palestinos.

Los niños sicarios son una versión de

soldados al servicio de grupos criminales,
hay denuncias, libros y películas que abor
dan esta problemática y nada evita que
al parecer cada día sean más los que son
"convencidos" u obligados a trabajar para
el crimen. La derecha se lanzó contra el hijo
menor de AMLO con la infame intención de

lastimar a padre e hijo. Globalmente según
SOS (https://www.sosusa.org) a los niños
no les va bien en el mundo.

Hay 168 millones de niños trabajadores
que representan casi 11% de los niños (ILO).

En los países más pobres 25% de los
niños están empleados en trabajo infan
til (UNICEF). Falta que nos digan el nivel de
salario que les pagan, si es que se los pa

gan. 263 millones de niños y jóvenes están
fuera de la escuela (UNESCO), de ellos se
estima que 61 millones no están en la escue
la primaria, y 53% son niñas (UNICEF). 69
millones de niños en el mundo sufren de

malnutrición (World Bank), 45% de las muer
tes infantiles están ligadas a malnutrición
(WHO). En 2017, 75% de niños malnutridos
vivían en regiones menos desarrolladas
(WHO). Casi la mitad de las muertes infanti
les menores de 5 años se pueden atribuir a
mala nutrición, lo que resulta en 3 millones
de vidas anualmente (UNICEF). 66 millones
de niños asisten a la escuela hambrientos,
de ellos 23 millones están en África.

En 2017 cada 17 segundos moría un niño
menor a 5 años (WHO). 2.7 millones mueren
cada año durante su primer mes de vida

Los niños representan un tercio de la po
blación mundial, pero son casi la mitad de
los que viven en pobreza extrema (UNICEF).

Los niños son casi la mitad de los 25.4

millones de refugiados (UNICEF). Casi
10,000 niños migrantes no acompañados
están perdidos en Europa (Europol). Mu
chos de esos niños son víctimas de grupos
criminales. Hay unos 250 millones de niños
viviendo en países con conflictos, y 25%
viven en zonas de conflicto o de desastre

(UNICEF). Muchos de estos casos son difíci
les de perseguir porque no hay una figura
específica que se asuma como responsable
de la agresión. A Mengele y los nazis la his
toria ya los juzgó y nadie debe olvidar esos
actos de barbarie.

Pero la Corte en cambio debería enfo

carse en Barak Obama, DonaldTrump y Joe
Biden por detener niños y separarlos de sus
padres. ConTrump el mundo se estremeció
con las imágenes de niños enjaulados dur
miendo en el piso y ninguna autoridad esta
dounidense fue castigada por esa agresión.

Muchos de los problemas que afectan a
los niños son de carácter estructural, o sea
que no serán resueltos con buenos discur
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sos y donativos. Organizaciones de buena
voluntad podrán paliar un poco el sufrimien
to de los niños, pero posiblemente no logren
desarticular la noción de que son un objeto
más en luchas por el poder, ideas arcaicas
y supersticiones legitimadas por valores
religiosos. Ni gobiernos, ni iglesias, ni gru
pos políticos, ni atrincherarse por supuestos

valores culturales deben justificar las agre
siones, aunque cada uno de ellos justifique
agredir a los niños para sus fines revolucio
narios, reaccionarios o de satisfacción ideo
lógica. Aunque las voces no suenen muy
fuerte hay que repetir hasta que se vuelva
clamor que CON LOS NIÑOS NO,

Algún día el grito tendrá algún efecto.
* @shm¡l50
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Defiende Sheinbaum a
AMLO ante informe de EU
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

De viaje en el Estado de Oaxaca para asis
tir a la reunión de la Conferencia Nacio

nal de Gobernadores (Conago), la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum dijo que "se queda" con las declaraciones de
funcionarios del Gobierno de Estados Unidos que
señalan al presidente López Obrador como cercano
a las personas y minimizó el informe oficial del De
partamento de Estado sobre abuso a los derechos
humanos durante el sexenio.

"Es lo que decimos, por un lado, no puede ser
que haya esta comunicación por parte del Depar
tamento de Estado acusando de violación de de

rechos humanos cuando es falsa; y, por otro lado,
las palabras de John Kerry hacia el presidente que
fueron inigualables, al reconocerle su cercanía con
el pueblo y la transformación en México. Con esa
nos quedamos, con la última, porque sabemos que
es la del presidente Joe Biden? explicó a pregunta
expresa en su llegada al encuentro con los otros
mandatarios estatales.

El lunes pasado, el Departamento de Estado
de Estados Unidos advirtió sobre "problemas sig
nificativos" en México en materia de derechos hu

manos que refirieron ejecuciones extrajudiciales,
desaparición forzada, tortura y restricciones a la
libertad de expresión, al exponer el informe anual
sobre derechos humanos en el mundo.

"Entre los problemas significativos de dere
chos humanos figuraban informes creíbles de ho

micidios arbitrarios a manos de policías, militares
y otros funcionarios del gobierno; desapariciones
forzadas a manos de agentes del gobierno, tortura
o tratos o penas crueles, inhumanos o degradan
tes a manos de las fuerzas de seguridad; condicio
nes penitenciarias duras y potencialmente morta
les',' expone el documento emitido por el Departa
mento de Estado.

Al respecto, el presidente López Obrador res
pondió: "Si ustedes ven el informe del departamen
tito del Departamento de Estado, es un bodrio, hay
que revisar el diccionario. Dicen según expertos se
presume, se señala, no hay sustento, utilizan la ca
lumnia en el departamentito del Departamento de
Estado. Pueden contestarme lo que quieran, pero
no tienen pruebas, son calumniadores, mentiro
sos? dijo el mandatario durante su conferencia ma
tutina de este miércoles.

Según el presidente, en nuestro país ya no hay
masacres ni el Estado es el principal violador de
los derechos humanos, como sí ocurría en los "go
biernos neoliberales" del pasado. Y consideró que
el documento presentado lo elaboró un "departa
mentitoT es decir un área del Departamento de Es
tado encargado de analizar la situación en México y
en América Latina.

"Es una violación flagrante al derecho interna
cional, ¿por qué tiene qué intervenir? Pero además
es un departamentito, dentro del Departamento de
Estado que protege al conservadurismo de Améri
ca Latina, del Caribe y del mundo, esa es su fun
ción? puntualizó AMLO.
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Mensaje Político
ADIP autorizaría construcciones
Por Alejandro Lelo de Larrea

Lo que está planteado de ver
dad parece un muy buen
proyecto benéfico para la

simplificación administrativa y com
bate a la corrupción, pero puede re
sultar adverso si termina en las ma

nos equivocadas. Y es que la Agen
cia Digital de Innovación Pública
(ADIP) del Gobierno de la Ciudad de
México está a punto de recibir la atri
bución de resguardar en exclusiva la
información en materia de factibili

dad hídrica de la capital, que servirá
para autorizar o no la apertura de un
establecimiento mercantil o hasta la

construcción de un inmueble.

Este jueves, se espera que la apla
nadora de Morena en el Congreso
de la Ciudad de México apruebe las
reformas a la Ley del Derecho al Ac
ceso, Disposición y Saneamiento del
Agua de la CDMX, iniciativa envia
da por la Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, y en la que se contempla
que el Sistema de Aguas de la Ciudad
de México (Sacmex) entregue sólo a
la ADIPtoda la información sobre fac
tibilidad de servicios hidráulicos en

la capital. Esto incluye la evaluación
de disponibilidad de agua y las con
diciones de la red de infraestructura

hidráulica y sanitaria que existen en
la zona donde se pretenda a ubicar

un nuevo establecimiento mercantil

o una construcción, a fin de que no se
afecte a las personas que ya reciben
el servicio en la zona referida.

El tema que ha generado suspica
cias en los legisladores de oposición,
principalmente del PAN, es que toda
esa información se centralizará en la

ADIP, misma oficina gubernamental
que de manera irresponsable puso en
riesgo la vida de miles de personas a
quienes usó de "conejillos de indias"
para experimentar si el medicamento
"Ivermectina" era eficaz para tratar
Covid 19. Fue un ensayo internacio
nal en que decidieron participar sin
autorización de nadie el director de

la ADIP José Antonio Peña Merino,
y el director de General de Gobier
no Digital, Eduardo Clark García. A

pesar de la gravedad del hecho que
cometieron, jamás hubo la más míni
ma sanción para los funcionarios, de
quienes se sabe su principal labor es
manejar a miles de bots de su jefa en
redes sociales, incluidas campañas
contra sus adversarios.

En el dictamen que se aprobaría
este jueves se establece que Sacmex
entregará a la ADIP la información de
los polígonos que son factibles para
recibir servicios hidráulicos. La ven

taja de que hablan es que los ciuda
danos podrán obtener muy rápido la
autorización para su trámite de aper
tura de negocio o construcción.

Sin embargo, el Gobierno de la
CDMX no quiere compartir esa infor
mación con ninguna otra autoridad,
ni siquiera las Alcaldías, como lo
propuso la diputada del PAN, Luisa
Gutiérrez, presidenta de la Comi
sión de Gestión Integral del Agua,
quien planteó que los estudios del
Sacmex deberían transparentarse a
través de las Alcaldías, y que esté a
disposición de todos ios ciudadanos
para que hagan cualquier comenta
rio u observación al respecto, por lo
menos unos días antes de cada ac

tualización. Morena se opuso a esta
transparencia. El proceso legislativo
de esta reforma tiene vicios de ori

gen y violaciones al procedimiento,
por lo que sería susceptible de una
revisión de su constitucionalidad.

Lo positivo de esta reforma es
que se agilizarían los tiempos legales,
pero el riesgo es que la ADIP pueda
decidir de manera discrecional quién
sí y quién no puede abrir un negocio
o realizar una construcción. Los dipu
tados de Morena deberían reflexio

nar que hoy gobiernan ellos, pero
mañana quién sabe. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Diputado migrante se burla de periodista anciana

Al parecer el
diputado
"migrante"

así se le llama, el pa
nista Raúl Torres tiene

la piel muy delgada, y
como a los de Palacio le

molesta que lo cuestio
nen. Resulta que el mar

tes se burló de la periodista Alejandra Elvira,
una anciana de 83 años que reportea a diario
en el Congreso de la Ciudad de México.Todo,
porque en una entrevista en el vestíbulo del
edificio de Donceles y Allende, la periodista
le inquiría sobre las enormes repercusio
nes de su iniciativa de permitir el "comercio
emergente de jóvenes emprendedores" en

el Metro, pues ella le planteó que durante
años los usuarios tuvieron que padecer, por
ejemplo, a ios bocineros que por fin lograron
sacar. "¡Tú has de ser de Las Lomas!7dijo iró
nico el legislador, tono que ella sintió como
discriminatorio. Por cierto, Torres todavía
debe una explicación sobre los viáticos del 6
de febrero a Dallas,Texas, donde acompañó
a su dirigente nacional, Marko Cortés, a un
acto partidista, no del Congreso,

QUE SILVIA ES COMPETITIVA

A propósito de lo publicado ayer en este

espacio, nos contraargumentaron que la di
putada local Silvia Sánchez Barrios, del PRI,
sí encabezaría una candidatura muy com
petitiva frente a Morena, en caso de que ella
fuera la abanderada de la alianza con PAN y
el PRD para la Alcaldía Cuauhtémoc en 2024.
Nos dicen que, a diferencia de otros, ella tie
ne una estructura de apoyo, que es la amplia
red de vendedores ambulantes que heredó de
su madre, Alejandra Barrios y hoy apoyan su
causa. El problema para Sánchez Barrios es
que en el PAN no la quieren apoyar, por lo me
nos hasta ahora, y ven un panorama compli
cado para quien quiera que sea candidato de
la alianza en la Cuauhtémoc, porque la alcal
desa Sandra Cuevas, que emanó en 2021 de
esa coalición, no ha hecho un buen gobierno.

MARTHA ÁVILA ANDA FELIZ
La coordinadora de los diputados de

Morena en el Congreso de la CDMX, Martha

Ávila, anda muy contenta porque se le van
cuadrando los astros para ser la candida
ta de su partido a la Alcaldía de Iztapalapa,
pues la definición en el partido está prácti
camente dada y será una mujer quien los
abandere en ese su bastión.
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Geopolítica

Alianza rusochina y despertar de la sociedad
civil, en la definición del nuevo orden mundial

Tercera y última parte
Por Salvador González Briceño*

*Ei ciudadano hará su parte para contener
una guerra que se creó para fustigar a Putin, sin
importar las amenazas de acabar con todo.

ii China está dispuesta a mantener
se firmemente a! lado de Rusia, en
aras de un verdadero multilateralis

mo y de una multipolaridad en el mundo":
Xi Jinping.

Ahora sí que el rumbo geopolítico del
mundo quedará determinado, más que por
el equilibrio de fuerzas entre las potencias —
digamos que al estilo de la Guerra Fría—, por
los saldos del actual conflicto tan desigual
como engañoso, porque el "occidente colec
tivo" asume que tiene todas las de ganar a
Rusia, aún y cuando no sabe cómo.

Primero, porque pese a que contra Rusia
se ha utilizado todo el peso armamentístico,
económico y asesoría militar de la OTAN,
Estados Unidos y Bretaña, la guerra por lo
mismo no es entre los ejércitos de Ucrania y
el ruso sino de Rusia contra el llamado "oc

cidente colectivo'.'

De ahí que, pese a que los fines geopolí
ticos solo están claros para Washington, que
como imperio la intentona es acabar con
Rusia, primero debilitándole y luego con
seguir su balcanización para así gobernarla
fácilmente en sus fragmentos, pueblos o al
deas, y también apoderarse de sus enormes
riquezas naturales para perpetuar el poderío
estadounidense por el Siglo XXI.

Pero nada que le resulta a Occidente
con Estados Unidos a la cabeza. Claro que
primero Biden ni su gobierno se atreven a
encarar directamente a Rusia, por eso su
guerra subsidiaria, y el envío de todo el peso
militar a pelear en Ucrania sin participación
clara y directa, como encubierta.

Pero acabar con Rusia les resultó peor
que sencillo terminar, primero por subes
timar a Putin y su gobierno, luego sin te
ner claro cuánto y cómo se preparó al país
llegado el momento de la confrontación.
Como resultó.

La lectura de los antecedentes sobre la

posible confrontación de todos contra Ru
sia, desde la geopolítica y que fueron inter
pretados por sus dirigentes políticos, la inte
ligencia civil y militar rusas, fue tan eficiente
sea por acusaciones de que Putin quiere
resurgir a la URSS o que tiene aspiraciones
imperiales y zaristas.

LA CAMPAÑA ANTIRRUSA PREVIA
El hecho es que solo con un poderío mili

tar eficiente, listo para la confronta es que ha
sido posible encarar a la potencia occidental
de los tiempos de la Guerra Fría, como del
periodo hegemónico desde la caída de la
URSS, hasta el 24 de febrero de 2022. Solo
mediante el lenguaje que entienden los im
perios, el uso de la fuerza y ahora porque
Rusia es potencia militar y nuclear es que
Occidente teme.

Avanza y retrocede, pero Estados Unidos
le mide a la ofensiva, al acoso antirruso; no
se involucra directamente ni cruza las líneas

rojas sin antes medir las posibles conse
cuencias. Sin embargo, en su angustia y que
tarde se percató la inteligencia del imperio
no solo que la guerra la tiene perdida —más
que claro a un año de confrontación—, sino
que arrastra consigo otros elementos de la
derrota como la caída del dólar —el baluarte

de la supremacía imperial—, el recorte de la
globalización neoliberal (el rompimiento de
las cadenas de suministro) y el derrumbe de
la hegemonía mundial.

Dichas herramientas, antes tan útiles
para dominar el mundo, ahora han queda
do exhibidas, mutiladas o, mejor dicho, de
rrotadas. Es por ello que, percatándose de
masiado tarde —Departamento de Estado,
militares, CIA y Casa Blanca, USAID, entre
tantos más—, llegó la desesperación a los
"aliados occidentales''

La campaña antirrusa, previa al estallido
de la guerra al parecer tuvo su impacto y
ganó aliados, al menos entre los dirigentes
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de la OTAN. No obstante, a estas alturas el
bloque se encuentra fragmentado, porque
no todos los países siguen unidos en los
apoyos a Ucrania contra Rusia.

Hoy solo unos cuantos de los integran
tes del organismo atlantista han permaneci
do activos, participan todavía en los envíos
de armas y apoyos económicos a Ucrania a
cuenta de una guerra que es de Washington
y por lo mismo no admite entrar en negocia
ción alguna a Zelenski ni otros actores.

Todos siguen atizando la guerra particu
larmente Washington. Desde la Casa Blan
ca no se admiten propuestas de pacifica
ción. Por ello rechazan la alternativa china

de los 12 puntos para la negociación. Biden
y su gabinete se resisten a la derrota y ame
nazan con todo lo que tienen, o dejan la ini
ciativa a los "aliados'' Es el caso de Bretaña,
un reino desunido que amenaza con sumi
nistrar municiones de uranio empobrecido
al ejército ucraniano.

El uranio empobrecido está compues
to de desechos radioactivos, de gran peso

y densidad, sobrantes de la fabricación de
armamento atómico, pero de uso en protec
ción de tanques como los Abrams, o de pla
no utilizados por el ejército estadounidense
como en Yugoslavia o la Guerra del Golfo
Pérsico. Y Putin ha declarado ya, en el marco
de la reunión con Xi Jinping el líder de Chi
na, que responderá a dicha amenaza.

ALIANZAS ESTRATÉGICAS Y PROTESTA
CIUDADANA

Por ello decíamos que el tema nuclear
representa la principal amenaza para la ter
minación del conflicto y sobre todo el futuro
del mundo porque el botón rojo acaba con
todo, solo por la supervivencia y hegemonía
de un imperio ya derrotado incluso por sus
propias acciones militares en muchos países
como ahora. Es lo que debemos denunciar.

Las alianzas estratégicas chinorusa y
otros aliados como los BRICS, son la es
peranza de un mundo distinto. Y la ciuda
danía de los países implicados es la que

puede parar el conflicto, como le ocurrió ai
imperialismo en tiempos de la guerra con
tra Vietnam, la cual por cierto perdió. Y la
perdió el ejército más poderoso del mundo
desde las calles de las principales ciudades
de Estados Unidos.

Así, solo la presión de los ciudadanos en
las capitales europeas que protestan contra
la guerra es la que puede detener una con
frontación que no les sirve para nada, o em
peora sus vidas porque el coste de la misma
cae sobre sus espaldas. Los precios altos,
inflación; la caída de las economías, cierre
de empresas, falta de empleos y salarios.

Las crisis económicas son parte del es
quema de la guerra para quebrantar a Eu
ropa, por parte de Estados Unidos. Con eso
el imperio pretende ganar en controlar la
región, pero en realidad está perdiendo alia
dos en cuanto la ciudadanía se manifiesta
más abiertamente.

Protestas en Francia contra la política
de jubilación es un ejemplo de la presión
social. Así como las manifestaciones de re

pudio en contra de la invasión de Iraq en el
vigésimo aniversario. Pero las expresiones
multitudinarias están en Berlín, con partici
pantes de varios países; también en Madrid
y otras ciudades en donde se exige detener
los apoyos a Ucrania y parar la guerra.

En Alemania, en el primer aniversario de
la llamada "operación militar especial? los
manifestantes colocaron flores en los restos

de un tanque frente a la embajada de Moscú
en Berlín. Y en Estonia se guardó un minuto
de silencio en la Plaza de la Libertad deTallin,
en donde Von der Leyen y Stoltenberg par
ticipaban en una ceremonia por las víctimas
en Ucrania. Protestas enTrafalgar Square en
Londres, entre otras ciudades.

En fin, que el ciudadano hará su parte
para contener una guerra que se creó para
fustigar a Putin, sin importar las amenazas
de acabar con todo.

* RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acorta r. I i n k/WtZd m6

El IndependienteFecha: 23/03/2023
Página: 20

Area cm2: 782

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 42,486

Página 179 de 193



El IndependienteFecha: 23/03/2023
Página: 20

Area cm2: 782

3 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 42,486

Página 180 de 193



Política para Guapos
La marca Colosio

se pone Botox

ay marcasHique nacenI cuando su
creador muere. En la política, particularmente
en la mexicana, es común que una vez falle
cido algún ilustre representante de cualquier
partido político surjan los homenajes, se le
vanten ios monumentos, se forjen las letras
de oro, se bauticen las calles y se inauguren
los hospitales en su honor, y con ello, se pre
tenda inmortalizar el nombre y los apellidos
del político muerto.

A menor edad del finado, mayor el com
promiso de la clase política sobreviviente con
el legado del que se les adelantó. A mayor
tragedia en el deceso, mayor la solidaridad
de un México que sabe cerrar filas ante las
desgracias y las injusticias ajenas.

Ese es el caso de Luis Donaldo Colosio

Murrieta, un hombre del que se ha escrito
más sobre su muerte que sobre su propia
vida. Un político asesinado a los 44 años de
edad. Un soldado del Partido Revolucionario

Institucional, al que el imaginario colectivo ha
tatuado su magnicidio en la memoria emo
cional de distintas generaciones, permitien
do así, la recordación de marca incluso cuan
do tiene 29 años de muerto.

Para los guapos de la Generación Z que
me leen, y que están llegando por primera
vez al nombre y a la historia de Colosio, lo
resumiré en lo que dura un video deTikToK:
mientras sonaba a todo volumen la canción

"La culebra" de Banda Machos, Luis Donal
do Colosio Murrieta caminaba entre la mul

titud de un mitin político en Lomas Taurinas,
en la ciudad deTijuana, Baja California. Era el
candidato presidencial del PRI y el favorito en
todas las encuestas para ganar la Presiden
cia de México en las elecciones de 1994. Sin

embargo, el 23 de marzo del mismo año, 2
disparos le arrebataron la vida. La versión
oficial indica que ei único asesino es Mario
Aburto (desde entonces en la cárcel). Colosio
dejó dos hijos, apenas niños: Luis Donaldo y
Mariana, a quienes tuvo con su esposa Dia
na Laura Riojas, quien murió a finales de ese
mismo 1994, víctima del cáncer de páncreas
que padecía.

Aunque parezca, esto no es ficción. Es
una realidad. En pocas historias confluyen
tantos elementos que sacuden las emocio
nes de los espectadores. En la de Colosio
habita el poder con la traición, la esperanza
con el drama, el misterio con la corrupción,
la muerte con el abandono de unos niños...

Por eso tanta empatia. Pero también antipa
tía. En un país como México donde la ver
dad de los gobiernos no tiene ningún valor,
las teorías de la conspiración restan credibi
lidad a toda versión oficial y por lo tanto se
perpetúa el mito.

Uno de esos elementos antes menciona

dos, quizás el más taquillera, es el heredero
del candidato, quien lleva su mismo nom
bre y apellido, Luis Donaldo Colosio Riojas,
y ha elegido el mismo rumbo profesional
de su padre: la política, Y con ello, háganse
de cuenta que la marca Colosio acudió a un
consultorio de cirugía plástica para aplicarse
unas varias dosis de toxina botulínica de la

marca Botox, para rejuvenecer el apellido y
erradicar todo signo del paso del tiempo. Pre
ciso: Luis Donaldo II, no lo necesita, apenas
tiene 37 años; la marca Colosio, sí.

Ahora bien, hay que precisar que no está
recién llegado. Colosio Jr. debutó con todo el
poder de su estirpe, a propósito de la contien
da electoral de 2018. Actualmente es el presi
dente Municipal de Monterrey, en el estado
de Nuevo León, a donde llegó de la mano del
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partido Movimiento Ciudadano y de la mano
del efecto Samuel GarcíaMariana Rodríguez.
Dicho esto, pido una cadena de oración para
que en esta segunda generación de la mar
ca Colosio la célebre frase del patriarca no
se convierta en un "yo veo un México con
Influencers y con sed de harto Like". Amén.

Colosio II ya tiene el apellido, ahora le
hace falta sacar la casta. Pero, precisamen
te el privilegio de la genética, además de
su mayor fortaleza será su mayor debilidad,
porque tendrá que demostrar, doblemente,
que merece estar ahí por sus logros cuanti
tativos y cualitativos más allá de su acta de
nacimiento. Colosio Riojas tiene la responsa
bilidad de preservar el prestigio de la marca y
una segunda responsabilidad de acrecentar
el capital político de la marca. De no ser así,
además de que la Nación se lo demandará,
pasará a la Historia como un simple ordeña
dor de la nostalgia. Y de esos ya hay muchos
Y muy venidos a menos.

Merece la pena advertirle a Colosio Se
gunda Temporada que los contemporáneos
de su papá (que de estar vivo tendría 73 años
de edad) o ya están en la recta final de su ca
rrera política o ya están fuera de la politice.

Hay quienes incluso ya lo han acompañado
en el más allá. En lenguaje para guapos:Ya no
hay padrinos. Sólo se tiene a él y a su ADIM,
que no es poco.

El reto es importante, pero de lograrse,
Colosio Riojas conseguiría el sueño truncado
de su padre: ser presidente de México. Las
encuestas ya han sido generosas al candi
dateario como posible aspirante en las elec
ciones presidenciales de 2024. Él ni lo afirma
ni lo niega, pero #MiCISEN (Comadres que
Investigan Sobre la Élite Nacional) sabe que
tiene otros planes en el corto plazo. Por lo
pronto, Colosio II se quiere reelegir como
acalde de Monterrey. Y luego Dios, y Dante
Delgado, dirán.

¿Será que la segunda generación de Co
losio llegará a ostentar la banda presiden
cial en el pecho o veremos cumplir esa pro
fecía hasta Colosio III (sí, el nieto se llama
y se apellida igual)? Aun falta mucho para
el segundo escenario, probablemente no
tanto para el primero. Esperemos. Atentos
Siempre con la certeza que la marca Colo
sio no se crea ni se destruye, sólo se pone
bótox con la llegada de la siguiente genera
ción. Ya se sabe: la cosecha de los nepobab
ys, nunca se acaba.
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Krauze y su íiviatlor:
Guillermo Sheridan
Le cuento los hechos: hicimos un reportaje.
Fuimos a la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) a buscar a Guillermo
Sheridan. "el cazador de plagiarios", como le
apodan sus amigos de la revista Letras Libres.
Pero nos encontramos con la sorpresa de

que Sheridan. el "sicario de la pluma", como
le llaman sus detractores, no solo no da clases
en la Facultad de Filosofía y Letras, sino
que tampoco lo conocen en el Instituto de
Investigaciones Filológicas.
Sheridan. quien se ha hecho tristemente

célebre por pelear las (sucias) batallas de su
jefe. Enrique Krauze, nos dicen, lleva más de
treinta años sin asomar la nariz por la UNAM.
Lo delirante es que, de acuerdo con una

fuente que aceptó conversar con nosotros
afuera de las instalaciones del Instituto de

Investigaciones Filológicas, ese lugar es
"un bastión de la derecha, un sitio donde se
reúnen diferentes organizaciones que tienen
que ver con el grupo que capitanea Krauze".
Krauze, cabe recordarlo, es quien solía

recibir contratos millonarios de parte de los
gobiernos de Enrique Peña Nieto. Felipe
Calderón y Vicente Fox.
De hecho, las empresas Letras Libres y la

editorial Clío, propiedad de Krauze, fueron
"subsidiadas" por el Gobierno federal por
más de 90 millones de pesos en los últimos
dos sexenios.

Sin embargo, el actual presidente, en
una actitud que hay que celebrar, decidió
110 dar moches ni contratos a modo a esas

empresas editoriales que, desde hace
sexenios, disfrazan sus lucrativos negocios
de periodismo.
Y Krauze sabía perfectamente que, de

llegar López Obrador a la presidencia, se le
acabarían sus exenciones y sus privilegios.
No en balde llamó a López Obrador "el
Mesías Tropical".
De ahí que Krauze. enojado y con la

frustración de ver encallar a su monopolio, le
pidió a Sheridan, un tipo cerril y beligerante,
que se lanzara a la yugular de la Cuarta
Transformación.
Y así lo hizo Sheridan. Lo interesante,

por llamarle así a esta anomalía es que el
columnista de El Universal, el colaborador
de Letras Libres, devenido a "cazador de
plagiarios", no ha dado una sola clase en
décadas. Pero de eso no quieren hablar ni en
la UNAM ni en las oficinas de Krauze.
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Se Vale soñar. Y es que, si Pi
tágoras no falla, por más porras
que le quiera aventar Alejan
dro "Alito" Moreno al alcalde

de Cuajimalpa, Adrián Rubal
cava, para que sea "su gallo" pa
ra el Gobierno de la Ciudad de

México, está muy lejos de aquel
partido hegemónico de "carro
completo" porque ahora, al tri
color es al que le aplican los za
patos electorales en estos últi
mos años.

Yes que con el ¿destape? que
hizo la dirigencia tricolor, nada
más con Alejandro Moreno, con
el presidente del PRI capitali
no Israel Betanzos, y la familia
Sánchez Barrios, lo único claro
es que aun con los acuerdos a
los que se había llegado con la
'Alianza Va por México", es que

muy seguramente el PRI se va a
ir por la Ubre.

Es indudable que, del PAN y
PRD, como se ve que ya andan
moviendo sus cartas y candida
tos, no van a querer que les im
pongan a un candidato tricolor
que ya le habían hecho ojitos
uno que otro despistado de Mo
rena, pero al darse cuenta de la
"metida de pata que iban a dar",
recularon y se quedaron calla
ditos viendo los "toros desde la
barrera".

Al menos para la Ciudad de
México, a menos que en verdad
se dé un verdadero amarre de

acuerdos entre dirigencias, es
muy probable que el PRI, PAN
y PRD se vayan cada quien con
su candidato para la Jefatura
de Gobierno, porque nadie va a
ceder su lugar ante lo que con
sideran que será la oportunidad
de sus vidas.

Eso sin contar, nos comen
tan nuestros confidentes, que a
Rubalcava no le han perdona
do sobre todo los alcaldes del

PAN que se haya distanciarlo
del bloque opositor para "que
dar bien" y ahora pretenda ser
el candidato de la alianza que le
dio la espalda.
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Gancho al hígado
a conservadores
MAESTRO, BLINKEN CITO QUE CARTELES DE LA
DROGA CONTROLAN PARTE DE MÉXICO.

Las mismas células criminales que controlan allá los
territorios donde se distríbuyey consume...
John Kerry dijo que AMLO es un líder sabio que
corrige errores del pasado, y Biden afirmó que
México y EU están "unidos para siempre".
Lo cual les cayó como gancho al hígado a los oposito
res conservadores y sus voceros, quienes ya se frota
ban las manos esperando una fuerte regañiza de allá
para acá.
Para Obrador, el informe sobre derechos humanos
del "departamentito" de Estado de USA es un bo
drio mal hecho.

E incompleto: le faltó incluir el reciente asesinato en
Virginia de un afroamericano de 28 años y con enfer
medad mental, asfixiado por 10 policías.
La defensa de García Luna busca pruebas físi
cas y testigos para demostrar que su cliente es
inocente.

Que vaya a Madrid y convenza al exjefe de Genarco
que también lo defiende y presume casto y puro, y si
no colabora, que le apliquen la que Calderón y su fiel
guardián Lozano le impusieron al chinito Zhenli Ye
Gon: "Coopelas o cuello",
César de Castro no descarta que su cliente colabo
re con autoridades de EU como testigo protegido
para reducir su condena.
Ahí está: que Genarco suelte todo lo que sabe y salpi
que a sus excómplices para que los más de 50 años en la
sombra se repartan equitativamente.
El Tribunal Internacional de los Derechos de la

Naturaleza pidió la suspensión inmediata del
Tren Maya por "crímenes de ecocidio y etnoci
dio".

¿Y a ese organismo le paga la Madre Naturaleza, o al
gún padrotón conservador para atacar las obras insig
nes déla 4T?..

Acusan que Xóchitl Gálvez ha pirateado más de
67% de iniciativas ajenas y sólo las firma.
Con eso de que se la pasa mentando madres y soba
jando con expresiones soeces a sus críticos, no le da
tiempo para cumplir con su trabajo legislador.
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Energía limpia y
soberanía en la
Central de Abasto

CEDA, VANGUARDIA EN ENERGIA

La crisis de la escasez de agua
por la sequía es un problema glo
bal cuyas consecuencias ya co
menzamos a sentir en muchos

aspectos de nuestro día a día. En
este sentido, el Programa Am
biental y de Cambio Climático de
la Ciudad de México busca reducir

estos impactos en la vida de las y
los capitalinos.
Ayer visitamos la Central de

Abasto en Iztapalapa, en donde se
está construyendo la planta foto
voltáica más grande del mundo en
una ciudad y forma parte del pro
grama Ciudad Solar anunciado
por la Jefa de Gobierno hace algu
nos años. Es interesante porque se
trata de uno de los proyectos que
trabaja el Gobierno de la Ciudad
de la mano de la Comisión Federal

de Electricidad. Se trata de casi

500 mil metros cuadrados en don

de se están instalando paneles so
lares para abastecer de energía a
440 mil usuarios por día. Y esto,
además de significar un ahorro de
más de 73 millones de pesos, nos
permitirá reducir en la Capital
12 mil 400 toneladas de bióxido

de carbono al año, lo equivalente
a todo el C02 que 74 mil árboles
captan en el transcurso de todo
un año. Ver los avances que es
ta apuesta tan ambiciosa ha teni
do es impresionante, si se aprecia
desde arriba la histórica Central

de Abasto, se pueden ver todos los
paneles instalados y se planea que
este mismo año quede terminada.
A pesar de que es sumamente

importante la acción individual y
las medidas que todas y todos asu
mamos para reducir nuestra huella
de carbono, es tarea de los gobier
nos también asumir responsabi
lidad y ocuparse en este tema, y
la Ciudad de México cada vez pre
senta iniciativas más modernas e

innovadoras encaminadas a com

batir el cambio climático.

Lo que se está haciendo actual
mente en la Central de Abasto es

único en el mundo, y algo que debe
llenarnos de orgullo es que se esté
haciendo en conjunto con una em
presa pública como la CFE que por
tantos años fue saqueada y hoy vi
ve uno de sus mejores momentos.
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PERDIO PRESENCIA MUNDIAL

La ineficaz Corte Penal Internacio
nal acaba de "lanzar" una orden de

aprensión contra Vladimir Putin,
por supuestos crimenes de guerra,
sustentada en que es responsable de
ordenar sacar de orfanatos y hogares
de cuidado infantil a menores ucra

nianos para su deportación a Rusia.
Sin duda lo anterior es algo ri

dículo que nunca se va a cumplir.
Desde siempre el derecho penal in
ternacional ha sido motivo de críti

cas y con toda razón se le considera
inútil, esencialmente porque solo ha
castigado a genocidas que han per
dido el poder, como son los casos de

Raska Lukwiya en Uganda, Saleh
Jerbo en Sudán y Muamar el Gada
fi en Libia.

Por otro lado, la Corte Penal no
es reconocida por varios poderosos
países, de ahí que sea una autentica
"charlotada" la orden dictada. El de
recho internacional mantiene una

conducta inoperante y no ha servi
do para remediar los problemas que
se presentan en el mundo. Nótese, la
guerra entre Ucrania y Rusia ha si
do superada y ahora es un conflicto
entre Estados Unidos y Rusia; bien
sabemos que el gobierno de Biden,
descaradamente apoya a Ucrania y
a su Presidente, Volodímir Zelenski,
quien esta empecinado en entregar
su territorio a los gringos.
Definitivamente debemos lamen

tar que aún no existan alternativas
para terminar con el aprieto en
tre dos pueblos que antiguamente
mantuvieron una relación fraternal

y que el gobierno norteamericano
dividió, situación en grave perjui
cio de los ucranianos que ha obliga
do a muchos a huir. Una vez más los

estadounidenses crean un conflicto

mundial. Hasta cuando se le pondrá
un alto a su perversa política de ha
cer guerras, por supuesto, fuera de
su territorio.

Fecha: 23/03/2023

Página: 16

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,435

Página 187 de 193



Agua: crisis y opciones
"El agua es ¡a fuerza motriz de toda ¡a naturaleza."

Leonardo DaVinci

Hoy se conmemoró el Día Internacional del Agua, y
además comenzó la Conferencia sobre Agua 2023,
llevada a cabo por la Organización de las Naciones

Unidas (ONU), la cual concluirá el próximo 24 de marzo. El te
ma es por demás importante, ya que los datos arrojan situa
ciones alarmantes: en la actualidad, 3,600 millones de
personas carecen de acceso adecuado al agua al menos un
mes al año, y se espera que esta cifra aumente a más de 5,000
millones en 2050. También^ más de 100 países no están en vías
de contar con recursos hídricos gestionados de forma sosteni
ble para 2030.

Es probable que hasta hace décadas, pocos consideraran
este vital líquido y su posible extinción como algo real, sin
embargo, aunque muchos aún dudan, la situación podría
acercarse vertiginosamente a la ficción que aparece en Mad
Max o en muchas otras cintas que predicen un futuro pos
tapocalíptico si no se toman medidas adecuadas.

Una de las situaciones que genera más alarma es la pro
ducción de movimientos migratorios a raíz de la falta del oro
azul, es así que en el informe Ebb and Flow publicado por el
Banco Mundial se menciona que en la actualidad, hay más
de 1,000 millones de migrantes, y la falta de agua se relacio
na con el 10 % del aumento en este número. Así mismo abor

da un tema que no puede pasarse por alto: la interrelación
de los conflictos con la escasez del agua y el desplazamiento
forzado en Oriente Medio y Norte de África.

Pareciera que las luchas por espacios hídricos han ido
aumentando, así como las muertes producto de éstas. Inclu
so el equipo de Pacific Institute, organismo de investigación
estadounidense sin fines de lucro, ha mantenido un análisis

constante denominado Cronología del conflicto del agua, y
hasta el año pasado se han contabilizado 1,298 enfrentamien
tos relacionados con el precioso líquido. Es así que aunque
aún no haya como tal una guerra mundial por agua, no se
vislumbra lejos.

La escasez impacta en diversas áreas como la producción
de alimentos, la seguridad energética, la salud, el desarrollo
económico y la resiliencia al cambio climático, entre otros;
muchas instituciones a nivel mundial se encuentran traba

jando arduamente en la aplicación de tecnología y la inno
vación para rescatar al mundo de una sequía, sin embargo,
uno de los países que no sólo se han reinventado, sino que
han logrado verdaderos prodigios eilel tema ha sido Israel.

Ha pasado de ser un estado desértico para convertirse en
una de las naciones que. mejor ha manejado sus recursos, ya
que rédela alrededor del 85 % del agua y cerca del 50 % de
ella se utiliza para la agricultura, pero además, casi el 80 %
de agua que se consume en los hogares proviene del mar, lo
anterior porque cuenta con plantas desalinizadoras las cua
les podrían convertirse en una de las herramientas más
precisas para luchar por la generación de aguas adecuadas
para el desarrollo y la vida misma.

De acuerdo a la ONU, la cumbre se centrará en los siguien
tes aspectos clave: 1) El agua y el clima son inseparables, 2) el
agua debe estar en el centro de las políticas y 3) el estableci
miento de un plan de acción, que conectará todos los compro
misos y hará un seguimiento de sus avances; pof lo que su
desarrollo y resultados serán definitivos en los siguientes años.

El agua siempre ha influido en él lugar donde vivimos;
ya no podemos detenernos a pensar que la escasez podrá
resolverse por sí sola, sino que debemos pensar mucho más
cuidadosamente las respuestas que nos brinden la oportu
nidad de convertir las crisis en oportunidades y proteger el
agua, que es vital para nuestra existencia.»
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Qué les cuento, que a David Colmenares no sólo le:
tembló la mano, sino que en su ASF se han maqui
llado casi 5,000 mdp observados en las auditorías

112,113,114,115,116,117,121 y 122 con "solventaciones" que
rayan en lo absurdo, por no decir en lo ilegal, que están
lavándole la cara al Fonatur con el Tren Maya.

Los maquinistas fueron José María Nogueda, director
general de Auditoría a Inversiones Físicas de la ASF y sus
directores Eduardo Alejandro Pérez y Gabriel Francisco
Déciga con interminables sesiones de "conciliación" de
resultados, muchas fuera del plazo previsto en la Ley de
Fiscalización, con las que pudieron disolver los importes
y ya de paso, conseguir que los vieran con buenos ojos, ya
sabe usted, por si alguna corcholata lo logra.

Antes, déjenme explicarles lo que dice la cláusula de
cimosegunda del contrato TMTRAM04/200104 que va
de Mérida a Cancun a cargo de la empresa ICA: el proyec
to ejecutivo era en la modalidad de precio alzado, con un
costo de 834 mdp y un plazo de tres meses a partir del 21
de septiembre de 2020, y de tres meses más para que es
tuviera revisado y con el visto bueno de la Supervisión del
Proyecto Ejecutivo.

Así pues, y de acuerdo con la Ley, esa modalidad esta
blece que el pago se hace cuando los trabajos están total
mente terminados y ejecutados en el plazo: establecido.

Tomen aire, inhale y exhale.
Pues resulta que en el resultado 3 de la auditoría 115

practicada al Tramo 4 se hizo una observación de 646
mdp, ya que ICA no pudo hacer el proyecto ejecutivo en
el plazo pactado y al final de 2021 llevaba apenas el 77 %

de avance.

Aun así, Fonatur, en contra de la molesta Ley, decidió
pagar 646 mdp por los trazos a lápiz, probablemente con
movido por la permanente necesidad económica de ICA.

Esa situación la captó la ASF en dicho resultado y pa
recía que iban a ponerorden, pero... acto seguido —redo
ble de tambores—, Fonatur mandó diversas explicaciones
que argumentaban que sí tenían planos que justificaban
el avance a 2021, validados por la empresa contratista.

¡Qué más Sg podría esperar, ICA se autojustificó!
Al parecer los argumentos fueron igualmente conmo

vedores, ya que la ASF hizo a un lado la ley, y los maqui
nistas terminaron por aceptar que no era un pago
anticipado, cuando en realidad, esas explicaciones sola
mente confirmaban la irregularidad.

Pero bueno, hay a quien le: importa un bledo la Ley.
A pesar de las maromas y genuflexiones de Nogueda,

Pérez y Déciga, les fue imposible taparlo todo, y ya no pu
dieron salvar 1,000 mdp en esa auditoría, que constituyen
la mayor parte de lo no justificado por Fonatur en 2021.

Y como ese caso, hay muchos otros, como por ejem
plo los 450 mdp observados en la auditoría 116 que Fo
natur transfirió a la Sedeña por el proyecto del Tramo 5
norte, correspondiente al convenio específico de obra
pública a precio alzado núm. PTMTRAM05EP/21S01,
y que sin existir producto alguno se justificó porque Fo
natur acreditó la necesidad de modificar el trazo, ya que
hubiera existido un escenario de conflictos y protestas
sociales por la afectación del turismo y a la actividad
económica de la zona.

Esa "aclaración" también confirmaba la irregularidad,
no la justificaba.

; V el dinero transferido, apá? Nadie se acordó.

CONCLUSIÓN

Lo único réscatable al final de las auditorías a 2021, es que
David Colmenares ya no salió vapuleado en la mañanera
del día siguiente y sus informes pasaron casi desapercibi
dos, con lo que ya puede estar tranquilo, incluso puede
hasta presumir de que ya es un soldado más de la 4T.

¡Más vale hueso en mano, que erario volando!»
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Invisibilizada, la
población callejera
La población callejera se encuentra invisibilizada

al no contar con documentos oficiales que les
permita insertarse en un empleo formal para

mejorar su calidad de vida.
Las condiciones de extrema pobreza, los maltratos,

las adicciones y abusos en el entorno familiar princi
palmente, han orillado a las personas en situación de
calle a salir de sus hogares para buscar' su libertad y
un modo menos violento para vivir. Es así como la ca
lle se ha convertido para ellos en un lugar donde habi
tar, socializar, conseguir dinero, mantener adicciones,
buscar comprensión y hasta formar una familia.

De acuerdo a datos de la Encuesta Sobre Discrimi

nación 2021 del Consejo Para Prevenir y Eliminar la
Discriminación, las poblaciones callejeras son de los
grupos sociales que más padecen exclusión ocupando
el lugar número 13 entre los grupos que padecen más
discriminación.

Las personas que viven en situación de calle ponen
en riesgo su vida e integridad a diario, debido a que
están expuestas a la explotación sexual por parte de
otras personas u organizaciones criminales, además
sufren el hostigamiento de la policía, dé la sociedad y
son tratadas como potenciales delincuentes.

A pesar de que existen albergues públicos donde la
población en situación de calle pudiera vivir, las con
diciones de hacinamiento, de salubridad y discrimi
nación han ocasionado su desinterés para permanecer
en dichos sitios, por eso prefieren "vivir en la calle".

Atender a la población en situación de calle es una
obligación del Gobierno y la sociedad, las instituciones
están fallando, no existen políticas públicas o refor
mas legislativas contundentes que den salida a este

grave problema que sigue creciendo e invisibilizando
a este sector vulnerable. Serequieren cambios estruc
turales para lograrlo.

Mientras no se impulse a nivel nacional un padrón
confiable de la población que vive en la calle en las
principales ciudades del país, que permita conocer
estadísticamente y de manera puntual las causas del
problema y el porcentaje de población que se encuen
tra en esta grave situación, difícilmente se podrán
dar soluciones puntuales y concretas para atender
este grave problema.

Considero que a través de los albergues se pueden
realizarlas gestiones ante las instituciones públicas
para regularizar la condición legal de las personas en
situación de calle y a través de capacitaciones para el
empleo y terapias para dejar las adicciones se les
abran las posibilidades de obtener un empleo formal
y ganarse el sustento en una actividad distinta a la de
tragafuegos, vieneviene, limpiaparabrisas, vende
dores de dulces, o delinquiendo. Todo dependerá sin
duda, de la voluntad que exista por parte del Estado
para lograrlo. •

>Dentro de los obstáculos ye
enfrentan las personas en situación de
calle, se encuentra el carecer de docu
mentos oficiales (acta de nacimiento,
comprobantes de domicilio e identifica
ción oficial) que les permita acceder y
disfrutar de otros derechos fundamenta
les como el derecha a la identidad, a un
empleo formal a la salud y a la
educación.
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Duda despejada
En los últimos días hubo dudas sobre si la Reserva Fe

deral (Fed) de Estados Unidos, que encabeza Jero
me Powell, subiría su tasa de referencia, debido a la tur
bulencia generada en el sistema financiero.

La incertidumbre quedó despejada. Ayer, la Fed
aprobó un aumento de 25 puntos base para su tasa de
referencia, a un rango de entre 4.75 a 5 por ciento, pese a
la situación del sistema financiero por la quiebra de Sili
con Valley Bank.

Con ello, se reafirmó su postura de continuar con al
zas para frenar la inflación.

Y es que se había cuestionado cuál sería la postura
de la Fed en medio de la reciente crisis bancaria, dado
que las altas tasas de interés parecen estar impactando a
las instituciones financieras.

Él aumento de la Fed también refuerza la previ
sión de que el Banco de México (Banxico), encabeza
do por Victoria Rodríguez Ceja, avalaría un aumen
to de la misma magnitud en su próxima reunión de
política monetaria, que se realizará el próximo 30 de
marzo.

La media de analistas anticipa que el banco también
subirá su tasa en 25 puntos base, con lo que la llevaría a
11.25 por ciento.

Para esta decisión, el banco central mexicano cono
cerá este día el dato de inflación de la primera quincena
de marzo. La estimación de analistas entrevistados por
Citibanamex es que vaya de 7.24 por ciento a tasa anual,
por debajo de la registrada en la segunda quincena de fe
brero de 748 por ciento.

ZAIRA
ZEPEDA...

Es la nueva presiden
ta de la Asociación

Mexicana de Mujeres
Jefas de Empresa ca
pítulo Ciudad de Mé
xico. Durante su ges
tión, la también CEO
de Local Trendy y so
da fundadora de Tra

falgar Fintech busca
rá la vinculación con
instituciones de Go

bierno y las grandes
cámaras empresaria
les para impulsar so
bre todo a las Pymes
líderadas por mujeres.

Reconocimiento
ético

A la hora de destacar a nivel
internacional, los directivos
de Grupo Bimbo, encabeza
da por Daniel Servitje, sa
ben que no es suficiente el
crecimiento de los negocios,
sino también tener un en
torno positivo en el entorno.

Por ello, el reconoci
miento a Bimbo como una
de las empresas más éti
cas del mundo por parte de
Ethisphere es un mérito a
nivel corporativo, pues fue
la iónica empresa mexicana
en obtenerlo de un univer
so de 134 compañías globa
les de 19 países, como Apple,

Visa y Starbucks, entre otras.
Para alcanzar el distinti

vo, Bimbo tuvo que alinear
sus compromisos empresa
riales a prácticas éticas con
sus colaboradores y comu
nidades en los 34 países de

cuatro continentes en los
que opera.

Además, como parte del
proceso para obtener el re
conocimiento, la empresa
también debió poner énfasis
en sus prácticas agrícolas y
lincamientos anticorrupción.

El desafio constante es
que estas buenas prácticas
también se asimilen por sus
más de 141 mil colaborado
res en el mundo.

Estrés
financiero

Vale la pena echarle un ojo
a la alianza firmada entre la
Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Fi
nancieros (Condusef), orga
nismo a caigo de Óscar Ro
sado, y el Programa de las
Naciones Unidas para el De
sarrollo (PNUD) en México,

representado por Lorenzo
Jiménez de Luis.

La intención del acuer
do es reducir el estrés finan
ciero entre la población, que
según la Condusef ya puede
considerarse una epidemia

silenciosa que afecta a más
de 50 por ciento de la po
blación del País.

El estrés financiero
en México es elevado, pe
ro no todos lo viven igual.
Un dato crudo es que 56
por ciento de las mujeres
adultas en México no pue
den cubrir sus gastos men
suales, a diferencia de 47.2
por ciento de los hombres
adultos.

Para atender este pro
blema, ambas instituciones
formalizaron un memorán
dum de entendimiento que
contempla acciones, den
tro de las que se consideran
programas de educación y
salud financiera

Además, la Condusef
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se compromete a generar
indicadores que permitan
medir y eventualmente me
jorar esta situación entre la
población.

Obstáculo
eléctrico

La oferta de parques indus

tríales en el País ha ido

cayendo porque no
cuentan con facilidades
para acceder a la red
eléctrica

Si bien el nearshoring
beneficia a México con nue
vas inversiones, la disponi
bilidad de parques indus
triales para la relocalización
de empresas es práctica
mente nula

Hay entidades, sobre to
do en el norte del País, en

las que los niveles de ocu
pación de los parques in
dustriales están por encima
de 95 por ciento, un récord
histórico.

Una de las preocupa
ciones de las empresas es
la réstricción de la Comi
sión Federal de Electricidad
(CFE), a cargo de Manuel
Bartlett, para conectar a
nuevos usuarios industriales
a la red eléctrica

Se considera que dicha
situación traería consecuen
cias en el crecimiento
económico.

Otra razón de la po
ca oferta son los tiempos
de construcción de un
parque industrial, lo que
frena la llegada de nue
vas empresas para ocupar
las instalaciones e iniciar
operaciones.

capitanes@reforma.com
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La decisión
de Banxico

La Junta de Gobierno
del Banco de México
(Banxico) decidirá el

jueves próximo qué hacer
con su tasa de interés de
referencia que en la actua
lidad se ubica en 11 por cien
to. Nuestro instituto central,
al igual que las autoridades
monetarias de otros países,
considera diversos factores
para tomar su decisión El
miércoles 8 de este mes, la
subgobernadora de Banxico
Galia Boija (GB) se refirió
en específico a las decla
raciones de Jerome Powell
presidente de la Reserva Fe
deral (Fed) de Estados Uni
dos (EU) y el dato de in
flación del mes de febrero
en nuestro país, además de
otros factores como el tipo
de cambio y las decisiones
del Fed para la tasa de los
fondos federales. En dicho
contexto, ¿cuál será, enton
ces, la próxima decisión de
Banxico?

En relación con el Fed,
ayer elevó la tasa de inte
rés de los fondos federa
les en un cuarto de punto
porcentual, a pesar de las
quiebras de un par de ban
cos y el nerviosismo de los
mercados al respecto, todo
con la finalidad de dismi
nuir más aceleradamente

la tasa de inflación, que en
febrero fue de 6.0 por cien
to, en gran parte por la for
taleza del mercado laboral
y la resiliencia de la activi
dad económica Este factor
apunta hacia un alza de ta
sas en México.

La inflación en México
en febrero, por su parte, fue
de 7.62 por ciento, menor a
la del mes de enero (7.91 por
ciento) pero todavía muy
por encima de la meta del
3 por ciento de Banxico. La
mejoría es marginal, pero
en la dirección correcta Co
mo lo señalé en varias de
mis columnas del año pa
sado, la inflación va a dis
minuir este año, en México
y en EU, pero no va a llegar
a sus metas. Este factor es
inconcluso, puede favorecer
un alza así cOmo dejar sin
cambio la tasa de referencia

Otra variable que tam
bién mencionó GB y que
pesa sobre la decisión de
Banxico es el precio del dó
lar. Me llamó la atención,
sin embargo, que la subgo
bernadora según la nota de
prensa subestimó su rele
vancia sobre las presiones
inflacionarias en nuestro
país, cuando la evidencia
muestra que los movimien
tos en el tipo de cambio re

percuten sobre el creci
miento de los precios.

La preocupación es casi
siempre cuando se deprecia
el peso, pero en estos tiem
pos su apreciación ha sido
significativa En un princi
pio ayudaron diversos fac
tores, como las remesas de
trabajadores mexicanos en
EU, el dinero del narcotráfi
co y el "carry trade", esto es,
los movimientos de capital
que aprovechan el diferen

cial de tasas de interés entre
México y EU, que hasta ayer
era el más amplio del siglo.
Luego nuestra moneda re
cibió un impulso pasajero
cuando se confirmó la in
versión de Tesla en Monte
rrey, ubicándose unos días
por debajo de los ,18 pesos
por dólar. Sin embargo, los
problemas bancarios en EU
debilitaron rápido nuestra
divisa pero aun así sigue
relativamente fuerte y ayu
da sin duda a abatir las pre
siones inflacionarias. Esta
fortaleza relativa del peso
apunta a dejar sin cambio
la tasa de referencia

Los argumentos ante
riores me llevan a la con
clusión de que Banxico no
necesita subir su tasa de in
terés de referencia el próxi

mo jueves, pero si lo hace,
tiene margen para dejar de
hacerlo en mayo. El nivel
actual de las tasas de interés
en México, el debilitamien
to esperado de la economía
de EU y la fortaleza relativa
del peso son factores sufi
cientes para esperar un de
terioro de la actividad eco
nómica en la segunda par
te del año y un abatimiento
adicional de la inflación en
nuestro país.

El estar en favor de fre
nar en esta o la próxima
reunión de Banxico el alza
de las tasas de interés no
significa sin embaigo, dejar
de elevarlas si se presentan
eventos que presionen otra
vez al alza la inflación, ni
que si se debilita la econo
mía comiencen a descender
en algún momento del año.
No olvidemos que la meta
es que el crecimiento de los
precios llegue y se estabilice
alrededor de 3 por ciento, y
eso está todavía muy lejos
de ser una realidad. La tra
yectoria de tasas de interés
más razonable en ese con
texto es, por ahora, mante
nerlas estables durante to
do el año.

sakalifaa@gmail.com
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Incorpora Fed
restricción
crediticia

Creo que lo más im
portante del Comité
de Tasas de la Reser

va Federal (FOMC, por sus
siglas en inglés) de ayer fue
la incorporación de la varia
ble de la restricción crediticia

Esta nueva medida se de
riva de la crisis bancaria de
Estados Unidos, que inició
el viernes 10. de marzo con
la quiebra de Silicon Valley
Bank (Ver En el dinero del 16
de marzo: "Brotes de desace
leración autoinfligida").

El efecto de la crisis ban
caria estadounidense sobre la
restricción de crédito ocupó
espació, tanto en el Comuni
cado como en la conferencia
de prensa

La restricción de crédito
y lo que se dijo de ella fue el
concepto estelar del FOMC y
los mercados reaccionaron al
"bote pronto".

En el texto del Comuni
cado el balance de riesgo fue
cambiado completamente, se
eliminó el tema de Rusia y se
sumaron los efectos de la cri
sis bancaria

"El sistema bancario es
tadounidense es sólido y re
sistente. Es probable que los
desarrollos recientes resul
ten en condiciones crediti
cias más estrictas para los
hogares y las empresas y que
pesen sobre la actividad eco
nómica la contratación y la
inflación. El alcance de estos
efectos es incierto. El Comité

permanece muy atento a los
riesgos de inflación".

De hecho, en la conferen
cia de prensa Jerome Powell,
presidente de la Fed, recono
ció de manera explícita que
en plena crisis bancaria sí se
discutió al interior del FOMC
la posibilidad de una pausa
para este Comunicado, pe
ro el evento cambió la visión
que tenían antes del ciclo al
cista de tasas:

"Realmente, antes de los
eventos recientes estábamos
claramente en camino de
continuar con los aumentos
de tasas en curso. De hecho,
hace un par de semanas, pa
recía que necesitaríamos au
mentar las tasas durante el
transcurso del año más de lo
que esperábamos en diciem
bre (se refiere al gráfico de
puntos del FOMC del 14 de
diciembre).

"Entonces, nuestra deci
sión fue seguir adelante (en
el FOMC de ayer) con el au
mento de 25 puntos básicos
y cambiar nuestra orienta
ción, como mencioné, de (...)
incrementos adicionales a la
tasa de referencia (que se dijo
en el FMOC del 1 de febrero)
a la afirmación de (...) cierta
restricción adicional".

Hasta antes de la crisis
bancaria que inició el 10 de
marzo, en cierto modo el es
cenario era de una inflación
más fuerte y un mercado la
boral más sólido. Eso apun

taba a tasas más altas.
"(Ahora por la crisis la

crisis bancaria) ...la posibili
dad de que las condiciones
crediticias se endurezcan se
compensó de manera efecti
va (no perfilar un ciclo alcista
de tasas más agresivo como
se pensaba)".

De hecho, Powell señaló
que la restricción crediticia
será una variable más para
decidir sobre las tasas hacia
adelante y que no saben el
tamaño del efecto en la eco
nomía y la inflación.

El nuevo diagrama de
puntos y las nuevas proyec
ciones macro pasaron a se
gundo término.

El mercado vio la nue
va variable y perfiló un es
tancamiento o recesión de la
economía en el corto plazo
sin necesidad de más alzas,
mientras que los futuros ce
rraron incorporando una baja
de 25 puntos base (pb) para
noviembre

Ya no importó que la Fed
mantenga un apretón mone
tario más de 25 pb en mayo
para llegar a la tasa techo de
5 a 5.25 por ciento y quedar
se estable hasta el primer tri
mestre de 2024.

En los mercados se jun
tó el hambre con las ganas
de comer: tiraron los índi
ces accionarios y las tasas de
interés.

Parece que la Fed se cu
ró en salud con los efectos de
la crisis bancaria y el merca
do compró el colapso de la
economía

Hay urgencia por desplo
mar las tasas por aquello de
las valuaciones, sólo que falta
camino por andar.

El índice accionario de
S&P cayó 1.65 por ciento y
los treasuries de 10 años se
desplomaron 14 pb.

Ahora habrá que esperar
a que los datos duros arrojen
estancamiento económico y
que baje la inflación, porque
las nuevas proyecciones ma
cro del FOMC no esbozaron
ningún efecto de la restric
ción monetaria

joelmartinez132@gmail.com
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ta aseguradora global
Chubb Ltd. está

reforzando sus requisi
tos sobre pólizas para
productores de petróleo y
gas, exigiendo que reduz
can emisiones de metano,
un potente gas inverna
dero. Chubb, una de las 10
principales aseguradoras
en el mercado mundial de

petróleo y gas por volu
men de primas, también
dejará de asegurar pro
yectos en áreas designa
das como protegidas por
gobiernos. La compañía
ha estado bajo presión de
activistas climáticos para

recortar financiamiento

y cobertura a compañías
de combustibles fósiles.

? Moderna Inc. ñjará el
precio de su vacuna anti
• Covid en unos 130 dólares

por dosis cuando cambie
a distribución comercial

de las inyecciones a fines
de año, mucho más alto
de lo que ha pagado el Go
bierno federal de EU. Los
planes podrían exacerbar
las críticas a la compañía
por parte de legisladores
que tenían programado
analizar el costo de las
vacunas en una audien .
cia ayer. El costo podría
variar dependiendo de
los contratos acordados

con los sistemas de salud,
farmacias, programas de
salud federal y otros com
pradores potenciales.

? Virgin Orbit Holdings
Inc. está empezando a
traer de vuelta al personal

y reanudar los prepara
tivos para su siguiente
lanzamiento satelital, tras
suspender operaciones la
semana pasada para con
servar dinero a medida

que busca más financia
miento. La compañía de
satélites respaldada por el
magnate Richard Branson
dijo que no tiene la in
tención de dar a conocer
avances en sus negocia
ciones para recaudar más
financiamiento en tanto

su consejo no apruebe un
trato específico.

?¿Compraría un
smartphone de alto
precio sin 5G? Huawei
Technologies Co. cree
que los clientes sí lo
harán, al menos en China.
Huawei dará a conocer el
dispositivo en un evento
en Shanghai. El teléfono
probablemente contará
con una cámara sofistica

da, pero no tendrá acceso
a redes 5G, al sistema ope
rativo Android de Google
ni a un abanico de apps
occidentales. Eso significa
que el celular nuevo, el
P60, quizás no halle
muchos usuarios fuera del
mercado local.

? Los ingresos trimes
trales del conglomerado
chino de internet Tencent
Holdings Ltd. subieron
0.5% respecto al año
anterior, impulsados por
una creciente demanda
de publicidad digital, al
tiempo que los negocios
se estaban sacudiendo el
impacto de los estrictos
controles pandémicos
de Beijing. Los ingresos
aumentaron al equivalen
te de 20.8 mil millones de
dólares, tras dos años de
contracciones.
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¿Habrá norma de teletrabajo?
::::: X más de tres años de la pandemia, nos
comentan que no se ha terminado la norma
tividad que regulará las condiciones de los
meíkicanos que laboran a distancia La Norma

Oficial Mexicana sobre tele
trabajo puede estar lista a
mediados de este año, aun
que nos hacen ver que lle
gará tarde, porque varias
empresas ya regresaron al
trabajo presencial completa
mente. La Asociación Mexi
cana de Empresas de Capi

Héctor tal Humano, de Héctor
Márquez, explica que hayMárquez
diferencias entre la autoria

dad y el sector privado sobre la regulación,
pues se piensa que las empresas ahorran te
niendo las oficinas vacías, pero nos cuentan
que el aire acondicionado y la renta se pagan
con o sin empleados.

Construcción amigable con
el ambiente

Nos hacen notar que Vinte, de Sergio
Leal Aguirre, obtuvo una nueva certificación
EDGE, que consiste en una evaluación para
construcciones nuevas o existentes por la re

ducción del uso de energía
y agua. La compañía logró
esto por usar concreto Ver
tua de Cemex en 13 proyec
tos donde se usaron 166 mil
302 m3 de este material, lo
que permitió evitar la emi
sión de 21 mil toneladas de
C02, lo que equivale a que
autos de gasolina dejen deSergio Leal
transitar 85 millones de kiAguirre
lómetros. En 2012, nos plati

 que Vinte fue la primera desarrolladora
en certificar una vivienda EDGE y hoy cons

'e casas que generan ahorros promedio de
en energía y 36% en agua.

éerseguridad en tiempos
efe guerra
::::: Muy atractivo suena el título del docu
rrjento de la investigación que va a presen
tar hoy la empresa especializada en temas
J" ciberseguridad Metabase, a cargo de la

:ctora de Vinculación Institucional, Li
liana Jiménez, y en el

s que va a participar el eco
| nomista en jefe del Institu
to Mexicano para la Com
petitividad (Imco), Ma
nuel Molano. Nos cuen
tan que el análisis Ciberse
guridad en tiempos de gue
rra más bien está enfoca
do al conflicto bélico entre
Rusia y Ucrania, pero su
importancia en la agenda

>al parte desde el individuo como pri
eslabón en la cadena de vulnerabilida
Nos dicen que veremos si en la investi
>n se justifica el dicho: "En la guerra
en el amor todo se vale".
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Desgracia histórica
A principios de esta administración se creó el Banco del Bien
estar como una sociedad nacional de crédito, institución de
banca de desarrollo, y ahora resulta que ya no se dedicará a
funciones bancarias, sino que se concentrará en la distribu
ción de los programas sociales del gobierno federal.

El Padre del Análisis Superior advirtió que se trataba de
una mala idea por ser redundante con el gran crecimiento de
los bancos privados, que ya venían desarrollando muy impor
tantes programas de inclusión financiera y, además, se trataba
de un modelo propio de finales del siglo pasado.

Según el decreto publicado el 19 de julio de 2019 en el
Diario Oficial de la Federación en torno a su sector, señala:
A personas físicas y morales que, de acuerdo con su consejo
directivo, tengan acceso limitado a los servicios financieros
por su condición socioeconómica o ubicación geográfica".

Con base en esos principios se lanzaron, como lo presu
mieron desde el primer momento, a crear la más grande red
de sucursales en el país. También, desde el primer momento,
el Padre del Análisis Superior señaló que era un error.

Como se ha demostrado en prácticamente todo el mundo
y particularmente durante los últimos años en México, no se
requieren grandes redes de sucursales para llevar servicios
financieros, sino de eficientes redes de corresponsales.

Curiosamente, el anuncio del martes confirma esta reali
dad que fue planteada desde el inicio, por lo menos en el tema
de las remesas. La Secretaría de Hacienda dijo que usarán la
red de Financiera Nacional. Desde el gobierno pasado y cuan
do esta entidad se llamaba Telecomm, ya se usaba esta red
para distribuir remesas, puesto que era mucho más eficiente
y barata que usar al sistema financiero.

Dice la Secretaría de Hacienda que el Banco del Bienestar
dejó de recibir remesas antes de que instituciones como Wells
Fargo anunciaran a sus clientes que lo dejarían de hacer a
partir del 21 de abril. Sea como sea, esa salida no alcanza para
justificar el grave daño reputacional.

A ese error le siguieron muchos otros.
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REMATE INEFICIENTE

Operativamente, el Banco del Bienestar siempre ha sido un
desastre: ni Rabindranath Salazar Solorio, a quien corres
pondió la transición de Bansefi, ni DianaÁlvarez Maury o el
actual. Víctor Manuel Lamoyi, han dado pie con bola.

A pesar de ser un banco de desarrollo, es decir, de admi
nistración gubernamental, han destacado por la cantidad de
multas que les ha cobrado la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, encabezada por Jesús de la Fuente, por fa
llas de procedimientos y manuales para evitar operaciones
indebidas.

Hay dudas fundadas por parte de las autoridades estadu
nidenses con respecto a que el Banco del Bienestar haya sido
utilizado para lavado de dinero proveniente de la delincuencia
organizada que, según parece, no se eliminará simplemente
saliéndose del negocio de las remesas.

Son tan claras sus fallas a procesos fundamentales de la
banca como los errores y dispendios que se han cometido en
los tres años de existencia de este banco.

Supuestamente su función es bancarizar a las personas
que no alcanza la banca y para reforzar esta labor se concen
trarán en la distribución de programas sociales. ¿Realmente
creen que bancarizar es dar una tarjeta para que la gente retire
sus recursos?

Quizás algún político populista podría decir que sí, puesto
que ya tienen un plástico y algunos de ellos pueden usar un
ATM. no obstante, eso es total y absolutamente ridículo.

Bancarizar, como lo han hecho con excelencia institucio
nes como BBVA México y Banco Azteca, encabezados res
pectivamente por Eduardo Osuna y Alejandro Valenzuela,
es muchísimo más: generar una cultura de ahorro, dotar de
financiamientos que vayan creciendo paulatinamente con el
cliente.

Financiamiento para la compra de artículos domésticos,
para vehículos o la adquisición de vivienda; poder pagar pro
ductos y servicios... Eso es bancarizar, lo otro es tener oficinas
de dispersión de recursos federales.
REMATE PREOCUPANTE
Para la distribución de subsidios, tener una red tradicional
de sucursales es un error, puesto que implican demasiados
costos fijos para no poder ser, ni siquiera, cómodos para
quienes reciben estos programas, puesto que los patios de
las sucursales son muy pequeños, lo que genera grandes
filas en la calle.

El Banco del Bienestar no ha aportado nada a la inclusión
financiera y mucho menos a la bancarización del país. Sus
graves problemas regulatorios, aunados a los de diseño, son
una puerta abierta para la corrupción y la ineficiencia.
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áj Julio Carranza, director general de
¦ •BanCoppel, es el nuevo presidente de

la Asociación de Bancos de México. Entre

los desafíos que enfrentará Carranza en
los dos años que estará al frente del gremio
se encuentran mejorar la comunicación
entre bancos y clientes, incrementar la se
guridad de la banca digital, además de ha
cer más accesible el financiamiento para
quienes lo demandan. Por lo pronto, el
banquero es optimista sobre el desempe
ño económico del país, incluso confía en
que pueda darse un buen crecimiento eco
nómico como el que ocurrió en 2022. Pro
nostica que en el segundo semestre de este
año habrá una importante recuperación.

2Pemex, que dirige Octavio Romero,
•ha procurado por años cumplir con

los crecientes compromisos que tiene con
sus empleados, lo que ha llevado su pasivo
laboral a 1,306 billones de pesos, pero pa

reciera que éste no es un tema que le pre
ocupe a la actual administración, pues, en
cumplimiento a un mandato presidencial,
la empresa ha puesto en marcha el Pro
grama de Estabilidad Laboral, que incluye
otorgar jubilación, ascensos por escalafón
y la basificación de personal transitorio
que tienen 10,15 o más años laborando en
la petrolera. La empresa argumenta que,
con estas acciones, busca dar mayor esta
bilidad a sus empleados.

3 La Cámara Nacional de la Indus
tria Farmacéutica nombró como

su presidente a Juan Augusto Muench
Castañeda, ejecutivo de Boehringer
Ingelheim. Los desafíos que enfrenta esta
industria son muchos y relevantes, como
lo es la escasez de algunos medicamen
tos o la falta de planeación para que estén
disponibles en el mercado. Por ello y para
apoyar el derecho al acceso a la salud de

la población, se debe buscar la colabora
ción de los actores que integran el sistema:
instituciones, academia, organizaciones
civiles y empresas, otro reto para el nuevo
presidente. La producción de esta industria
alcanza 168 mil millones de pesos.

4 Firme en su política de inclusión
•de género, el presidente del CCE,

Francisco Cervantes, junto con la líder
de la Asociación Mexicana de Mujeres Je
fas de Empresa (AMMjE), Sonia Garza, fir
maron un convenio de colaboración para
establecer mecanismos que abonen a ce
rrar la brecha de género e impulsar el em
poderamiento económico de las mujeres
en las organizaciones del sector priva
do. El compromiso es implementar accio
nes de capacitación para potencializar las
empresas de las mujeres en la transforma
ción económica del país, así como progra
mas de innovación para apoyar a jóvenes
emprendedoras.
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GM acelera en México,
trae tres eléctricos;
revive Hummer
y lanza 11 modelos
LAS VEGAS.— Genera] Motors es el principal productor de ve
hículos en México. También encabeza las exportaciones dentro
del TMEC, por un valor de más de 30 mmdd. Es el primer
empleador del país, con 23 mil trabajadores. Y ha decidido
mantener el liderazgo con una apuesta fuerte en nuestro país,
la de incorporar la producción y venta de vehículos eléctricos.
DA BIENVENIDA A TESLA Y CUMPLE CON TMEC
PARA EXPORTAR

Está lanzando al mercado mexicano 11 modelos, entre ellos
tres vehículos eléctricos: Chevrolet Blazer EV; Equinox EV; y el
modelo de lujo, Cadillac Lyriq. "Es hacia donde queremos ir, a
un futuro eléctrico", nos dice el director de General Motors Mé
xico, Francisco Garza. Nos muestra la adaptación de General
Motors al TMEC, siendo líder en exportaciones, pagando más
de 16 dólares la hora y con un contenido regional del 75 por
ciento. No le preocupan los temas de producir con bajo costo
de mano de obra porque más bien van por más tecnología e
inviniendo en productividad. Bajo estos parámetros, más que
criticar la llegada de Tesla y toda la atención que recibió la
automotriz de Elon Musk por parte del gobierno obradorista,
Garza celebra la llegada de la misma. "Es bueno para todos".
La llegada de Tesla como otras compañías ayudan a fortalecer
la cadena de proveeduría, donde estamos todos. Y más cuando
la apuesta fuerte de GM son los vehículos eléctricos.
INVIERTE MIL MDD EN RAMOS ARIZPE PARA
PRODUCIR ELÉCTRICOS
Incluso, GM, con el famoso nearshoring, está hablando con
las autoridades para traer proveedores que todavía no se
encuentran en México, como, por ejemplo, los de alta tec
nología o, incluso, hasta los de los chips. Nos recuerda que
ellos construyeron su primera planta en México desde 1937,
cuentan con alta calidad en su planta de San Luis Potosí, están
transformando la de Ramos Arizpe para vehículos eléctricos,
mientras que en Toluca tienen su Centro de Ingeniería y man
tienen Silao, donde producen camionetas. De hecho, la inver

sión para Ramos Arizpe es de mil millones de dólares, porque
la están adaptando para producir los vehículos eléctricos. Ahí
en Coahuila fabricarán la Chevrolet Blazer EV y Equinox EV.
EL FUTURO ES ELÉCTRICO; PLATICAN CON EBRARD
Y BUENROSTRO

Para GM, el futuro es eléctrico. Francisco Garza, que se en
cuentra en su convención con distribuidores en esta ciudad,
reafirma que la empresa sostiene su objetivo para el 2040
de ser neutro en energía de carbono, incluyendo su red de
proveedores. Para ello necesitarán producir con energía re
novable, así como solucionar otros cuellos de botella, como
la existencia de electrolineras para cargar la batería de los ve
hículos eléctricos. Francisco confía en el proyecto de electro
movilidad, trabajado con Marcelo Ebrard, el canciller, y con
Raquel Buenrostro, secretaria de Economía. La automotriz ya
está trabajando con el gobierno en electromovilidad, donde los
problemas de energía renovable y carencia de electrolineras
son de los más apremiantes.
BLAZER EV, EQUINOX EV Y HASTA CADILLAC LYRIO,
ELÉCTRICOS PARA MÉXICO
General Motors dio los tres vehículos eléctricos, Chevrolet
Blazer EV, Equinox EV y el Cadillac Lyriq. Pero, en combus
tión interna, la batería para el mercado es fuerte: Vienen con
un renovado Aveo, más los nuevos diseños para Chevrolet Trax
y Montana para las SUVs, donde es líder. También Chevrolet
Colorado; Chevrolet Captiva. En su canal premium también
vienen tres renovaciones, Buick Encoré GX y la pick up me
diana GMC Canyon.
EL RUMOR SE CONFIRMA, REGRESA HUMMER, PERO
ELÉCTRICA
En este marco de artillería de lanzamientos, General Motors
(GMC) confirmó un rumor, vuelve a traer la megacamioneta
Hummer, pero eléctrica, será Hummer EV. Vienen dos ver
siones, la SUV (la clásica) y la pickup. No hay más, el futuro es
eléctrico y la principal automotriz de México lo sabe.
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Categoría aérea 1:
hasta juliembre
• Lo que es un hecho es que tardaremos más de dos
años en recuperar la Categoría 1 que perdimos
en mayo de 2021.

Parece broma, pero todo indica que recuperamos la Ca
tegoría 1 en seguridad aérea hasta Juliembre, es decir, en
algún momento entre julio o septiembre, o quizá después,
pero difícilmente antes.

Lo que es un hecho es que tardaremos más de dos años
en recuperar la Categoría 1 que perdimos en mayo de 2021
por ineficiencia de la AFAC y porque, cuando decidieron en
este gobierno convertir la Dirección General de Aeronáu
tica Civil en una agencia federal se les olvidó modificar el
marco jurídico.
Al respecto, Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de

Transporte de la S1CT, explicó que entre los problemas que
se sanearán con el nuevo marco jurídico está lo relaciona
do, por ejemplo, con las medidas sobre medicina del trans
porte y los exámenes que se practican a las tripulaciones
y personal aéreo.

Así, la recuperación de la Categoría 1 depende de que,
en efecto, en estos días —antes de que termine el periodo
ordinario— se aprueben en el Congreso las reformas a la
Ley de Aviación Civil y la Ley de Aeropuertos, que son unos
de los requisitos para que la Federación Aviation Authority
realice la nueva auditoría a la Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC) y, si finalmente logramos pasar, habrá que es
perar 40 días más antes de regresar a la Categoría 1 que
perdimos en mayo de 2021.

O
BUSCAN SEPARAR EL CABOTAJE PARA LOGRAR
CONSENSOS

El problema es que en estas reformas está la autorización
al cabotaje para aerolíneas extranjeras, al cual se oponen
en forma tajante las aerolíneas mexicanas y todo el sector

empresarial.
Jiménez Pons, quien, desde luego, es optimista, confía

en que sí se aprueben las reformas a la ley, dejando a un
lado ei tema del cabotaje, y que entre en vigor en abril, para
que la auditoría de la FAA se realice en mayo y en juniojulio
pudiéramos recuperar la Categoría 1, lo que se espera que
sea en un plazo de 40 o 45 días posteriores.

Espera también que, mediante el diálogo, se llegue a un
consenso con las aerolíneas porque —dice— sólo se auto
rizarán las rutas que tengan interés nacional y que tengan
muy poca cobertura, como son los casos de Colima y Ciu
dad Victoria.

Reconoce que las grandes aerolíneas extranjeras no
estarán interesadas en cubrir estas rutas poco turísticas,
pero sí hay, asegura, interés de aerolíneas más pequeñas.
¿Será?

O
FED SUBIÓ TASAS A 5%
Como anticipaban los analistas, la Fed subió las tasas en
25 puntos base, para dejarlas en un rango de 4.75% a 5%, y
dejó muy claro que su prioridad es que la inflación regrese
a la meta de 2% anual.

La interrogante es cuáles serán los siguientes pasos de la
Fed, que dependerán de la tendencia a la baja de la inflación
y de que no se expanda la crisis bancaria en Estados Unidos.

El consenso entre analistas es que habrá un nuevo au
mento en tasas en la próxima reunión de política monetaria
de la Fed, el 3 de mayo, para dejarla en 5% a 5.25 por ciento.

En el caso del Banxico, la reunión de política monetaria
es el próximo jueves 29 y se espera un nuevo incremen
to en tasas de 25 puntos base. Lo que sorprendió fueron
las declaraciones de la subgobernadóra Irene Espinosa,
justo antes de la reunión monetaria, anticipando más al
zas en tasas porque la inflación subyacente ha sido muy
resistente.
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En esta crisis, el Bitcoin le gana al oro
Corrieron muchos, nada

nuevo en un mundo

acostumbrado a ver a gente
desesperada formada afuera de
la sucursal para sacar su dinero,
cuando percibe que sus ahorros
están en riesgo de desaparecer.

Pasó en México; ocurrió tam
bién en Argentina y, lo que son
las cosas, ahora en las calles de
California y en las de Ginebra.

En esta ocasión cargará con la
mala fama el Silicon Valley Bank
(SVB). Esa suerte fue de Lehman
Brothers en el pasado. Credit
Suisse sacó un buen susto a los
europeos, que todavía intentan
resolver el problema, usando el
UBS.

Otra vez, el oro sirvió como re
fugio de los más temerosos. Ante
tal demanda, en un mes su precio
subió 8.2 por ciento. ¿Cuánto
aumentó el valor del Bitcoin en el

mismo plazo, exactamente? Un
23 por ciento.

Dicho de otra manera, si
compraron 100 mil pesos en oro el
mes pasado, hoy podrían vender
lo en 108 mil 200 pesos.

Suponiendo que no pagaron al
guna comisión de un banco o del
vendedor, su ganancia bruta sería
de 8 mil 200 pesos. ¿En Bitcoin?
Cobrarían una utilidad de 23 mil.

¿Pero cómo está eso? ¿No se
habían desplomado las cripto
monedas y ese mercado tendía a
desaparecer?

Aquí es en donde conviene
pensar en el señor Sam Bank
manFried. Quien quebró y
probablemente defraudó, es él.
Pero hay todo un mundo ajeno a
su figura.

¿A qué se dedicaba este cache
tón? A hacerla de casa de cambio,
de exchange, le dicen en Estados
Unidos a esas oficinas virtuales a
las que ustedes pueden entrar por
la vía de su smartphone. Él fundó
una casa de cambio bajo la marca
de FTX que apareció hasta en la
carrocería de los autos Mercedes
Benz de la Fórmula 1.

Llevó tan raro el negocio, que
contrató a otras personas, ajenas
a su oficina, para que vieran
asuntos tan delicados como las

actividades jurídicas y de conta
bilidad de la organización. Nada
de especialistas dentro del equipo
cercano.

Hoy, Bankman Fried está
arrestado y acusado de fraude,
si lo encuentran culpable, este
millennial podría pasar hasta 115
años en la cárcel.

Pero hasta aquí no hemos
hablado más del Bitcoin, que es
una de muchas criptomonedas
vendidas por esa casa de cambio.

Sucede que esa criptomoneda
no es controlada por un grupo de
individuos, como sucede con el
peso, el dólar o los bancos.

Esa criptomoneda es ad
ministrada por una cadena de
usuarios de un sistema que fue
creado a partir y a propósito de
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la crisis financiera de 2008, por
un personaje que nadie conoce y
cuyo nombre es probablemente
ficticio: Satoshi Nakamoto.

Lo más valioso de su invento
tiene nombre y es el "blockchain",
o esa cadena de bloques validada
y guardada en los dispositivos
involucrados en cada transac

ción. Como a la hora de jugar al
"amigo secreto", todos participan
y si alguien falla, todos se darán
cuenta a la hora del intercambio.
El sistema se habrá roto. Aquí
hay miles de intercambios cada
segundo.

He comentado antes el tema:
lo valioso del Bitcoin es el "block
chain".

Ahora tenemos muchas

cadenas de bloques distintas a la
original.

¿Vieron lo que pasó con
Ethereum? Ese sistema paralelo
creó un modelo que mediante sus
criptomonedas Ether, permite
"firmar" contratos, como el de
la compra de una "obra de arte".
Recuerden las ventas de los

monos del Bored Ape Yacht Club.
De nuevo, los monos pueden valer
poco, lo relevante es la creación
de ese modelo de cierre de tratos,
sin la intervención de un gobierno
o de un notario.

En un mes, los Ether aumen
taron su valor un 11 por ciento.
También ganaron al oro.

En síntesis: lo valioso es el sis
tema blockchain contenido en las
"criptos". Eso no ha desaparecido,
por eso las "criptos" no mueren.
Si los bancos colapsaran, proba
blemente lo que les quedaría es
comerciar con criptomonedas.

Lo que quebró es una casa
de cambio, como cae un banco.
Ustedes siguen cambiando pesos
por dólares en una sucursal, tal
como pueden cambiar hoy sus
Bitcoin en un "exchange" usando
su smartphone.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Otra vez, el
oro sirvió como

refugio de los más
temerosos. Ante

tal demanda, en
un mes su precio
subió H.2 por ciento.
¿Cuánto aumentó
el valor del liitcoin

en el mismo plazo, ?
Un 23 por ciento"
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Philip Morris
México estrena
nuevo director

Nos cuentan que Manuel
Chinchillá fue nombrado como
nuevo director general de Philip
Morris México, láprimera filial
de Philip Morris International
en ser certificada como neutral
en carbono según la norma PAS
2060, al alcanzar su neutralidad
dos años antes de la meta estable

cida a nivel global para el 2025.
Con más de 25 años de expe

riencia en la industria, la trayec
toria profesional de Chinchilla lo
ha llevado por más de 10 países
alrededor del mundo. Su nuevo
reto es México como director

general, en donde buscará cómo
materializar la visión de la em

presa y lograr que los 15 millones
de fumadores adultos mexicanos

tengan acceso a información y a
productos alternativos para erra
dicar el consumo de cigarros.

"Esta transformación es el
reflejo de un cambio social y es
nuestro paso más decidido y
definitivo en materia de respon
sabilidad social. Existen produc
tos menos dañinos que el cigarro
y es mi responsabilidad que los
fumadores adultos de México

puedan acceder a ellos en mer
cados libres y regulados. Nuestra
apuesta es por el diálogo trans

• párente, la ciencia, la tecnología,
la iiiíiavaciQjiyla reducción deL
daño", aseguró.

Empresas
colombianas de
TI buscan invertir
en México
Las empresas colombianas de
Tecnología de la Información
(TI) buscan incrementar sus
inversiones en México durante

este año a fin de ser partícipes de
los beneficios que traerá consigo
el nearshoring.

En este sentido, Carlos
Drombo, gerente de Relaciones
Institucionales del Congreso TIC
ANDICOM México, espera que,
durante 2023, las empresas de
ambas naciones realicen tran

sacciones por alrededor de 60
millones de dólares.

"Nuestro objetivo es que, tanto
México como Colombia sean

proveedores de tecnología de

"/{sai

iransfornuición (...)
es nuestro paso más
decidido y definitivo
en materia de

responsabilidad
social"

empresas como Tesla. Ambas na
ciones tienen un gran potencial
que no puede desaprovecharse.
Queremos que México voltee
hacia Centroamérica y que nos
vea como sus aliados para apro
vechar la ola de inversiones que
también traerá el nearshoring",
comentó Drombo.

El directivo espera que la
mayoría de las inversiones se
consoliden durante el Congreso
Internacional de TIC ANDICOM

México, que se llevará a cabo
en la Ciudad de México del 30
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de mayo al primero de junio.
Las empresas colombianas han
puesto todas sus esperanzas en
este congreso. ¿Las empresas
mexicanas están interesadas en

hacer sinergia con Colombia?

Franquicia
'inmaculada'

Recientemente, la franquicia
Agua Inmaculada recibió por
parte de la Asociación Mexicana
de Franquicias (AMF) el XXIV
Premio Nacional a la Franquicia
como "La Mejor Franquicia del
Año". El galardón fue entregado
a Agua Inmaculada en el marco
de la 46° edición de la Feria
Internacional de Franquicias (FIF
2023). El premio la reconoce
por ser una de las franquicias
con más sucursales, actualmente
cuenta con más de mil 700 uni
dades, además de tener alianzas
y estrategias tanto a nivel nacio
nal como internacional.

Eymard Argüello, fun
dador y presidente del Consejo
de Administración de Agua
Inmaculada, explicó que una de
las razones que hicieron a su em
presa ganadora del premio a la
franquicia del año fue el trabajo
en lograr nuevas alianzas y estra
tegias que le permitan continuar
con la expansión y desarrollo del
negocio.

hey, hom! lanza
mapa interactivo de
bienes raíces

Laproptech mexicana hey, hom!
lanzará hoy su nuevo mapa
interactivo con información
detallada de más de 2 millones
de viviendas incluyendo precio
de mercado, valor catastral, im
puesto predial y uso de suelo.

La plataforma, que se com
para con Zillow en Estados
Unidos, funciona a través de un
mapa donde se puede buscar
información de cada predio o
departamento. Inicialmente se
incluyen datos de las viviendas
en la CDMX, incluso si no están
listadas en venta o renta.

Los usuarios podrán consul
tar datos estadísticos de México
por zona, como distribución de
precios, valores históricos, áreas
y rendimientos promedio, entre
otros, a fin de calcular correcta
mente precios de venta y hacer
estudios de mercado, lo que
ayuda a asesores inmobiliarios y
usuarios en general.

"Si nos comparamos con Esta
dos Unidos, en México se venden
cuatro veces menos propiedades
por cada 100 mil habitantes. Esto
es en gran parte porque aquí la
industria está fragmentada" se
ñaló Francisco Telleria, CEO
y fundador de hey, hom!.
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¿Conviene invertir
en bienes raíces
en este momento?
Como parte de las circunstancias financi

eras actuales de alta inflación, tasas de
interés elevadas y una marcada vola

tilidad en el mercado accionario, es normal
cuestionar si la inversión en bienes raíces es una
opción adecuada.

Repasemos algunos elementos para tomar la
mejor decisión posible.

1. Si no tienes el recurso para comprar
una casa o departamento y debes recurrir a un
crédito hipotecario, en definitiva, te encontrarás
con costos por arriba de los niveles históricos.

En este caso, te conviene un contrato con tasa
variable y sin penalización por prepago, para
que cuando se presente el fenómeno contrario
de caída en las tasas de interés, lo puedas
aprovechar y, si tienes dinero saldes por com
pleto el préstamo.

Un punto central es hacer una muy buena
compra y que la propiedad tenga un precio bajo
para que la plusvalía compense el costo del
financiamiento en el largo plazo.
Cuida también la liquidez, porque con

seguridad habrás de destinar más de tu ingreso
para las mensualidades lo que podría reducir el
margen de maniobra en los gastos cotidianos.

2. Si cuentas con el efectivo suficiente para
hacer la adquisición, tendrías la tentación de

beneficiarte de los réditos elevados y buscar un
rendimiento por encima de 11 por ciento, en
lugar de conformarte con uno que va de entre
5 y 7 por ciento en una renta. Sin embargo,
podrías estar perdiendo algo de vista.

Recuerda, los rendimientos del sistema
financiero son nominales y si les descuentas la
inflación bajarían en torno al 3 y 4 por ciento.

En el caso de los bienes raíces se trata de una
ganancia por arriba del crecimiento de los pre
cios, dado que las propiedades tienden a seguir
aumentando su valor a un porcentaje similar a
la inflación o incluso superior, si se adquirió en
una zona con plusvalía mayor.

3. Un aspecto fundamental es que el
fenómeno del acelerado avance en las tasas
es momentáneo y se espera una reducción
conforme la inflación sea controlada y lo más
seguro es que al transcurrir el tiempo lleguen a
ser negativas en términos reales, como lo han
sido por lapsos prolongados en el pasado.

En cambio, la inversión en bienes raíces es
de largo plazo y debe ser evaluada en periodos
mayores. El reto es hallar una buena propiedad
en una zona con una plusvalía que compense los
rendimientos financieros a través de los años.

¿Piensas comprar una propiedad? Comén
tame enlnstagram: @atovar.castro
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Hacer que las cosas
sucedan

Las interrupciones de flujos
comerciales que ocurrie
ron durante la pande

mia y sobre todo, los severos
conflictos geopolíticos entre
EU y China, están forzando a
empresas y gobiernos particu
larmente al de nuestro vecino a
rediseñar las cadenas de sumi
nistro de insumos; en México
ya se celebran los beneficios
potenciales de ese reacomodo.

El tema se ha puesto de moda
bajo el término nearshoring, que
consiste en que las empresas
retiren de Asia sus fuentes de
suministro de al menos los insu
mos críticos, para reinstalarlas
en países aliados y cercanos.

Eso no estaría ocurriendo
si no fuera por el temor a la
fragmentación de la economía
global, uno de cuyos ejes es
China, y que generan las tensio
nes geopolíticas causadas por la
rivalidad entre el país asiático y
Estados Unidos por el intento de
EU de frenar el ascenso chino,
que ya no representa una com
petencia económica, financiera
y geopolítica solo regional, sino
a nivel planetario.

A pesar de múltiples medidas
restrictivas al comercio entre
los dos países, los intercam
bios mercantiles de bienes y
servicios a nivel global no se
han modificado hasta ahora
(se mantienen en niveles de 40
millones de millones de dólares
anuales), aunque es previsible
que la confrontación sinoes

tadounidense seguirá y podría
profundizarse, lo que justifica el
temor al riesgo de afectaciones a
la interconexión económica que
se estableció a lo largo de treinta
años, cuando se pensaba que la
globalización había llegado para
quedarse.

La fragmentación de la globa
lización reconfigurará bloques
y regiones económicas, como
lo hizo el TMEC entre México,
EU y Canadá; las tres economías
"representan casi una tercera
parte del PIB mundial, un peso
económico 50% superior al de
China, casi 60% más grande
que el de toda la Unión Euro
pea" según escriben Antonio
OrtizMena y Diego Marroquín
en la revista Este País (https://
estepais.com/tendencias_y_opi
niones/mexicoenelmundo/
relocalizacioncadenassumi
nistro/)

Estamos en la región más
rica del planeta, como los socios
más pobres y desorganizados
para aprovechar esa posición
en favor del desarrollo propio y
socialmente equilibrado; van a
ser treinta años desde la firma
del TLC durante los cuales, las
empresas y gobiernos de México
se conformaron con hacer de
las exportaciones y no del
mercado interno, el principal
impulso del crecimiento econó
mico.
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Empresas y gobiernos se con
formaron con atraer maquilado
ras ofreciéndoles disciplina de
una fuerza laboral capacitada
y barata, además de créditos
fiscales y flexibilidad en normas
ambientales; se conformaron
también con alcanzar un nivel
bajo de integración de cadenas
de valor internas.

Se conformaron, en fin,
con seguir la pauta y dinámica
externas en ausencia de una
política industrial que mirara
al interior de la sociedad, de
la economía y del territorio
nacional.

El crecimiento de las expor
taciones se concentró en las re

giones y entidades del centro y
norte del país donde ya existían
caminos, transportes, energía,
universidades y demás infraes
tructura, porque tampoco hubo
un proyecto económico político

y social que contemplara hacer
extensivo el impulso externo
al crecimiento a estados como

Chiapas, Campeche, Oaxaca,
Quintana Roo, Tabasco, Vera
cruz o Yucatán.

En verdad que fueron muy
malas empresas y gobiernos,
supuestamente convencidos de
que los mercados harían que las
cosas sucedieran, cuando la rea
lidad es que hay que hacer que
sucedan como consecuencia de
propósitos y compromisos; a ver
si en esta nueva oportunidad
establecen responsabilidades
con la perspectiva de trascender
la dinámica externa del creci

miento, para seguir un proyecto
de desarrollo equilibrado con
bases internas.

Analista. Profesor de la UNAM. Maestro

en Historia de México de los siglos XIX
y XX.

"La fragmentación de la globalización
reconfigurará bloques y regiones
económicas, como lo hizo el TMEC entre
México, EUy Canadá"

"Estamos en la región más rica del
planeta, como los socios más pobres y
desorganizados para aprovechar esa
posición en favor del desarrollo propio"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se dará a cono
cer la inflación en la primera
quincena del mes y cifras
de empresas comerciales y
de servicios; en EU destacan
las ventas de casas nuevas.

MÉXICO: A las 6:00 horas, el
INEGI publicará las cifras de
la inflación al consumidor en
la primera quincena de este
mes; de acuerdo con estima
ciones de Bloomberg el índice
general habría aumentado
7.27 por ciento anual y 8.15
por ciento el subyacente.
El instituto también dará

a conocer indicadores de las
empresas comerciales y de
servicios a enero.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi
cina del Censo publicará las
ventas de casas nuevas en el
segundo mes del año.
El Departamento de

Comercio informará el
número de permisos de
construcción durante febrero.

EUROPA: El Banco de Ingla
terra informará su decisión
de política monetaria; de
acuerdo con el consenso de
los analistas se espera un
aumento de 25 puntos base
en la tasa de referencia.
—Eleazar Rodríguez
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¿Desaparecerán
los bancos?
La respuesta rotunda es no,

pero no pueden seguir
siendo y operando como

hasta ahora. Es un hecho que la
inteligencia artificial y el uso de
los nuevos algoritmos serán los
que los sustituyan y en el caso
de México, al menos durante
muchos, muchos años más las
sucursales serán todavía un
ancla.

En el futuro, la mayoría de los
bancos van a desaparecer y serán
sustituidos por algoritmos, hoy
pueden estar ya totalmente auto
matizados, pero nada más no lo
logran, según el balance hecho
por el futurólogo Brett King.

Lo interesante es que si bien
habrá bancos que sobrevivan a
la era tecnológica, tienen que po
nerse las pilas y tener la agilidad
técnica, esto es principalmente

la habilidad de sobrevivir como
un banco en el futuro, porque
el ecosistema tiene diferentes
jugadores, como las Fintech, que
aunque no pasan por su mejor
momento ante el alza de las ta
sas de interés, la innovación y la
rapidez con la que operan es un
punto importante que las hace
sobresalir y sobrevivir.

En México, es un hecho que
las sucursales han ido cerrando,
hoy estamos al mismo nivel del
2016, es decir, se han ido poco
a poco transformando y en Es
tados Unidos entre 2025 y 2030
van a llegar a la mitad de los
niveles de sucursal de 2008.

Por ello, para quienes están
en el negocio financiero, si
quieren tener un banco que
esté empotrado en las vidas de
los clientes tienen que usar la

tecnología, y esto es la manera
más rápida de darle utilidad a
los clientes para ver qué es lo que
necesitan de los bancos y es ahí,
donde están más las fallas.

King considera que los gana
dores de mañana van a ser aque
llos que integren la inteligencia
artificial y tecnología en su
negocio, ya que definitivamente
es la máquina más el humano lo
que dará la ventaja competitiva,
lo cierto es que los cambios son
ya un hecho y quién no se suba
a la máquina del tiempo, saldrá
perdiendo.

Y en el otro lado de la mo
neda, Santander tiene todo listo
para poner en marcha toda la
innovación tecnológica. Joao
Simao, responsable Global de
Digital Solutions Group, con
sidera justo que la forma como
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los bancos operan de forma
tradicional con las compañías
en términos de financiar y
prestar servicios ha cambiado
sustancialmente y la pandemia
lo aceleró y en el caso de México
se posiciona como un lugar muy
sólido para atraer más startups y
sobre todo muy estratégico para
los emprendedores, por lo que
nuestro país será destino para
empresas del futuro además de
que esta transformación digital
también está pasando en empre
sas que llevan mucho tiempo.

Y otra monedita que de
bemos seguir y esperemos se
realicen durante todo el año y
no solo en este mes dedicado al
Día Internacional de la Mujer
son los muchos eventos realiza
dos con este motivo, pero uno
que pueden ver y tomar apuntes
es el organizado por la Condu
sef el foro "Salud Financiera
para Mujeres" en donde el

subsecretario Gabriel Yorio nos
recordó la necesidad en materia
de ahorro para el retiro para
las mujeres, ya que existe una
gran inequidad en el tema, pues
un gran número de mujeres
en edad productiva dejan de
laborar al dedicarse al cuidado
de la familia.

Lo más interesante, es que si
bien, dijo pueden aplicar diver
sas legislaciones o circulares de
bancos para "obligar" a que se
den, por ejemplo, productos o
servicios financieros dedicados a
las mujeres, es un tema en el que
más bien todos deben trabajar
para que más féminas sean
incluidas en el sector financiero.
Por lo pronto, la moneda está en
el aire.

"Los ganadores de mañana van a ser
aquellos qne integre la inteligencia artificial
v tecnología, ya que es la máquina más el
luí mano lo que dará ventaja"
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Una mala: el dinero estará más caro

La Reserva Federal no se dejó impresionar por
los problemas del sistema bancario y tomó
la decisión de incrementar su tasa de refe

rencia en otro cuarto de punto porcentual, para
llevarla hasta un nivel de 5 por ciento.
Además, en su comunicado, el banco central nor

teamericano sugirió que seguirá incrementando
sus tasas en el futuro y que las alzas dependerán
de las condiciones del mercado.

Powell, en su conferencia posterior al anuncio,
reconoció, sin embargo, que sí se analizó la posibili
dad de interrumpir el ciclo de alzas.

Los mercados financieros ya habían descontado
esta determinación, pero con todo, las bolsas caye
ron al término de la jornada.

La visión de la Reserva Federal, por ahora, es que
el sistema bancario norteamericano es sólido y
no tiene riesgos sistémicos, por lo que no detendrá
los incrementos aun a costa de que esto implique un
menor crecimiento para la economía.
La perspectiva para 2023, según la Fed, es un

crecimiento de apenas 0.4 por ciento en el PIB de
Estados Unidos.

Si es correcta la previsión de la Fed en materia
de crecimiento, mucho menor, por ejemplo, que lo
estimado por el FMI, de 1.4 por ciento, no sería raro
que tuviéramos algunos trimestres con signo
negativo.
Con la determinación de la autoridad monetaria

norteamericana prácticamente puede dar por hecho
que el Banco de México también incrementará su
tasa en un cuarto de punto la siguiente semana.

¿Qué es lo que implica para la economía que el
dinero todavía encarezca más?

Que aún no se ha conseguido el objetivo de frenar
la inflación, por lo que habrá persistencia en las polí
ticas restrictivas, aunque se aumenten los riesgos
para la banca y el crecimiento sea menor, con todo
lo que esto implica.

En EU se va a ver con cuidado la inflación y el
mercado laboral, para saber en qué momento se
llegó ya a la llamada "tasa terminal".

En México, desde luego que el foco estará en la
llamada inflación subyacente y en el ritmo de
crecimiento de la economía.
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Si no baja sustancialmente la inflación que no
considera alimentos y energéticos, tampoco se ve
espacio para que cambie la política monetaria.

La cifra del Indicador Oportuno de Actividad
Económica para el mes de febrero, que ayer dio a co
nocer el INEGI, registra aún un nivel elevado, de 3.5
por ciento a tasa anual, superior a las previsiones.

Con estos datos, resulta difícil imaginar que
el Banco de México vaya a detener ahora su ciclo
alcista.

Y, si la Fed vuelve a subir otro cuarto de punto el
próximo 3 de mayo, creo que el Banxico lo hará
también el 18 de mayo para dejar las tasas en lo
que tentativamente muchos analistas consideran la
"tasa terminal", de 11.50 por ciento.

El efecto que este hecho tenga sobre el consumo y
el crecimiento aún está incierto.

El consenso para el PIB de este año es que crezca
1.4 por ciento, pero cada vez hay más instituciones
que estiman tasas más bien cercanas al 2 por ciento
por el efecto positivo que el 'nearshoring' tiene en la
inversión.

Veremos si la promesa que representa se hace
realidad.

PRECISIONES

Dos precisiones respecto a la columna del día de
ayer. Nuestro amigo, Pascal Beltrán del Río, nos
recordó que el primer sexenio en México fue
establecido por Porfirio Díaz y tuvo lugar de 1904 a
1910. Posteriormente, la Constitución de 1917, en
su redacción original, fijó periodos de 4 años. Sin
embargo, una reforma realizada en 1927 estableció
los sexenios, el primero de los cuales fue de 1928 a
1934, periodo para el que fue electo Alvaro Obre
gón, quien fue asesinado antes de tomar posesión.
Así que no, el de 19341940, no fue el primer sexe
nio.

Por otro lado, descendientes del general Juan
Andreu Almazán me corrigen y recuerdan que se
escribe con U y no con W, agregando que, en las
batallas políticas de hace décadas, sus adversarios
como hoy se dice lo escribían con "W", para dar
la impresión de un origen extranjero, cuando su
familia era de... Olinalá, Guerrero.
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Globalización
fragmentada

• La reversión de décadas de integración económica dejará a la economía
mundial con una í tifiad * >11 más alta y 1111 potencial de crecimiento reducido.
En esta nueva era, los gobiernos, las empresas y los inversionistas de
largo plazo deberán incorporar análisis geopolíticos y sociopolíticos más
sofisticados en sus estrategias é
CAMBRIDGE  Durante trssdé

cadas, empresas: y gobiernos
de todo el mundo funciona
ron bajo la presunción de que
la globalización económica y

fiisjncieig continHría a panwijderados.
Sin embargo, frente a las tensiones que ha
sufrido el orden internacional en los últimas
añcH el concepto de desglobalización la
dtsvinoulación del comercio y la inversión
cada vez ha cobrado fftás impulso en los
hogares, las empresas y los gobierno!; Pero
los datos disponibles sugieren qué la globa
lización está cambiando míis de lo qué se
«jfctá acercSdo d^Bn.

No hace mucho tiHnpo, parecía que ley
integraciBi econ<'nHx> fiHi iB1 ilota?
no tenía límites. Durante décadas, los

bwfktaw la
redan ser obvios e irrefutables **'

La inmonexicH de los flujo»
de producción, consumo e
inversión les ofreció a los

consumidores un rangg

más amplio de opcio
nes a predi® atracti
vos, les permitió a las
«mpfesas expandir
sus mercados y me
joró la eficiencia de
sus cadenas de sumi
nistro. Los mercados

de capital globales
ampliaron el acceso
al crédito y redujeron
su costo tanto para pres

tatarios privados como
públicos. Los .gobiernos del/
mundo se involucraron epi lo

que parecía ser una
alianzas donde todos

neficiados. Y IcBlfailogía rfduido,
más recientemente, el cambiocada vez
más veloz hacia Htrabajó renistQ hizo qli®
las fronteras nacional^ parezcan sumamen
te irrelevantes.

Pero si bien la globalización hizo que
los mercados funcionaran mejor, los respon

sables de las políticas perdieron de vista
sus consecuencias distributivas adversas.

Muchas comunidadesy países quedaron
rezagados, lo que contribuyó a una sen
sación generalizada de marginalización y
aislamiento.

El resultado fue una reacción contra la glo
balización, cuyas manifestaciones políticas
más visibles fueron el voto del Reino Unido
a favor de abandonar la Unión Europea y la
elección de Donald Trump para la presiden
cia de Estados Unidos en 201 6. En poco
tiempo, Estados Unidos había entrado en
una g¿#rra arancelaria con China, loque
profundizó la división entre las dos potencias
económicas. Los consumidores occidentales,,
por SO parte, cada vez más rechazan a los
violadores de los derechos humanos y a los
países que perjudican el medio ambiente. Y
la invasión de Ucrania ha llevado a sancio
né! si¡n precedentes
contra Rusia (un país del G20) ya la militari
cfcn del sistema de pagos internacionales.
En consecuencia, muchos podrían pensar

que la globalización ha terminado. Pero, en
lugar de una reversión pronunciada de los

Fecha: 23/03/2023

Página: 35

Area cm2: 625

1 / 2

Columnas Económicas

Mohamed A. El  Erian

Costo: 505,493

Página 3 de 13



últi mos 30 años, parece mucho más proba
ble quistemos ingresando en una era de
globalización fragmentada caracterizada
por la sustitución, no por la negación.

El régimen de sanciones impuesto a Rusia
es un buen gjemplo. En el pasado año, las
restricciones lideradas por la UE y Estados
Unidos no han reducido materialmente las
exportaciones de pitróleo de Rusia, sino
qu#las red¡rsec¡onaf§¡n a otros destinos,
principalmente China e India. De la misma
manera, en lugar de poner a la economía
rusa de rodillas como muchos había previs
to, las sanciones integrales redujeron su PIB
apenas el 2%, ya que los tecnócratas rusos
encontraron maneras de reorientar y reorga

nizar las actividades
tanto domésticas ¡¡Éomo

externas. Aún más preocupante
es el hecho deqúéftusiayalgunosdesus

aliados también han progresado a la hora
de crear una suerte de sistema paralelo de
pagos y liquidaciones transfronterizo, aun
^Bun tcBo BJimentffio e ineficiente.

Esta tendencia probablemente Continúe
en los próximos años, en tanto las empresas
rit^ersiBuensaíida veSfesjs cadenas de
suministro y las retiren de China, y los go
biernos occidentales recurran a la desloca

lización cercana y a la deslocalización en

países aliados para mantener la producción
de insumos críticos y exportaciongssensibles.

En resurfgjffl la combinación de impactos
geopolíticos, estrategias corporativas y valo
res socialésjSQmbantes afectará bs patrones
de cometóO e inversión éñ cúatrosSjSs princi
pales. En la medida que las empresas opten
p<íf la efitwi igHEpt de laH9H~ic£a,(
cada vez más cambiarán su estrategia para
las cadenas de suministro de "justo a tiempo"
a "por si acaso". Esfo se producirá en un mo
mento en que las custiones deseguridad co
bran mayor peso en las consideraciones co
merciales, y las empresas pasen de alianzas
generalesy de reparto de riesgo a acuerdos
más estrictamente diseñados. Mientras tanto,
los consumidores buscarán, cada vez más,
un foco en el propósito en sus interacciones
comercial®,.

Si bien este proceso generará ganadores
, su identidad dependerá en

medida derigómo las responsables de
se adafMeñ al r|3p© modelo

de la ^onomía global. Mgxico,
por ejemplo^5a a iBulifflfeneficiado con b
deslocalizacióff én países aliados que haga
Estados Unidos, así como oon el cambio del
sector Corporativo a cadenas de suministro
¦ diversificadas. Sin embargóf;<*iiel
propio gobierno mexicano ha reconocido,
la demanda nocional no se traducirá en de
manda efectiva a menos que los ffisponsa^

bles de las políticas aceleren el progreso en
infraestructura, energía limpia, desregulación
y cosas por el estilo.

En un mundo en el que los hogares evitan
activamenteagiertas interaqcionesjamerda
Ies, los gobiernos y las empresas tendrán que
hacer un mayor esfuerzo para diseñar alter
nativas. Las empresas deben trabajar Son los
gobiernos, en el país y en el exterior, para
facilitar él proceso inháKntemente difícil de
reorganizar las cadenas de suministro y ace
lerar la transición verde. Los responsables de
las políticas nacionales y gbbales tienen que
revisar la manera en que piensan y operan. Y
bs inversionistas de largo plazo deberán in
corporar análisis geopolíticos, sociopolíticos
y ambientales m8s sofisticad® a sus
.g¡as de asignación.

Si bien algunos pueden considerar que
la frase "globalización fragmentada" es un
oxímoron, creo que es el escenario más pro
bable para la economía global. A medida
que el mundo se divide gada vez más en
bloqijfSj algunos más fluidos que la ma
yoría, la globalización va a volver*^ más

reduciendo así el cdHo

potencial. Para evitar éste desenlace habrá
que ver cómo bs gobiernos nacionales y las
instituciones multilaterales transitan la nueva
realidad económica. El mundo tal vez no se
desglobalice por completo, pero eso no sig
nifica que debaBos asumir S Ibffle nos
espera es un futuro sin sobresaltos:
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Categoría Uno, ¿ahora sí enjulio?

El gobierno de México sigue entrampa
do en la recuperación de la Categoría
Uno de la autoridad aérea.
Perdida desde el año 2021 ( no ha

podido recuperarla y el plazo para
hacerlo continúa extendiéndose.

El subsecretario del Transporte, Rogelio Ji
ménez Fons, revela que de acuerdo con cálcu
los del general Miguel Enrique Vallin Osuna, el
nuevo director de la Agencia Federal de Avia
ción (AFAC), para mediados del próximo mes
de julio, ahora sí podría lograrse la superación
de la degradación de la autoridad aeronáuti
ca mexicana.

Hay que recordar que el 25 de mayo de
2021, la Administración Federal de Avia
ción de Estados Unidos (FAA, por sus siglas
en inglés) encontró que había, al menos, 28
deficiencias en seguridad dentro las aero
líneas mexicanas, por lo que degradó su
categoría.

Lo hizo justo cuando se registraba, una no
table reducción de vuelos nacionales e interna

cionales por los confinamientos obligados por
la pandemia de la Covid19.
La degradación ha causado fuertes pérdi

das económicas para la industria y para el
país.
De acuerdo con el análisis: "Panorama de

la Actividad Turística en México 36", elabora
do por el Consejo Nacional Empresarial Tu
rístico (CNET) y el Centro de Investigación y
Competitividad Turística Anáhuac (Cicotur) las
aerolíneas perdieron 9 mil 200 millones de pe
sos al ver limitada su posibilidad de ofrecer
vuelos hacia EU.

La degradación de la autoridad aérea mexi
cana ha significado pérdida de competitivi

dad y participación de mercado frente a las
aerolíneas extranjeras.
Adicionalmente, ha impactado directamen

te a una de las obras ¡cónicas de este gobier
no, el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les, que a un año de haber sido inaugurado se
mantiene con operaciones mínimas, a pesar
del oxígeno artificial que está recibiendo del
propio gobierno, en subsidios y medidas que
buscan apuntalar su operación.
Jiménez Pons asegura que prácticamente

todas las deficiencias en seguridad ya fueron
solventadas.

Pero, lo que falta es la aprobación en el po
der legislativo de las modificaciones a las Le
yes de Aviación Civil y de Aeropuertos para
que la FAA le restituya la categoría uno a la
autoridad aérea mexicana.

Dentro de los cambios está el traslado del

rubro de medicina del transporte de la Direc
ción General de Aeronáutica Civil (DGAC) a
la Agencia Federal de Aviación (AFAC).

En el cambio institucional de la DGAC a las

AFAC en este gobierno, no se hizo el cambio
de una entidad a otra de la medicina del trans

porte y para la FAA, es fundamental.
No representa mayor problema el cambio

de adscripción, pero se tiene que hacer por
ley, afirma el funcionario.
La FAA ya conoce la iniciativa, pero no

eliminará la degradación de la calificación
si no se promulgan los cambios en las leyes
respectivas.
Según Jiménez Pons, en la próxima semana

podrían ser aprobados los cambios en el po
der legislativo y a partir de eso, se solicitaría
la auditoría a la FAA para que una vez que se
realice, pasen 40 días y posteriormente se lo

gre la recuperación de la categoría 1.
Para mediados de julio podría quedar re

suelto el problema.
El subsecretario del Transporte de la SICT re

conoce que la recuperación de la calificación
será muy importante para que aumente la ma
sa crítica del AIFA.

Por ahora esa terminal aérea ya cuen
ta con todas las vialidades y sólo falta el tren
suburbano.

Es cuestión de tiempo para que el AIFA aga
rre su ritmo de crecimiento y aumente su masa
crítica, sostiene el funcionario.

Sin embargo, las cifras indican que el AIFA
sigue siendo un "elefante blanco". Hasta aho
ra el AIFA moviliza sólo el 5% de lo que ha
ce el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México.
Además del tema de la Categoría 1, otro

tema que tiene muy preocupada a la industria
es la intención del gobierno mexicano de apro
bar el cabotaje en los cielos mexicanos.
El subsecretariojiménez Pons asegura que

no se trata de una iniciativa general, sino que
será acotada a vuelos que cubren rutas que no
cubren actualmente las aerolíneas.

Advierte que están procurando mante
ner aparte la discusión de este tema e inclu
so se está buscando diferirla para analizar
la en otro escenario y permitir el diálogo con
las partes.
No obstante, la Canoero, la IATA y ALTA

han advertido sobre los graves riesgos y da
ños que provocaría la apertura de los cielos
mexicanos.

El gobierno mexicano, navega con fuertes
turbulencias, y no ha logrado consolidar su sis
tema aeroportuario metropolitano. Al tiempo.
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Preponderancia
versus Calidad de Servicio

El próximo 30 de marzo, el Ins
tituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) concluirá la consul
ta pública sobre el impacto en
términos de competencia de

las medidas impuestas al agente eco
nómico preponderante en el sector de
telecomunicaciones (AEPT).
En este espacio, se han detallado

las diversas dimensiones en que inci
de el AEPT, por ejemplo en usuarios,
ingresos, ganancias (EBITDA), tenen
cia espectral, entre otras, que derivan
en la falta de competencia, la excesiva
concentración y la persistente estructu
ra sectorial a favor de un solo jugador,
América Móvil.
Otro de estos aspectos negativos

que amerita que el regulador ponga es
pecial atención en esta tercera revisión
a la regulación asimétrica aplicable al
AEPT, es la deficiente calidad de los
servicios que presta. Circunstancia que
es atribuible a la contención de recur

sos que invierte este jugador, que ape
nas contabilizaron 10.8% del total sec

torial registrado durante 2021.
(Deficiente) Calidad / (In) Satisfac

ción de los Usuarios. Una de las métri
cas que permite dimensionar la calidad
de los servicios provistos a los usuarios
o la satisfacción de estos con los servi

cios prestados es el número de inconfor
midades reportada por el IFT en sus in
formes trimestrales "Soy Usuario".
En otras palabras, son dos caras de

una misma moneda.

En su más reciente publicación, co
rrespondiente a los meses juliosep
tiembre de 2022 (bit.ly/3Y1 Tw4x),
el IFT reporta una contabilidad de
6,824 inconformidades durante el pe
riodo, la gran mayoría, 60.2% del to
tal atribuibles a "fallas en el servicio",
12.3% a "cargos, saldos y bonificacio
nes", 7.7% a "contrataciones" y 5.9%
a "cambio de compañía conservando
el número (Portabil¡dad)", entre otras
razones.

Por empresa, aquellas subsidiarias
del AEPT (Telmex y Telcel) se encuen
tran en el primer y tercer lugar por el
número de inconformidades reporta
das, con 2,817 correspondientes a
Telmex (41.3% del total) y 689 a Tel
cel (10.0%). Los primeros cinco lugares
en este rubro los integran Megacable
(15.4%) en el segundo puesto, Total
play (8.4%) en el cuarto y AT&T (7.5%)
en el quinto.

Estos operadores acumulan 8 de ca
da 10 inconformidades reportadas al
IFT.
Factores de Inconformidad. En este

rubro, internet es el de mayor número
de inconformidades con 3,723 (54.6%
del total), y en segundo lugar, la tele
fonía móvil con 1,752 (25.7%), les si
guen la telefonía fija con 992 (14.5%)
y en último lugar la televisión de paga
con 357 (5.2% del total).
En los tres primeros mercados, el

AEPT es el principal operador, hecho

que manifiesta también la categórica in
conformidad de los usuarios por la cali
dad de los servicios prestados por este.
Fallas en el servicio es la principal

causal de inconformidad entre las re

portadas para el AEPT y consecuente
mente de la menor calidad percibida
por los usuarios.
Al respecto, la dupla que integra

al preponderante, Telmex y Telcel,
se posiciona en los primeros lugares
por la cantidad de quejas por cada
100,000 líneas y accesos en los ser
vicios de internet fijo y telefonía mó
vil, con coeficientes de 21.41 y 0.80,
respectivamente.
Nuevamente, estos indicadores ex

hiben contundentes deficiencias y noto
rias ventajas en la provisión de servi
cios por parte del AEPT de las que se
ha valido por su elevada ponderación
en el mercado no sólo para desplazar
e imponer barreras al desarrollo de sus
competidores, sino también para ofre
cer una menor calidad de su oferta.
Estas circunstancias resultan noci

vas para los usuarios del AEPT quie
nes obtienen servicios en condiciones

subóptimas.
Ante ello, el IFT debe imponer me

didas regulatorias adicionales que ase
guren la calidad del servicio, invierta
lo suficiente para fortalecer y desarro
llar su infraestructura, así como frenen
conductas abusivas por parte del AEPT
en contra del bienestar de los usuarios
en México.
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Se mantiene la narrativa
¡ se ¡ntensüicaran los problemas de liquidez y se cortan circuitos de financian lientoS muchos negocios pueden sufrir por la falta de recursos. La idea de que la posibilidad
de una recesión más profunda no es descabellada

La Reserva Federal de: Estados Unidas (Fed)
mostró mucha resolución #js declaraciones
ielMiércoles. La iBrrativa sobre laBficul
Kidpar^He la inflación presente iHa dis
minución abrupta y por ende la permanen
cia de tasas de interés altas yisielve a estar
vigente a pesar del episodio de turbulen
cia del sector bancario de las últimas dos
semanas.

En Inferencia a mi colaboración de la
semana pasada ("La Cola de la SófpJéft"
té", El Econoffiista 16 de marzo del 2023)
la cola dé la serpiente resultó ser pequeña.
Esto nos regresa a la casilla de incérti

dumbre donde ya nos ubicábamos antes
de las noticias sobre Sillicon Valley Bank y
demás bancos con problemas de liquidez.

El presidente de la Fed.Jerome Powell
fue muy preciso en declarar que la Fed per
cibe un siBrna financiero sólido y fBR.

Las acciones de proveeduría de liqui
dez adoptadas parecerían ser suficiente.»
para solventar el problema.

Vale la pena mencionar que durante es
ta semana las acciones de los bancos en

general han mostrado: estabilidad, con ex
eepción del emproblemado: First Republic
Bank. La onda no parSü Ser expansiva.
Al interior del eSífíunicado de política

monetaria, el Comité de OperaciaílSS de
Mercado Abísrto ¡FOMC, por sus siglas
RnglésjHBacóHje IcHiflacióiBe man
tiene elevada, que permanece atento a los
riesgos ¡n&jorBtis yque tornaS las
dones necesarias pira dirigir ara inflación
hacia el objetivo de 2% anual.

Dicho comunicado sufrió un cambio rgf
levante: en comparación con el de febrero,
el FOMC mencionó la existencia de "cier
ta restricción adicional de la política [mo
netaria]" y no usó la frase de "¡nqggmentps
continuas en la tasa de referencia" sería

apropiada para permitir lá convergencia
de la inflación hacia su objetivo.
La reacción de bs mercados es dé lla

mar la atención. Después de la fase críti
ca, los inversionistas regresaron más casi
llas de las que eran necesarias desde mi
punto efe vista.
Me explico, una disrupción seria del

sector bancario representa una amenaza
importante jpbrgsgl crecimiento. Si se in
ten.Scaran los | li
se (|§rtan c¡rcu¡t§¡Be financia miento mu
chos ftegocios pueden sufrir por la fal
ta de recursos. La idéq de q¿# la posibili
dad de unarSSÉSÍón más profunda no es
désfiabellada.

Por eso, los agentes descontaban a tra
vés de las cotizaciones de futuros de la ta
sa de fondos federales que la Fed aumen
tará la tasa de referencia el mílrcobs en
25 puntos base, pero reducirá las tasas
de ¡nteiB de reHencia wciaHialeBel
verano.

Las tasas de plazos largos han mostrea
do mucha volatilidad. El miércoles se re»
dyjeron nuevamente después del anuncio
de la Fed a pesar de que ésta mantiene su
postura d<i restricción.

¿Qi#i descuentan los mercados aho

ra? §i lo juzgamos por las últimas horas
de operación de ayer, los ¡weifonistas de
ben estar pensando que puede haber una
desaceleración mayor a la esperada pre
viamente sobre el crecimiento.

Las bolsas corrigieron de manera fuerte
en dicho intervalo de tiempo.

¿Qué sigue ahora? De nuevo observar
la información que fluyBobre el «empe
ño económico y la ¡nflsEtSrufiBe pr®^m
tan descensos importantes en los niveles de
consumo y empleo, o bien si se muestran
descensoBB la ¡nfHrión m¿| allá de lo
previsto, se validaría la postura actual de
los ¡nyerslonistas an los mercados.
En caso contrario, debemos a|finir que

hay un mayor espacio de corréefción para
las bolsas y para los niveles de las tasas,
ya que las autoridades podrían seguir el#
vando el nivel de las mismas.

En resumen, se mantiene un elevado n
vel de íncertidumbre sobresl desempeño
de las variables relevantes para que se de
tone la baja de: tasas que ya descuenta el
mercado.

Puede haber sorpresas en los datos co
mo ya paso en febrero que deshagan tal
expectativa. Me parece que la idea efe
permanencia de tasas altas y un crecimien
to que tenga una baja moderada tienen
mas probabilidad desuceder.

*Réá®ífo Campuzano Meza # direcfmr
general de l0gk:Opéradora dé 'Sñ^igéa
des de inversión.
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La Reserva
Federal elevó
el miércoles su
tasa de interés

en 25 puntos
básicos, foto:
Eliters
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Recibe aval

Nuevos mercados

Propone dividendo

Crédito Real, urflrepflista iS financiero erBpJllt'
so de liquidación, recibió la autorización del juez John Dorsey,
de la Corte de Bancarrotas parcfel Distrito de Delawate¡ Esta
dos Unidos, para vender su unidad Crédito Real USA Finance
a Bepensa Capital.

CwsafHeBhWrJambién es conocí» l<Bn¡clcHque vencw
Crédito Real, era subsidiaria de Crédito Real USA, dedicada a
cÍ3"garfinanciBii*}jn iBreyal mercacHHini^MEstadca
Unidos, con presencia en Texas y Florida.

Si bien el monto de la operación no fue revelado por Crédito
FWjHimacicMs de la calificacjgra Fitch Ralingita ifeiecrraB
60.5 millones de dólares

La venta fye autorizada en medio del proceso de liquida
P¡Ü i miado por la finanqjta^BpbaiBjía •B|u[lft de 2ü2!^M
ante las dificultad®» pera curBlirj^Ku M&i (§»
IsIsBI i1 i*#f>pa«delna cfj|s del sector.

Amazon, el giganteBeoJffSftio^fcrtniesJestadouníden
;set lanzó en México so línea de televisñfSSintelígentes FrisTV,
con tres fuívas modebsque están disponibles en prevénta a
partir de este miércoles.

La empresa comercializará en el mercado mexicano su se
le de alta gama Omni QLED, así como la Serie 2 y Serie 4, ca
da una ' 11 Srvm ísticas espasmos para atenSB dífereHs
segmentos.

La serie Omni QLED se venderá en el país desde 1 3,999
pesos. La versión de55 pulgadas puede adquirirse en preven
ía desdeesfe miércoles, con entregas a partir del 1 1 de mayo,
mientras que los modelos de 65 y 75 pulgadas se habilitarán
en las próximas semanas.

Por su parte, las series 2 y 4 estarán disponibles desde
4,499 y 8,499 pesos, respectivamente, con entregas a partir
del 5 de abril.

América Móvil propondrá a sus accionistas repartirles un
dividendo de 0.46 pesos por acción, lo que representa un
rendimiento de2.4%, tomando en cuenta el precio de Sierre
de las acciones de 19.19 péSos del martes.

El dividendo es 2 centavos mayor que el de 44 centcty®
otorgado en 2022, cuando la empresa aprobó un dividendo
que representó un rendimiento de 2.1 % para las acciones serie
L, que son las comparables a las actuales serie B que. recién en
traron éñ operación.

De ser aprobado el dividendo en las asambleas, que la em
presa dijo en un comunicado hará en abril, sin determinar el
día, implicará un desembolso de 29.1 mil millones de pesos, o
aproximadamente 1,560 millón® de dólar®.

Del mismo modo, durante la reunión de dueños de títulos pro
pondrá que el fondo de recompra de acciones habilitado entre
abril de 2023 y abril de 2024 seg de 20,000 millones de pe
sos, quesería 23fLmen<3rq (jefes 26,000 millones aprobados
un año antes.

Nissan Motor Company anunció un prototipo de sedán
$q'uipado con aproximadamente 30 dispositivos nacidos dé
las ¡deas libres y el ingenio.

El Contemporary liféstyle Vehícle, creado a través de un en
foqué de brícolajS, estará en exhibición en la galería de la se
de dé Nissan Global entre el 24 de marzo y el 2 de abril y
ya p puede ver' en el canal de Vo.uTube de Nissan desde ®*
te miércoles.

El gobierno dejoe Bíden está presionado para prohibir la
aplicación de redes sociales de propiedad china TíkTok, pe
ro cualquier medida de este tipo probablemente depende de
la aprobación de una nueva ley que refuerza la autoridad del
gobierno para regular las comunicaciones.

Los legisladores y los defensoresde la seguridad nacional en
Estados Unidos presionan para que® prohiba TíkTok, propíe
dad de la china ByteDance, por temor a que la aplicación pue
Ra censurar cont«tó|>s, H.suariosywn.^H datcH
personales de estadounidetísss a Pekín, acusación® que la em
pf®a niega.

Los tribunal® bloquearan 'un intento anterior de la administra
ción Trump de prohibir la aplicación, én parte porqué tal meifrH
da violaba la protección de la libertad de expresión.
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Noticias de Yucatán
La conclusión del episodio es que por la
reacción de dos héroes chiles se inipi
dió el daño ecológico al arrecife del Cari
be mexicano...

n la historia a continuación,
inesperadamente entraron en

E escena dos héroes civiles. Uno

es el buzo profesional Alberto
Friscione, quien denunció el da

ño ecológico que causaban al arrecife
los barcos que transportaban el basalto
que se requiere para la construcción del
Tren Maya. El otro héroe, es el capitán
de puerto en donde atracaban las bar
cazas que desembarcaban el basalto
de importación. Prohibió ese desembar
co bajo el argumento legal de que las
barcazas tenían que ser obligadamente
de bandera nacional.

El episodio se originó cuando los en
cargados de la construcción del Tren
Maya descubrieron que no podían pres
cindir de la piedra basáltica para el ten
dido de las camas en las que se inser
tan los durmientes a los que se fijan los
rieles. La primera solución de salida fue
extraer el basalto de una veta en el Es
tado de Veracruz. Pero la minería a cie
lo abierto mediante la cual se extraía la

piedra resultó tremendamente agresiva
para el entorno circundante. Se desató
la protesta de los habitantes y la Supre
ma Corte de Justicia sentenció la suspen
sión de la actividad.

La segunda solución consistió en la
fórmula ya explicada de importar el ba

salto requerido por la vía marítima. Sin
embargo, como se ha dicho, el buzo
Friscione denunció el daño que causa
ban al arrecife los barcos transportado
res al soltar sus anclas. Y el capitán de
puerto impidió la llegada a los muelles
de las barcazas que no portaban la ban
dera nacional. Su argumento era inape
lable. La práctica era en violación de las
leyes en la materia. La responsabilidad
principal de su cargo era vigilar el cum
plimiento de la ley.
Se llegó entonces a la tercera solución

al problema, que es la que se encuentra
hasta la fecha en vigor sin aparente opo
sición. Que los barcos que transportan la
piedra basáltica de importación se diri
jan al puerto de Progreso en el Estado de
Yucatán y que en sus muelles atraquen
las barcazas con la cuales se desembar

ca el mineral que se está demandando.
La conclusión del episodio es que por

la reacción de dos héroes civiles se im

pidió el daño ecológico ai arrecife del
Caribe mexicano. Sin embargo, nadie
puede impedir el que se está causando
a la selva de la península mediante una
obra que va en camino de arrasar miles
de hectáreas de naturaleza oriunda. Y el

tremendo daño económico por el costo
exponencial y su aplicación alternativa.
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¿El oro y la plata protegen
contra la inflación?

ucha gente piensa que
los metales preciosos sirMven para proteger nues
tro patrimonio en perio
dos de alta inflación o

de crisis económica. Se piensa que son
activos "duros" que mantienen su valor a
largo plazo.

De hecho, hace poco recibí el correo de
un lector, al cual llamaremos Joel, quien me
contó lo siguiente: "Tengo 27 años, he esta
do comprando onzas de plata ya que la in
flación del dinero papel se deprecia con el
tiempo. Ustedes qué me recomendarían ya
que no tengo ningún conocimiento de eso".

Entiendo muy bien el deseo de Joel de
proteger su dinero contra la inflación. El
problema de comprar onzas de plata es
que usualmente el diferencial entre el pre
cio de compra y de venta es muy significa
tivo. Por ejemplo en BBVA la Onza Liber
tad de Plata se cotiza en 430 pesos a la
compra y 535 a la venta.

El precio al que el banco te vende esa
moneda de plata es muy alto. Si revisas el
precio "spot" de una onza de plata en mer
cados internacionales, verás que su valor en
este momento es de 22.91 dólareses de

cir 432.60 pesos al tipo de cambio actual.
Pero además hay otro inconveniente:

las onzas son monedas. Las tienes que
transportar, guardarlas en casa y eso in
crementa el riesgo.
Por todo eso, hacerlo de esta manera

no es un mecanismo muy eficiente. Lo mis
mo pasa con el oro, si quisieras comprar
Centenarios.

Por otro lado, el precio del oro o de la
plata es muy volátil, incluso más que las
acciones que cotizan en la bolsa y no

siempre son un mecanismo efectivo de
protección contra la inflación. Para dar
nos cuenta de ello, basta con ver la grá
fica histórica del precio de cualquiera
de esos metales en sitios especializa
dos como goldprice.org. Hay muchos
años en donde el precio tiene caídas
o se comporta de manera "lateral" (es
decir, hacia un lado, sin una tendencia
clara de subir o bajar).
Por ejemplo: el 29 de octubre de

12020 una onza de plata valía 22.70
dólares casi lo mismo que hoy. El 28
de septiembre del año pasado (2022)
se cotizaba en 1 8.30 dólares. No pa
rece que proteja demasiado, ni siquiera
en periodos largos. Por ejemplo, el 1 de
enero de 1975 la onza de plata se coti
zaba en 4.20 dólares. Veintiocho años

después, el 1 de enero de 2003, su pre
cio era de 4.78 dólares.

Lo mismo sucede con el oro. Es muy
claro que concentrar tu dinero en meta
les preciosos no es un buen mecanismo
de protección contra la pérdida de po
der adquisitivo del dinero papel en el
largo plazo (uno puede tener suerte en
un plazo corto).
Pero además uno incurre en riesgos

innecesarios porque como menciono,
hay mucha volatilidad: años en donde

la plata y el oro se deprecian aún más
que el dinero de papel y otros en los
que se aprecia.
La pérdida del poder adquisitivo

del dinero de papel se llama inflación.
Hay varias maneras de poder proteger
nuestro dinero contra la inflación, de
pendiendo si es dinero que uno podrías
necesitar en cualquier momento o bien
dinero destinado para formar un patri
monio a largo plazo 30 o 40 años.
El dinero de corto plazo se debe in

vertir en corto plazo. En instrumentos se
guros, que no tengan volatilidad y que
puedan proteger lo mejor posible de la
inflación. Como los Cetes.

A largo plazo, lo único que funcio
na para proteger nuestro dinero con
tra la inflación, pero también para ha
cerlo crecer en términos reales (ganar
más que la inflación) es construir un
portafolio de inversión diversificado
que combine distintas clases de acti
vos de manera eficiente y con un ries
go controlado.
Hay que dejar de tratar de buscar

el "instrumento" que sirva para nues
tros objetivos porque no existe. Lo que
sí existen son distintos materiales que se
pueden combinar de manera inteligen
te para alcanzarlos.
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Colosio, no
olvidar nuestra
historia
Es un problema para este país que

a muy pocos les provoque esca
lofríos recordar que un día como
hoy hace 29 años en México ase
sinaron a un candidato presiden

cial y que eso encadenó muchas secuelas
muy negativas para México.

Los que tenemos la edad suficiente po
demos recordar lo que vivimos en carne
propia en aquel 1994 cuando todo em
pezó a descomponerse en un país que an
helaba justo lo contrario para la segunda
mitad de la década de los 90.

Ese año empezó con un levantamien
to armado en Chiapas, siguió con el ase
sinato de Luis Donaldo Colosio Murrie
ta y terminó con la peor crisis financiera
que recuerde este país. Fue un año tan
traumático, tan determinante para Méxi
co, que debería ser obligatorio para to
dos tener presentes las lecciones de tal
descomposición.

Quizá nunca sepamos si fueron hechos
coordinados para provocar desorden o
si fueron terribles coincidencias, de esas
que en política no existen, lo cierto es que
del 94 del siglo pasado aprendimos lec
ciones que se pudieron capitalizar en me
joras a la vida institucional del país, pero
hay otras lecciones que aparentemente he
mos olvidado.

Después del lamentable asesinato de
Colosio llegó al poder Ernesto Zedillo y
hay que decirlo con todas las letras, uno
de los mejores Presidentes que ha tenido
este país.
Tras la crisis desatada en diciembre

de 1 994, y sufrida de 1995 en adelan
te, Zedillo dio estructura institucional al
sistema financiero mexicano con la crea
ción de muchos organismos autónomos
regúlatenos.

El Banco de México consiguió su auto
nomía en 1994, pero consolidó su papel
de autoridad monetaria a partir de la cri
sis financiera y nunca más tuvo que seguir
instrucciones de un Presidente.

El Instituto Federal Electoral, anteceden
te del Instituto Nacional Electoral que hoy
vive amenazado, fue una creación del go
bierno de Carlos Salinas, pero fue hasta
1996 cuando logró la ciudadanización,
porque en su origen, en 1990 y durante
seis años, el IFE estuvo bajo la tutela del
Secretario de Gobernación.

Fue en 1997 cuando el Congreso de la
Unión tuvo por primera vez mayoría opo
sitora y con ello el gobierno priista tuvo
que aprender a negociar hasta esos pre
supuestos que pasaba como mero trámite
en lo que era su antigua oficialía de par
tes legislativa.

Fueron aquellos años también los pri
meros en los que México, Estados Unidos
y Canadá echaron a andar un Tratado de
Libre Comercio que en medio de esa cri
sis resultó ser un salvavidas para este país,
no sólo porque mantuvo en movimiento la
planta industrial en el peor momento, si
no porque el entonces presidente de Esta
dos Unidos, Bill Clinton, decidió rescatara

Es un problema para este país que
a muy pocos les provoque esca
lofríos recordar que un día como
hoy hace 29 años en México ase
sinaron a un candidato presiden

cial y que eso encadenó muchas secuelas
muy negativas para México.

Los que tenemos la edad suficiente po
demos recordar lo que vivimos en carne
propia en aquel 1994 cuando todo em
pezó a descomponerse en un país que an
helaba justo lo contrario para la segunda
mitad de la década de los 90.
Ese año empezó con un levantamien

to armado en Chiapas, siguió con el ase
sinato de Luis Donaldo Colosio Murrie
ta y terminó con la peor crisis financiera
que recuerde este país. Fue un año tan
traumático, tan determinante para Méxi
co, que debería ser obligatorio para to
dos tener presentes las lecciones de tal
descomposición.

Quizá nunca sepamos si fueron hechos
coordinados para provocar desorden o
si fueron terribles coincidencias, de esas
que en política no existen, lo cierto es que
del 94 del siglo pasado aprendimos lec
ciones que se pudieron capitalizar en me
joras a la vida institucional del país, pero
hay otras lecciones que aparentemente he
mos olvidado.

Después del lamentable asesinato de
Colosio llegó al poder Ernesto Zedillo y
hay que decirlo con todas las letras, uno
de los mejores Presidentes que ha tenido
este país.
Tras la crisis desatada en diciembre

de 1 994, y sufrida de 1995 en adelan
te, Zedillo dio estructura institucional al
sistema financiero mexicano con la crea
ción de muchos organismos autónomos
regúlatenos.

El Banco de México consiguió su auto
nomía en 1994, pero consolidó su papel
de autoridad monetaria a partir de la cri
sis financiera y nunca más tuvo que seguir
instrucciones de un Presidente.

El Instituto Federal Electoral, anteceden
te del Instituto Nacional Electoral que hoy
vive amenazado, fue una creación del go
bierno de Carlos Salinas, pero fue hasta
1996 cuando logró la ciudadanización,
porque en su origen, en 1990 y durante
seis años, el IFE estuvo bajo la tutela del
Secretario de Gobernación.

Fue en 1997 cuando el Congreso de la
Unión tuvo por primera vez mayoría opo
sitora y con ello el gobierno priista tuvo
que aprender a negociar hasta esos pre
supuestos que pasaba como mero trámite
en lo que era su antigua oficialía de par
tes legislativa.

Fueron aquellos años también los pri
meros en los que México, Estados Unidos
y Canadá echaron a andar un Tratado de
Libre Comercio que en medio de esa cri
sis resultó ser un salvavidas para este país,
no sólo porque mantuvo en movimiento la
planta industrial en el peor momento, si
no porque el entonces presidente de Esta
dos Unidos, Bill Clinton, decidió rescatara

Es un problema para este país que
a muy pocos les provoque esca
lofríos recordar que un día como
hoy hace 29 años en México ase
sinaron a un candidato presiden

cial y que eso encadenó muchas secuelas
muy negativas para México.

Los que tenemos la edad suficiente po
demos recordar lo que vivimos en carne
propia en aquel 1994 cuando todo em
pezó a descomponerse en un país que an
helaba justo lo contrario para la segunda
mitad de la década de los 90.
Ese año empezó con un levantamien

to armado en Chiapas, siguió con el ase
sinato de Luis Donaldo Colosio Murrie
ta y terminó con la peor crisis financiera
que recuerde este país. Fue un año tan
traumático, tan determinante para Méxi
co, que debería ser obligatorio para to
dos tener presentes las lecciones de tal
descomposición.

Quizá nunca sepamos si fueron hechos
coordinados para provocar desorden o
si fueron terribles coincidencias, de esas
que en política no existen, lo cierto es que
del 94 del siglo pasado aprendimos lec
ciones que se pudieron capitalizar en me
joras a la vida institucional del país, pero
hay otras lecciones que aparentemente he
mos olvidado.

Después del lamentable asesinato de
Colosio llegó al poder Ernesto Zedillo y
hay que decirlo con todas las letras, uno
de los mejores Presidentes que ha tenido
este país.
Tras la crisis desatada en diciembre

de 1 994, y sufrida de 1995 en adelan
te, Zedillo dio estructura institucional al
sistema financiero mexicano con la crea
ción de muchos organismos autónomos
regúlatenos.

El Banco de México consiguió su auto
nomía en 1994, pero consolidó su papel
de autoridad monetaria a partir de la cri
sis financiera y nunca más tuvo que seguir
instrucciones de un Presidente.

El Instituto Federal Electoral, anteceden
te del Instituto Nacional Electoral que hoy
vive amenazado, fue una creación del go
bierno de Carlos Salinas, pero fue hasta
1996 cuando logró la ciudadanización,
porque en su origen, en 1990 y durante
seis años, el IFE estuvo bajo la tutela del
Secretario de Gobernación.

Fue en 1997 cuando el Congreso de la
Unión tuvo por primera vez mayoría opo
sitora y con ello el gobierno priista tuvo
que aprender a negociar hasta esos pre
supuestos que pasaba como mero trámite
en lo que era su antigua oficialía de par
tes legislativa.

Fueron aquellos años también los pri
meros en los que México, Estados Unidos
y Canadá echaron a andar un Tratado de
Libre Comercio que en medio de esa cri
sis resultó ser un salvavidas para este país,
no sólo porque mantuvo en movimiento la
planta industrial en el peor momento, si
no porque el entonces presidente de Esta
dos Unidos, Bill Clinton, decidió rescatara

México con un préstamo de 20,000 millo
nes de dólares que mantuvieron el funcio
namiento financiero del país.
Fue pues aquel terrible 1994 el que le

dio un impulso a México para girar hacia
la institucionalidad, la pluralidad y el or
den en diferentes campos económicos, po
líticos y sociales.
A partir de haber entendido bien la lec

ción vino la alternancia en el poder presi
dencial a lo largo de este siglo, que se ha
dado en tres ocasiones sin sobresaltos vio
lentos ni crisis sexenales.

Vale la pena preguntase si después de
todo lo que aprendimos con aquel año
fatídico para México nos merecemos ol
vidar nuestra historia y condenarnos a
repetirla.
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Fed, más preocupada por la inflación que por los bancos
Ayer miércoles, la Reserva Fe

deral de Estados Unidos (Fed)
anunció su más reciente deci

sión de política monetaria, in
crementando la tasa de fon

deo en un cuarto de punto para dejarla en
un rango de 4.755.0 por ciento.
Aunque en el último par de semanas hu

bo cambios muy importantes en las expec
tativas del mercado para este anuncio de
política monetaria pasando de descon
tar un aumento de medio punto hace tres
semanas a una pausa a mediados de la
semana pasada a la apertura de ayer,
el mercado asignaba una probabilidad
de 85% al escenario de incremento de un

cuarto de punto.
Por lo tanto, la decisión de la Fed no to

mó por sorpresa a los mercados. No obs
tante, la atención del mercado estaba con
centrada en el tono del comunicado y la
publicación de nuevos estimados macro
económicos y en especial en el forwardgui
dance para la tasa de fondeo en lo que res
ta de este año.

En su comunicado de prensa, la Fed se
ñaló que la creación de empleo se mantie
ne robusta y que la salud del mercado labo
ral sigue siendo muy buena. Asimismo, la
Fed destacó que aunque la inflación se ha
moderado, ésta aún mantiene niveles eleva
dos y por arriba de lo esperado.
Adicionalmente, la Fed enfatizó que, a

pesar de la volatilidad generada por la in
tervención en tres bancos regionales, el sis
tema bancario de Estados Unidos se man

tiene sólido y resistente.
No obstante, el Comité de Mercado

Abierto de la Fed (FOMC, por su sigla en
inglés) reconoció que los acontecimientos
recientes en algunos bancos regionales
podrían generar un endurecimiento de las
condiciones crediticias para las familias y
las empresas, contribuyendo a una desace

leración en la actividad económica en ge
neral con consecuencias potenciales para
el mercado laboral y la inflación.

Sin embargo, la Fed reiteró que su prin
cipal preocupación en este momento sigue
siendo la inflación.

Como consecuencia, en su conferencia
de prensa, el presidente del FOMC, Jero
me Powell, reiteró que la Fed podría seguir
subiendo la tasa de fondeo en los próximos
meses, y que, aunque el FOMC consideró
dejar la tasa sin cambios en la decisión de
ayer, su escenario base no contempla recor
tes en la tasa de interés este año.

Tomando en cuenta la fuerte volatilidad

que hubo en las últimas dos semanas en los
futuros de la tasa de fondeo para el resto
del año, la publicación de nuevas proyec
ciones macroeconómicas era de especial
relevancia. Sin embargo, las proyecciones
tuvieron cambios menores con respecto a
las de diciembre.

En concreto, la Fed revisó su estimado
de crecimiento del PIB del 2023 de 0.5 a

0.4% mientras que el estimado de inflación
e inflación subyacente para este año (usan
do el indicador preferido por la Fed, el PCE
y core PCE) se revisaron al alza, de 3.1 a
3.3%y de 3.5 a 3.3%, respectivamente.
Adicionalmente, la proyección para la

tasa de fondeo se quedó sin cambios en
5.1 por ciento. Sin embargo, aunque no hu
bo cambios con respecto a diciembre en el
estimado de tasa para fin de este año, vale
la pena recordar que hasta hace un par de
semanas que se suscitó la quiebra de SVB,
la Fed había venido apuntando a la necesi
dad de revisar al alza sus estimados de ta

sa de fondeo para el cierre del 2023.

Aunque esto no sucedió, el pronóstico
de la Fed sugiere que la tasa de Fed funds
tendrá un incremento más de un cuarto de

punto para luego permanecer en ese nivel
el resto de este año.

Esto contrasta considerablemente con las

expectativas del mercado que se han movi
do de manera considerable en las últimas
semanas. De acuerdo con el mercado de

futuros de tasa, el nivel de Fed Funds para
fin de año pasó de un máximo de 5.625%
el 8 de marzo, a un mínimo 3.81% el miér
coles de la semana pasada, para finalmen
te ubicarse en 4.5% en la apertura de ayer
y 4.3% después del anuncio de la Fed.

La discrepancia entre lo esperado por el
mercado y el mensaje de la Fed hizo que
los principales índices accionarios en EU re
virtieran las ganancias intradía y termina
ran con descensos.

En la opinión de este columnista, la Fed
seguirá monitoreando el impacto del endu
recimiento en las condiciones de crédito so

bre la demanda agregada y el empleo, pe
ro, a menos de que haya claras señales de
una desaceleración más profunda y/o un
descenso más rápido en la inflación, la Fed
incrementará la tasa una vez más en un

cuarto de punto para después mantenerla
sin cambios el resto del año.
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EU avienta la papa // Muertes por sobredosis:
107 mil // Vía Canadá 70 por ciento defentanilo
CARLOS FERNANDEZVEGA

ANTE EL RECLAMO de la sociedad
estadunidense por el creciente
número de fallecimientos por
sobredosis de drogas, el gobierno
de aquel país debe dar respuestas,

pero como en realidad no las tiene, pues qué
mejor que culpar al vecino del sur, porque a Ca
nadá por donde ingresa el mayor volumen de
fentanilo ni con el pétalo de una rosa. Lo cierto
es que mientras existan consumidores y allá
los hay en proporciones progresivas seguirá la
oferta, porque se trata de un negocio extraordi
nariamente jugoso, donde la autoridad que dice
combatirlo está metida en todas partes, pero no
arroja resultados internos.

POR ESO, EL gobierno estadunidense no quita
el dedo del renglón: avienta la papa caliente, se
lava las manos y culpa a terceros países (México,
en primerísimo lugar) por la espeluznante rea
lidad que por consumo de drogas vive el vecino
del norte, y el problema no es de ahora, porque
esa nación ha sido, es, el gran centro de consu
mo de narcóticos en el mundo, ergo, el mayor
negocio para este tipo de actividades ilícitas que
implica miles y miles de millones de dólares en
ganancias, de las cuales, por cierto una buena
proporción se lava en su propio territorio. Pero,
dice, otros son los culpables.

ALGO SIMILAR SUCEDE con los "informes"
sobre derechos humanos, los cuales se violan
en todo el planeta menos en Estados Unidos
(versión oficial). No es gratuito que el presidente
López Obrador califique de "bodrio" el informe
respectivo, así como otros similares, como el
relativo al tráfico de fentanilo. "No cambian, es
una política añeja, anacrónica de querer me
terse en la vida pública de otros países. Es una
violación flagrante al derecho internacional. Es
un departamentito dentro del Departamento de
Estado que protege al conservadurismo, esa es
su función. No hay sustento, utilizan la calum
nia. Pueden contestarme lo que quieran, pero no
tienen pruebas, son calumniadores", subrayó el
mandatario.

EN LA MANANERA de ayer se conoció un
"mapa de la DEA" que detalla la ruta del fen
tanilo que llega a y se consume en Estados
Unidos: el mayor volumen entra directamente a
puertos estadunidenses desde Canadá; sólo un
tercio proviene de México. Además, parte de los

precursores del fentanilo llegan a nuestro país
desde el vecino del norte.

UNA RECIENTE ENCUESTA divulgada por
Presidencia de la República revela que en sep
tiembre de 2022, "39 por ciento de los estaduni
denses y 60 por ciento de los republicanos creen
que la mayor parte del fentanilo que ingresa a su
país es por contrabando de inmigrantes indocu
mentados. Falso. En realidad, el fentanilo es con
trabandeado por la frontera mayoritariamente
por ciudadanos estadunidenses; asilo muestran
las estadísticas oficiales en Estados Unidos: en
2021,86 por ciento de los detenidos por tráfico y
venta de fentanilo fueron ciudadanos estaduni
denses. Y la pregunta que todos nos hacemos es:
¿dónde están los cárteles estadunidenses? De eso
no habla del Departamento de Estado".

EL SECRETARIO DE la Defensa, Luis Cresen
cio Sandoval, informó que en los últimos 15 días
las fuerzas de seguridad del país incautaron (...)
668 kilos de mariguana, 4 mil 126 de metanfe
taminas, 146 de cocaína, uno de heroína, 377 de
fentanilo, del que "la delincuencia organizada te
nía la posibilidad de hacer 377 millones de dosis
que podrían haber salido al mercado".

DICE EL SECRETARIO de Estado, Antony
Blinken, que en México existen "zonas contro
ladas por los cárteles del narcotráfico", pero en
lo que no cabe la menor duda es que su país está
dominado por los vendedores de droga, y de ello
da cuenta el creciente consumo de todo tipo de
estupefacientes y de muertes por sobredosis.
¿Dónde están los controles, las autoridades que
todo lo ven todo y escuchan, y despliegan agen
tes hasta en la cocina?

LA PROPIA DEA (Drug Enforcement Admi
nistration), con base en la estadística de los Cen
tros de Control y Prevención de Enfermedades
(CDC) de Estados Unidos, reconoce: en 2022,
107 mil 375 (casi 30 por día) estadunidenses
murieron por sobredosis de drogas. "Debido a
que no hay supervisión oficial ni control de ca
lidad, pildoras falsificadas a menudo contienen
dosis letales de fentanilo". La tasa de mortalidad
la encabezan California (en dos décadas se incre
mentó 200 por ciento), Florida, Ohio, Pensilva
nia y Nueva York. Pero, "el problema es México".

Las rebanadas del pastel

MIENTRAS LENCHO TUR1STEA a lo grande
con recursos de los mexicanos, ¿quién fue el
ingenuo que confió en un impresentable como
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Manuel Añorve? Miguel Ángel Osorio Chong.

Twitter: (g>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DESEMPEÑO
GENERAL (2/3)

POR ARTU RODAMM ARN AL

El desempeño general de la econo
mía debe medirse por su dinamis

mo y estabilidad, dinamismo medido
por el crecimiento, medido por el com
portamiento de la producción; estabili
dad medida por la preservación del po
der adquisitivo del dinero, medido por el
comportamiento del índice de precios.

Lo ideal es que el crecimiento (dinamismo) sea el mayor
posible y que la inflación (inestabilidad) sea la menor po
sible, y lo mínimo aceptable es que el crecimiento sea
mayor que la inflación.

Dando por buenas las proyecciones, para 2023 y 2024,
de los economistas del sector privado, encuestados por el
Banco de México en febrero pasado, en promedio anual el
crecimiento este sexenio será 0.52 por ciento y la inflación
5.09 por ciento, crecimiento muy bajo (poco dinamismo),
inflación muy elevada (mucha inestabilidad), con la in
flación (5.09) muy por aniba del crecimiento (0.52), por
lo que, en general, los resultados económicos de la 4T
dejarán mucho que desear. ¿Cómo se compararán, desde
la perspectiva del dinamismo y la estabilidad, con los de
sexenios anteriores?

Comparo, para no irme muy atrás en el tiempo, el sexe
nio de la 4T con los cinco sexenios anteriores, calificados
de neoliberales (cualquier cosa que eso signifique): el de
Salinas, 19881994; Zedillo, 19942000; Fox, 20002006;
Calderón, 20062012; y Peña, 20122018.

A continuación presento el crecimiento promedio anual
para los sexenios de Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña;

4.08 por ciento, 3.34,1.99,1.73 y 2.45. Todos muy por arriba
del crecimiento promedio anual de la 4T, 0.52 por ciento.

A continuación presento la inflación promedio anual
para los sexenios de Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña;
15.90 por ciento, 22.55,4.44,4.28 y 4.19. Los dos primeros
muy por arriba de la inflación promedio anual de la 4T, 5.09
por ciento, los tres últimos por debajo.

Hay que tener en cuenta que el crecimiento depende
parcialmente del gobierno, que debe hacer valer el Esta
do de Derecho en el ámbito económico, y que la inflación
depende totalmente del Banco de México, que es el banco
central del Estado mexicano, no del gobierno federal, y que
debe controlar la cantidad de dinero que se intercambia en
la economía para que ésta no crezca ni decrezca (depen
diendo del tipo de presiones que se generan en los mer
cados, inflacionarias o deflacionarias) de manear excesiva,
con el objetivo de preservar el poder adquisitivo del dinero.

En ninguno de los sexenios analizados se logró lo mí
nimo aceptable: que el crecimiento sea mayor que la infla
ción. En promedio anual, entre 2001 y 2018, el crecimiento
fue 2.72 por ciento y la inflación 10.27 por ciento, muy por
arriba de la tasa de crecimiento.

Estos resultados muestran que el gobierno federal no
ha hecho todo lo que debe hacer, sobre todo en materia de
Estado de Derecho, para lograr un mayor crecimiento de la
economía, con todo lo que ello implica en términos de em
pleos, ingresos y bienestar, y que el Banco de México no ha
hecho todo lo que debe hacer para, por lo menos, conseguir
su meta de inflación, tres por ciento.

El gobierno federal y el banco central le han fallado a la
economía mexicana, cuyas condiciones generales dejan
mucho que desear, desde que se inició la inflación eleva
da y sostenida en 1973 y se perdió el crecimiento elevado
y sostenido en 1982.

Continuará.
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La iniciativa de reformas a la Ley de Aviación Civil para
abrir de par en par los cielos mexicanos a las aerolíneas

extranjeras se ha vuelto, paradójicamente, un obstáculo pa
ra que la autoridad aérea mexicana recupere la Categoría 1,
lo cual podría ocurrir hasta otoño de este año y no en el ve
rano como era la expectativa original, esto de acuerdo a Pe
ter Cerdá, representante de la Asociación Internacional de
Transporte Aéreo (I ATA). Este día empieza su discusión en la
Cámara de Diputados y es muy probable que vaya para atrás
por generar el efecto contrario al que se buscó originalmente.

El problema es que en su iniciativa de re
forma, Andrés Manuel López Obrador mez
cló la apertura al cabotaje con las medidas
necesarias a nivel legislativo par a fortalecer
las finanzas y la operación de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil..., lo cual ha rezagado,
por calendario legislativo, cumplir las solu
ciones técnicas solicitadas por la Federal Ad
ministration Aviation que lleva Billy Nolen.
Además, dentro de la mayoría del partido
oficialista que lidera Ignacio Mier no todos
los diputados están convencidos de que
el cabotaje sea el método de "abaratar los
precios de los pasajes" y mejorar la conec
tividad aérea entre ciudades medias. De

hecho, se sabe que a varios de esos legisla
dores, incluyendo a los de sus partidos saté
lites, no les gusta la idea de enfrentar, previo
a las elecciones de 2023 y 2024, el activo

enojo que pilotos, sobrecargos, personal en
tierra y prestadores de servicios sacarán a
las calles en caso de aprobarse el cabotaje.
El secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, ya había dado indicaciones de
posponer para más adelante la discusión
del cabotaje, tema que mañana se platicará,
previo a la discusión parlamentaria, con los
directivos de Aeroméxico, a cargo de Andrés
Conesa, Viva Aerobús, de Roberto Alcántar,
Volaris, que lleva Enrique Beltranena, y de
otras 20 aerolíneas regionales y locales que
han expresado su rechazo al cabotaje.

Más vale pájaro en mano... El gremio
de pilotos que lidera Humberto Gual, el
de sobrecargos encabezado por Ada Sa
lazar, así como los trabajadores en tierra
en el que Marco Calva lleva la voz cantan

te, han mostrado que ellos serían cerca
de 1.5 millones de trabajadores directos e
indirectos los afectados inmediatos de

una apertura sin reciprocidad que no tiene
parangón en ningún otro lugar del mundo.
Las aerolíneas agrupadas en la Canaero, que
preside Diana Olivares, así como las aerolí
neas latinoamericanas agrupadas en ALTA
han cerrado filas con sus competidorasalia
das de México para rechazar el cabotaje como
la solución para bajar el precio de los bole
tos y mejorar la conectividad aérea del país.
Pero no todo es rechazo a la apertura: las ae
rolíneas presentarán hoy esquemas viables
para lograr los objetivos de buscar menor
precio y mayor conectividad, al tiempo de
recuperar este mismo año la Categoría 1 para
la autoridad aérea mexicana. Ya le contaré.

Minerva y La Trifecta. Nadie sabe bien a
bien dónde anda Javier Arreóla, responsa
ble de equipamiento de la subdirección de
Abasto del Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales de los Trabajadores del Estado.
Llama la atención porque junto con César
Rabadan y Víctor Nava (de las direcciones
de normatividad de salud y de infraestruc
tura del instituto) eran conocidos como la
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"Trifecta Perfecta" y se ostentaban como "los
operadores" de Almendra Ortiz, subdirecto
ra de Administración del instituto. Lo que
es sabido entre empresas proveedoras del
Instituto es que la Trifecta atendió una di

ligencia de la subdirectora de normatividad
médica, Minerva Hernández Herrera, para
operar con un intermediario, Savare Medilca,
la proveeduría de equipo de imagenología a
Siemens (cuando se supone que la política
de compras en el sector salud es evitar in
termediarios) por 3,000 millones de pesos
y por la que se pagó un inusual anticipo de
50% del contrato. ¿Y por qué tanto anticipo?
El asunto, además de espinoso, toma un
cariz político.

Luuna bajo la lupa. La empresa Luuna, tras
ser fundada por un grupo de jóvenes, entre

ellos Carlos D. Salinas, con una inversión
de 1.5 millones de pesos, está en medio de
una tormenta de mercado pues apenas en
febrero pasado la Profeco, que comanda Ri
cardo Sheffield, evidenció la baja calidad de
sus almohadas: un producto que ronda los
1,500 pesos, destinado a la clase alta, fue re
probado en calidad y junto a otras se le inició
procedimiento de infracción a la ley. Ahora
la empresa suma el despido injustificado de
empleados, situación que se viene presen
tando desde hace seis meses..., y que ya no
es ajena a la Secretaría del Trabajo y Previ
sión Social de Luisa María Alcalde.

Esta columna con todo y columnista se toma
unos días de asueto y amenaza con regresar
el jueves 30 de marzo y continuar durante la
Semana Mayor y Pascuas a puro pulmón.
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NUEVOS HORIZONTES

PARTICIPACIÓN DEL SECTOR PRIVADO
EN LA FACILITACIÓN DE ENERGÍA MODERNA
POR VICTOR HUGO CRUZ MONROY

Alo largo de los últimos tres años,
México ha enfrentado grandes re

tos para recuperarse del impacto que
generó la pandemia en la economía
del país y en la vida cotidiana de las
personas. Las desigualdades en el ac
ceso a servicios de energía modernos,
como el gas natural o la electricidad,
marcaron diferencias importantes en
la calidad de vida de las personas y en
la capacidad para enfrentar la crisis.

Según la Agencia Internacional de Energía (AIE), más de
700 millones de personas en todo el mundo carecen de ac
ceso a la electricidad y alrededor de 2,400 millones siguen
utilizando leña para cocinar.

El acceso a servicios energéticos modernos es esencial
para el desarrollo económico y la inclusión social. La AIE ha
revelado que en las economías avanzadas, los hogares con
menores ingresos consumen en promedio sólo un tercio de
la energía utilizada en los hogares con ingresos más altos. En
las economías emergentes y en desarrollo, los hogares más
pobres consumen nueve veces menos energía moderna que
los hogares más ricos.

Algo similar sucede en México, la situación de pobreza
se relaciona directamente con el acceso limitado a Internet

y con un mayor consumo de leña a nivel residencial (gráfi
ca) 1). Todo esto pone en evidencia la necesidad de que se
implementen medidas para integrar el desarrollo energético
enlas economías, especialmente enlas menos desarrolladas.

El crecimiento de la demanda de energía en un escena
rio pospandemia y de precios altos, abre la oportunidad para
el desarrollo de proyectos orientados a mejorar el acceso a
servicios energéticos e incrementar la oferta de enerva de
alta calidad. Las alternativas son diversas; por ejemplo: cons
trucción de sistemas de energía solar o eólica para la electri
ficación de viviendas, negocios y actividades productivas
en comunidades remotas; instalación de servicios de com
bustibles modernos en localidades alejadas de los centros
urbanos; el desarrollo de nuevas tecnologías de generación
de electricidadhidroeléctricas a hilo de agua, bioenergía,
cogeneración eficiente o hidrógeno verde, entre otras.

La participación del sector privado es fundamental para
facilitar estas alternativas. Las empresas pueden contribuir
a garantizar un acceso más equitativo mediante cuatro ac
ciones básicas: (1) la adopción de prácticas empresariales
sostenibles, (2) la colaboración con otras organizaciones para
apoyar iniciativas que promuevan el acceso a la energía en
comunidades más vulnerables, (3) la formación y capacita
ción en temas de eficiencia energética y energías renovables
y (4) fomentar el desarrollo de soluciones tecnológicas inno
vadoras para el acceso a la energía en zonas remotas y rurales.
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Son muchas las variables de las

que hay que seguir el curso para
tener una evaluación correcta sobre

el desempeño económico. En este
sentido, el consumo privado o de las
familias, tanto por su dimensión (dos
terceras partes del PIB) como por su
relevancia para el nivel de bienes
tar de la población constituye una
de las variables fundamentales del
entorno macroeconómico.
A pesar de que la reactivación del

consumo ha sido constante después de
la pandemia, ésta ha mostrado múltiples
afectaciones que han provocado que su
recuperación no sea tan vigorosa.

En efecto, a partir del tercer trimestre
del año 2021 el consumo de las familias

muestra una recuperación sostenida, in
cluso, al término del año pasado su nivel
ya supera en 2.7%, el que se tenía antes
de la crisis, a finales del 2019. Definiti
vamente, ésta no es una gran noticia, ya
que recuperar el nivel previo a la crisis
tomó dos años y medio. La pandemia y la

crisis generaron una pérdida irreparable.
Sorprende que durante el año pasa

do el consumo en México avanzó a una

tasa anual de 6.1%, casi el doble que la
del producto nacional. Los principales
determinantes de la recuperación del
consumo se ubican en la apertura ya
total de actividades, la recuperación del
empleo, el vigoroso avance de las reme
sas, en los apoyos gubernamentales vía
los programas sociales y en el hecho de
que los salarios pudieron incrementar su
poder adquisitivo de forma sostenida a
pesar de la alta inflación.

Desafortunadamente, el panorama
para este 2023 no luce tan positivo. Exis
ten factores que anticipan una baja en el
dinamismo, y lo que también es preocu
pante es que se muestran un deterioro
importante en la calidad del consumo.

El elemento que actualmente más
reduce las posibilidades de una expan
sión más vigorosa del consumo es la
inflación. El rápido crecimiento de los
precios visto en los últimos meses es el
principal enemigo de los salarios, redu
ce su poder de compra. Los precios en fe
brero alcanzaron una tasa anual de 7.6%,
incluso si tomamos el indicador de la ca

nasta básica del Inegi el avance anual es
de 8.8%; es decir, que la mayor parte de

la población ha perdido una buena parte
del poder de compra que se había gana
do con los aumentos salariales registra
dos el año pasado.

Ello también ha mermado la calidad

del consumo, pues si consideramos que
el precio de los alimentos es mucho
mayor que la inflación general (12.4%,
incluye procesados y agropecuarios) la
ganancia que se ha registrado en los sa
larios reales se destina a comprar los mis
mos alimentos ahora más caros, limitan
do de forma importante la capacidad de
consumo de bienes duraderos.

Otro factor que afecta de forma im
portante es la pérdida del poder adqui
sitivo de las remesas, que si bien vienen
creciendo medidas en dólares, si las
ajustamos por la apreciación del tipo de
cambio y por la inflación, es decir, las
medimos en pesos reales, ya muestran
en enero una caída de 3.5%. A ello se
suma el incremento de las tasas de inte

rés que seguramente limitarán el crédito
al consumo durante este año.

Es en este sentido, el control de la in
flación es el mayor reto de las políticas
públicas para impulsar el consumo de
las familias que, a lo más este año avan
zará a una tasa del 2.5%, menos de la
mitad que el año pasado.
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IN
VER
SIONES
HASTA 2,000 MDD

Samuel García prevé
más inversión en NL

Sin dar nombres, el goberna
dor de Nuevo León, Samuel
García, dijo que cinco de las
compañías del Grupo de los 10
(G10), que reúne a los empre
sarios más grandes de ese es
tado, "este año invertirán200,
300o hasta500millones de dó
lares, uno puede superar hasta
los 2 mil millones" en la enti

dad. Añadió que se reunirá con
dos constructoras de China

REINICIA PRODUCCIÓN
Ahmsa normaliza el

pago a trabajadores
Altos Hornos de México (Ahm
sa) reinició su operacióny regu
larizó los pagos de 17 mil traba
j adores, según el secretario de
Economía de Coahuila, Clau
dio Bres Garza, tras afirmar
que la prioridad para el go
bierno es que no se pierdan
empleos. Dijo que avanza
bien la inversión para el cam
bio de acciones y de propie
dad en la siderúrgica.
APOYO A STARTUPS

Santander lanza su

banca tecnológica
El Grupo Financiero Santan
der, que lidera Felipe Gar

cía, en conjunto con Digital
Solutions Group, lanzaron la
Banca de Inversión Tecnoló

gica, proyecto que lidera Joao
Simao, para atender las em
presas digitales y startups y
apoyarles en su ciclo de creci
miento con servicios de banca

de inversión y corporativa.
FINANCIERA

CH Capital festeja su
séptimo aniversario
La entidad financiera CH Ca

pital, que fundó y dirige Al
fredo Chumacero, festejó su
séptimo aniversario de opera
ción en México, con una serie
de conferencias con especia
listas. Durante una ceremo

nia, el fundador indicó que la
empresa supo cómo "trascen
der" desde su inicio.

CRECE EN SUDAMÉRICA

Grupo Axo completa
la compra de Komax
Tras recibir la aprobación de
los reguladores locales, la ope
radora de franquicias de mo
da Grupo Axo, que preside
Andrés I. Gómez Martínez,
cerró la compra de Komax en
Chile, Perú y Uruguay. La co
mercializadora de ropa, zapa
tos y accesorios fue fundada
hace 32 años y opera más de
150 tiendas en estos tres países.
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Lecciones del colapso
deCreditSuisse

Para un banco del prestigio y la
historia de Credit Suisse, su fi
nal fue poco decoroso. Las au

toridades suizas lo forzaron, el fin de semana
pasado, a un matrimonio con UBS, su acérri
mo rival. Los términos fueron bastante leoni
nos para Credit Suisse y aún así, UBS no que
ría comprometerse. El gobierno suizo tuvo
que ofrecerle una serie de garantías y apoyos
monetarios para que dij era que sí.
La caída de Credit Suisse fue lentay después

rápida. El banco llevaba varios años de pobre
desempeño. A diferencia de UBS, no se enfocó
enelnegociodebancaprivadadespuésde la cri
sis financierade 2008yprefirióempujar suban
code inversión Estadecisiónle costócaro. Ade
más, en los últimos años se vio envuelto en una
serie de escándalos que afectaronsu reputación
Con todos sus problemas, parecía hasta ha

ce poco estar lejos de una quiebra. Sus razo
nes financieras eran sólidas. Su capital conta
ble tangible era de 45 mil millones de dólares
al momento que lo intervinieron las autorida
des suizas. ¿Qué pasó? La respuesta corta es
que sus clientes le perdieron confianza.
Una de las lecciones más relevantes del co

lapso de Credit Suisse es que la banca digital
puede ser un riesgo. Todos conocemos sus vir
tudes. En nuestros smartphones tenemos los
servicios completos de una sucursalbancaria a
nuestra disposición. Basta apretar pocas teclas

para hacer pagos o transferir fondos. Pero estas
facilidades tienen sulado oscuro: los clientes so

lo requieren de unos minutos para retirar su di
nero si sienten que subanco no es sólido.
Otralección es que las redes sociales tienen

la capacidad de magnificar cualquier rumor
(con o sin sustento). Su capacidad de provocar
un comportamiento de rebaño hace que una
acusación (real o falsa) se pueda esparcir co
mo pólvora y culmine en pánico.
Cuando la confianza se pierde, los rumores

se propagan, y los clientes tienen la facilidad
de sacar su dinero, con un clic cualquier insti
tución financiera puede quebrar. Esto le ocu
rrió a Silicon Valley Bank (SVB) hace 13 días
y ahora a Credit Suisse. La semana pasada, el
miedo hizo que los clientes del banco suizo
retiraran un promedio de 10 mil millones de
dólares al día Ante eso era cuestión de tiempo
para que se volviera ilíquido elbanco.
Tampoco le ayudó a estos bancos los errores

de comunicación que cometieron. Pocos días
antes de quebrar, el director general de SVB pi
dió alos inversionistas "mantener la calma" (ob
viamente se interpretó al revés) y el principal
accionista de Credit Suisse declaró que "absolu
tamente no" estaba dispuesto a apoyar al banco
en caso de requerir más capital. Y aquí yace laúl 
tima lección: en el entorno actual, la comunica
ción de los bancos (y cualquier empresa) con el
público se vuelve clave. Perderelcontroldelana
rrativatrae severas consecuencias. Solo pregun
te alos accionistas de Credit Suisse. h*
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Creclit Suisse o SVB,
importa tu pensión

Una semana es Silicon Valley Bank,
otra Credit Suisse, y sentimos incer
tidumbre. ¿Qué pasará la siguiente?

"La incertidumbre económica es un factor con el
que debemos convivir", me dij o Daniela Becerril,
directora comercial de Viday Salud de Mapfre, "pa
rece una permacrisis y tenemos que buscar, cada
uno, cómo solventarla".
Para eso hay que asumir que no importa tanto

qué pasa cada semana, si sabemos cómo estaremos
en 20 años o cómo viviremos después de los 65 años.
"Los mayores retos en el futuro económico y

social de nuestro país sin duda son las pensiones",
subrayó Daniela. No podemos controlar qué pasa
en los bancos, el tipo de cambio o la inflación, "pero
podemos controlar la decisión de poner 200 pesos
a nuestro retiro".

Un ahorro constante puede sorprendernos, pero
en retiro no pensamos. Sibien 58.6 por ciento de lapo
blación ahorra, de esos solo 2.6 por ciento de hombres
y 2.8 por ciento de mujeres
destina algo ala vejez, según
México, ¿cómo vamos en el
ahorro para el retiro?, de Mé
xico, ¿cómo vamos? y Van
guard. En general, ahorra
mos para una compra o una
emergencia. Urge pensar en
nuestra vejez, más con tan
ta incertidumbre, porque el

entorno pone en riesgo lo poco o mucho que hagamos
con el dinero.

Daniela sugiere verlo así: el ahorro para el retiro
permite "algo de dónde agarrarte y crear certidum
bre dentro de todo lo que no puedes controlar". Tie
ne razón, podemos controlar el gasto y decidir pla
near el retiro. También es cierto que ahorrar parece
inviable cuando el kilo de huevo cuesta 55 pesos y
el plátano y la guayaba valen lo doble que hace unos
meses. Pero si nos detenemos un minuto, la pro
puesta es interesante porque es empezar con 200
pesos al mes para nuestro retiro.
Pedí a Daniela un ej ercicio: si una persona de 40

años aporta 200 pesos al mes en 10 años junta 24 mil
pesos. Ese compromiso por 120 meses en el PPR de
Mapfre, Mi Jubilación, le permitirá obtener, a los
65 años, 79 mil 51 pesos garantizados. Se ahorran
10 años, se esperan 15 y se tiene 329 por ciento de
recuperación, además de aprovechar la deducibili
dad fiscal por ahorrar para la j ub ilación. Más monto
y tiempo incrementan el resultado. Lo interesante
es garantizar algo con 200 pesos.
Independientemente delproductooel compromi

so, la invitación es ahorrar parala vejez para tener un
poco de certidumbre anuestro alrededor.

El ahorro para el retiro
es algo que permite

"algo de dónde
agarrarte y crear
certidumbre"
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Amenazas financieras:
la banca móvil y transacciones
sin contacto bajo ataque
Fn la reciente edición de la Convención Bancaria, que reunió
a las más destacadas instituciones financieras y bancarias de
México, así como a los líderes gubernamentales clave para la
industria a nivel nacional, se habló de las perspectivas econó
micas del país en el próximo año, asi como del papel de la
agenda ASG en el sector para que su operación se vuelva más
sostenible e incluyente.

Sumando a estos temas trascendentales, quisiera destacar
lo relevante que ha sido la digitalización de la banca para su
crecimiento en los últimos años. Las tendencias que hoy
acompañan el desarrollo del sector, como las nuevas formas
de pago, están teniendo una gran expansión y, por tanto, ma
yor exposición. Por eso, es imprescindible recalcar que las
amenazas y ataques cibernéticos al sector financiero siguen
siendo uno de los retos prioritarios por atender.

La implementadón de servicios y tecnologías que facilitan
operaciones bancarias, como los pagos digitales o las transac
ciones sin contacto, ayudan a promover la inclusión financie
ra de comercios y usuarios al ofrecer una forma cómoda y
segura de realizar pagos sin necesidad de usar efectivo, tarje
tas o algún otro dispositivo inteligente físicamente. Sin em
bargo, pese a la seguridad que estos garantizan, los cibercri
minales buscan, cada vez más, robar datos financieros e in

vierten activamente en crear nuevas tácticas y programas
maliciosos, lo que puede generar grandes pérdidas, tanto para
las entidades financieras como para los usuarios.

Una de las amenazas más frecuentes y alarmantes son los
troyanos bancarios para móviles, utilizados para buscar datos
relacionados con la banca en linea y los sistemas de pago
electrónico. Según el informe de amenazas móviles 2022 de
Kaspersky, se detectaron 196,476 instaladores de este tipo de

malware el año pasado, el doble con respecto a 2021.
Además, recientemente, Kaspersky volvió a alertar sobre

i'rilex, un agente de amenazas del que he hablado anterior
mente, el cual ha evolucionado gradualmente pasando de ser
un malware enfocado en atacar los cajeros automáticos (AT
Ms) y las terminales punto de venta, a convertirse en el pri
mero del mundo en ser capaz de bloquear los pagos contac
tless, obligando a los usuarios a usar su tarjeta física y habili
tando así transacciones "fantasma".

Esto representa un importante riesgo para la industria
pues, a nivel global, las transacciones con tarjeta están mi
grando hacia los sistemas de pagos sin contacto. Si bien en
Latinoamérica su adopción se encuentra en una etapa tem
prana, actualmente, 50% de las terminales en México ya es
tán habilitadas para utilizarlo.

Ante estas amenazas, los usuarios deben adoptar una cul
tura de ciberseguridad para proteger sus cuentas y datos ban
carios. En el caso de los negocios, es importante que protejan
sus sistemas más antiguos con soluciones actualizadas que
ofrezcan diversas capas protectoras contra diferentes vecto
res de ataque en todos sus dispositivos. Para las instituciones
financieras, la capacitación del personal, así como la inteli
gencia de amenazas, son clave para detectar y bloquear ata
ques en su infraestructura.

Nuestro país sigue caminando hacia la inclusión financie
ra digital, demandando una mayor defensa ante los ciberata
ques que cada vez son más complejos y silenciosos. Es im
portante que la banca y las instituciones financieras estén al
tanto del panorama de amenazas que las acecha y adopten
una cultura preventiva para garantizar su competitividad y
óptimo crecimiento.
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Libros de texto tragedia en puerta,
SEP a piedra y lodo y viola gobierno Constitución
Si el plan "B" para acotar al INE de Lorenzo
Córdova amenaza la democracia, la "refor
ma educativa" que cocina la SEP de Leticia
Ramirez apunta a convertirse en un golpe al
futuro de 23 millones de estudiantes.

Y es que sin un programa delineado y sin
objetivos de aprendizaje, los 2.5 millones de
libros de texto de primaria se imprimen a to
da prisa, sin seguir los procedimientos que
dictan la Constitución, la Ley General de
Educación y el reglamento interior déla SEP

Contra lo conocido, únicamente habrá S
libros, mezcla de conocimientos, sin orden y
limitada profundidad en temas como lectura
y matemáticas.

Según expertos, el conocimiento científi
co se iguala a la creencia popular, al grado de
que los libros podrían ser utilizados parcial
mente, si asi lo deciden los maestros en las
comunidades.

Las matemáticas se convierten en algo
superficial, en tanto que el adoctrinamiento
y la lucha de clases es reiterativo. ¿Soy un
opresor o un oprimido?, se pregunta al niño.

Los libros son punta de lanza en el pro
yecto de Marx Arriaga director de Materia
les Educativos de la SEP y el venezolano
Sady Loa iza. De ahí que se custodien con ce
lo. Están mal elaborados y no respetan la
gradualidad.

Como ya le adelantaba, el plan incluye
también los libros de secundaria. Uno por
año, para unificar el pensamiento de los jó
venes. La CANIEM que preside Hugo Setzer

ha hecho lo imposible por conocer esta otra
propuesta que significa 36 millones de li
bros. Igual a ese nivel se romperá la diversi
dadde contenidos.

De llegar a las escuelas los nuevos mate
riales para agosto, hay la convicción de que
habrá un enorme retroceso en la educación

de varias generaciones. De por sí el golpe con
la pandemia.

Además vs los 2 millones de chicos de es 

cuelas privadas, que no sólo estudian con los
libros de la SER la brecha vs la educación pú
blica seahondará.

Así que tragedia en puerta.

NADA EN JUNTA PARA "MEJOR
EJECUCIÓN" Y SHCP SOPORTE A BIVA
Más allá de las expectativas en torno a la
reunión convocada por CNBV de Jesús de la
Fuente para analizar la circular de "mejor
ejecución", no se llegó a nada en concreto.
Hubo representantes de SHCP y Banxico.
BIVA en la persona de Santiago Urquiza se
mostró abierta para que los ajustes le ayu
den a ganar órdenes en el dia a día, mientras
que la AMIB con Alvaro García Pimentel ex
puso que cualquier modificación debe tener
como objetivo el beneficio del cliente. La
BMV vía foséOriol Bosch apoyó la postura
de las casas de bolsa. En el ambiente quedó
el sentimiento que hay el mandato de la SH 
CP de Rogelio Ramírez de la O de soportar

como sea la sostenibilidad de BIVA. Como

quiera nadadefinido.
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MINERÍA MENOSQUESURTIRY
PRONTO BRINCO IMPORTADOR
En 2022 la minería terminó con una caída ene

rodiciembre del 0.6% y sólo en diciembre ba 
jó 1.2%. En enero se repitieron los números ne
gativos fruto déla política que sigueel gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Dadoel des
plome en exploración, se cree que pronto se
verán las consecuencias con la incapacidad de
surtir a la industria insumos que habrá que im
portar. El golpe a la vuelta de la esquina.

FIRME LA FED,TASAS HASTA 5.50% Y
BANXICO MISMA RECETA

Como se esperaba la FED de Jerome Powell

elevó la tasa en 25 puntos base para llegar a
4.75%. Séptima alza al hilo y 400 puntos base
desde febrero del 2021. Además el banco fue

firme en que seguirá endureciendo las tasas y
las condiciones crediticias con el objetivo de
llevar la inflación a 2%. más allá de la proble
mática bancaria. Las tasas bien pudieran llegar
a fin de año sobre 5.25%5.50%. Banxico de

Victoria Rodríguez deberá aplicar la misma re
ceta el próximo jueves con un incremento de
25 puntos base que llevará elfondeo a 11.25%.

(3>agu¡lar_dd
albertoaguilar(a)dondinero.mx
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AMLO
ANTIESTADOUNIDENSE

Igocambió. El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha transformado su re
lacionamiento hacia Estados Unidos. El

cambio ha sido inicial fílente paulatino,
pero se ha acelerado estos días.

A diario aborda algún tema relacionado
con ese país. Todo les critica. Critica a su

pueblo, por tener la costumbre de independizara los jóvenes
al cumplir 18 anos; critica su identidad histórica, por descansar
en el "Destino Manifiesto"; critica al Departamento ele Esta
do y a su titular, Antony Blinken, por haberse pronunciado
sobre el asesinato de periodistas en México, así como por el
reciente informe sobre los derechos humanos aquí; critica a
sus congresistas que abrieron el debate sobre la lucha contra
el fentanilo y los cárteles cíe las drogas; critica a su prensa,
por eclitoriaiizar contra su gobierno; critica a sus industrias,
por perseguir innovación tecnológica, como en el caso de
maíz transgénico; critica a la DEA, por malas prácticas. Para
todos tiene.
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AMLO sólo muestra contención de ese comportamiento
cuando está cara a cara con estadounidenses de alto rango, a

quienes halaga, como ha sido el caso
de John Kerry y de los congresistas
estadounidenses que le han visitado
en Palacio.

Pero con el paso de los meses las
críticas se han intensificado, particu
larmente después de dos sucesos:
la visita del presidente Joe Biden a
México, en enero; y la sentencia del
tribunal estadounidense que declaró

culpable al ex secretario de seguridad Genero García Luna.
¿Qué fue lo que ocurrió?; ¿por qué AMLO eligió volverse an

tiestadounidense? Nadie puede tener la respuesta completa,
pero debe incluir un elemento clave en la mente del Presidente:
detecta riesgos futuros. Una persona enterada de estos temas
me aseguró hace pocos días que el Presidente está concen
trado en elegir a un sucesor o sucesora que elimine o mitigue
al máximo el riesgo de que, al terminar su mandato, Estados
Unidos se vuelque a exhibirtoda la colección de malas prácticas
(¿o delitos?) que detecta en México y, sobre todo, a perseguir
a personajes clave del gobierno de AMLO, para encarcelarlos.
En consecuencia, al Presidente le conviene enfatizar hoy que
su afán personal es defender nuestra soberanía y que los
estadounidenses ejercen un poder abusivo.

Estados Unidos no suele encarcelar expresidentes de
países, así que AMLO puede dormir tranquilo (sobre todo
si no sale cíe Tabasco después de 2024). Pero la narrativa
a partir en 2024 puede revertírsele, porque ya no tendrá la
conferencia mañanera para posicionar sus mensajes, y las
porque instituciones que le trascienden se podrían dedicar
a exhibir el verdadero cariz de su gobierno

TV AZTECA

En medio de su reestructura, TV Azteca reiteró su disposición
al diálogo con los tenedores ele bonos con vencimiento en
2024. La voluntad ahí está para llegar a acuerdos.

A diario aborda

algún tema
relacionado

con ese país.
Todo les critica
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TV Azteca reiteró su compromiso para continuar
dialogando con sus acreedores donde figuran
tenedores de bonos, bancos y entidades privadas

uedá claro que las barreras entre mecliosy
televisoras cada vez más son cosa del pa
sado. Basta confirmarlo con el anuncio de

N+, que acaba de dar a conocer el próximo
estreno de un programa de análisis depor
tivo en el que participarán profesionales
de distintas empresas como ESPN, TNT

Sports, TUDN, Imagen TV y Fox Sports.
Se trata del nuevo programa "TercerCrado Deportivo" que

conducirá Denise Maerker, en el que semana a semana
intervendrán algunos de los periodistas más reconocidos y
polémicos como David Faitelson, Javier Alarcón, María José
González, André Marín, Alberto Latí y Alejandro de la Rosa

Un formato de este tipo se probó para analizar el Mundial
de Qatar 2022 y gustó. De ahí que si de abordar los temas
más relevantes del mundo deportivo se trata, ahora se busca
una mirada plural y fresca, donde la apuesta de N+ con toda
seguridad va a generar una gran audiencia
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Añada que el propio CEO de N+, Daniel Badía, ha dicho
que la intención con esto es poner un granito de arena para
el progreso del deporte en el país. "Tercer Grado Deportivo"

comienza el próximo lunes 10 de abril,
y se transmitirá en las Estrellas, la
plataforma ViX, y por supuesto, en
nmas. com.mx.

LA RUTA DEL DINERO

En más de televisoras, TV Azteca,
que lleva Ricardo Benjamín Salinas
Sacia, reiteró que continuará dia
logando con sus acreedores para

alcanzar una reestructura de pasivos que beneficie a todas
las partes donde figuran tenedores de bonos, bancosy otras
entidades privadas ...Con motivo del Women Economic Forum,
que lleva aquí Michelle Ferrari, se entregaron reconocimientos
a las empresas que han avanzado en equidad de género, pero
también en crear ambientes colaborativos, en donde no sólo
mujeres, sino también la comunidad LGBT puedan mejorar
la gestión de negocios y relación de compañías en cap i ta
humano. Entre las galardonadas estuvieron CocaCola, Bimbo,
3M INTERprotección, Duracell, Ubery Banca Afirme, Banco de
Sabac ell.L igthech, DHI Express.Cri poRi.ba y Certera,entre
muchas, que han conseguido logros como borrar brechas
salariales... El presidente de Amcham México, Vladimiro de
la Mora, estuvo ayer en el podcostde Banorte, de Carlos
Hank González, llamado Norte Económico, donde planteó
que todas las regiones del país tienen potencial para recibir
inversión extranjera como parte del necirshoring, pero desta
có también que es necesario el diseño de políticas públicas
de largo plazo para mejorar la infraestructura y en especial
enviar señales de certeza a empresas... Alejandra del Moral,
precanclidata electa de la alianza Va porel Estado de México,
donde figuran PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, reiteró que su
campaña será de propuestas y no de descalificaciones. Aña
dió que su candidatura será de reconciliación "no queremos
buenos ni malos, sino ofrecer respuestas a los mexiquenses"
en congruencia con loque ha planeado a nivel nacional el líder
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas

N+ dio a conocer
el estreno de

un programa
de análisis

deportivo
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Libros de texto tragedia en puerta,
SEP a piedra y lodo y viola gobierno Constitución

Si el plan "B" para acotar al INE de Lorenzo
Córdova amenaza la democracia, la 11 refor
ma educativa" que cocina la SEP de Leticia
Ramírez apunta a convertirse en un golpe al
futuro de 23 millones de estudiantes.

Y es que sin un programa delineado y sin
objetivos de aprendizaje, los 2.5 millones de
libros de texto de primaria se imprimen a to
da prisa, sin seguir los procedimientos que
dictan la Constitución, la Ley General de
Educación y el reglamento Interior de la SEP.

Contra lo conocido, únicamente habrá 5
libros, mezcla de conocimientos, sin orden y
limitada profundidad en temas como lectura
y matemáticas.

Según expertos, el conocimiento científi
co se Iguala a la creencia popular, al grado de

que los libros podrían ser utilizados parcial
mente, si así lo deciden los maestros en las
comunidades.

Las matemáticas se convierten en algo
superficial, en tanto que el adoctrinamiento
y la lucha de clases es reiterativo. ¿Soy un
opresor o un oprimido?, se pregunta al niño.

Los libros son punta de lanza en el pro
yecto de Marx Arriaga director de Materia
les Educativos de la SEP y el venezolano
Sady Loaiza. De ahí que se custodien con ce
lo. Están mal elaborados y no respetan la
gradualidad.

Como ya le adelantaba, el plan incluye
también los libros de secundaria. Uno por
ano. para unificar el pensamiento de los jó
venes. La CANIEM que preside Hugo Setzer
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ha hecho lo imposible por conocer esta otra
propuesta que significa 36 millones de li
bros. Igual a ese nivel se romperá la diversi
dad de contenidos.

De llegar a las escuelas los nuevos mate
riales para agosto, hay la convicción de que
habrá un enorme retroceso en la educación

de varias generaciones. Deporslelgolpecon
la pandemia.

Además vs los 2 millones de chicos de es

cuelas privadas, que no sólo estudian con los
libros d e la SER la brecha vs la educación pú
blica se ahondará.

Asi que tragedia en puerta.

NADA EN JUNTA PARA"MEJOR
EJECUCIÓN" YSHCP SOPORTE A BIVA
Más allá de las expectativas en torno a la
reunión convocada por CNBV de íesús de la
Fuente para analizar la circular de "mejor
ejecución", no se llegó a nada en concreto.
Hubo representantes de SHCP y Banxico.
BIVA en la persona de Santiago Urquíza se
mostró abierta para que los ajustes le ayu
den a ganar órdenes en el día a día, mientras
que la AMIB con Alvaro García Pimentelex
puso que cualquier modificación debe tener
como objetivo el beneficio del cliente. La
BMV vía JoséOriol Bosch apoyó la postura
de las casas de bolsa. En el ambiente quedó
el sentimiento que hay el mandato de la SH
CP de Rogelio Ramírez de la O de soportar

como sea la sostenibilidad de BIVA. Como

quiera nada definido.

MINERI A MENOS QUE SURTIR Y
PRONTO BRINCO IMPORTADOR
En 2022 la minería terminó con una caída ene

rodíciembredel 0.6% y sólo en diciembre ba
jó 1.2%. En enero se repitieron los números ne
gativos fruto de la política queslgue el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Dado el des
plome en exploración, se cree que pronto se
verán las consecuencias con la Incapacidad de
surtir a la industria insumos que habrá que Im
portar. El golpéala vuelta déla esquina.

FIRME LA FED, TASAS HASTA 5.50% Y
BANXICO MISMA RECETA

Como se esperaba la FED de I ero me Powell
elevó la tasa en 25 puntos base para llegar a
4.75%. Séptima alza al hilo y 400 puntos base
desde febrero del 2021. Además el banco fue

firme en que seguúá endureciendo las tasas y
las condiciones crediticias con el objetivo de
llevar la inflación a 2%, más allá de la proble
mática bancaria. Las tasasbienpudieran llegar
a fin de año sobre 5.25%5.50%. Banxico de

Victoria Rodríguez deberáaplicar lamisma re
ceta el próximo jueves con un incremento de
25 puntos base que llevará el fondeo a 11.2 5%.

{a>agullar_dd
albertoaguftar@dondlnero.mx
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Cambio en la percepción de la FED

El día de ayer, la FED decidió aumentar
25 puntos base la tasa de referencia al
5.0% anual, lo que puede generar un
aumento en el riesgo de liquidez de

los bancos regionales por un lado, pero por
otro, cuidando el riesgo sobre la inflación ante
la fortaleza de empleo que sigue mostrando la
economía.

¿DÓNDE EMPEZAMOS A VER UN CAMBIO?
1. Los miembros de la junta de comité estiman
que el pico en tasas de interés estará en 5.25%
anual, pero para el 2024 ven la posibilidad de
una tasa de interés en 4.25% y para 2025 en
3.00% anual. Sirecordamos, días antes de cono
cerlas quiebras de bancos regionales en Estados
Unidos, Jerome Powell hablaba de un probable
nivel pico en tasas de interés en 5.50% o más y
que permaneciera ahí por espacio de tiempo.
Hoy, el mercado espera una baja en tasas a

partir de julio  septiembre del 2023 vs. la FED
que considera que las tasas no bajarán este año.
¿A quién le hacemos caso?
2. Los miembros estiman que el PIB en 2023

apenas crecerá 0.4% anual, ajustando a la baja
la previsión anterior en 0.5% y para el 2024,
estiman un PIB del 1.20% anual vs 1.60% pre
vio. Este desempeño más pobre de la economía
puede ligarse a sectores como el inmobiliario,
que los créditos del sector bancario se vayan
enfriando hacia empresasy personas físicas ante
tasas de interés altas. Además, la FED y el propio
gobierno serán cuidadosos sobre el riesgo de
nuevas quiebras de bancos y de garantizar los
depósitos de los clientes al 100%.
3. Estiman que la inflación desacelerará a

un estimado de cierre de año en 3.30% anual

vs. 6.0% actual, lo que reflejará que la posición
restrictiva está dando resultados. Para el 2024
estiman un nivel del 2.50% anual. No obstante,
no hay tanta congruencia al mantener una tasa
de desempleo en 4.50% para el cierre 2023 y
del 4.60% en 2024, loque mantiene unafuerza
laboral "importante".

24 MESES CON CRECIMIENTO: INEGI

Para febrero del 2023, el Indicador Oportuno
de la Actividad Económica (IOAE) estima un
crecimiento de 3.5% del Indicador Global de

la Actividad Económica (IGAE) respecto a
febrero del 2022, con una desaceleración men
sual con relación al avance de enero pasado,
con lo cual sumaría 24 meses de crecimiento a
tasa anual, con datos desestacionalizados, de
acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI).
En el segundo mes del año, el IOAE estima

que el IGAE aumentó 0.3% con respecto al
avance de 0.4% estimado para enero pasado. Al
considerar los principale s sectore s de actividad
del IGAE, se calcula un incremento mensual de
0.2% para las actividades secundarias (indus
trias) y un aumento de 0.3% paralas terciarias
(servicios).
APUESTAPOR S OSTENIBILIDAD

Entre las grandes compañías del país, Transpor
tes LiPU se distingue por séptimo año consecu
tivo como una de las firmas que por su Ética y
Gobierno Empresarial, Cuidado y Preservación
del Medio Ambiente, Vinculación con la Co
munidad, además del resguardo a la Calidad
de Vida en la Empresa, son reconocidas como
Empresas Socialmente Responsables (ESR),
por el Centro Mexicano para la Filantropía
(Cemefi) y la Alianza por la Responsabilidad
Social Empresarial por México (AliaRSE).
Pero su permanencia no es casual, ya que al

ser parte de Traxión, líder en logística y mo
vilidad de Aby Lijtszain, debe apegarse a la
Estrategia de Sostenibilidad que aplica a todos
los segmentos de negocio y se ha desarrollado
al tomar como referente los 10 principios de la
Organización de las Naciones Unidas (ONU) ,
además de las recomendaciones del TaskForce

on Climaterelated Financial Disclosures, la
Global Reporting Initiative, así como el Sus
tainability Accoimting Standards Board.

Fecha: 23/03/2023

Página: 18

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 32,208

Página 3 de 4



Un México incierto en 18 meses

Dice claramente la Constitución

que, dentro de 18 meses, el 30 de
septiembre del 2024, Andrés Ma
nuel López Obrador ya no será el

Presidente de México independientemente
del resultado de las elecciones de junio del
próximo año.
Y salvo que los planes sean romper con ese

orden constitucional, es un hecho que sea
quien sea que quede al frente del poder ejecu
tivo no tendrá ni las habilidades populistas ni
el carisma de López Obrador. Nadie.

Si es un opositor tendrá el peso de la recons
trucción del país y de exigir la rendición de
cuentas de todas las tropelías que ante nues
tros ojos comete esta llamada Cuarta Trans
formación. Pero si se trata de una corcholata

presidencialpodría tener que cumplir el inde
coroso papel de ser la careta de la voz del líder
si es que no quiere ver cómo se desmoronan
sus alianzas políticas, su partido y con ellas su
propia administración.
Quien a estas alturas no entienda que cual

quier análisis del futuro económicofinancie
ro del país pasa necesariamente por las pro
yecciones políticas de lo que viene para este
país durante los años y meses porvenir, está
perdiendo la perspectiva de que México es
un país que desmanteló el orden institucional
que daba certezas a los inversionistas.
A pesar del discurso presidencial de los

buenos del pueblo contra los malos conser
vadores, lo cierto es que México ha vivido tres
alternancias políticas en el poder presidencial
en lo que va del siglo y las tres han ocurrido sin
crisis sexenales, en ordeny con estabilidad.
Pero, pasar de López Obrador a quien

sea, así sea su designación personal, con
una campaña electoral encabezada por él

mismo y con el uso descarado de recursos
públicos para que gane, va a ser un tránsito
muy complejo.
Quien llegue al poder va a tener que ra

dicalizarse o negociar. Si es opositor tendrá
que repartir el poder entre aquellos con los
que habría hecho alianza, porque no hay otra
manera de obtener el triunfo si no es a través

de una competencia de solo dos opuestos enla
boleta del 2024.
El mensaje que tendría que mandar a los

mercados un opositor triunfante es que su
privilegio sería la reconstitución de un país
de instituciones, mientras con la otra mano
desmantela los brotes de inconformidad que
los malos perdedores seguro le organizarían.
Y si el elegido es alguien que prometió

continuidad podría, claro, asumirse como
marioneta del entonces expresidente López
Obrador y actuar como tal.
O bien, aceptar que no tiene el carisma y el

arrastre de su tlatoani y buscar acercamien
tos tanto internos, con las tribus de Morena,
como con los opositores que bien podrían
en 2024 recomponer los equilibrios en el
Congreso.
La otra, es la radicalización y apostarle a

que el excesivo uso del poder que pueda suplir
esa cachaza de negar cada mañana todos los
problemas y con ese encanto dejar tranquilos
a seguidoresy detractores.
Está claro que López Obrador no va a dejar

un ambiente político relajado. La división in
terna, las confrontaciones externas hasta con
Estados Unidos, van a aumentar. Y también
está claro que buscará dejar a su sucesor al
costo que sea.
Eso anticipa un México incierto dentro de

apenas 18 meses.
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Y de una costura de Walmart surgió el nearshoring

ueslía misión culposa
H es contar historias, entre

más completas me jor, de
qué van, de quiénes,

I dónde, por qué, cómo y
cuándo, entre un mon
ton de preguntas tpie

pueden surgir en el camino. Admirable
la labor de quienes lo logran, como Peter
S. Goodman, reportera en The New York
'limes que publicó algo diferente a lo pn>
vocado por la fiebre del nearshoring.

Cuenta que luego de la contingencia
por la pandemia y ante los elevados costos
de la logística y Sos problemas en la salida
y entrada do mercancías de los puertos de
caiga, las empresas vieron que la solución
estaba en sus nances: en los países manu
factureros vecinos.

México le guiño el ojo a Estados Uni
das, como siempre, y China, con la que ya
traía un problema atravesado debido los
costos arancelarios y su política "comunis
ta", empezó a dejar de serle atractiva, pese
a la mano de obra más barata del inundo.

Era obvio que alguien diera el primer
p: i sí ). Dice Goud man que apc i las a rra nra
ba 2022cuando Walmart demandó un mi

llón de dólares en uniformes; la solución
estaba tan cerca que se la había saltado,
en vez de hacer el pedido a China, sus
directivos voltearon hacia México y en
contraron a Preslow, un negocio familiar
fie uniformes,

Es masque visionaria la cita del repor
tero: "En su despacho de Ciudad de Mé

xico, Isaac Presburger, director de ventas
en Preslow, recibió el pedido de Walmart
como señal de una evolución del papel tle
su país en la economía, así como de las
oportunidades surgidas tic estar del mis
ino lado del océano Pacífico que Estados
Unidos. 'Walmart tenía un gran problema
con su abastecimiento* recorrió Presbur

ger. 'Dijeron, OK, México, sálvame."
Datos del Banco Interamericano de

Desarrollo citan que en 1 Latinoamérica el
nearshoring puede aumentar las expor
taciones anuales hasta en 7H mil millones

de dólares. México tiene la posibilidad de
registrar más de 35 mil 300 millones rio
dólares en la exportación de estos bienes.

Así es, estamos hablando fie re loraliza
ción, de que el camino más directo y más
cercano siempre ísí mejor. Por eso vamos
a ver la llegada de líneas de producción y
empresas al país, luera de falsos ful liris
mos es una realidad que pesará más la
cercanía de la producción de bienes que
la mano de obra barata; así que ante la
demanda de talentos para lo que viene
está a todo lo que da y aún es tiempo de
prepararse y capacitarse.
Ya se observa una demanda de na

ves industriales en Monterrey, Saltillo.
Guauajuato, San Luis Potosí, Guadala
jara, Chihuahua y Tijuana, entre otras
ciudades, como lo registra el según
portal Propiedades.com. Y volvemos al
caso Tesla, que se va a Santa Catarina,
Nuevo León, donde "la venta tle naves
industriales varía entre 5 millones de

pesos y más de 42 millones de pesos,
dependiendo de sus características en
cuanlo al número de andenes, metros
cuadrados del terreno y construcción.
así como materiales, perímetros de ven
tas o espesor de muros1".

Y ojo, empecemos tle una vez bien y
en beneficio rie todos. Lo dijo muy bien
Carlos Hank. presidente del Consejo de
Administración de Grupo Financiero lia
norte, en su podrast Norte Económico:"El
nearshoring puede ser una oportunidad
histórica para México. Una oportunidad
que verdaderamente tenga la capacidad
fie transformar til desarrollo del país |...|
pero tiene que beneficiara todas las regio
nes. No puede ser una oportunidad que
únicamente beneficie al norte o al centro

del [>aís, sino que debe de beneficiar al
sur, al sureste..,".

Sigamos comando historias comple
tas, también por eso que buena la rie otro
grupo financiero, el español Santander
que se ocupa de impulsar talento, el que
será demandando, recién lanzó su nueva
í:ouv(x:atona para apoyarla manutención
de 200 jóvenes estudiantes para que con
tinúen con su educación superior de ma
nera exitosa, a través del programa Beca
Santander Estudios  Apoyo a la Manu
tención 2023 de Santander Universidades.

Sin pretextas la inscripción está abier
ta y cierra el próximo 21 de mayo (el mejor
día del año, por cierto), la manutención
consistirá en un pago único de 9 mil pesos
para cada una de las 200 becas otorgadas,
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lista iniciativa está dirigida a jóvenes que
se encuentran realizando estudios fie

educación superior técnica, licenciatura,
maestría o doctorado en Instituciones de

Educación Superior públicas o privadas.

REMANENTES
Si de Empresas Sotialinente Responsa
bles (ESR) hablamos, también destaca
Transportes LiPL", que suma siete años
fie obtener el distintivo que brindan la
Alianza por la Responsabilidad Social
Empresarial por México (Alia R SE} y el
Centro Mexicano para la Filantropía (Ce
mefi). Dicha trayectoria tiene iodo que ver
con que es parte de Traxión, la experta
en movilidad y logística que se ha traza

do nna ruta sostcnible de la mano del

equipo encabezado por Aby Lijlszain, así
como de los 10 principios que establece
la ONU, los lincamientos del Task Forcé
on ('liuiaierelateri Financial Disclosures,
el Sustainability Accounting Standards
Board, sin olvidar los Estándares de Glo
bal Rcpoiting Inicial i ve.

LIBRO SOBRE HISTORIA
HÍDRICA DE LA CDMX
Como parte de los festejos por el Día
Mundial del Agua, Humberto Armen
la González, presidente del Consejo
de Administración en Regiomontana
de Construcción y Servicios (RECSA),
presenta el libro "Financiamiento de la
Infraestructura Hidráulica y la Gestión

H id rica en el Valle de México", desde la
etapa posrevolucionaria basta el periodo
del neoliberalismo. El autor reflexiona

sobre la problemática que lia surgido
debido a la extracción subterránea de

agua y la falta de infraestructura hi
dráulica en temas como suministro de

líquido potable, saneamiento y drenaje.
Sin iluda, ayuda en la comprensión de
los temas relacionados con el agua en
la capital del país, desarrollado por un
experto en el tema como lo es Amienta
González, quien desde RECSA estudia el
tema desde hace años; además de sumar
28 años inmerso en obra, infraestructura
y provéelos hídricos en prácticamente
todo México.
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Y de una costura de Walmart surgió el nearshoring
ueslía misión culposa

H es contar historias, entre
más completas me jor, de
qué van, de quiénes,

I dónde, por qué, cómo y
cuándo, entre un mon
ton de preguntas tpie

pueden surgir en el camino. Admirable
la labor de quienes lo logran, como Peter
S. Goodman, reportera en The New York
'limes que publicó algo diferente a lo pn>
vocado por la fiebre del nearshoring.

Cuenta que luego de la contingencia
por la pandemia y ante los elevados costos
de la logística y Sos problemas en la salida
y entrada do mercancías de los puertos de
caiga, las empresas vieron que la solución
estaba en sus nances: en los países manu
factureros vecinos.

México le guiño el ojo a Estados Uni
das, como siempre, y China, con la que ya
traía un problema atravesado debido los
costos arancelarios y su política "comunis
ta", empezó a dejar de serle atractiva, pese
a la mano de obra más barata del inundo.

Era obvio que alguien diera el primer
p: i sí ). Dice Goud man que apc i las a rra nra
ba 2022cuando Walmart demandó un mi

llón de dólares en uniformes; la solución
estaba tan cerca que se la había saltado,
en vez de hacer el pedido a China, sus
directivos voltearon hacia México y en
contraron a Preslow, un negocio familiar
fie uniformes,

Es masque visionaria la cita del repor
tero: "En su despacho de Ciudad de Mé
xico, Isaac Presburger, director de ventas
en Preslow, recibió el pedido de Walmart
como señal de una evolución del papel tle

su país en la economía, así como de las
oportunidades surgidas tic estar del mis
ino lado del océano Pacífico que Estados
Unidos. 'Walmart tenía un gran problema
con su abastecimiento* recorrió Presbur

ger. 'Dijeron, OK, México, sálvame."
Datos del Banco Interamericano de

Desarrollo citan que en 1 Latinoamérica el
nearshoring puede aumentar las expor
taciones anuales hasta en 7H mil millones

de dólares. México tiene la posibilidad de
registrar más de 35 mil 300 millones rio
dólares en la exportación de estos bienes.

Así es, estamos hablando fie re loraliza
ción, de que el camino más directo y más
cercano siempre ísí mejor. Por eso vamos
a ver la llegada de líneas de producción y
empresas al país, luera de falsos ful liris
mos es una realidad que pesará más la
cercanía de la producción de bienes que
la mano de obra barata; así que ante la
demanda de talentos para lo que viene
está a todo lo que da y aún es tiempo de
prepararse y capacitarse.
Ya se observa una demanda de na

ves industriales en Monterrey, Saltillo.
Guauajuato, San Luis Potosí, Guadala
jara, Chihuahua y Tijuana, entre otras
ciudades, como lo registra el según
portal Propiedades.com. Y volvemos al
caso Tesla, que se va a Santa Catarina,
Nuevo León, donde "la venta tle naves
industriales varía entre 5 millones de

pesos y más de 42 millones de pesos,
dependiendo de sus características en
cuanlo al número de andenes, metros
cuadrados del terreno y construcción.
así como materiales, perímetros de ven
tas o espesor de muros1".

Y ojo, empecemos tle una vez bien y
en beneficio rie todos. Lo dijo muy bien
Carlos Hank. presidente del Consejo de
Administración de Grupo Financiero lia
norte, en su podrast Norte Económico:"El
nearshoring puede ser una oportunidad
histórica para México. Una oportunidad
que verdaderamente tenga la capacidad
fie transformar til desarrollo del país |...|
pero tiene que beneficiara todas las regio
nes. No puede ser una oportunidad que
únicamente beneficie al norte o al centro

del [>aís, sino que debe de beneficiar al
sur, al sureste..,".

Sigamos comando historias comple
tas, también por eso que buena la rie otro
grupo financiero, el español Santander
que se ocupa de impulsar talento, el que
será demandando, recién lanzó su nueva
í:ouv(x:atona para apoyarla manutención
de 200 jóvenes estudiantes para que con
tinúen con su educación superior de ma
nera exitosa, a través del programa Beca
Santander Estudios  Apoyo a la Manu
tención 2023 de Santander Universidades.

Sin pretextas la inscripción está abier
ta y cierra el próximo 21 de mayo (el mejor
día del año, por cierto), la manutención
consistirá en un pago único de 9 mil pesos
para cada una de las 200 becas otorgadas,
lista iniciativa está dirigida a jóvenes que
se encuentran realizando estudios fie

educación superior técnica, licenciatura,
maestría o doctorado en Instituciones de

Educación Superior públicas o privadas.

REMANENTES
Si de Empresas Sotialinente Responsa
bles (ESR) hablamos, también destaca
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Transportes LiPL", que suma siete años
fie obtener el distintivo que brindan la
Alianza por la Responsabilidad Social
Empresarial por México (Alia R SE} y el
Centro Mexicano para la Filantropía (Ce
mefi). Dicha trayectoria tiene iodo que ver
con que es parte de Traxión, la experta
en movilidad y logística que se ha traza
do nna ruta sostcnible de la mano del

equipo encabezado por Aby Lijlszain, así
como de los 10 principios que establece
la ONU, los lincamientos del Task Forcé
on ('liuiaierelateri Financial Disclosures,

el Sustainability Accounting Standards

Board, sin olvidar los Estándares de Glo
bal Rcpoiting Inicial i ve.
LIBRO SOBRE HISTORIA
HÍDRICA DE LA CDMX
Como parte de los festejos por el Día
Mundial del Agua, Humberto Armen
la González, presidente del Consejo
de Administración en Regiomontana
de Construcción y Servicios (RECSA),
presenta el libro "Financiamiento de la
Infraestructura Hidráulica y la Gestión
H id rica en el Valle de México", desde la
etapa posrevolucionaria basta el periodo
del neoliberalismo. El autor reflexiona

sobre la problemática que lia surgido
debido a la extracción subterránea de

agua y la falta de infraestructura hi
dráulica en temas como suministro de

líquido potable, saneamiento y drenaje.
Sin iluda, ayuda en la comprensión de
los temas relacionados con el agua en
la capital del país, desarrollado por un
experto en el tema como lo es Amienta
González, quien desde RECSA estudia el
tema desde hace años; además de sumar
28 años inmerso en obra, infraestructura
y provéelos hídricos en prácticamente
todo México.
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MEXICANO
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NO PISA
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